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КОШЕЛЕК Верховный суд 
разъяснил, как доказать 
невозврат долга

Извольте 
расписочку

Наталья Козлова

ПОЛЕЗНОЕ для многих гра-
ждан решение вынесла Судеб-
ная коллегия по гражданским де-
лам Верховного суда РФ. Она по 
жалобе гражданина изучала вы-
несенные ранее решения судов 
по делу о долговой расписке. 

Расписка оказалась единст-
венным доказательством, что 
человек дал в долг деньги друго-
му человеку, а тот вернуть сред-
ства так и не собрался. В итоге  
обиженному заимодавцу мест-
ные суды отказали. Как правиль-
но по закону поступать в подоб-
ных  ситуациях, и растолковал 
Верховный суд. 

Трудно найти человека, кото-
рый бы никогда в жизни не давал 
деньги в долг. Не секрет, что мно-

гие из тех, кто пошел навстречу 
и ссудил родственнику, соседу 
или знакомому деньги, потом 
месяцами или годами безнадеж-
но ждут, что должник вспомнит 
про них . Именно поэтому ситуа-
ция, которую разобрал Верхов-
ный суд, может быть интересна 
многим.

 Все началось с того, что некая 
гражданка обратилась в суд с 
иском к знакомой. Истица по-
просила взыскать с женщины 
деньги по договору займа и про-
центы за пользование чужими 
средствами. Гражданке суды 
первой инстанции и апелляции 
отказали. В рай суде женщина 
рассказала, что в подтверждение 
договоров займа и их 
условий у нее на руках 
остались расписки. 

ИНИЦИАТИВА Споры между 
соседями по даче
придется решать чиновникам 

Пропуск
на чужие грядки

Владислав Куликов

НОВЫЙ законопроект предла-
гает ввести упрощенный поря-
док решения соседских споров: 
чиновники смогут без суда от-
крывать проход по частной тер-
ритории и в целом устанавли-
вать, какие права имеют соседи 
и любые посторонние на чужом 
земельном участке.

На юридическом языке это 
называется сервитут. Допустим, 
кто-то купил участок с общим 
колодцем. Или в чьих-то владе-
ниях оказалась дорога, ведущая 
к дачному поселку. И новый хо-
зяин перегородил проезд, думая, 
что кто хозяин, тот и прав.

Таких историй масса. Кто ис-
пытал на себе, тот знает, как 
сильно порой закипают страсти, 

когда соседи пытаются догово-
риться о совместной жизни. 

Сегодня, если хозяин участ-
ка, оказавшегося в зоне общест-
венных интересов, не идет на-
встречу соседям, у последних 
одна дорога — в суд. 

Но добиться победы в процес-
се, подчас, только полдела. За-
тем наступает новое испытание. 
Добиться исполнения судебного 
решения — вот что становится  
головной болью.  

Законопроект, рассматривае-
мый Госдумой, предлагает изме-
нить порядок. Инициаторы про-
екта — четыре депутата — подгото-
вили поправки в Земельный ко-
декс, по которым чиновники смо-
гут устанавливать сер-
витуты по просьбам гра-
ждан. 

9

9

4
Индексация зарплат с уче-
том инфляции станет обяза-
тельной для всех работода-
телей

4
Минфин хочет увеличить 
налог на старые грузовики 
и автобусы

7
В мире вырос интерес 
к новостям из российских 
СМИ

8
Против мэра Риги завели 
уголовное дело за опубли-
кованные им в соцсети кари-
катуры

10
«Единая Россия» предло-
жила новый формат детско-
го отдыха в столице

13
На Курилах будут добывать 
один из самых редких на 
нашей планете металлов — 
рений

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАУКА

Денис Мацуев
готовит сенсацию 
для музыкального 
мира
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Австралийский доллар  51,4302
Азербайджанский манат  44,2862
Армянский драм**  13,8681
Белорусский рубль****  33,7006
Болгарский лев  38,3451
Бразильский реал  18,6921

Венгерский форинт**  24,0173
Вон Республики Корея***  57,8602
Датская крона  10,0801
Доллар США  66,4559
Евро  74,9024
Индийская рупия**  99,8661

Казахстанский тенге**  19,9418
Канадский доллар  52,5842
Киргизский сом**  97,0159
Китайский юань  10,2348
Молдавский лей*  33,6571
Новый туркменский манат  19,6383

Норвежская крона*  81,0962
Польский злотый  17,0505
Румынский лей  16,7446
СДР  93,4011
Сингапурский доллар  49,1429
Таджикский сомони*  84,5506

Турецкая лира  23,4033
Узбекский сум***  22,9713
Украинская гривна*  26,2360
Фунт стерлингов  96,6867
Чешская крона*  27,7414
Шведская крона*  81,8765

Швейцарский франк  68,1949
Южноафриканский рэнд*  45,8086
Японская иена**  59,9539

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 27.04.16 
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ДОКУМЕНТЫ В НОМЕРЕ

Вводится запрет на розничную торговлю сигаретами 
в потребительской упаковке, содержащей более 20 штук 
сигарет
— стр. 19

Материалы фото- и киносъемки, звуко- и видеозаписи 
 отнесены к обязательному рассмотрению в качестве 
доказательств по делам об административных 
 правонарушениях
— стр. 21

Одежду из натуральных мехов промаркируют
— стр. 21

О судебной практике применения законодательства, 
 регулирующего вопросы дисциплинарной 
 ответственности судей
— стр. 22

Горячая линия Аэропортам разрешили снять 
ограничения на провоз жидкостей

Кремень 
безопасности

Роман Маркелов

С
бербанк на этой неделе 
снизил ставки по рубле-
вым и валютным вкладам 

для населения. Падения депози-
тов в цене следует ожидать и у 
всех остальных российских бан-
ков — от самых крупных до не-
больших региональных. Причи-
ны снижения ставок кроются в 
растущем в последние месяцы 
количестве денег в банковской 
системе, а также в грядущем ро-
сте отчислений банкиров в фонд 
обязательного страхования 
вкладов.

Снижение ставок в базовой 
линейке вкладов Сбербанка со-
ставило до 0,9 процентного пун-
кта по рублевым вкладам и до 0,5 

процентного пункта — по валют-
ным, рассказали «Российской га-
зете» в пресс-службе кредитной 
организации. Например, при 
сумме депозита до 100 тысяч ру-
блей сроком на три года во вкла-

де «Сохраняй» процентная став-
ка теперь составляет 6,5 процен-
та (ранее — 7,55 процента), во 
вкладе «Пополняй» — 5,95 про-
цента (ранее — 6,75 процента), во 
вкладе «Управляй» — 5,05 про-
цента (ранее — 5,85 процента). 
Некоторые ставки по валютным 
депозитам упали до 0,01 процен-
та. Свое решение «подрезать» 
проценты в Сбербанке связали с 
общей тенденций на понижение 
ставок по вкладам физических 
лиц на российском рынке.

Большой проблемы от паде-
ния процентов по вкладам эк-
сперты «Российской газеты» не 
видят (для банков, конечно). 
«Банки готовятся к резкому сни-
жению стоимости денег во вто-
рой половине 2016 года, что свя-

зано со структурным профици-
том ликвидности», — говорит ви-
це-президент Ассоциации реги-
ональных банков Олег Иванов. 
Для финансирования дефицита 
российского бюджета, который 
в минфине намерены удержать 
на уровне трех процентов ВВП, 
начинается расходование денег 
из Резервного фонда. По сути, 
для банковской системы оно яв-
ляется чем-то вроде эмиссии, 
которая, по оценке Олега Ивано-
ва, может принести банкам до-
полнительные 2,5 триллиона ру-
блей. По его словам, снижение 
ставок в таких условиях проис-
ходит неизбежно — как на меж-
банковском рынке, так 
и по вкладам для насе-
ления.

Татьяна Шадрина 

Н
икто не заставит пас-
сажиров вынимать 
телефоны и ноутбу-
ки из багажа перед 
полетом из-за того, 

что там есть аккумулятор. И с 
провозом жидкостей в некото-
рых аэропортах правила станут 
не такими жесткими.

В апреле начал действовать 
запрет Международной органи-
зации гражданской авиации 
(ИКАО) на провоз аккумулято-
ров в багаже. Каких именно акку-
муляторов это касается, каким 
аэропортам разрешили снять ог-
раничения на провоз жидкостей, 
а также о новых технологиях без-
опасности, рассказал на «горя-
чей линии» с читателями «Рос-
сийской газеты» заместитель ру-
ководителя  Федеральной служ-
бы по надзору в сфере транспор-
та (Ространснадзора) Владимир 
Черток.

Владимир Борисович, почему 
ввели запрет на аккумуляторы?
ВЛАДИМИР ЧЕРТОК: Была большая 
проблема у одной авиакомпании, 
когда во время полета загорелись 
перевозимые в багажном отсеке 
аккумуляторы. И это был не еди-
ничный случай. Но сейчас акку-
муляторы в телефонах, ноутбу-
ках и планшетах стали делать с 
учетом прошлых ошибок.

Так можно телефоны и компью-
теры сдавать в багаж?

ВЛАДИМИР ЧЕРТОК: Пока никаких ог-
раничений в перевозке порта-
тивных средств нет. Серьезные 
проблемы были связаны с пере-
возкой больших литиевых акку-
муляторов — автомобильных, 
авиационных и других. 

Поэтому ограничения введе-
ны ИКАО на перевозку литиевых 
аккумуляторов в качестве груза 
на пассажирских воздушных су-
дах, а также введены дополни-
тельные требования при пере-
возке их в качестве груза на гру-

зовых воздушных судах. Но за-
прет не относится к литиевым ак-
кумуляторам, содержащимся в 
оборудовании, перевозимом пас-
сажирами или экипажем. 

Е с л и  в а ш и  эл е кт р о н н ы е 
устройства окажутся в багаже, то 
главное, чтобы они были отклю-
чены. Если же вы их решили 
взять в ручную кладь, тогда на 
предполетном досмотре их стоит 
оставить включенными, так со-
трудники авиабезопасности смо-
гут проверить их исправность.

Не шутите с коньяком
Не так давно говорили, что вроде 
отменят ограничение на пронос 
на борт самолета жидкостей, что 
не будет  жестких ограничений.
ВЛАДИМИР ЧЕРТОК: Буквально две не-
дели назад в ИКАО было 
заседание экспертов, я 
на нем присутствовал.

ВКЛАДЫ Ставки по рублевым депозитам граждан падают, 
по валютным — стремятся к бесконечно малым величинам 

Сбербанк: около ноля

3

ЦИФРА

0,01
ПРОЦЕНТА
составит процентная ставка вкла-
да в 10 000 евро на один год

Акцент

 За пять лет авиадебоширов 
стало в 20 раз больше. 
Экипажам разрешили приме-
нять к ним жесткие меры 
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Снимать ботинки в аэропортах уже 
не требуют, а скоро разрешат 
 проходить проверку и на каблуках. 
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ПЕЧАТЬ «Российскую 
газету» можно подарить 
до конца июня

Посади свое
«Дерево добра»

Татьяна Шадрина

ПОДАРИТЬ подписку на «Российскую газету» уже се-
годня можно школам-интернатам, домам престарелых и 
другим социальным учреждениям. В рамках подписной 
кампании на второе полугодие в России стартовала бла-
готворительная акция «Дерево добра».

Оформить подарочную подписку можно будет до кон-
ца июня в любом отделении «Почты России». Там дадут 
бланк с указанием изданий, их стоимости и адресов по-
лучателей. Почтовики помогут и с выбором подарка: в 
администрациях соцучреждений давно сообщили, какие 
именно газеты они хотят получать.

Если же в списках почты не окажется какого-то учре-
ждения, то при оформлении подписки надо будет само-
стоятельно указать индекс и почтовый адрес получателя. 
Дело в том, что еще не все школы-интернаты и дома пре-
старелых успели заявить о своем желании принять учас-
тие в акции. 

«Акция «Дерево добра» направлена на поддержку 
тех, кто больше всего нуждается в помощи и заботе. Но 
не в меньшей степени она нужна и всем нам, потому что 
в каждом человеке заложена потребность делать добро, а 
здесь мы получаем как раз такую возможность», — сказа-
ла Инесса Галактионова, заместитель генерального ди-
ректора по почтовому бизнесу «Почты России».

Основная подписная кампания на второе полугодие 
2016 года стартовала 1 апреля. До конца июня можно 
оформить подписку на «Российскую газету» не только в 
любом почтовом отделении страны, но и на ресурсе ре-
дакции. А также на сайте podpiska.pochta.ru. 

Скоро на сайте «Почты России» появится раздел «Де-
рево добра», где опубликуют список учреждений, для ко-
торых можно оформить подписку в подарок.

ПРОГРАММА Патрушев 
подвел первые итоги 
работы госкомиссии

Вторая жизнь 
Беломорканала

Иван Егоров

РАЗВИТИЕ транспортной, промышленной и социаль-
ной инфраструктуры, поддержка моногородов должны 
стать одними из приоритетных направлений развития 
Карелии. 

Об этом заявил секретарь Cовета безопасности РФ 
Николай Патрушев на заседании возглавляемой им го-
скомиссии по подготовке к празднованию 100-летия об-
разования Республики Карелия. По его словам, в услови-
ях жестких бюджетных ограничений надо четко расста-
вить приоритеты и определить источники их финансиро-
вания. Как подчеркнул Патрушев, среди приоритетных 
направлений — развитие агропромышленного комплекса 
и туризма, жилищное строительство.

— Особое внимание следует уделить реализации на 
территории республики майских 2012 года указов пре-
зидента Российской Федерации, — сказал секретарь 
Совбеза РФ.

Он обратил внимание на отсутствие проектно-смет-
ной и разрешительной документации по ряду объектов, 
при этом напомнил, что с 2016 года действует федераль-
ная целевая программа «Развитие Республики Карелия 
на период до 2020 
года». Главная зада-
ча госкомиссии, ко-
торую возглавляет 
Патрушев и в кото-
рую входит боль-
шинство федераль-
ных министров, в 
том числе и силово-
го блока, губернато-
ры, а также ведущие 
российские бизнес-
мены, промышлен-
ники и банкиры — 
это вывод пригра-
ничной области России из многолетнего кризиса. Каре-
лия, которая является своеобразной витриной России, 
имеет самую протяженную границу со страной Евросо-
юза — это  800 километров российско-финской границы. 
При этом республика долгие годы оставалась одним из 
самых депрессивных российских регионов.

— Принятые государственной комиссией решения на-
целены на выполнение поставленных президентом Рос-
сийской Федерации задач по комплексному развитию 
Карелии и повышению качества жизни населения. Это 
позволило добиться определенных результатов, — сказал 
Патрушев.

Что касается выполнения текущих крупных проек-
тов, то, как отметил секретарь Совбеза, возобновлена 
работа Онежского судостроительно-судоремонтного за-
вода. Положительные изменения отмечаются в развитии 
электроэнергетики  Карелии. Так, уже введена в дейст-
вие малая гидроэлектростанция «Каллиокоски». Стро-
ятся еще четыре ГЭС.

Завершается реконструкция аэропорта Бесовец в 
Петрозаводске, открыто регулярное авиационное со-
общение с Москвой. Прорабатывается вопрос откры-
тия новых маршрутов на южном направлении — в Крым 
и Сочи. На регулярной основе организовано скорост-
ное железнодорожное сообщение между Петрозавод-
ском и Санкт-Петербургом — с 2015 года между города-
ми курсирует скоростной поезд «Ласточка». Начата 
программа газификации Карелии. Кроме того, по сло-
вам Патрушева, стабилизируется ситуация в моного-
родах и в целом улучшается ситуация в сельском хо-
зяйстве и в сфере туризма. В то же время, по его сло-
вам, важно принять меры по увеличению грузопасса-
жирских перевозок по внутренним водным путям Ка-
релии. В 2015 году они сократились более чем на 20 
процентов по сравнению с 2014 годом. Так, по Бело-
морско-Балтийскому каналу в прошлом году прошло 
только 18 судов. 

Несмотря на то, что серьезные проблемы в Карелии 
остаются, в целом ситуация в республике постепенно ме-
няется к лучшему. Так, отмечается рост объема лесозаго-
товительной продукции. 

В производстве машин и оборудования, обработке 
древесины, целлюлозно-бумажном производстве рост 
промышленной продукции опережает среднероссий-
ские значения. При этом индекс производства в респу-
блике в 2015 году составил 99,2%, а в обрабатывающих 
производствах — 103,2 %.ПРАВО Верховный суд прописал критерии 

для увольнения судей

Ошибаться 
простительно
Владислав Куликов

С
егодня «Российская газе-
та» публикует постанов-
ление Пленума Верховно-

го суда России «О судебной пра-
ктике применения законода-
тельства, регулирующего вопро-
сы дисциплинарной ответствен-
ности судей».

Документ проясняет тонкости 
процедуры наказания судей. Это 
вопрос деликатный и требует ак-
куратного подхода. Нельзя, чтобы 
судья чувствовал себя простым 
работником, которого можно, как 
говорится, обвешать выговорами 
и выгнать с работы.

Чувство независимости для су-
дьи — важное профессиональное 
требование. Поэтому процедура 
наказания судей непроста. Но она 
нужна, и среди судей не может 
быть вседозволенности.

Постановление пленума особо 
указывает, что уволить судью 
можно только при исключитель-
ных обстоятельствах и доказы-
вать исключительность случая 
должна именно квалификацион-
ная коллегия. Закон предусма-
тривает три вида дисциплинар-
ных наказаний для судей: заме-
чание, предупреждение, досроч-
ное прекращение полномочий. 
Как поясняет пленум, квалифи-

кационные коллегии должны 
учитывать и характер проступка, 
и личность судьи, в том числе мо-
рально-нравственные качества, 
и обстоятельства семейной жиз-
ни. Так что скандальный характер 
судьи и бытовые неурядицы мо-
гут сыграть против него. Судей-
ский статус обязывает соблюдать 
высокие стандарты поведения ве-
зде — и в зале суда, и в нерабочее 
время. Пьянство, семейные скан-
далы и тому подобное для судьи 
недопустимо. Если же судья вы-
нес решение, которое вышестоя-
щая инстанция отменила, это не 
повод для наказания судьи. Как 
сказано в постановлении, «судья 
не может быть привлечен к дис-
циплинарной ответственности 
за сам факт принятия незаконно-
го или необоснованного судеб-
ного акта», если ошибка вышла 
из-за неверной оценки доказа-
тельств по делу. Или если судья 

неправильно применил нормы 
права.

Неправильное применение 
нормы — еще не значит, что судья 
недобросовестен. Это только по-
вод для него поработать над повы-
шением квалификации. К тому же 
есть ситуации, по которым судеб-
ная практика еще только нараба-
тывается, возможно разное толко-
вание норм. Нельзя, чтобы судья 
пытался угадать волю вышестоя-
щей инстанции, а не судить так, 
как считает нужным по совести и 
закону. Как поясняет пленум, на-
казать судью за принятое реше-
ние можно только в том случае, 
если вступившим в законную 
силу приговором суда будет уста-
новлена виновность судьи в пре-
ступном злоупотреблении либо 
вынесении заведомо неправосуд-
ного судебного акта.

Документ публикуется на с. 22

ПАРЛАМЕНТ

Валентина 
Матвиенко 
призвала 
женщин 
участвовать
в думской 
кампании

ВЫБОРЫ 
РАВНЫХ

Виталий Петров

ВЧЕРА председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко 
провела в минпромторге встре-
чу с женщинами-предпринима-
телями из различных регионов 
страны. Спикер пообещала доне-
сти их идеи до соответствующих 
министерств и правительства.

«Условно говоря, нам надо 
вместе поднажать на исполни-
тельную власть, чтобы создались 
условия для развития и увеличе-
ния числа предприятий с участи-
ем женщин», — сказала глава вер-
хней палаты, открывая встречу. 
Однако одного лишь канала свя-
зи с Белым домом через Совет 
Федерации недостаточно. Матви-
енко напомнила, что в России на-
чалась одна из самых масштаб-
ных избирательных кампаний, 
которую женщины-предприни-
матели должны, по ее мнению, 
использовать для продвижения 
своих интересов. 

Поскольку нынешние выборы 
в Государственную Думу впервые 
за долгие годы пройдут по сме-
шанной системе, спикер Совфеда 
призвала выдвигать как можно 
больше женщин-кандидатов по 
одномандатным округам и под-
держать их на выборах. «Конеч-
но, очень важно, чтобы вы, со-
трудники ваших предприятий, 
ваши подруги обязательно при-
шли на выборы, проголосовали 
за тех кандидатов, кто реально 
способен решать наши общие 
проблемы», — сказала она.  

В укреплении женского пред-
ставительства как в нижней па-
лате, так и в других законода-
тельных органах страны должны 
быть заинтересованы и сами 
партии. Матвиенко не сомнева-
ется, что женщины способны 
укрепить их социальную базу и 
политическое влияние. Спикер 
ждет от партий практических 
мер, которые обеспечат женщи-
нам равные возможности при 
формировании списков кандида-
тов в депутаты законодательных 
органов государственной власти 
всех уровней и в органы местно-
го самоуправления. Стоит вести 
речь и о выдвижении женщин на 
руководящие посты в федераль-
ных и региональных органах ис-
полнительной власти.

Федеральные законодатели, в 
свою очередь, готовы поддержать 
любые начинания, направленные 
на улучшение положения жен-
щин в стране. В частности, сена-
торы активно работают над Стра-
тегией действий в интересах жен-
щин, идею создания которой под-
держал президент Владимир Пу-
тин. «Теперь важно наполнить 
стратегию конкретным содержа-
нием. Мы очень рассчитываем, 
что вы направите в рабочую 
группу свои идеи и предложе-
ния», — сказала Матвиенко.

Главу Совфеда особенно бес-
покоит тот несправедливый, по 
ее мнению, факт, что зарплаты 
женщин в России в среднем бо-
лее чем на 20% ниже, чем у муж-
чин. С одной стороны, число ком-
паний, правления которых со-
стоят исключительно из мужчин, 
поступательно сокращается, и 
доля женщин среди руководите-
лей достигает 43%, что является 
очень хорошим результатом. С 
другой — доля женщин-руководи-
телей в разных отраслях сущест-
венно различается. «Так, здраво-
охранение, образование, инду-
стрия гостеприимства, по ее сло-
вам, по-прежнему перенаселены 
женщинами. Там же, где оплата 
труда наиболее высокая, напри-
мер, в руководстве компаний по 
добыче полезных ископаемых, 
женщины представлены в наи-
меньшей степени», — отметила 
председатель верхней палаты и 
выступила против того, чтобы 
многие отрасли считались ис-
ключительно «мужскими». Важ-
нейшая задача, по ее мнению, за-
ключается в том, чтобы преодо-
леть неравенство положения 
женщин и мужчин в бизнесе.

Президент Владимир Путин провел переговоры с Исламом Каримовым

Прямая дипломатия

Виталий Петров

В
чера президент Влади-
мир Путин провел пе-
реговоры с лидером Уз-
бекистана Исламом Ка-
римовым, который по-

сетил Россию с двухдневным 
официальным визитом. 

Накануне главы государств в 
течение трех часов общались тет-
а-тет в неформальной обстановке, 
обсуждая двусторонние и между-
народные отношения, а также об-
становку в регионе. По словам Ка-
римова, разговор получился ис-
кренним, прямым, без излишних 
дипломатических экивоков. 

В Кремле лидеры продолжили 
обсуждать насущные вопросы 
двусторонней повестки. Одной 
из ключевых тем стала экономи-
ка: Россия входит в число веду-
щих экономических партнеров 
Узбекистана, занимая после Ки-
тая второе место, с долей во 
внешней торговле республики 
более 17%. Владимир Путин со-
общил, что, несмотря на сокра-
щение товарооборота в прошлом 
году (на 29% — до 2,8 миллиарда 
долларов), физические объемы 
поставок остались на уровне 
2014 года, а в первом квартале 
2016 года выросли на 7,9%. В ру-
блевом исчислении товарообо-
рот увеличился на 13,4%, причем 
общий объем накопленных рос-
сийских капиталовложений в 
экономике Узбекистана превы-
шает 6 миллиардов долларов. 
Глава Российского государства 

обратил внимание на успешное 
сотрудничество в сфере промыш-
ленности: около трети товароо-
борота приходится на промыш-
ленную продукцию, включая вы-
сокотехнологичную.

С особым удовлетворением 
президент РФ отметил увеличе-
ние импорта узбекских сель-
хозтоваров в Россию на 10%. «А 
по отдельным товарам рост зна-
чительно больше: по некоторым 
овощам — до 10 раз, по винограду 
— в 20 раз, а по цитрусовым — в 54 
раза», — подчеркнул российский 
лидер. По его мнению, это весьма 
существенно и для российского 
рынка, и для узбекских аграриев. 

Ислам Каримов в свою оче-
редь поблагодарил Владимира 
Путина за добрые слова в адрес 
продукции из Узбекистана и вы-
соко оценил качество поставляе-
мых в Россию овощей и фруктов. 
«И как-то в Москве, в Питере за-
были о том, что самые лучшие 
фрукты и овощи — естественно, 
мы считаем ,— в Узбекистане» , — 
отметил глава республики. И если 
Турция, по его словам, сегодня не 
в состоянии обеспечить соответ-

ствующей продукцией Россию, 
то Узбекистан готов занять ее ме-
сто. «Ну скажите: разве мы мень-
ше производим фруктов и ово-
щей?» — задал вопрос Каримов.

Именно поэтому республика 
нуждается в том, чтобы появи-
лась структура, которая хотя бы 
на 5 лет вперед определила по-
требность российских регионов, 
особенно сибирских, в свежих 
овощах и фруктах. «На 2016 год 
Узбекистан намечает увеличить 
производство овощей и фруктов 
до 4,5 миллиона тонн. Мы смо-
жем обеспечить Россию некото-
рыми видами фруктов и овощей, 
если вопрос поставок будет рас-
смотрен в долгосрочной перспек-
тиве и в зависимости от приори-
тетного спроса в каждом регио-
не», — пообещал узбекский лидер. 

Обсудив аграрный вопрос, 
президенты сосредоточились на 
совместной работе в международ-
ных структурах — таких, как Шан-
хайская организация сотрудниче-
ства (ШОС). Россия и Узбекистан 
весьма конструктивно сотрудни-
чают друг с другом по основным 
международным вопросам, в том 

числе в сфере противодействия 
международному терроризму, не-
законному обороту наркотиков, 
оргпреступности. В настоящий 
момент Россия оказывает Узбе-
кистану содействие в осуществле-
нии председательских функций в 
ШОС, очередной саммит намечен 
на 23—24 июня в Ташкенте. «Мы 
поддерживаем новые инициати-
вы, которые планируется обсу-
дить на саммите, в том числе по 
борьбе с наркомафией, трансгра-
ничной организованной преступ-
ностью», — заявил Путин, доба-
вив, что Узбекистан является 
стратегическим партнером и над-
ежным союзником России.

Ислама Каримова особенно 
интересовал вопрос безопасности 
в регионе Центральной Азии, по-
скольку в Афганистане продолжа-
ется противостояние и это не мо-
жет не беспокоить соседний Узбе-
кистан. «Идет вялотекущая война, 
которой пока не видно оконча-
ния», — подчеркнул узбекский ли-
дер. По его словам, предпринима-
ются попытки найти решение аф-
ганского вопроса без России, что 
Ташкент считает принципиально 
неверным. «Тем более географию 
никто не забыл, и все знают, что 
Средняя Азия много веков имеет 
контакты и тесные связи с Рос-
сией. Мы чувствуем интерес Рос-
сии к Средней Азии и однозначно 
согласны с этим», — заявил Кари-
мов. Он убежден, что продвиже-
ние в решении афганской пробле-
мы возможно только при участии 
представителей Москвы.

Владимир Путин в свою оче-
редь отметил заинтересованность 
двух стран в формировании широ-
кой антитеррористической коали-
ции, действующей на основе меж-
дународного права и под эгидой 
ООН, особенно применительно к 
Афганистану. «Близость или сов-
падение наших позиций позволяет 
нам сотрудничать и на таких пло-
щадках, как ООН, развивать кон-
структивное взаимодействие в 
СНГ, на это нацелен подписанный 
план межмидовских консульта-
ций», — добавил российский лидер.

По итогам переговоров Влади-
мира Путина и Ислама Каримова 
Россия и Узбекистан подписали 
правительственное соглашение о 
взаимодействии при осуществле-
нии экспорта продукции военного 
назначения в третьи страны. Под-
писи под соглашением поставили 
директор Федеральной службы по 
военно-техническому содружест-
ву Александр Фомин и министр 
внешних экономических связей 
Узбекистана Элёр Ганиев. Как поя-
снил журналистам Фомин, такие 
соглашения, которые Россия ра-
нее заключила и с другими госу-
дарствами, подтверждают, что 
Москва ни разу не поставила ору-
жие «в неправительственные 
руки», даже в ущерб своим эконо-
мическим интересам.

Одной из ключевых тем перегово-
ров Владимира Путина и Ислама 
Каримова стала экономика.
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СВЯЗЬ Минкомсвязь нашла 
способ снизить стоимость 
телефонной связи

Разговор 
будет долгим

Татьяна Шадрина

МИНУТА разговора по сотовому 
и городскому телефону может за-
метно подешеветь. Минкомсвязь 
готовит поправки в постановле-
ние правительства, которые со-
здадут предпосылки для сниже-
ния тарифов для всех абонентов, 
сообщили «РГ» в ведомстве. 

Предлагается упростить про-
хождение сигнала по сетям теле-
фонной связи. То есть операто-
ры смогут сократить свои затра-
ты за счет построения опти-
мальных маршрутов пропуска 
трафика.

У сотовых компаний есть не 
только вышки, но и кабели на 
земле, по которым «идет разго-
вор». Построение последних до-
вольно затратно, поэтому сото-
вые компании просто использу-
ют сети операторов фиксиро-
ванной связи. И получается, что 
вместо того, чтобы напрямую 
соединить абонентов из сосед-
них квартир, сигналу приходит-
ся пройти «трудный» путь через 
всю страну. Это дольше и доро-
же. Минкомсвязь хочет ситуа-
цию исправить. 

Самая низкая стоимость сото-
вой связи сегодня, кстати, в Тю-
менской, Магаданской, Сахалин-
ской, Иркутской областях. Тако-
вы данные аналитического агент-

ства Content Review, которое 
провело исследование доступно-
сти услуг мобильной связи в 80 
регионах России. 

Оказалось, что в среднем по 
России пакетный тариф на услу-
ги мобильной связи, включаю-
щий мобильный Интернет и го-
лосовую связь, составляет 203,2 
рубля. Самые высокие тарифы 
на Чукотке, в Москве и Москов-
ской области. При относительно 
равных тарифах российских 
операторов ощущение высокой 
стоимости мобильной связи от 
региона к региону сильно отли-
чается. Это напрямую зависит 
от среднего заработка жителей. 

Для того чтобы сделать мини-
мальные тарифы дешевле, опера-
торы прибегают к различным 
уловкам. Например, включают 
малое количество трафика мо-
бильного Интернета — от 300 до 
500 мегабайт вместо стандар-
тных 1—2 гигабайт. В результате 
тарифы на услуги связи в регио-
нах могут отличаться в шесть 
раз. В этом случае выбирать надо 
ту компанию, у которой более 
устойчивый сигнал связи.

Читайте также: Сменить 
мобильного оператора 
можно будет через 
Интернет
www.rg.ru/art/1249408
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Сбербанк: около ноля
Из-за профицита лик-
видности процесс сни-
жения ставок сейчас 

уже не сильно оглядывается на 
величину ключевой ставки Бан-
ка России, которую мегарегуля-
тор не менял с августа 2015 года. 
При этом глава ЦБ Эльвира 
 Набиуллина заявила на прош-
лой неделе, что уровень годовой 
инфляции в России, влияющий 
на решения по ключевой ставке, 
упал на данный момент до 7,2 
процента. Год назад этот показа-
тель был почти в два раза выше, 
по итогам всего 2015 года по-
требительские цены выросли на 
12,9 процента. «Текущее сниже-
ние инфляции Банк России точ-
но может записать себе в плюс. 
Но главное, чтобы приток деше-
веющих денег в банковскую си-
стему отправился в итоге на 
кредитование нуждающейся 
в нем экономики», — отметил 
Олег Иванов.

По его мнению, в общем сни-
жении ставок есть и плюсы для 
населения. В частности, вместе 

с депозитами должны подеше-
веть и кредиты. «Плюс ставки по 
валютным вкладам действитель-
но стали почти нулевыми, но не-
которые аналитики не исключа-
ют рост курса доллара, который 
в итоге может принести основ-
ной доход владельцам долларо-
вых депозитов», — сказал Олег 

Иванов. По словам эксперта, 
вслед за Сбербанком снижение 
ставок ожидает и клиентов дру-
гих кредитных организаций — как 
крупных, так и мелких.

При этом, как заявил «Россий-
ской газете» вице-президент, на-
чальник управления финансами 
клиентов ВТБ24 Ашот Симонян, 
при принятии решений об изме-
нении процентных ставок по 
вкладам банк в первую очередь 
будет ориентироваться на собст-
венные потребности в объемах 
привлекаемых средств как в ва-
люте, так и в рублях.

В Альфа-Банке подчеркнули 
в беседе с «РГ», что изменение 
ставок — процесс динамический, 
отметив, что будут внимательно 
отслеживать ситуацию на рынке. 
Корректировку рублевых ставок 
в сторону понижения во второй 
половине 2016 года ожидают 
в Росбанке.

«Мы рассматриваем возмож-
ность снижения ставок по рубле-
вым и валютным вкладам физи-
ческих лиц, пока анализируем 
его размер», — заявили «Россий-
ской газете» в Райффайзенбанке. 
Общее падение ставок по валют-
ным депозитам в кредитной орга-
низации объяснили трудностями 
с размещением валютной лик-
видности. Снижение же доходно-
сти по рублевым вкладам связа-
но и с недавним повышением 
ставки страховых взносов Агент-

ством по страхованию вкладов 
(АСВ), уточнили в банке.

Как ранее писала «Россий-
ская газета», банки с июля на-
чнут отчислять взносы в Фонд 
обязательного страхования 
вкладов (ФОСВ) по повышенной 
ставке. Одной из причин роста 
отчислений стал увеличивший-
ся объем страховых выплат 
вкладчикам лишенных лицен-
зий банков. В 2015 году он вырос 
на 82 процента, до 369,2 милли-
арда рублей, говорилось в годо-
вом отчете АСВ. Базовая ставка 
страховых взносов вырастет 
с 0,1 до 0,12 процента от ежек-
вартальных остатков средств на-
селения на счетах. «Решение но-
сит среднесрочный характер 
и вызвано возрастанием в 2014—
2015 годах финансовой нагруз-
ки на ФОСВ в связи с выплатами 
страхового возмещения, выз-
вавшими необходимость при-

влечения кредитов Банка Рос-
сии», — отмечали в АСВ.

При этом во вторник ЦБ ли-
шил лицензии еще один банк. 
Право на работу потерял сто-
личный Интерактивный банк, 
занимавший в России 429-е ме-
сто по величине активов. Он 
проводил высокорискованную 
кредитную политику, размещая 
деньги в низкокачественные ак-
тивы, был вовлечен в проведе-
ние сомнительных операций.

Объем депозитов населения 
в Интерактивном банке превы-
шал два миллиарда рублей. Банк 
входил в систему страхования 
вкладов. В АСВ рассказали, что 
страховые выплаты клиентам 
кредитной организации начнут-
ся не позже 10 мая 2016 года. 
Возмещение выплачивается 
с суммы всех счетов в банке, но 
не может превышать 1,4 милли-
она рублей.

Правительство Дмитрий Медведев определил для минэкономразвития приоритеты развития

Задачи, которые мы выбираем
Владимир Кузьмин

П
р е м ь е р - м и н и с т р 
Дмитрий Медведев 
признает позитив-
ные тенденции в эко-
номике, но для воз-

обновления стабильного роста 
экономическому блоку прави-
тельства еще предстоит решить 
немало задач.

Глава правительства принял 
участие в расширенной колле-
гии министерства экономиче-
ского развития, чтобы подвести 
итоги работы минэкономразви-
тия в прошлом году и задать ори-
ентиры на ближайшее будущее. 
«Каким бы сложным ни был про-
шедший год, нам удалось стаби-
лизировать ситуацию в эконо-
мике», — констатировал Медве-
дев. Не в последнюю очередь 
этому способствовал антикри-
зисный план действий прави-
тельства, который разрабаты-
вался именно в стенах минэко-
номразвития. За него сотрудни-
ки министерства получили от-
дельную благодарность от пре-
мьера.

«Самое главное — мы с вами 
принимали решения, которые 
помогли сдвинуть ситуацию 
в положительную сторону», — 
подчеркнул глава кабмина. В чи-
сле этих решений — не всегда 
простых — оптимизация бюдже-
та, поддержка компаний и бан-
ков, помощь нуждающимся ка-
тегориям населения.

Пока что удалось добиться 
позитивных результатов в от-
дельных отраслях, но общие 
темпы роста все еще остаются 
отрицательными. «За первые 
три месяца ВВП сократился на 
1,4 процента. Это не очень здо-
рово, но заметны и некоторые 
положительные тенденции», — 
уточнил Дмитрий Медведев. 
В частности, инфляцию удается 
удерживать на невысоком уров-
не и снижение продолжается, 
ситуация с безработицей тоже 
спокойная. 

— Но нам нужно сделать еще 
многое, чтобы закрепить поло-
жительные сдвиги, запустить 
механизмы долгосрочного эко-
номического развития, вывести 
экономику из состояния stand-
by и перейти в режим роста, — за-
явил председатель правительст-
ва.

Обо всех задачах, стоящих пе-
ред экономическим блоком пра-
вительства, премьер-министр 
подробно говорил на прошлой 
неделе, выступая в Государст-
венной Думе с ежегодным отче-

том о деятельности исполни-
тельной власти. К ним относятся 
поддержка импортозамещения 
и несырьевого экспорта, улуч-
шение качества деловой среды, 
оптимизация бюджетной поли-
тики, повышение качества госу-
правления, развитие социаль-
ной сферы.

Выступая на коллегии мин-
экономразвития, глава кабмина 
призвал обратить внимание на 
структурные реформы, столь 
 необходимые сегодня в стране. 
 Теперь, когда правительство 
снова возвращается к трехлет-
нему бюджету и в таком же фор-
мате прорабатываются прогноз-
ные документы, такие реформы 
можно планировать более тща-

тельно в расчете на среднесроч-
ную перспективу.

«Одно из ограничений роста — 
это низкая инвестиционная ак-
тивность», — напомнил Медведев. 
Только за счет государственных 
средств экономика развиваться 
не может. Для привлечения част-
ного капитала правительство 
сформировало и применяет зако-
нодательство о государственно-
частном партнерстве, програм-
му проектного финансирования, 
льготные налоговые и таможен-
ные режимы в рамках террито-
рий опережающего развития 
и так называемого механизма 
«свободных портов». 

— Деятельность институтов 
развития нуждается в серьезном 

обновлении, — обратил внима-
ние премьер-министр. — Надо 
посмотреть, кто чем занимался, 
какие есть результаты, какие ме-
ханизмы работают, какие не ра-
ботают, почему не работают; 
четко разграничить полномо-
чия, ответственность, чтобы 
сделать систему институтов раз-
вития более компактной и более 
эффективной. Я думаю, что это 
можно сделать, и действительно 
полезно.

В правительстве подготовят 
предложения по корректировке 
законодательства об особых 
экономических зонах. Феде-
ральный закон работает 10 лет, 
в целом по стране резидентами 
особых экономических зон 
 являются 450 компаний из 30 
стран, которые вложили поряд-
ка 180 миллиардов рублей в ин-
фраструктуру и высокотехно-
логичные проекты. «К работе 
ОЭЗ возникают вопросы, — при-
знал глава кабмина. — Очевид-
но, должны быть подготовлены 
предложения по корректировке 
законодательства, чтобы все-
таки эти зоны работали эффек-
тивно».

Еще одно приоритетное на-
правление связано с государст-
венной поддержкой бизнеса че-

рез сокращение административ-
ных процедур. «Мы мастера изо-
бретать всякие новые сборы, ко-
торые всегда объясняются бла-
гими целями, — не удержался 
Медведев от иронии. — И, навер-
ное, так оно и есть, это цели бла-
гие. Но в конечном счете появле-
ние всякого рода квазифискаль-
ных платежей реально бьет по 
деловому климату в нашей стра-
не. Все это остается в важней-
ших задачах министерства, ко-
торые нужно будет решать и в 
этом году».

Вместо дополнительного ад-
министративного и фискально-
го давления лучше развивать 
спрос на продукцию отечествен-
ных предприятий как на вну-
треннем, так и на внешних рын-
ках. «Наши предприятия уже на-
чали выпускать аналоги ино-
странных товаров, которые до 
этого не производились в нашей 
стране или производились в не-
значительных объемах», — ука-
зал премьер.

Премьер призвал ведомство 
Алексея Улюкаева взяться 
за структурные реформы.

Вместе со снижением стоимости депозитов россиян может ожидать 
и более низкая процентная ставка по кредитам.

Акцент

 Надо посмотреть, кто чем 
занимался, какие есть резуль-
таты, какие механизмы рабо-
тают, какие не работают 
и почему 

Социальная справедливость
Приближается 1 Мая — 

Праздник весны и труда. Оче-
видно, что одним из главных ло-
зунгов нынешнего Первомая 
станет восстановление соци-
альной справедливости. Эта 
тема чрезвычайно актуальна 
сегодня, поскольку разница 
в зарплатах топ-менеджмента 
и рядовых работников остается 
значительной.

Напомню, что мы уже пред-
приняли ряд мер по сокраще-
нию этого разрыва. Во-первых, 
на прошлой неделе в первом 
чтении принят законопроект, 
который поставит зарплаты ру-
ководителей, их заместителей 
и главных бухгалтеров в зависи-
мость от средней зарплаты со-
трудников во всех государст-
венных и муниципальных учре-
ждениях, унитарных предприя-
тиях, внебюджетных фондах, 
территориальных фондах ОМС. 
Во-вторых, планируется устано-
вить зависимость заработных 
плат в госкорпорациях от пока-
зателей эффективности их дея-
тельности. Но большинство лю-
дей работает в частных компа-
ниях. И для того чтобы эти гра-
ждане не сталкивались с нес-
праведливостью в распределе-
нии прибыли, они должны обла-
дать всей полнотой информа-
ции о финансовых делах своих 
организаций.

В связи с этим я и первый за-
меститель председателя Коми-
тета Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов 
Михаил Тарасенко внесли в Го-
сударственную Думу законо-
проект, по которому представи-
тели работников смогут войти 
в состав коллегиальных органов 
управления организаций на по-
стоянной основе и участвовать 
в их заседаниях с правом сове-
щательного голоса.

Мы четко определили, каким 
образом назначаются такие 
представители. В тех организа-
циях, где действует мажоритар-
ная профсоюзная организация, 
объединяющая большинство 
работников, в коллегиальный 
орган управления направляют-
ся ее активисты. Если в профор-
ганизации состоит меньшинст-
во трудящихся или такая орга-
низация отсутствует, то реше-
ние по представителям прини-
мается общим собранием или 
конференцией работников. Они 
могут делегировать своих кол-
лег для участия в управлении 
предприятием или компанией 
по тому же механизму, который 
установлен для ведения коллек-
тивных трудовых переговоров.

Решение о делегировании 
должно быть оформлено прото-
колом, который затем направ-
ляется работодателю. Работода-
тель в течение трех дней с мо-
мента его получения будет обя-
зан издать локальный норма-
тивный акт, то есть приказ, и по-
именовать в нем представите-
лей работников, которые будут 
являться членами коллегиаль-
ного органа управления с пра-
вом совещательного голоса.

В учредительных документах 
организаций или в коллектив-
ном договоре должны быть 
определены порядок обеспече-
ния их работы и количество 
представителей. Их число зави-
сит от того, насколько велика 
организация и насколько боль-
шой сам коллегиальный орган.

Принятие данной нормы на 
законодательном уровне об-
яжет работодателей закрепить 
ее в коллективном договоре или 
внести изменения в учредитель-
ные документы.

При этом мы считаем, что 
представители работников 
должны иметь именно совеща-
тельный, а не решающий голос, 
потому что в противном случае 
они фактически превращаются 
в работодателей. Окончатель-
ные решения необходимо при-
нимать все-таки собственнику 
организации. А в том случае, 
если работники не согласны 
с тем или иным его решением, 
они могут воспользоваться ме-
ханизмом коллективного трудо-
вого спора, который прописан 
в Трудовом кодексе.

Мы надеемся, что наш зако-
нопроект укрепит социальное 
партнерство, обеспечит спра-
ведливость в распределении до-
ходов и понимание работника-
ми основных целей, задач 
и стратегий развития их компа-
ний и предприятий. Рассчиты-
ваем принять его в первом чте-
нии до конца весенней сессии 
Государственной Думы.

ПРОГНОЗ

АЛЕКСЕЙ УЛЮКАЕВ:
СПАД В 1,5—2%?
НЕ ДОЖДЕТЕСЬ!
Глава минэкономразвития Алексей Улюкаев исключил сколько-нибудь сущест-

венный спад экономики в этом году. Он напомнил, что падение ВВП в прошлом 

году хотя и было значительным (3,7 процента ВВП), но все же оказался гораздо 

ниже, чем прогнозировали международные рейтинговые агентства и многие эк-

спертные центры в России, такие как Институт Гайдара и НИУ «Высшая школа 

экономики» (5—6 процентов).

«И в этом году коллеги продолжают упорствовать в своем заблуждении и рису-

ют цифры спада в 1,5—2 процента, — отметил Алексей Улюкаев. — Я хочу им ска-

зать: не дождетесь!»

Ранее на заседании правительства он представил обновленный макропрогноз, 

который ляжет в основу поправок в бюджет этого года. Из него следует, что при 

среднегодовой цене нефти Urals в 40 долларов за баррель ВВП в этом году со-

кратится на 0,2 процента. При этом Банк России гораздо более сдержанно оце-

нивает перспективы экономики, прогнозируя в своем базовом сценарии, рас-

считанном на 30 долларах за баррель по году, спад до 1,5 процента.

Отверг министр и «простые решения» в экономике в виде «раздачи денег» 

и «цифровых фетишей», таких как таргет по инфляции в 4 процента и потолок 

для дефицита бюджета в 3 процента. 

На достижении 4-процентной инфляции в 2017 году сосредоточил свои усилия 

ЦБ, и рисками для нее он объяснял все последние решения сохранять ключевую 

ставку на уровне 11 процентов. В обновленном макропрогнозе минэкономраз-

вития относит достижение таргета на значительное более поздний срок — 

2019 год. При этом Улюкаев ранее настаивал на том, что пространство для сни-

жения ставки есть, и сейчас, накануне очередного заседания совета директо-

ров ЦБ, которое состоится в пятницу, фактически еще раз подтвердил свою по-

зицию. А уровень дефицита госказны может обсуждаться в ближайшее время 

в связи с подготовкой поправок в бюджет текущего года. Минфин считает необ-

ходимым удержать дефицит в рамках 3 процентов ВВП, глава минэкономразви-

тия неоднократно говорил, что и вовсе бездефицитный бюджет может быть не-

сбалансированным, если он не направлен на экономический рост. «Низкого 

уровня дефицита бюджета и инфляции недостаточно для качественно новой 

экономики», — подчеркнул министр на этот раз. 

Алексей Улюкаев напомнил еще об одном предмете для дискуссий с Централь-

ным банком: программа проектного финансирования по низким ставкам, в ко-

торой основой является льготное фондирование инвестпроектов с использова-

нием ресурсов Банка России, а отбор проектов проводит комиссия при минэко-

номразвития. В рамках программы проектного финансирования в прошлом 

году были профинансированы 42 проекта на 350 миллиардов рублей. Улюкаев 

считает этот канал поступления денег в реальную экономику одним из главных 

способов преодоления инвестиционного спада. «К сожалению, в этом году 

мы продолжаем только реализацию начатых проектов, и, для того чтобы при-

нять новые, нам необходимо и решение вопросов с лимитом на рефинансирова-

ние Банка России для этих целей», — отметил министр. А ЦБ к эффективности 

программы относится скептически и, пользуясь своей независимостью от пра-

вительства, лимиты на нее расширять не планирует.

В отношении госмонополий глава минэкономразвития подтвердил, что их ждет 

опережающее сокращение издержек и индексация тарифов на уровне «инфля-

ция минус» еще по крайней мере четыре года. Уже подготовлены директивы для 

снижения издержек «РусГидро» и «Россетей», рассказал министр, отметив, что 

с аналогичной работой уже справились «Российские железные дороги».

Напомнил министр и о других основных целях на этот год, в частности, о разви-

тии несырьевого экспорта (минэкономразвития подготовило проект закона 

поддержки экспорта), продвижении в сторону преференциальной торговли 

с Индией, Израилем, Египтом и другими странами, поддержке малого и среднего 

предпринимательства, комплексе мер по снижению регуляторной нагрузки 

на бизнес. Он высоко оценил деятельность «Корпорации «МСП», благодаря ко-

торой существенно вырос объем госгарантий малому и среднему бизнесу и по-

высилась доступность кредитных ресурсов. 

Подготовил Игорь Зубков

Среда

Андрей Исаев
заместитель 
председателя 
Государственной Думы

Все колонки автора
www.rg.ru/sujet/5033

1

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1251226

КАК У НИХ? НИЖЕ НОЛЯ
В Европе центральные банки уже не первый год проводят эксперимен-
ты с установлением отрицательных ставок. Из-за риска дефляции 
в 2009 году Центробанк Швеции первым в мире ввел отрицательную 
процентную ставку по банковским депозитам. Пример взяли на воору-
жение в соседней Дании, где в 2012 году для сохранения привязки курса 
национальной валюты к евро начали взимать с коммерческих банков 
0,2 процента за хранение средств.
А в 2015 году европейским странам, не входящим в зону евро, пришлось 
подстраиваться под новую политику Европейского центрального банка, 
который существенно снизил ставку по депозитом (до -0,3) и объявил 
о программе денежного стимулирования в рамках мер борьбы с дефля-
цией. Чтобы избежать риска широкомасштабного притока капитала 
из еврозоны после решения ЕЦБ, опустить ставки по вкладам ниже нуля 
пришлось Центробанкам Дании (до -0,75), Швеции (до -0,25), а затем 
и Швейцарии (там ставка колеблется от -0,75 до 0,25).
В январе этого года отрицательную процентную ставку на новые вкла-
ды ввел Банк Японии, опустив планку до -0,1 процента. Предполагалось 
таким образом подстегнуть замедлившийся рост экономики. Ведь от-
рицательная ставка делает куда более выгодным инвестирование денег 
в реальные секторы экономики, а не хранение их на счетах (за что еще 
приходится доплачивать).
Кстати, как сообщают британские СМИ, перспективы установки от-
рицательной ставки по депозитам в последние дни обсуждают и в Бан-
ке Англии. Эксперты не исключают такую возможность, однако пред-
ставитель британского регулятора отметил, что банк должен быть 
осторожным в принятии любых решений, чтобы не подорвать модель 
финансирования.

Подготовила Анна Федякина
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СОТРУДНИЧЕСТВО  Россия
и страны АСЕАН готовы 
вместе противостоять 
терроризму

Шойгу на связи

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА министр обороны РФ Сергей Шойгу провел не-
формальную встречу с коллегами из стран, входящих в 
Ассоциацию государств Юго-Восточной Азии (АСЕАН).

Общение в таком формате проходило впервые, и диа-
логу с министрами Шойгу явно придавал большое значе-
ние. Он напомнил, что Ассоциация является одной из на-
иболее успешных региональных организаций, «ядром» 
интеграционных процессов в Азиатско-Тихоокеанском 
регионе. «Под эгидой АСЕАН созданы и успешно работа-
ют такие механизмы, как Восточноазиатский саммит, 
Региональный форум по безопасности, «СМОА-плюс», — 
подчеркнул министр. Он не скрывал, что развитие со-
трудничества в различных форматах является одним из 
приоритетов России. Более того, «десятка» АСЕАН вхо-
дит числе наших ключевых партнеров по формированию 
в Азиатско-Тихоокеанском регионе архитектуры равной 
и неделимой безопасности и устойчивого роста.

Встреча в Москве важна еще и потому, что в нынеш-
нем году диалоговому партнерству Россия — АСЕАН ис-
полняется 20 лет. По мнению Шойгу, за прошедшие годы 
сделано немало. — Сейчас главная задача — обобщить до-
стигнутые результаты и наметить долгосрочные цели на 
перспективу во всех сферах — политической, экономиче-
ской, гуманитарной, — считает министр обороны РФ. — 
Они будут активно обсуждаться на предстоящем самми-
те Россия — АСЕАН, который пройдет в Сочи в мае.

Уже после переговоров российский министр конста-
тировал совпадение подходов к вопросам урегулирова-
ния международных конфликтов, противодействию но-
вым вызовам и угрозам безопасности, прежде всего — 
терроризму. «Положительно оцениваем общий настрой 
взаимодействия в военной области. Считаем, что расши-
рение военных связей по линии Россия — АСЕАН отвеча-
ет интересам не только наших стран, но и всего Азиат-
ско-Тихоокеанского региона», — заявил Шойгу. По его 
словам, на встрече в Москве удалось наметить ряд на-
правлений для развития взаимовыгодного сотрудниче-
ства. В первую очередь это противодействие междуна-
родному терроризму. А также обеспечение безопасности 
на море, помощь при ликвидации последствий стихий-
ных бедствий и техногенных катастроф, военная меди-
цина и гуманитарное разминирование. Вчера же ми-
нистр обороны РФ переговорил с коллегой из Лаоса Чан-
самоном Чаннялатом. В конце прошлого года в Москве 
был подписан ряд соглашений, которые укрепили нор-
мативно-правовую базу взаимодействия двух стран. 
Шойгу надеется, что нынешняя встреча пойдет на пользу 
военному сотрудничеству России и Лаоса. . Наш министр 
напомнил, что в российских военных вузах прошли об-
учение более 2 тысяч военнослужащих этой страны.
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Лето Клещи выходят на охоту — есть о чем задуматься

Укололся и забыл

Ирина Краснопольская 

В 
6 тысяч раз с начала 
иммунизации в России 
снизился уровень забо-
леваемости краснухой. 
Что стоит за этой и дру-

гими цифрами? О пробелах в им-
мунизации и о том, как их ликви-
дировать, говорили на пресс-
конференции в «РГ», посвящен-
ной Всемирной неделе иммуни-
зации, руководитель Роспотреб-
надзора Главный государствен-
ный санитарный врач РФ Анна 
Попова, заведующий кафедрой 
эпидемиологии и  доказательной 
медицины МГМУ имени Сечено-
ва академик Николай Брико, ру-
ководитель Благотворительного 
фонда имени Ростроповича—
Вишневской «Во имя здоровья  и 
будущего детей» Елена Фролова. 

Было подчеркнуто, что имму-
низация — это право и обязан-
ность каждого гражданина. Каза-
лось бы, такая прописная истина. 
От смертельной черной оспы, 
мир спасла вакцинация. От кале-
чащего полиомиелита спасает 
только вакцина. Корь, дифтерия, 
краснуха, гепатит, ежегодные 
приходы гриппа… Примеры мож-
но множить. Однако и по сей день 
не все торопятся воспользовать-
ся своим правом на предупре-
ждение болезни. Потому, подчер-
кивалось на встрече, необходимо 
усилить работу по иммунизации 
населения. И тут главное средст-
во: факты и цифры. В России мас-
совая иммунизация началась с 

конца 50-х — начала 60-х годов 
прошлого века. И уровень забо-
леваемости дифтерией с той 
поры снизился в 5000 раз, корью 
— в 250 раз, краснухой — в 6000 
раз, коклюшем — в 60 раз, стол-
бняком — в 90 раз, острым гепа-
титом В — в 22 раза.  Вырос охват 
вакцинацией против гриппа. В 
2015 году впервые против него 
привито 44,9 миллиона человек. 
Для сравнения: в 1996 году тако-
вых было всего 4,9 миллиона. В 
нынешнем году прогнозируется 
более ранний, чем обычно, его 
приход. И нужно заранее обез-
опасить себя от этой напасти. 
Факты показывают: среди тех, 
кто сделал прививку вовремя,  не 
заболел. А уж если все-таки грипп 
настиг, то прошел без тяжелых 
последствий. 

В прошлом году сохранялась 
задача поддержания статуса РФ 
как территории, свободной от 
полиомиелита. По данным Все-
мирной организации здравоох-
ранения, в мире было зареги-
стрировано 74 случая полиомие-
лита. Еще не так давно была над-
ежда, что 2015-й станет годом из-

бавления от кори. Не оправда-
лась надежда. Пик заболеваемо-
сти ею в России пришелся на 
2014 год. А уже в прошлом году 
кори стало в 5,7 раза меньше, чем 
в 2014-м. Теперь исполнение 
программы по избавлению от нее 
перенесено на 2020 год. 

И, конечно, специалисты 
вновь говорили об опасности, ко-
торая связана с активизацией 
клещей. Наступает их пора — 
пора переносчиков опасных ин-
фекционных заболеваний, в том 
числе клещевого вирусного энце-
фалита, иксодового клещевого 
боррелиоза и других заболева-
ний, передающихся при укусе 
клещами. Для предупреждения 
этих недугов проводится специ-
альная обработка территорий 
летних оздоровительных учре-
ждений, парков, скверов, мест 
отдыха населения. И — внимание! 
Проводится круглогодичная вак-
цинация против клещевого виру-
сного энцефалита. Не нужно за-
бывать о правилах поведения на 
«клещевых территориях»:  но-
сить  защитную одежду, приме-
нять современные средства об-

работки верхней одежды и снаря-
жения.  Это не какие-то благие 
пожелания — это важно для защи-
ты здоровья, защиты жизни. С на-
чала этого года уже в 79 субъек-
тах РФ в медицинские организа-
ции обратились 12 455 постра-
давших от  клещей, в том числе 
4203 ребенка. Это в 4 раза боль-
ше по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года! Забо-
леваний клещевым вирусным эн-
цефалитом не зарегистрировано. 
Но уже есть 122 случая заболева-
ния иксодовым клещевым бор-
реллиозом. Есть о чем задумать-
ся. Кстати, данные об эндемич-
ных по энцефалиту территориях 
размещены на  сайте Роспотреб-
надзора и на сайтах управлений 
Роспотребнадзора по субъектам 
РФ. Там же перечни лабораторий, 
проводящих диагностику инфек-
ций, передающихся  клещами.

 Грядут праздничные дни, гря-
дет время отпусков. Так вот: от-
правляясь на отдых,  надо позабо-
титься не только о билетах, пу-
тевках, одежде. Главное — нужно 
внимательно отнестись к себе 
любимому: сделаны ли все необ-
ходимые прививки, какие еще  
надо сделать. Чтобы отдых не 
обернулся опасной инфекцией. 

Акцент

 Против клещевого вирусного 
энцефалита прививку можно 
сделать в любое время года

Анна Попова: Отправляясь 
в отпуск,  подумайте о здоровье.  
Сделаны ли  необходимые 
 прививки.

ЗАКОНОПРОЕКТ Определять кадастровую стоимость недвижимости
будут федеральные государственные бюджетные учреждения

Подсчет в одни руки
Тарас Фомченков

В 
России появится институт 
государственных кадастро-
вых оценщиков, а полномо-

чия по определению кадастровой 
стоимости передадут исключи-
тельно в руки государственных 
бюджетных учреждений. По мне-
нию экспертов «Российской га-
зеты», это позволит сосредото-
чить ответственность за приня-
тие решений по оценке в одних 
руках, но на саму цену вряд ли се-
рьезно повлияет. 

Законопроект, подготовлен-
ный минэкономразвития, одо-
брен правительственной комис-
сией, сообщается на сайте каби-
нета министров. По оценке авто-
ров документа, передача полно-
мочий позволит «повысить каче-
ство и обеспечить единообразие 
определения кадастровой стои-
мости при государственной када-
стровой оценке. Кроме того, 
предполагается, что государст-
венные бюджетные учреждения 
будут определять кадастровую 
стоимость вновь учтенных объ-
ектов недвижимости, ранее уч-
тенных объектов недвижимости 
и объектов недвижимости, в от-
ношении которых произошло из-
менение их количественных и 
(или) качественных характери-
стик».

При этом сегодня оценщик 
или организация, которые опре-
деляют кадастровую стоимость, 
зачастую не всегда имеют доступ 
к необходимым сведениям, а за-

казчик не всегда может обеспе-
чить оценщика материалами, ко-
торыми располагают другие ор-
ганы или организации. Кроме 
того, исполнитель работ по опре-
делению кадастровой стоимости 
после исполнения соответствую-
щего государственного контрак-
та несет ответственность только 
в рамках гарантийных обяза-
тельств. А в результате происхо-
дит «размывание» ответственно-
сти между заказчиком работ, ис-
полнителем, оценщиком и само-
регулируемой организацией 
оценщиков.

Эксперты, опрошенные «РГ», 
считают, что передача кадастро-
вой оценки государственным ин-
спекторам и бюджетным учре-
ждениям не сильно изменит си-
туацию с ценами. Поэтому в ходе 
дальнейшей работы над докумен-
том необходимо обратить внима-
ние на целый ряд нерешенных се-
годня вопросов. 

Кадастровая оценка базирует-
ся на рыночной информации, и 
можно ожидать только большей 

или меньшей объективности от-
ражения реальных рыночных 
цен в кадастровой оценке, счита-
ет президент российского отде-
ления Всемирной ассоциации 
профессионалов рынка недвижи-
мости Елена Иванкина.

«В рыночной стране оценщи-
ки должны быть независимыми и 
собственники оцениваемого 
имущества должны иметь право 
оспорить результаты оценки. В 
новом законе не предусмотрен 
судебный порядок оспаривания 
определенной кадастровой цены, 
думаю, что его обязательно необ-
ходимо дополнить этой нормой», 
— считает эксперт. 

Кадастровая оценка, напоми-
нает Елена Иванкина, почти всег-
да была и на сегодняшний день 
остается заказной. «Заказ может 
идти либо от субъекта РФ или ор-
гана местного самоуправления. А 
выполняли ее аккредитованные 
местные оценочные профессио-
нальные компании. В результате 
цифры итоговой оценки могли 
завышаться в несколько раз», — 

оценивает она масштабы пробле-
мы. 

При этом, вспоминает эк-
сперт, практически во всех ры-
ночных странах кадастровая сто-
имость составляет от 10 до 30 
процентов от рыночной. Так по-
строено законодательство в 
США, Италии, Германии, Фран-
ции. У нас же они практически 
одинаковы. 

«Такая ситуация возникла по-
тому, что верхнюю планку опреде-
лили в 2009 году, записав, что она 
не должна превышать рыночную, 
но нигде не сказано, что она долж-
на быть ниже ее. В результате у нас 
совпадение рыночной и кадастро-
вой стоимости зачастую 100 про-
центов, но это гораздо лучше 
предшествовавшей ситуации, ког-
да кадастровая стоимость могла 
превышать рыночную в разы», — 
делает вывод Елена Иванкина. 

Есть и еще один важный мо-
мент, который применим уже к 
текущему 2016 году. «Кадастро-
вая оценка пересматривается раз 
в 3 года и не реже чем раз в 5 лет. 
Получается, что при сегодняш-
нем снижении рыночной цены 
уже в этом году владельцы недви-
жимости будут платить повы-
шенные налоги, так как када-
стровая оценка была сделана по 
ценам 2015 года и может сни-
зиться только через пару лет», — 
резюмирует эксперт.   

Акцент

 Практически во всех разви-
тых странах кадастровая цена 
недвижимости составляет 
10—30 процентов от рыночной

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1251163

Ознакомьтесь 
с законопроектом на сайте
www.rg.ru/sujet/2741

Извещение о проведении общественных обсуждений 
ООО «СИБУР-Портэнерго» информирует о проведении обще-

ственных обсуждений в форме общественных слушаний по мате-
риалам ОВОС по проекту: «Комплекс по перегрузке сжиженных 
углеводородных газов (СУГ). Реконструкция резервуарного пар-
ка бензинов».

Расположение: Морской порт Усть-Луга Кингисеппского му-
ниципального района Ленинградской области. 

Цель реконструкции: дополнительное увеличение объема хра-
нения ЛВЖ.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду (ОВОС) — март-июнь 2016 года.

Заказчик: ООО «СИБУР-Портэнерго». Почтовый адрес: РФ, 
188472, ЛО, Кингисеппский р-н, пос. Усть-Луга, квартал Ленрыба, 
д. 2, ОПС, а/я № 1. 

Тел.: +7 (81375) 641-75, факс: (81375) 64-172 e-mail: office@
sibur-portenergo.ru.

Генеральный проектировщик: ПАО «НИПИгазпереработка», 
350000, г. Краснодар, ул. Красная, 118, тел.: +7 (861) 238-60-60, 
факс: +7 (861) 238-60-70, 238-60-71, e-mail: info@nipigas.ru.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний, — администрация МО «Кингисеппский муниципальный рай-
он» Ленинградской области.

Ознакомиться с материалами по оценке воздействия на окру-
жающую среду можно в администрации МО «Кингисеппский му-
ниципальный район» и в администрации МО «Усть-Лужское 
сельское поселение» в рабочие дни с 9.00 до 16.00 часов по адре-
сам: 

1.  188480, Ленинградская область, город Кингисепп, проспект 
Карла Маркса, д. 2а, каб. 316.

2.  Квартал Ленрыба, д. 2, поселок Усть-Луга, Кингисеппский 
район, Ленинградская область, 188472. 

Замечания и предложения принимаются в адрес Заказчика 
письменно с пометкой «к общественным обсуждениям» в рабочие 
дни с 9.00 до 16.00 часов.

Срок предоставления замечаний и предложений от граждан и 
общественных организаций по материалам ОВОС: с 27.04.2016 г. 
по 26.05.2016 г.

Общественные слушания состоятся 30 мая 2016 года в 17.00 ча-
сов в помещении Усть-Лужского сельского Дома культуры по 
адресу: Ленинградская область, Кингисеппский район, пос. Усть-
Луга, квартал Ленрыба, д. 7.

Согласовано:
Руководитель проекта  Овчаренко Л.В.
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Общественные слушания по обсуждению технической документа-
ции объектов государственной экологической экспертизы — пестици-
дов и агрохимикатов с целями государственной регистрации: Сегмент, 
ВДГ; Люмипоса, ТС; Карибу Дуо Актив, ВДГ; Кораген, КС; Ланнат, СП; 
Видат 5Г, Г; Авант, КЭ — регистранта ООО «Дюпон Наука и Техноло-
гии» (Москва, ул. Крылатская, 17, к. 3); Универсальное минеральное 
удобрение, марки: Сударушка А, Сударушка Б, Рязаночка А, Рязаноч-
ка Б, Семицветик А, Семицветик Б — регистранта ООО «НПО «Гигие-
на — Био» (Московская область, г. Балашиха, ул. Звездная, д. 7, корп. 
1, пом. 7050); Реализация объектов экспертизы — в т.ч. в Белгород-
ской области. Слушания состоятся 30 мая 2016 г. с 09.00 до 11.00 
по адресу: Белгородская область, п. Красная Яруга, ул. Центральная, 
55, в управлении с/х администрации района (орган, ответственный 
за организацию общественного обсуждения). Приглашаются гражда-
не и представители общественных организаций. С проектной доку-
ментацией можно ознакомиться с 28.04 по 30.05. 2016 года с 9.00 
до 17.00 по указанному адресу. Тел. для справок: 8(903)687-02-37.

СООБЩЕНИЕ 
о проведении годового Общего собрания Членов 
Ассоциации «Некоммерческое партнерство Совет 

рынка по организации эффективной системы 
оптовой и розничной торговли электрической 

энергией и мощностью»
Информируем Членов Ассоциации «Некоммерческое парт-

нерство Совет рынка по организации эффективной системы 
оптовой и розничной торговли электрической энергией и 
мощностью» о проведении годового Общего собрания Членов 
Ассоциации «НП Совет рынка».

Дата проведения: 3 июня 2016 года.
Место проведения: г. Москва, Краснопресненская набе-

режная, д. 12, подъезд 7, этаж 4, зал «Ладога».
Начало регистрации — 9 часов 00 минут 3 июня 2016 

года. 
Время открытия — 10 часов 30 минут.
Повестка дня:
1.  Об утверждении Годового отчета Ассоциации «НП Совет 

рынка» за 2015 год.
2.  Об определении приоритетных направлений деятельности 

Ассоциации «НП Совет рынка» на 2016—2017 гг.
3.  Об утверждении годового бухгалтерского баланса 

Ассоциации «НП Совет рынка» за 2015 год.
4.  Об определении принципов формирования и использова-

ния имущества Ассоциации «НП Совет рынка» на 2016—
2017 гг.

5.  Об утверждении финансового плана Ассоциации «НП Совет 
рынка» на 2016 год.

6.  Об избрании Членов Наблюдательного совета Ассоциации 
«НП Совет рынка».

7.  Об избрании Председателя Правления Ассоциации «НП 
Совет рынка».

8.  Об определении количественного состава Правления 
Ассоциации «НП Совет рынка».

9.  Об избрании Членов Правления Ассоциации «НП Совет 
рынка».

10.  О внесении изменений в Устав Ассоциации «НП Совет 
рынка», Положение об Общем собрании Членов Ассоциации 
«НП Совет рынка», Положение о Наблюдательном совете 
Ассоциации «НП Совет рынка».

11.  Об участии Ассоциации «НП Совет рынка» в Российском 
национальном комитете Международного Совета по 
большим электрическим системам высокого напряжения 
(РНК СИГРЭ).

С информацией (материалами) по вопросам повестки дня 
годового Общего собрания Членов Ассоциации «НП Совет рын-
ка» можно ознакомиться с 1 мая 2016 года на сайте Ассоциации 
«НП Совет рынка» www.np-sr.ru, а также по адресу: г. Москва, 
Краснопресненская набережная, дом 12, подъезд 7, этаж 8, ком-
ната 8.37, в рабочие дни с 9 часов 00 минут до 18 часов 00 ми-
нут.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Федеральное агентство связи объявляет конкурс на замеще-
ние должности генерального директора федерального госу-
дарственного унитарного предприятия «Центральный научно-
исследовательский институт связи» (1-й проезд Перова Поля, 
д. 8, Москва).

Заявки на участие в конкурсе принимаются от претендентов 
лично в период с 5 по 20 мая 2016 г. ежедневно, кроме выход-
ных, с 10.00 до 16.45 по адресу: Николоямский переулок, д. 3А, 
стр. 2, Москва, кабинеты 716, 718, отдел государственной служ-
бы и кадров Россвязи. 

Перечень необходимых документов для участия в конкурсе, 
требования, предъявляемые к претенденту на замещение долж-
ности руководителя предприятия, и полная информация о про-
ведении конкурса размещены на официальном сайте Россвязи: 
http://россвязь.рф (www.rossvyaz.ru).

Конкурс будет проводиться 2 июня 2016 г. в 10.00 по адре-
су: Николоямский переулок, д. 3А, стр. 2, Москва, кабинет 
1009.

Победителем конкурса признается участник, успешно про-
шедший тестовое испытание и предложивший наилучшую про-
грамму деятельности предприятия.

Об итогах конкурса его участники информируются в пись-
менном виде в месячный срок с момента проведения конкурса. 

Справки по телефонам: (495) 986-31-48; 986-31-52.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ Индексировать 
зарплаты сотрудникам
могут обязать всех 
работодателей

Инфляция плюс

Тарас Фомченков

МИНИМАЛЬНЫЙ размер ежегодного повышения зар-
платы предлагают установить для всех работающих гра-
ждан, а определять его будут на уровне каждого конкрет-
ного региона. Законопроект, в основу которого легли из-
менения в Трудовой кодекс, внесен на рассмотрение ни-
жней палаты парламента.

Сегодня, говорится в пояснительной записке к доку-
менту, четкий порядок проведения индексации зарпла-
ты не установлен. Многие работодатели полагают, что 
это обязательно делать только в бюджетных учреждени-
ях. Статистика показывает: на целом ряде предприятий 
увеличения оплаты не было как минимум несколько лет. 
При этом если исходить из положения, что индексация 
представляет собой государственную гарантию по опла-
те труда работников, то получется, что увеличение зар-
платы обязательно для всех категорий работодателей. 
Это получило подтверждение в судебной практике по 
трудовым спорам в регионах. 

Поэтому, уверены авторы проекта, необходимо «вве-
сти минимум индексации заработной платы, который 
будет соответствовать уровню инфляции в соответству-
ющих субъектах РФ». 

Однако подобная мера может коснуться не всех. Если 
месячная заработная плата сотрудника выше десяти-
кратного размера прожиточного минимума трудоспо-
собного населения, установленного правительством РФ, 
то его зарплата индексироваться с учетом инфляции не 
будет. 

Подмосковным бюджетникам внепланово 
повысят зарплату
С 1 мая зарплата младшего медицинского персонала в Подмоско-

вье вырастет на 30%, социальных работников — на 15%. Повыше-

ние коснется более 27 тысяч человек, заявил на заседании прави-

тельства региона губернатор области Андрей Воробьев.

Как пояснила министр здравоохранения Подмосковья Нина Су-

слонова, средняя зарплата врачей в регионе сегодня составляет 

61,3 тысячи рублей. И этот показатель соответствует принятой в 

области «дорожной карте» исполнения майских указов президен-

та. В рамках «дорожной карты» находится и зарплата медсестер — 

36,6 тысячи рублей. А вот ежемесячное денежное довольствие 

младшего медперсонала, который в среднем получает 21,5 тыся-

чи, от заданных картой величин пока отстает. «Мы доводим пока-

затели до нужного уровня, повышая в мае зарплату санитарам до 

28 тысяч рублей», — подчеркивает Суслонова.

Это плановое повышение, под которое были заложены расходы 

бюджета. Но будет и внеплановое — и уже для всех категорий бюд-

жетных работников. «Во время наших поездок по региону мы ви-

дим, что у населения существует запрос на повышение заработ-

ных плат. Поэтому я даю поручение экономическому блоку из-

ыскать резервы в бюджете и подготовить поручение о повышении 

с 1 сентября зарплат врачам, учителям, воспитателям, работникам 

культуры и социальных служб», — сказал Андрей Воробьев. На 

расчеты, которые определят, на сколько именно вырастут зарпла-

ты бюджетников, понадобится несколько дней.

Подготовила Ирина Рыбникова

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 

ТРАНСПОРТ На некоторые 
грузовики и автобусы 
могут увеличить налог

За «старика» 
заплатишь

Юлия Кривошапко, Роман Маркелов

ВЛАДЕЛЬЦАМ старых грузовиков и автобусов, возможно, 
придется платить повышенный транспортный налог.  Та-
кие поправки в Налоговый кодекс подготовил минфин. 
Предполагаемый срок их вступления в силу — 1 января 
2019 года.

Введение новых правил объясняют необходимостью 
обновления автомобильного парка. Предполагается, что 
увеличенный транспортный налог будут взимать как с 
компаний,  так и с обычных граждан.

Сроки эксплуатации автобусов и грузовиков минфин 
не уточняет.  В уведомлении о подготовке проекта, кото-
рый опубликован на портале раскрытия информации, от-
мечается лишь, что речь идет «о транспортных средствах, 
имеющих большой срок эксплуатации и высокий уровень 
выбросов вредных 
веществ».

Повышая налог на 
старый транспот, го-
сударство действи-
тельно может стиму-
лировать их владель 
цев, а это в основном 
компании, занимаю-
щиеся перевозками 
грузов и пассажиров, 
к обновлению авто-
парка, отмечает эк-
сперт Комитета Госдумы по экономической политике, ин-
новационному развитию и предпринимательству, партнер 
«Делового фарватера» Роман Терехин. 

Но нужно учитывать, что доля транспортного налога в 
расходах на приобретение и содержание транспортных 
средств составляет менее одного процента. Она слишком 
мала для того, чтобы собственнику решить  — ремонтиро-
вать или отправить на свалку и купить новую, полагает Те-
рехин. Основные затраты автоперевозчиков заключаются 
в расходах на топливо — до 30—40 процентов, лизинг — до 20 
процентов и техническое обслуживание — также порядка 
20 процентов. Вот эти факторы действительно влияют на 
решение об обновлении, но в условиях кризиса и трудно-
доступного кредитования расставаться со старой техни-
кой даже при повышенном налоге будет невыгодно. 

По словам Сергея Удалова, исполнительного директора 
аналитического агентства «Автостат», сейчас единых 
норм транспортного налога в России нет. Вопрос находит-
ся в компетенции регионов, которые устанавливают налог 
с варьирующимися ставками. Налоговый кодекс, напом-
ним, допускает изменение ставок в зависимости от коли-
чества лет, прошедших с года выпуска транспортных 
средств, или их экологического класса. Но решение, ис-
пользовать это право или нет, каждая территория опять же 
принимает самостоятельно.

Добавим, что, по данным «Автостата», парк автобусов 
насчитывает 391,2 тысячи единиц. Из них 44,9 процента — 
старше 15 лет. Парк грузовых автомобилей достигает 3,7 
миллиона единиц. На долю машин, срок эксплуатации ко-
торых превышает 15 лет, приходится 65,2 процента.

Увеличенный тран-
спортный налог 
будут взимать как
с компаний, так и
с обычных граждан
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Автомобили Подмосковная ГИБДД выяснила, какие удерживающие 
устройства опасны для маленьких пассажиров

Не убьет, но покалечит

Иван Игнатченко, 
Владимир Баршев 

А
втоинспекция добави-
ла в карточки учета 
аварий сведения о 
том, каким образом 
перевозился ребенок 

в автомобиле.
Новый блок включает в себя 

вопросы о наличии удерживаю-
щего устройства и полученных 
ребенком травмах. 

Своим появлением нововве-
дение обязано исследованию дет-
ского дорожно-транспортного 
травматизма, которое подмо-
сковная инспекция уже второй 
год проводит совместно с экспер-
тным центром «Движение без 
опасности». 

В рамках исследования ин-
спекторы на месте аварии запол-
няют специальные анкеты, в ко-
торых указывается, был ли ребе-
нок пристегнут ремнем безопа-
сности, или перевозился в дет-
ском кресле, или применялась 
накладка на ремень. Или ребенок 
сидел на бустере, подушке, паре 
томов советской энциклопедии — 
и такие способы фиксации ре-
бенка на сиденье автомобиля 
встречаются. 

Таким образом собирается 
информация о том, какие имен-
но травмы маленькие пассажи-
ры получают в том или ином 
случае. 

Сбор данных занимает до-
вольно длительное время. Пото-
му что в конечном итоге по ка-
ждому случаю в базе появляются 
не только данные ГИБДД, о том, 
каким образом был закреплен 
малолетний пассажир и какой 
марки кресло при этом использо-
валось, но и диагноз, поставлен-
ный врачами после доставления 
ребенка в больницу. 

Результаты этого глобального 
исследования должны показать, 
какой способ фиксации ребенка 
в машине наиболее безопасен. 

Напомним, что довольно дли-
тельное время считалось, что 
фиксация ребенка обычными 
ремнями, с помощью адаптеров 
или подложенная под него под-
ушка — опасный способ перевоз-
ки дитя. 

Сейчас в Правилах дорожного 
движения прописано, что пере-
возка детей до 12 лет должна осу-
ществляться с использованием 
д е т с к и х  у д е р ж и в а ю щ и х  
устройств, соответствующих 
весу и росту ребенка, или иных 
средств, позволяющих пристег-
нуть ребенка с помощью ремней 
безопасности, предусмотренных 
конструкцией автомобиля. 

Однако этот пункт с 15 декаб-
ря будет исправлен. По итогам 
заседания президиума, прошед-
шего в марте этого года, было 
принято решение исключить 
«иные устройства» из статьи 
22.9 Правил дорожного движе-
ния. 

Таким образом у водителей 
останется только два варианта 
перевозки детей в автомобиле — в 
автокресле или пристегнутыми 
штатным ремнем безопасности.

Примечательно, что решение 
было принято еще до того, как 

были подведены итоги масштаб-
ного исследования. 

Согласно данным этого иссле-
дования, большинство родителей 
активно используют детские ав-
токресла и иные устройства. 

В столице предпочтение отда-
ют производителям из Германии 
и Италии, а в регионах тем, что 
дешевле — отечественным, фран-
цузским и китайским. Но при-
способления, предназначенные 
для защиты ребенка, не всегда 
справляются со своей задачей.

По результатам прошлого 
года выяснилось, что при исполь-
зовании автокресла в аварии по-
гибал каждый 16-й ребенок. При 
пристегивании ремнем безопа-
сности — каждый десятый, без ис-
пользования ремня и других ДУУ 
— каждый одиннадцатый. 

Необычным оказалось то, что 
те «иные устройства», которые 
убираются из Правил дорожного 
движения, а именно бустеры и 
накладки, оказались не столь 
опасными, как их представляли 
раньше. 

При их применении детских 
смертей не зарегистрировано. 
Однако эти устройства в некото-
рых случаях травмировали голо-
ву, грудную клетку или конечно-
сти. При этом без угрозы для 
жизни маленького человека.

По словам президента экспер-

тного центра «Движение без опа-
сности» Натальи Агре, «иные 
устройства» пользуются наи-
большей популярности у родите-
лей. Согласно исследованию ава-
рий, если дети удерживались с 
помощью накладок или сидели 
на бустерах, то травматические 
последствия при ЧП были мень-
шими, чем при использовании 
дешевых автокресел. Заметим, во 
всех случаях машины сталкива-
лись лоб в лоб. 

При ударе в бок автомобиля 
дети, удерживаемые «иными 
устройствами», пострадают на-
много серьезней. Ребенок может 
разбиться о корпус автомобиля — 
детей чаще всего сажают у окна — 
или его задушит ремень безопа-
сности.

По счастью, боковые удары на 
дороге не так часты, как удар в 
заднюю часть автомобиля или 
даже лобовое столкновение. 

Надо также учитывать и выбо-
рочность самой статистики. В 
ней указываются только те ава-
рии, в которых были пострадав-
шие. Те ДТП, в которых пострада-
ло только железо, в статистику не 
входят. 

Таким образом автокресла 
были и остаются наиболее вер-
ным решением проблемы дет-
ской безопасности в автомобиле. 
Качественные кресла плотно 
удерживают пассажира и тем са-
мым предотвращают смертельно 
опасные травмы головы, шеи и 
грудной клетки. 

Однако по-настоящему каче-
ственное устройство стоит доро-
го, а дешевые пластиковые лопа-
ются при ударе и наносят еще 
больший вред.

При этом исследование, прове-
денное на подмосковных дорогах, 
показывает, что наиболее опасно 
для детей не «иное устройство», 

если ребенок пристегнут штат-
ным ремнем безопасности, а нека-
чественное автокресло. Именно в 
таких дешевых, но неликвидных 
устройствах дети получают боль-
шее количество травм. Кресло мо-
жет лопнуть в месте крепления, в 
итоге маленький пассажир улетит 
вперед вместе с этим креслом. А 
вес его подчас сравним с весом ре-
бенка. Какие травмы в этом слу-
чае оно нанесет, не сложно пред-
ставить. 

В результате столкновения 
может оторвать спинку такого 
кресла, которая накроет ребенка. 

— Именно высокая стоимость 
хороших кресел заставляет лю-
дей покупать «иные устройства», 
— рассказывает Наталья Агре, — и 
здесь перед общественностью 
встает вопрос, как же быть? С 15 
декабря другие приспособления 
будут вне закона, а обезопасить 
ребенка прибором в десятки ты-
сяч могут далеко не все. 

Многие пытаются решить этот 
вопрос. Так, например, в Перми 
существует несколько пунктов 
аренды, где за небольшую сумму 
люди могут получить автокресло 
на определенный срок. 

Что-то подобное мы пытаемся 
создать и в Москве. Однако и это 
далеко не выход из сложившейся 
ситуации.

Одним из решений могло бы 
послужить разрешение на отве-
дение части материнского капи-
тала для покупки удерживающе-
го устройства. Само собой, как 
потратить эти деньги, каждая се-
мья решает сама. Но все-таки не 
стоит забывать о том, что именно 
для детей и их благополучия 
предназначены государственные 
дотации. 

ЭКОЛОГИЯ Производители 
удобрений представили 
программу бережного 
отношения к водным 
ресурсам

Реки станут 
чище

Алексей Иванов

ВЧЕРА в Москве открылась международная выставка-фо-
рум «Экотех», в работе которой приняли участие глава ад-
министрации президента РФ Сергей Иванов, зампредседа-
теля правительства страны Александр Хлопонин, министр 
природных ресурсов и экологии Сергей Донской и губер-
натор Московской области Андрей Воробьев.

Компания «ЕвроХим», один из крупнейших в мире 
производителей минеральных удобрений, представила 
комплексную экологическую программу «Новое произ-
водство — Чистые реки». Она реализуется с 2013 года в 
шести российских регионах, где находятся предприятия 
компании.

Целью программы является сбережение водных ре-
сурсов и повышение качества жизни. Для этого в рамках 
модернизации производства на предприятиях «ЕвроХи-
ма» производится комплексное внедрение водосберега-
ющих технологий. 

Общий объем инвестиций в рамках программы «Но-
вое производство — Чистые реки» составляет 2 миллиар-
да рублей. Ее реализация позволит снизить годовое по-
требление воды предприятиями «ЕвроХима» на 11 мил-
лионов кубометров, а объем сбросов — на 12,5 миллиона 
кубометров в год.

Программа осуществляется в Ленинградской, Туль-
ской, Мурманской и Волгоградской областях, а также в 
Краснодарском и Ставропольском краях. Так, в городе 
Кингисепп Ленинградской области, где компания «Евро-
Хим» реализует масштабный инвестиционный проект по 
производству аммиака, запланировано снижение объемов 
сбросов до 3 миллионов кубометров.

В городе Котельниково Волгоградской области в рам-
ках строительства горно-обогатительного комбината на 
базе Гремячинского месторождения калийных солей «Ев-
роХим» создает современную систему хозяйственно-пи-
тьевого водоснабжения. В городе Новомосковск Тульской 
области осуществляется техническое перевооружение си-
стем водопотребления и водоотведения. В городах Ковдор 
(Мурманская область), Невинномысск (Ставропольский 
край) и Белореченск (Краснодарский край) проводится 
модернизация систем водопользования, а также внедряет-
ся бессточная система водопользования.Не все продающиеся в России дет-

ские кресла проходят такие жест-
кие и дорогие испытания.

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Оппозиция 
снова стреляет

НЕ ЛУЧШЕ 
ТЕРРОРИСТОВ

Юрий Гаврилов

ИЗ СИРИИ продолжает посту-
пать тревожная информация о 
боевых действиях террористов, 
провокационных обстрелах пра-
вительственных войск отрядами 
вооруженной оппозиции и ту-
рецкими военными.

Все эти данные ежедневно 
стекаются в российский мирот-
ворческий Центр в Хмеймиме. 
Его информационные бюллете-
ни порой напоминают фронто-
вые сводки. Скажем, только за 
истекшие сутки наши военные 
дважды зафиксировали мино-
метный обстрел боевиками за-
прещенной в РФ террористиче-
ской организации «Джебхат ан-
Нусра» населенного пункта 
Фуаа в провинции Идлиб. Ранее 
местные жители и ополченцы со-
общали в российский Центр, что 
экстремисты практически бло-
кировали этот городок. 

Из оперативных источников 
известно, что  террористы сосре-
дотачиваются в северо-восточ-
ных районах провинции Лата-
кия. А в окрестностях пригра-
ничного поселка Алуичак был 
отмечен 15-минутный артоб-
стрел со стороны Турции. 

В последние дни и недели не-
которые отряды вооруженной 
оппозиции, формально присое-
динившиеся к режиму переми-
рия, на деле продолжают бое-
вые действия в так называемой 
зеленой зоне Сирии.  К приме-
ру, только две группировки — 

«Джейш аль-Ислам» и «Ахрар 
аш-Шам» — за истекшие сутки 9 
раз нарушили свои мирные обя-
зательства. В провинции Лата-
кия они из реактивных систем 
залпового огня и минометов на-
крыли позиции сирийской ар-
мии у населенных пунктов Сан-
дран, Раша, Сафар и Шмайса. 
Их минометы также били по во-
енному госпиталю в поселке 
Хараста. А в селениях Джаубар, 
Мардж-Султан и Арбил (про-
винция Дамаск) боевики 
«Джейш аль-Ислам» в который 
уже раз обстреляли ополчен-
цев. 

После артподготовки они по-
пытались наступать на позиции 
сирийской армии в районе горы 
Джебель-Агам южнее города 
Алеппо. Однако, встретив оже-
сточенное сопротивление и по-
неся значительные потери, от-
ступили на исходный рубеж.

Понятно, что лучшим отве-
том на такие действия стали бы 
воздушные удары по боевикам 
нашей и сирийской авиации. Од-
нако применять ее против оппо-
зиционеров запрещают россий-
ско-американские соглашения 
по Сирии. Наши генералы уже 
несколько раз выходили на кол-
лег из Пентагона с предложени-
ем расширить список террори-
стических группировок, не по-
падающих под такие ограниче-
ния. Но включить в данный пере-
чень те же «Джейш аль-Ислам» и 
«Ахрар аш-Шам» пока не удает-
ся.  

В окрестностях при-
граничного поселка 
Алуичак был отме-
чен 15-минутный 
артобстрел со сто-
роны Турции

Акцент

 В дешевых автокреслах дети 
травмировались сильнее, 
чем в случаях, когда они были 
пристегнуты ремнем 
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Общественные обсуждения
АО «ЕВРАЗ ЗСМК» извещает о проведении обще-

ственных слушаний по оценке воздействия на окру-
жающую среду (ОВОС) намечаемой деятельности по 
реконструкции (наращиванию дамбы) шламохрани-
лища АО «ЕВРАЗ ЗСМК».

Общественные слушания состоятся 31 мая 2016 г. в 18 ча-
сов 00 минут по местному времени по адресу: г. Новокуз-
нецк, ул. Мориса Тореза, 22Б.

Регистрация участников — в 17.30.
Основная цель проведения общественных слушаний — 

обсуждение материалов ОВОС, выявление общественного 
мнения и его учет в окончательном варианте материалов 
ОВОС.

Напоминаем, что до 31 мая 2016 года можно ознакомить-
ся с Предварительной экологической оценкой намечаемой 
деятельности, а также Резюме нетехнического характера в 
электронном виде на сайте АО «ЕВРАЗ ЗСМК» http://russia.
evraz.com/fin-info/zsmk_os/. 

Выразить свое мнение можно в специальном журнале 
для регистрации замечаний и вопросов, который размещен 
в Комитете охраны окружающей среды и природных ресур-
сов Администрации города Новокузнецка, каб. 214, по ад-
ресу: г. Новокузнецк, пр. Металлургов, 44. 

За дополнительной информацией можно обратится:
654007, г. Новокузнецк, пр. Пионерский, 40, 
ООО «Сибирская консалтинговая компания», 
т./ф. (3843) 70-14-54, e-mail: sibcc@list.ru. 
Контактное лицо: Беляева О.А.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРИГОВОР 
В Ростове-на-Дону 
осуждены трое 
сторонников
террористов ДАИШ

Семь лет на всех

Николай Грищенко, «Российская газета», Ростов-на-Дону

БОЛЕЕ семи лет придется провести в местах лишения 
свободы трем уроженцам Дагестана: Мухамеду Ахмедо-
ву, Сиражутдину Мирзабекову и Багиру Мазалаеву. Та-
кое решение вчера в Ростове-на-Дону приняла коллегия 
Северо-Кавказского окружного военного суда. Столь су-
ровое наказание осужденные получили за попытку 
встать в ряды запрещенной в России и во многих странах 
мира террористической организации ДАИШ, чтобы 
устанавливать свой миропорядок в Сирии с оружием в 
руках.

Судебный процесс спровоцировал автомобильный 
затор в центре города. Слишком много журналистов хо-
тели присутствовать на оглашении приговора. Плюс по-
вышенные меры безопасности: бронеавтомобили 
«Тигр», снайперы, патрули полиции, два кольца оцепле-
ния, рамки металлодетекторов, тщательный досмотр на 
входе в здание суда.

За бронирован-
ным стеклом трое 
молодых парней. Са-
мому старшему — Ах-
медову 26 лет. Мир-
забекову — 25, Маза-
лаеву — 23 года. Они 
не похожи на мате-
рых боевиков, кото-
рые прославились в 
Интернете своими 
кровавыми престу-
плениями. Скорее 
это обычные студен-
ты, которых много 
на улицах любого 
мегаполиса. Тем не менее из материалов дела известно, 
что еще в июле прошлого года жители Дербента и Крас-
нодара, исповедовавшие радикальный ислам, решили 
отправиться в Сирию. Там они намеревались помочь 
«братьям» бороться с крестоносцами и создать теокра-
тическое государство. Списавшись через соцсети, они 
решили сначала выехать в Турцию. 

— Через Интернет Мухамед Ахмедов нашел в Стамбу-
ле проводника, который согласился помочь им перейти 
турецко-сирийскую границу. Кроме того, он получил 
подробные инструкции, как вести себя в Турции, чтобы 
не привлекать внимание полиции. О своих договоренно-
стях он и сообщил подельникам, — рассказала Алена 
Катькало.

Затем молодые люди приобрели авиабилеты на рейс 
Краснодар — Стамбул. Проездные документы были толь-
ко в один конец. Назад, видимо, сторонники ДАИШ воз-
вращаться так быстро не собирались. Однако путешест-
вие закончилось прямо в аэропорту кубанской столицы. 
В погранпункте пропуска их задержали. Несколько меся-
цев длилось следствие. Так как дело несостоявшихся тер-
рористов рассматривалось в военном суде, то судьи за-
читали только резолютивную часть приговора.

— Следствием собраны убедительные доказательства 
вины подсудимых. Мухамеду Ахмедову назначено нака-
зание в виде двух лет лишения свободы с отбыванием на-
казания в колонии общего режима. Сиражутдину Мирза-
бекову — два года и шесть месяцев, Багиру Мазалаеву — 
три года, — заявил председатель судебной коллегии.

Подсудимые свою вину не признали и намерены об-
жаловать приговор.

— Сейчас в Северо-Кавказском окружном военном 
суде рассматриваются свыше 30 уголовных дел, связан-
ных с намерением жителей России воевать в Сирии. В ка-
ждом случае суд пытается дать объективную оценку дея-
тельности подсудимых, — уточнила Алена Катькало. 

Еще в июле прошло-
го года молодые 
люди, исповедовав-
шие радикальный 
ислам, решили 
отправиться в 
Сирию
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Прямая речь Искажение слов Патриарха — расплата за дурные привычки общества или церковные ошибки?

Поверьте на слово
Елена Яковлева

Э
та неделя — Страстная 
по церковному кален-
дарю Русской право-
славной церкви, за-
канчивается главным 

христианским праздником — 
Пасхой. О том, чем живет встре-
чающая ее Церковь, как спорит с 
недругами и ведет диалог с во-
прошающими, наш разговор с од-
ним из главных ее официальных 
спикеров, главой Синодального 
отдела по взаимоотношениям 
Церкви с обществом и СМИ Вла-
димиром Легойдой.

О Боге и человеке
Слово Патриарха в день Торже-
ства Православия вызвало кучу 
передергиваний и бурю возму-
щений. Искажение слов и пози-
ций церковных пастырей и ие-
рархов — расплата за дурные 
привычки общества или церков-
ные ошибки? 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: В этой пропове-
ди Патриарх назвал современное 
обожествление человека «ере-
сью человекопоклонничества». 

Святейший «просто так» не 
говорит и дежурных слов избега-
ет. Поэтому его речи врезаются в 
память. Скажем, в марте после 
освящения храма при МГИМО за 
трапезой он сказал, что в послед-
нее время живет с ощущением 
надвигающейся очень серьезной 
беды, катастрофы, которая мо-
жет стать неизбежной, если не 
предпринимать серьезных уси-
лий, не делать каких-то ради-
кальных шагов. И глубинно выз-
ревшее решение на встречу с Па-
пой, безусловно, было связано с 
его священническим понимани-
ем того, что происходит в мире. 
Не просто с человеческим анали-
зом ситуации, но именно с епи-
скопским, евангельским видени-
ем происходящего. Слова о «ере-
си человекопоклонничества» 
взорвали внимание публики, 
хотя идее этой не менее двух ты-
сяч лет — формулировка только 
новая. 

Христианский взгляд на мир и 
человека отличается от нехри-
стианского в том числе ответом 
на вопрос: что является мерой 
всех вещей — Бог или человек. Тут 
отличие христианского гуманиз-
ма от просто гуманизма, кото-
рый возник в христианской сре-
де, а потом вышел и отказался от 
своей евангельской основы. Бог 
перестал быть мерой всех вещей. 
Но гуманизм без Христа рано 
или поздно неизбежно превра-
щается в антигуманизм. Ересь — 
это же не кому-то не понравив-
шаяся мысль, а взгляд человека 
на мир, опасный уничтожением 
самого человека. Люди, думая, 
что получают полную свободу, 
загоняют себя в последователь-
ную античеловечность. Концеп-
ция величия человека в европей-
ской культуре связана как с анти-
чной философией, так и с христи-
анством. Но именно христианст-
во возносит человека на недося-
гаемую высоту, до возможности 
богоподобия. И подобия не гре-
ческим антропоморфным бож-
кам, а Богу — творцу Вселенной, 
Богу, Который есть Любовь. 

В позиции Церкви в вопросе о 
достоинстве и правах человека 
нет стремления унизить челове-
ка. У нас разработаны, богослов-
ски обоснованы и приняты 
«Основы учения Русской право-
славной церкви о достоинстве 
личности и правах человека». И 
вот эту сложную и глубокую фи-
лософию свели в новостях к 
строчке: Церковь выступила про-
тив прав человека. Плоско, при-
митивно, а главное — неправда.

Не хочется, конечно, обви-
нять коллег. Тем более что не-
редко на СМИ все валят, когда не-
чего сказать. Вместе с тем, давай-
те говорить правду о сегодняш-
ней журналистской «кухне». Си-
дит редактор на выпуске и дума-
ет: если назвать статью «Патри-
арх подчеркнул значение абсо-
лютных нравственных ориенти-
ров в жизни человека» — это один 
трафик, а если дать ей заголовок: 
«РПЦ выступила против прав че-
ловека» — совсем другой. Для 
многих, увы, выбор очевиден, 
даже если он искажает факты. 
Хотя нужно всего лишь зайти на 
официальный сайт Церкви и по-
смотреть видео. И научиться де-
лать яркие, но правдивые заго-
ловки. 

Может, просто нет времени по-
грузиться в многостраничный 

оригинал или посмотреть часо-
вое видео.
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Но тогда не надо 
высказываться. 

Большой рейтинг, к счастью, на-
бирают и положительные ново-
сти: Церковь не запрещает пре-
подавать классиков... 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Увы, у этой ново-
сти рейтинг был все же ниже, чем 
у той, которую данным коммен-
тарием пришлось опровергать. А 
на другой день снова высокий 
рейтинг у «новости»: Церковь 
будет запрещать мультфильмы. 
Это не лечится. 

Среди возмущенных есть и те, 
кто скорее не согласен, чем не 
понимает.
В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А :  По крайней 
мере, это честная позиция. Хотя 
здесь тоже не всегда возможен ди-
алог: если критерий истины не 
Бог, а человек, потому что Бога 
нет, ну что тут скажешь… Разве 
что: если для вас любой человек 
сам должен определять критерии 
добра и зла, помните, что это ми-

ровоззренчески будет порождать 
не только вас и ваших милых зна-
комых, но и Джека Потрошителя, 
и Чикатило. Специально привожу 
крайние примеры, чтобы указать 
на опасности подхода без абсо-
лютных нравственных критериев. 

На какие-то вопросы вы не реа-
гируете?
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Если человек не 
верит в Бога, то для него люди 
Церкви, желающие строить хра-
мы, — либо дураки, либо обман-
щики. Но с батюшкой он вчера 
про Канта разговаривал, и убе-
дился, что тот не дурак. Значит, 
обманщик. С такой логикой 
сложно что-либо поделать. Полу-
чается разговор автопилота с ав-
тоответчиком. Аргументы исче-
зают, начинаются обвинения: 
«Вы хотите вырубить наши пар-
ки!» «Да, нет, мы вообще не в пар-
ках хотим храмы строить». «Нет, 
мы знаем, что вы этого хотите»…

Но вообще-то стараемся слы-
шать и вопросы, и критику. И не 
можем, как христиане, не отве-
чать на них — это часть свидетель-
ства о Христе. Стараясь не оправ-
дываться, не сглаживать и не уго-
ждать. Иногда мне кажется, что 
неприятие слов Патриарха быва-
ет вызвано как раз отсутствием в 
них человекоугодничества. Он 
прекрасный спикер, обаятель-
ный человек, умеет хранить ува-
жение к людям с отличными от 
его взглядами, но не угодлив.

Часто слышите, что наша Цер-
ковь в кризисе?
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Этот кризис по-
стоянный: почитайте Евангелие и 
послания апостола Павла. Только 
это кризис нас, называющих себя 
христианами, но не кризис Цер-
кви, спасающей людей силой Хри-
стовой. Церковь стоит святостью 
Христа. И мы не рвем на себе воло-
сы, когда кричат: у вас батюшка 
пьяный попался. Ну и что? Хотя за 
этим «ну и что?» не безразличие, а 
горечь и слезы, по поводу этого ба-
тюшки, по поводу нас, христиан… 
Но также и осознание, что не уси-
лиями человека, но святостью Бо-
жией стоит Церковь. Другое дело, 
что святостью Христовой нельзя 
прикрываться или оправдывать-
ся. Если люди вообще не видят в 
нас заповеданное Христом «Пото-
му все узнают, что вы Мои учени-
ки, что будете иметь любовь друг к 
другу» — это серьезный укор. Цер-
ковь, даже воспринимаемая как 
институт, должна иметь милосер-
дное лицо. Целью Церкви является 
любовь к Богу, пребывание в Боге. 
А милосердие — следствие нашего 
пребывания в Боге и любви. Хри-
стианин не может не творить дел 
милосердия. Я вижу только одно 
спасение от кривотолков: мило-
сердное лицо Церкви. Если люди 
знают любовь и заботу, и священ-
ников, их творящих, им неважно, 
что в газетах пишут. 

Но есть еще и по-детски требова-
тельный запрос на идеальность 
Церкви.
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Это хороший за-
прос. При одном условии: как ни 
прекрасны дети, все-таки надо 
взрослеть. И уже по-взрослому 
глядя на Церковь как собрание 
верующих, не терять к ней люб-
ви, как не теряем мы любви к ро-
дителям, вырастая и понимая, 
что они не самые умные и не са-
мые красивые люди на свете, 
как нам казалось в детстве. А вот 
манеры рассерженного ребенка 
надо оставлять, а не переводить 
их в застывший каприз.

О вере и искусстве
Почему люди искусства сегодня 
так искушаются негативным на-
строем к Церкви?
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Я бы все же оста-
новился в шаге от обобщений: в 
искусстве их не больше, чем в ка-
кой-то другой среде. Я лично 
знаю многих глубоко церковных 
людей искусства. Хотя искуше-
ния, конечно, заложены в приро-
ду творчества .  Само слово 

«искусство» указывает на искус. 
Разве Достоевский не был иску-
шаем? А Гоголь? С его внутрен-
ним конфликтом растущей веры 
и творчества.

Вера и творчество конфликтны?
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: По-разному бы-
вает… Они могут рождать кон-
фликт в человеке. По словам за-
мечательного русского искусст-
воведа Тарабукина, любое произ-
ведение искусства в предельном 
смысле — автопортрет. А для ико-
нописца, например, это уже не-
возможная постановка вопро-
са… Вот вы заходите в храм, а там 
концертное пение — певица, кото-
рая накануне вечером в опере 
пела, сегодня поет в храме. И все 
тебе нравится в ее пении, но это 
не молитва… Потому что лич-
ность певца и композитора — на 
первом плане.

Очень люблю «концертное» пе-
ние в храме, оно мне скорее по-
могает, чем мешает молиться. 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, все индиви-
дуально. Но Гоголь все-таки неда-
ром под конец жизни ушел от ху-
дожественной формы, видимо, 
понимая, что в ней он не создаст 
то, что хочет. Потому что она бу-
дет требовать выпячивания его 
«я». А ему уже хотелось другой 
гениальности. Кажется, режис-
сер Витаутас Жалакявичус на во-
прос «Что главное в кино?» отве-
тил: «Кто снимает». 

Но «я» это же не только выпя-
ченный эгоизм, но и неповтори-
мый рисунок Бога. 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Тоже верно. Вот, 
с к а ж е м ,  з а м е ч а т е л ь н ы й 
Кшиштоф Занусси, будучи хри-
стианином, как раз пытается 
свое «я как рисунок Бога» пере-
дать в своем творчестве.

Тут вот что еще важно. В хри-
стианстве есть строгая и строй-
ная, законченная система догма-
тов. Но она определяет для себя 
очень узкую «сферу интересов», 
которая вся связана непосредст-
венно со спасением человека. 
При этом нет догматического 
взгляда на искусство, политику, 
экономику… Христиане могут 
иметь разные взгляды в этих сфе-
рах, не переставая оставаться 
верными Христу. 

А история с выставкой в Мане-
же?
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Ровно об этом: 
были христиане, которых эти эк-
спонаты не задели, а были и дру-
гие. Разве они не имеют права вы-
разить свое возмущение? Имеют. 
Главное, чтобы все было в право-
вом поле. Заметьте, мы в таких 
конфликтах действуем, исходя из 
правозащитной логики, не из до-
гматической. И статья о защите 
религиозных чувств появилась 
из этой логики. 

Когда в Дюссельдорфе в 2010 

году поставили «Тангейзера» (не 
путать с Новосибирском!) с 
крайне реалистичными и эмоци-
ональными сценами в концлаге-
ре, зрители покидали премьеру, 
падали в обморок. Не пришлось 
даже обращаться в суд: директор 
сам убрал постановку из репер-
туара. А вот теперь про Новоси-
бирск: может быть, стоит возму-
щаться не только и не столько 
тому, что православные обрати-
лись в суд, а что руководство теа-
тра не пошло навстречу и не ста-
ло решать вопрос без суда? 

Не с религией как таковой тут 
возникает конфликт. Это все 
тонкая сфера восприятия и от-

ношения. Речь идет именно о за-
щите прав человека. Если мы не 
защитим его правовым спосо-
бом, он будет защищаться сам. И 
куда агрессивнее. В случае с но-
восибирским «Тангейзером» го-
ворили, что поведение церков-
ной общественности… нарушает 
современные демократические 
традиции. Абсурд. Судебное, 
правовое решение вопроса и 
есть самый цивилизованный 
способ разрешения конфликта в 
демократическом обществе. А 
не театр сожгли или побили ко-
го-нибудь.

И напоследок «информация к 
размышлению»: в романе Че-
стертона «Шар и крест» деревен-

ский парень-католик заходит в 
город и видит в витрине номер га-
зеты «Атеист». Читает статью, 
содержащую оскорбление Бого-
родицы, и разбивает витрину. В 
суде, куда он попадает, говорит: 
задето то, что для меня важнее 
всего в жизни, что придает ей 
смысл; почему я не могу защи-
щать это? 

А в церковной среде нет барье-
ров простовкусия?  Не часты ли 
поклонники реализма и класси-
ческих искусств, с ходу вешаю-
щие дурные ярлыки на все 
остальное? Я люблю современ-
ное искусство и художественные 

языки XX века и вижу, как мно-
гие в церкви их не могут понять, 
но воюют за субъективную чи-
стоту искусства.
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: А как провести 
четкую границу между дурнов-
кусием и ситуацией «голого ко-
роля»? Разве среди искусствове-
дов и просто ценителей искусст-
ва не бывает споров? Или разве 
после некоторых фильмов о Ве-
ликой Отечественной войне не 
было потоков возмущенных пи-
сем ветеранов? И что им отве-
чать? Что художник имеет право 
на вымысел? Имеет, конечно. Но 
почему-то это не успокаивает 
возмущенных. Как говорил по 
этому поводу известный теа-

тральный режиссер XX века 
Джорджо Стрелер, «даже самую 
ничтожную гусеницу нельзя раз-
давить ради самого бессмертного 
стиха».

Может быть, какие-то вещи надо 
маркировать или выставлять в 
полузакрытых пространствах. 
Люди искусства должны быть 
тактичны.
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Я про это и гово-
рю. Задевает в искусстве ведь 
что-то не только верующих, но и 
нерелигиозных людей. Правовое 
поле и устанавливаемые ими 
рамки несовершенны, но чело-
век должен быть защищен пра-
вовым образом, раз другого че-
ловечество не придумало, от 
плевков или бесцеремонности 
обращения с высшими для него 
ценностями. 

Да, есть люди, для которых не 
существует понятие «святыня», 
но они должны понимать, что, 
коль скоро оно существует для 
других, логика прав человека с 
неизбежностью должна заста-
вить нас оставить за человеком 
«право на святыню». А значит, 
его святыня не должна быть 
оскорблена. 

О ярком слове и живом 
голосе
У спикеров церкви какое-то вре-
мя назад было много индивиду-
альных голосов. Отец Андрей 
Кураев, отец Всеволод Чаплин 
были людьми со своим голосом. 
Их речи могли содержать ошиб-
ки, парадоксы, «рвать шабло-
ны»… Теперь таких спикеров 
почти нет. И речи стали какими-
то слишком взвешенными, 
сформулированными, не «жи-
выми».
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Когда меня толь-
ко назначили, я, волнуясь перед 
первой пресс-конференцией, по-
звонил Святейшему. Он сказал: 

это ваша работа, идите и говори-
те. И — через небольшую паузу — 
добавил: с осознанием высочай-
шей ответственности за каждое 
сказанное слово. С тех пор и живу 
с этим чувством. Это не значит, 
что оно меня напугало или скова-
ло. Но я понимаю, что ответст-
венность главного редактора 
журнала «Фома» и официального 
спикера Церкви — разная. 

И потом, если под яркостью 
понимать попадание в СМИ, то 
зачастую это яркость хамства, 
глупости и скандала. Поверьте, 
это не сложно. Совсем не сложно 
«рвать шаблоны» и привлекать 
внимание СМИ, гораздо сложнее 
пытаться даже в современных 
СМИ говорить о Христе. Вот это и 
есть главный критерий: гово-
ришь ты про Христа или нет. Если 
мне скажут: ты о Церкви гово-
ришь, а Христа мы не слышим. 
Милосердия не слышим… Люб-
ви… Вот вы все время указываете 
на приоритет дипломатической 
культуры в моем поведении, для 
меня это не плохой знак. Но если 
вы скажете: вы всего лишь дипло-
мат, но не христианин — начну ду-
мать, что делаю не так.

Есть один почти неоспоримый 
критерий стоящего слова — оно 
цитируется. Пушкина цитируют, 
Ильфа и Петрова, Бродского, 
Булгакова. Церковь тоже долж-
ны цитировать… А для этого ис-
ходящее от нее слово должно 
быть афористичным, сильным. 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Ильфа и Петрова 
в советское время цитировали 
больше, чем Евангелие, ну и что? 
Вы скажете, что сегодня нет со-
ветской цензуры. Правда. Но есть 
цензура массовой культуры, есть 
«неформат»… Я с большим ува-
жением отношусь к Ивану Урган-
ту, но разве это значит, что я дол-
жен соревноваться с ним в ярко-
сти высказываний? Кстати, один 
из самых ярких российских офи-
циальных спикеров, Мария Заха-
рова, недавно в ФБ заметила, что 
пресс-секретари становятся ярче 
и интереснее журналистов. И 
это — парадокс информационной 
России 2016 года. 

Заметим, что она сказала это по-
сле вашего интервью… В Цер-
ковь приходят люди самых раз-
ных позиций, и мировоззренче-
ских, и политических — кого-то 
называют православными либе-
ралами, кого-то консерватора-
ми. Как все эти потоки сливают-
ся в общую реку? 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Церковь только 
с одним не может уживаться — с 
грехом. А со всем остальным так 
или иначе ужиться можно. Важ-
но только, сохраняет тот или 
иной поток христоцентрич-
ность. Простой и одновременно 
сложный критерий. Церковь — 
про Христа. Да, люди в Церкви 
разные, и споры есть. Но, как го-
ворил св. Викентий Лиринский: 
«В главном единство, во второ-
степенном свобода, во всем лю-
бовь». Сказать, правда, легче, 

чем исполнить. В первую очередь 
потому, что мы сами норовим 
провести границу главного и 
второстепенного. И тогда крите-
рием разделения может стать 
«Слушаешь ты радио «Радонеж» 
или радио «Вера»?... Впрочем, не 
новая проблема. Еще апостол Па-
вел сетовал в послании к корин-
фянам, что они считают себя 
либо Павловыми, либо Аполло-
совыми. А должны бы — Христо-
выми. 

О мистике, любви и жертве. 
Современное общество живет 
критериями успеха. 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Что такое успех 
для христианина? С кем себя ас-
социирует Христос в Евангелии? 
Только с одной категорией людей 
— бедными и голодными. «Если 
вы сделали это одному из малых 
сих, то вы сделали это Мне», — го-
ворит Он 

Вот почему мы о делах мило-
сердия говорим, как о безуслов-
ном проявлении евангельского 
принципа жизни. Церковь не мо-
жет не возвысить свой голос в за-
щиту людей от разрушающей 
жизнь и достоинство человека 
нищеты. Святейший Патриарх в 
очередной раз много говорил об 
этом в традиционном Рождест-
венском интервью телеканалу 
«Россия».

Многие из тех, кто в церковь не 
ходит, воспринимают ее часто 
ритуально и обрядово. Как о 
главной — мистической — сторо-
не жизни Церкви говорить во-
вне? 
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Это самая боль-
шая сложность. «Главное@ в 
Церкви может быть засвидетель-
ствовано словом, и — вы правы — 
долгоцитируемым. Но в первую 
очередь, конечно, важно дело. 
Для нас такими делами являются 
дела любви и милосердия. Ли-
тургию нельзя принести на стра-
ницы газет. А дела милосердия 
можно. 

Но Церковь все-таки не «Тимур и 
его команда».
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Конечно. Чего не 
должны делать Тимур и его ко-
манда? В страдающем человеке 
видеть Христа. А мы обязаны. Мы 
все существуем в определенном 
культурно-историческом кон-
тексте и оглушены им. Можем 
сколь угодно критиковать обще-
ство потребления, но во многом 
мы сами — его продукты. Кто 
больше, кто меньше, но пораже-
ны комфортом, успехом… И вот 
уже трудно увидеть Христа в ка-
ждом бедняке и страдающем. 
Мне, по крайней мере, трудно… 
Другие эпохи несли другие про-
блемы, а у нас вот эти. И мир, ко-
торый во зле лежит, в каждую 
эпоху лежит в своем зле. Челове-
ку всегда есть в чем каяться. И 
невозможно,  сидя за  чаем, 
просто додуматься до важных 
для тебя ответов. Нужно что-то 
пережить, начать делать. Тогда 
тебе поверят.

Владимир Легойда: Христианский 
взгляд предполагает, что мера всех 
вещей Бог, а не человек. 

Акцент

 Искушения, конечно, заложе-
ны в природу творчества. Само 
слово «искусство» указывает 
на искус. Разве Достоевский 
не был искушаем? 

Акцент

 Человеку всегда есть в чем 
каяться. И невозможно, сидя 
за чаем, просто додуматься 
до важных для тебя ответов. 
Нужно что-то пережить, 
начать делать

ДОСЛОВНО

О ВСТРЕЧЕ ПАТРИАРХА С ПАПОЙ РИМСКИМ 
И ВСЕПРАВОСЛАВНОМ СОБОРЕ

— Встреча Патриарха Кирилла с Папой Римским Франциском была, конечно, 

совместным свидетельством христиан о том, что происходит в современном 

мире. В мировых СМИ и в мировой повестке дня темы преследования христиан 

до этой встречи не было. А она поставила эту тему в центр. Ну и конечно, это за-

мечательный пример того, как люди, у которых существуют серьезные вероу-

чительные разногласия и сложности во взаимоотношениях (например, по по-

воду той же Украины) могут встречаться и говорить. Не менее важное по мас-

штабу событие — ожидаемый в июне Всеправославный собор. Если встреча с 

Папой готовилась 20 лет, то собор — более 50. И, наверное, уже пришло время 

провести его, продемонстрировав, в том числе, единство и согласие право-

славных Церквей. 
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СЕКРЕТ ПРОПОВЕДИ

О СТИЛЕ И СЛОВЕ ПАТРИАРХА

В проповеди на торжество православия Патриарх говорил, что услышанные 
им в ожидании диаконской хиротонии слова молитв «Благовестите день 
от дне спасение Бога нашего» взял девизом своей жизни. Что вдохновляет его 
слова?
Владимир Легойда | Безусловным основанием для его слова является Еванге-

лие, преломленное в его пастырском опыте… А силу его слову, я думаю, дает бо-

гослужение. Святейший всегда сосредоточенно готовится к проповеди. К пуб-

личным выступлениям ему, конечно, готовят какие-то справки, но сколько раз 

так было, что он долго работает с текстом речи, а потом выходит, смотрит на ау-

диторию, откладывает и больше не заглядывает в текст. 

Михаил Бахтин говорил, что слово с амвона по природе своей авторитарно. 
Владимир Легойда | Проповедь предполагает это — авторитетность, может 

быть, даже больше, чем авторитарность. 

Какой стиль любит Патриарх?
Владимир Легойда | Могу предположить, что как для человека, много времени 

и сил отдавшего академической среде, для него важна экспертная академиче-

ская культура, четкость терминов, определенность понятий…
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БЕЗОПАСНОСТЬ В Сети
появились звуковые
наркотики

Услышать 
«кокаин» 
и сойти с ума

Владимир Богданов

УЧЕНЫМИ Института экспериментальной медицины 
РАМН были проведены исследования, результаты которых 
заставили вновь вспомнить о так называемых цифровых 
или звуковых наркотиках, и каким образом они влияют на 
мозг. 

Звуковые наркотики, по-научному — бинауральные 
стереоволны, — это пульсирующие звуки в цифровом фор-
мате, состоящие из определенного набора частот. Откры-
ты они были еще в 1839 году немецким ученым Хайнри-
хом Вильхельмом Дофе. 

 Группе добровольцев давали прослушивать специаль-
ные записи, а в это время ученые следили за их эхоэнцефа-
лограммой. Выяснилось, что подобные звуки вызывают 
настоящие пароксизмы мозга, свидетельствующие о нару-
шении его работы. Специалисты пришли к выводу: они мо-
гут нанести здоровью такой же вред, как и реальные тяже-
лые наркотики. В результате прослушивания звуковых на-
ркотиков у человека может начаться все что угодно — 
от эпилепсии до психических расстройств.

Впервые о подобной «музыке» заговорили в 2006 году. 
Тогда появилась программа, позволяющая прослушивать 
файлы с определенными звуками, вызывающими эйфори-
ческое состояние. Причем сходное с эффектом от употре-
бления настоящих наркотиков. Производители подобной 
«музыки» стали утверждать, что она отвлекает от употре-
бления реальных наркотиков. Наркологи же убеждены 
в обратном: цифровые наркотики, наоборот, подталкива-
ют молодых людей к желанию попробовать настоящие. 
 Сегодня, по данным специалистов, существует большое 
количество — больше 150 — типов звуковых файлов, назва-
ния некоторых из них ассоциируются с традиционными 
наркотиками: «марихуана», «ЛСД», «кокаин». Кстати, вы-
яснилось, что под воздействием бинауральных ритмов се-

рое вещество мозга становится податли-
вым, как пластилин, из которого мож-

но вылепить все что угодно. Это де-
лает вполне вероятной опасность 
зомбирования человека.

В русскоязычном Интер-
нете всплеск интереса 

к аудионаркоти-
кам впервые 
произошел 
в 2009 году. 

Сейчас вновь происходит рост интереса к подобной «му-
зыке». Но не все слушатели могут испытать то, что им об-
ещают «звукодилеры». Многие не ощущают никакого эф-
фекта от мелодий под названием «алкоголь» или «кокаин». 
Однако изменения в мозгу происходят практически у всех.

По мнению профессора Тольяттинского госуниверси-
тета Валерия Якунина, даже если воздействие подобных 
мелодий и способно приводить к возникновению измене-
ния сознания, получить постоянно действующий эффект 
и точно описать, каким именно он будет, невозможно. Но 
он не исключает, что эффект воздействия звуковых нарко-
тиков губителен для психики.

ТЕНДЕНЦИЯ

В мире вырос
интерес
к новостям
из российских
СМИ

УЗНАТЬ
ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Марина Алешина

ЗА ПОСЛЕДНЕЕ десятилетие 
в мире значительно вырос инте-
рес к зарубежным новостным 
источникам. Самые высокие по-
казатели роста востребованности 
демонстрируют СМИ из стран 
Ближнего Востока, Азии и России. 
Об этом говорят результаты неза-
висимого исследования, прове-
денного компанией PwC по зака-
зу телеканала RT.

С 2005 года произошли раз-
ительные перемены в восприятии 
информационного пространства. 
В то время в большинстве стран 
преобладали отечественные теле-
каналы и печатные СМИ. Теперь 
же люди стали гораздо больше ин-
тересоваться новостями из зару-
бежных СМИ. Такие данные пред-
ставил партнер в компании PwC 
Сэм Томлинсон.

«Несмотря на то что основны-
ми источниками информации 
остаются давно существующие 
поставщики новостей из Велико-
британии и США, самые высокие 
показатели роста востребованно-
сти демонстрируют СМИ из стран 
Ближнего Востока, Азии и Рос-
сии, — рассказал Томлинсон. — По-
давляющее большинство опро-
шенных отметили, что за послед-
ние десять лет их потребность 
в разностороннем освещении со-
бытий возросла». Исследование 
показало, что зарубежные источ-
ники новостей востребованы 
в основном у молодой аудитории, 
жителей больших городов с высо-
ким уровнем дохода. «Сегодня по-
требители зарубежных новостей 
ежемесячно пользуются в сред-

нем 4 новостными источниками. 
Для сравнения: десять лет назад 
эта цифра составляла всего 2,5», — 
говорится в исследовании.

Главный редактор телеканала 
RT Маргарита Симоньян так про-
комментировала его результаты: 
«Возросшая доступность новост-
ных источников, интерес аудито-
рии к событиям и точкам зрения 
со всего мира, а также растущая 
мобильность людей побуждают 
их не только интересоваться но-
востями из разных источников, 
но и обращать свое внимание 
на зарубежные СМИ и даже прео-
долевать ради этого языковой 
 барьер. Исследование, проведен-
ное компанией PwC, в полной 
мере доказывает, что сегодня 
миру требуется многообразие 
 точек зрения». 

В опросах приняли участие бо-
лее 5 тысяч человек из 10 стран 
мира: США, Великобритании, 
Франции, Германии, Испании, 
России, Аргентины, Мексики, 
Египта и Индии. При этом видные 
западные эксперты и политиче-
ские деятели признают, насколь-
ко важно присутствие российской 
точки зрения в международном 
информационном пространстве.

Следствие В МВД озвучили новую версию убийства семьи полицейского 
под Сызранью: кровавую бойню могли устроить грабители

Месть или корысть?

 Ирина Чечурина,
«Российская газета», Самара

В
чера, чтобы ускорить 
процесс раскрытия ре-
зонансного преступле-
ния, в Сызрань прибыл 
глава СК РФ Александр 

Бастрыкин. Он осмотрел место 
убийства Андрея Гошта и его се-
мьи, а также принял участие в со-
вещании по расследованию дан-
ного дела. 

Вчера же на центральной пло-
щади Сызрани прощались с экс-
начальником местной полиции 
Андреем Гоштом, который был 
убит в минувшие выходные вме-
сте со своими родственниками 
в селе Ивашевка. По словам кол-
лег, полковник, который из Сызра-
ни в областной главк был переве-
ден меньше года назад, запомнил-
ся им как смелый и даже отчаян-
ный человек. Полицейского с же-
ной похоронят в Омске. Осталь-
ных погибших — в Алтайском крае. 

Заместитель начальника ГУ 
МВД России по Самарской обла-
сти Андрей Коновалов сообщил, 
что о возвращении страшных 
90-х речь не идет, но у полковни-
ка Гошта была активная позиция, 
он был профессионал, и многим 
это могло не нравиться. 

— В жизни всякое бывает, но 
считаю, что преступник в бли-
жайшее время будет задержан. 
У следственной группы есть опре-
деленные версии, но мое личное 
мнение, что это корыстное раз-
бойное нападение, — заявил Коно-
валов, не уточнив, правда, что из 
вещей в доме пропало. 

Он также сообщил, что ника-
ких специальных рейдов в районе 
массового убийства не намечает-
ся, идут планомерные следствен-
но-оперативные мероприятия. 

Ориентировок на исполните-
лей массового убийства пока нет. 
Среди зацепок — темный автомо-
биль «Лада Калина», который ви-
дели перед трагедией у дома роди-
телей Гошта. Машина объявлена 
в розыск. Следствие также прове-
ряет версию о возможной при-

частности к преступлению мест-
ной ОПГ, специализирующейся 
на хищении нефтепродуктов 
с Сызранского НПЗ путем неле-
гальных врезок.

В нервной ситуации, вызван-
ной резонансным ЧП и скудостью 
официальной информации — СК 
крайне скуп на комментарии, — 
блогосферу и СМИ заполняют до-
морощенные версии случившего-
ся: от мести полицейскому со сто-
роны алкогольной мафии, до рас-
правы со стороны хозяев неле-
гальных кафе и уличных киосков.

Одна из них базируется на том, 
что Андрея Гошта могли убить за 
долги. Якобы он не заплатил 
1,5 миллиона рублей строителям, 
которые работали в сельском 
доме (его родители переехали 
в Ивашевку полтора года назад). 

Не сумев решить вопрос миром, 
гастарбайтеры решили устранить 
своего бывшего работодателя. Ве-
чером перед убийством преступ-
ники пробрались во двор. Охра-
нявшая дом овчарка даже не зала-
яла, так как знала этих людей. 
Спрятавшись на задворках, злоу-
мышленники дождались, когда все 
уснут, а затем учинили расправу. 

Официального подтверждения 
этому страшному сценарию нет, 
но косвенно на него наводят 
и рассказы местных жителей, 
с которыми пообщался корре-
спондент «РГ». По их мнению, раз 

массовое убийство произошло 
без взлома и тихо (никто не слы-
шал ни одного крика), совершить 
его могли только люди, вхожие 
в дом и знающие расположение 
комнат как свои пять пальцев. Ка-
кая из версий окажется основной, 
покажет время. 

Никаких специальных рейдов 
в районе массового убийства 
не намечается, идут следственно-
оперативные мероприятия.

Акцент

 Среди зацепок — темный авто-
мобиль «Лада Калина», кото-
рый видели перед трагедией 
у дома родителей Гошта

Сегодня миру требу-
ется многообразие
точек зрения 

Фото и видео смотрите 
на сайте
www.rg.ru/art/1251125
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Даже после
прослушивания
звуковых наркотиков
на таком раритете можно сойти с ума. P
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Оригинал исследования 
читайте на сайте
www.pwc.com/
crossbordernews

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Джон Макафи,
эксперт по компьютерной 
безопасности, автор 
антивирусного программного 
обеспечения McAfee:

— Я думаю, что российской точке зре-

ния важно присутствовать в глобаль-

ном информационном пространстве. 

Россия играет очень важную роль на 

международной арене, и ее голос обя-

зательно должен звучать.

Питер Форд,
бывший посол Великобритании 
в Сирии:

— Сегодня людей, особенно образо-

ванную молодежь, уже не устраивает 

то, как освещает события новостной 

мейнстрим. Если бы мир в свое время 

прислушался к мнению России по по-

воду ситуации на Ближнем Востоке, 

сейчас мы бы не получили столько 

войн, терактов и таких проблем с бе-

женцами.

Вилли Виммер,
бывший вице-президент 
Парламентской ассамблеи ОБСЕ:

— Я без всякого преувеличения могу 

сказать, что присутствие российской 

точки зрения — вопрос жизни и смерти. 

Без российских СМИ плюрализм и сво-

бода информации просто не выживут. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
СК возбудил уголовное дело по факту покушения на убийство экс-на-
чальника районного суда, а ныне представителя Уполномоченного 
в Омской области по правам человека в Большереченском районе Газиза 
Хайруллина. Вчера утром 69-летний Хайруллин вышел из дома и сел 
в свой автомобиль «УАЗ». После того как он включил зажигание, про-
гремел взрыв. По предварительным данным, сработало самодельное 
взрывное устройство. В результате бывший судья получил травму 
руки и был госпитализирован. В настоящее время его жизни ничего 
не угрожает. 
— Расследование уголовного дела поручено опытным следователям пер-
вого отдела по расследованию особо важных дел, — сообщила «РГ» стар-
ший помощник СУ СКР по Омской области Лариса Болдинова. 

Подготовила Наталья Граф 

ПРОВЕРКА СЛУХА Киоски 
с шаурмой в Москве 
исчезнут до конца года  

Но шаурма 
останется

Ольга Игнатова 

В СТОЛИЦЕ сегодня осталось лишь 12 уличных кио-
сков, где продается полюбившееся многим москвичам 
ближневосточное блюдо под названием шаурма. Но до 
конца года все эти киоски закроются и договоры с их 
арендаторами продлеваться не будут. Об этом вчера со-
общил журналистам глава столичного департамента 
торговли и услуг Алексей Немерюк. 

Глава столичного департамента Алексей Немерюк про-
комментировал дальнейшую судьбу палаток с шаурмой 
после того, как средства массовой информации заявили, 
что в Москве запретят продажу этой популярной горячей 
закуски. 

«К блюду как таковому у нас претензий нет, — отметил 
глава столичного департамента торговли и услуг Алексей 
Немерюк. — Его можно отведать во множестве стационар-
ных предприятий, расположенных в торговых комплексах 
и на первых этажах зданий». 

По словам главы департамента, договоры аренды у 
предпринимателей, работающих в палатках с шаурмой, 
заканчиваются в период с августа по декабрь этого года. 
После этого они смогут арендовать любое стационарное 
помещение, предназначенное под такой вид бизнеса, и 
спокойно продолжать в нем готовить и продавать жареную 
закуску. 

Алексей Немерюк также напомнил, что киоски по про-
даже шаурмы стали закрываться после массовых прове-
рок Роспотребнадзора. 

«В ходе последней проверки было обследовано 60 объ-
ектов и в 40 из них найдены нарушения,— рассказал Неме-
рюк. — Все они были закрыты по решению судов».

Главные претензии санитарных врачей  касались того, 
что в палатках не соблюдаются элементарные нормы чи-
стоты: нет водопровода, канализации, чтобы повара, гото-
вящие блюда для москвичей, хотя бы мыли руки и кухон-
ные принадлежности, а также нет холодильных камер для 
хранения скоропортящихся продуктов, в частности, мяса, 
из которого состоит шаурма. 

ЭКСПЕРТИЗА Судьбу античной усадьбы решают археологи и военные

Херсонес: руками не трогать
Елена Яковлева

А
нтичная усадьба, постро-
енная еще до нашей эры, 
могла быть уничтожена во 

время строительства военного 
объекта на мысе Херсонес в Се-
вастополе, заявил сегодня на-
чальник управления охраны па-
мятников культурного наследия 
правительства Севастополя Де-
нис Проценко. Это случилось на 
заседании городского Законода-
тельного собрания.

Депутат Игорь Соловьев рас-
сказал также, что он еще летом 
прошлого года обнаружил в отва-
лах грунта на месте ведущихся 
земляных работ черепки, которые 
сотрудники музея-заповедника 
«Херсонес Таврический» опреде-
лили «как керамику IV—III веков 
до нашей эры». Музей ответил на 
депутатский запрос, что на этом 

месте предположительно могла 
находиться античная усадьба. 
Происшедшее в Севастополе ком-
ментируют наши эксперты.

Михаил Пиотровский, директор 
Эрмитажа:

— Мы, конечно, должны очень 
бережно относиться ко всем древ-
ним памятникам Севастополя и 
вдвойне более ответственно, чем, 
может быть, в других местах, по-
тому что там все это связано с 
историей, а сейчас и с политиче-
скими вопросами. Но есть еще 
одна вещь: Севастополь всегда 
был очень военным местом, и 
столкновение интересов военных 
и музеев и археологов всегда было 
проблемой. И они всегда разреша-
лись. И в результате мы имеем и 
истории про конфликты интере-
сов, и большой опыт работы по 
разрешению конфликта интере-

сов. Нужно посмотреть и историю 
раскопок Херсонеса, и историю 
того, как постепенно военные тер-
ритории становились археологи-
ческими объектами, и наша соб-
ственная история в очередной раз 
поможет нам найти какие-то ре-
шения и в этом случае. 

Сергей Беляев, археолог, кандидат 
исторических наук, сотрудник 

 Института всеобщей истории 
РАН:

— Как археолог, начавший рабо-
тать в Херсонесе в составе архео-
логической экспедиции Эрмита-
жа с 1961 года, хочу сказать, что 
картина намного сложнее. Утрата, 
о которой сейчас повели речь де-
путаты, стоит внимания. Но еще 
большее внимание надо обратить 
на то, что за последние 20—30 лет, в 
«украинский период» истории, 
руководство Херсонесского музея 
более 24 гектаров (!) принадлежа-
щих ему земель отдало под совре-
менное жилое строительство. С 
разрешения и согласия дирекции 
Херсонесского музея. И там поги-
бли куда более важные и ценные 
культурные объекты, чем предпо-

лагаемая античная судьба, о кото-
рой сейчас ведут речь. Об этом 
много писала пресса. А летом 2015 
года Следственный комитет РФ 
возбудил уголовное дело в отно-
шении бывших должностных лиц 
заповедника «Херсонес Тавриче-
ский», подозреваемых в мошен-
ничестве при отчуждении земель 
заповедника. Это громкое уголов-
ное дело, и сейчас уже идет речь о 
возможном сносе то ли 200, то ли 
300 зданий, построенных на запо-
ведных землях. 

Руководству Херсонесского 
музея, конечно, надо лучше бе-
речь вверенные ему памятники и 
своевременно пресекать разбаза-
ривание заповедных земель и 
культурных объектов. Что же ка-
сается военного строительства, то 
Херсонес всегда был и военным 
объектом, там еще со времен Ве-
ликой Отечественной войны был 
аэродром. Но я знаю, что все па-
мятники состоят на учете в музее, 
и сотрудники музея не могли не 
знать, что военные что-то будут 
строить на Херсонесском мысе. А 
если знали, то почему не вмеша-
лись и вовремя не предупредили о 
возможном разрушении культур-
ных древностей?

На мысе Херсонес в Севастополе предположительно могла находиться античная усадьба.

Акцент

 В «украинский период» руко-
водство Херсонесского музея 
более 24 гектаров отдало 
под жилое строительство

СПРАВКА «РГ»
«Херсонес Таврический» в июне 2013 года включен в список ЮНЕСКО.
Заповедник, представляющий собой развалины древнегреческого полиса, 
на месте которого позже возникла византийская колония, находится в 
центре Севастополя.
С 1 января вступил в силу указ президента РФ о внесении музея-заповед-
ника «Херсонес Таврический» в список особо ценных объектов культур-
ного наследия народов России. В Министерстве культуры РФ представ-
лен проект достопримечательного места «Древний город Херсонес Тав-
рический, крепости Чембало, Каламита», согласно которому площадь 
заповедных мест на территории Севастополя, связанных с античной и 
средневековой историей, будет увеличена с 290 га до 418 га.О
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КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР

На угрозы уголовного преследования 

мэр Риги Нил Ушаков ответил новой 

карикатурой. На этот раз ее «героем» 

стала глава правительственной ко-

миссии Латвии по подсчету ущерба от 

«советской оккупации» Рута Паздере. 

Очередной сатирический рисунок об-

ыгрывает уже известный сюжет с ве-

лосипедистом, который вставляет 

себе палку в колесо и падает. Только 

теперь в роли незадачливого велоси-

педиста выступила Паздере. «Банк 

Citadele — украден. Liepajas Metalurgus 

— банкрот. Эмиграция 300 тысяч чело-

век. Пенсионеры — нищета. Очередь в 

больницу — 3 месяца. Зарплаты учите-

лям — не повысим», — говорится в под-

писи к картинке. Когда же велосипе-

дист Паздере падает, то заявляет, что 

надо посадить Ушакова в тюрьму. 

«Как украсть банк/разорить предпри-

ятие/платить нищенские пенсии и при 

этом, чтобы ничего тебе за это не 

было. Совет от специалиста по ком-

пенсациям Руты Паздере», — сарка-

стически прокомментировал новый 

рисунок мэр Риги. Напомним, что сло-

ва Паздере об ущербе Латвии от «рос-

сийской оккупации» ранее иронично 

прокомментировала официальный 

представитель МИД России Мария 

Захарова. На своей странице в 

Facebook российский дипломат даже 

предложила провести конкурс на луч-

ший комментарий новости об оценке 

ущерба от «оккупации». При этом она 

попросила россиян не зацикливаться 

на фамилии Руты, «а проявить креа-

тив». «Лаврова тоже цитировать не 

надо — не ленитесь», — добавила Заха-

рова. Аудитория с энтузиазмом от-

кликнулась на ее предложение. В от-

вет были опубликованы более 4,5 ты-

сячи комментариев. «Согласно 

Ништадтскому мирному договору 

1721 года — между Россией и Швецией, 

Россия заплатила за Лифляндию 2 

миллиона ефимков, — напомнил поль-

зователь Владимир Коршунов. — По 

нынешнему курсу без набежавших 

процентов, — это около 350 миллиар-

дов долларов. Следует выдвинуть 

встречный иск к правительству Лат-

вии на погашение этой суммы». Дру-

гой подписчик Александр Кривов при-

водит график изменения численности 

населения Латвии, изображающий 

стремительный прирост во времена 

Советского Союза и такую же стреми-

тельную убыль после вступления в ЕС. 

Кроме того, пользователи напомнили 

об инфраструктуре Латвии, создан-

ной в советский период: Вентспил-

ской нефтебазе, нефтепроводе По-

лоцк, Рижской ТЭЦ, Валмиерском за-

воде стекловолокна, Рижском дизеле-

строительном заводе — «теперь будем 

знать, что все это принесло ущерб».

Подготовила Анна Федякина

Скандал Против градоначальника Риги Нила Ушакова завели уголовное дело 
за опубликованные им в соцсети карикатуры

Кисть мэра подвела
Надежда Ермолаева

М
э р а  Р и г и  Н и л а 
Ушакова могут от-
править в тюрьму 
на 5 лет. Предста-
витель правящей 

партии «Единство» Вилнис Кир-
сис подал против градоначальни-
ка заявление в Полицию Безопа-
сности с требованием возбудить 
уголовное дело по статье «оправ-
дание геноцида, преступления 
против человечности, преступле-
ния против мира и публичное 
прославление военного преступ-
ления». Причиной стала опубли-
кованная Ушаковым в «Фейсбу-
ке» карикатура. В ней он высмеял 
предъявленные Латвией требо-
вания к России о возмещении 
ущерба за якобы имевшую место 
«оккупацию» на 185 миллиардов 
евро.

«Пенсии по-прежнему нищен-
ские? В очереди к врачу надо сто-
ять месяцами? Зарплаты учите-
лям никто повышать не собира-
ется? Народ продолжает уезжать 
из страны? Вы думаете, в этом ви-
новаты те правительства, кото-
рые управляли страной послед-
ние 25 лет? И те правые полити-
ки, которые были у власти? Нет, 
виновата по-прежнему Россия и 
советская власть. Так вам пыта-
ются рассказывать все эти 25 
лет», — раздраженно прокоммен-
тировал градоначальник выстав-
ление абсурдных исторических 
счетов.

Ушаков попытался образу-
мить местных националистов 
сравнением темпов экономиче-
ского развития не предъявляю-
щей финансовых претензий к 
России соседней Эстонии. Исхо-
дя из размещенных мэром в сво-
ем аккаунте цифр выходит,что 
Эстония опережает по всем пока-
зателям благосостояния Латвию 
в полтора раза.

Не убедив в своей правоте 
твердолобых националистов, 
Ушаков разместил в качестве ар-
гумента карикатуру. На ней изо-
бражен велосипедист, вставляю-
щий себе палки в колеса. После 
прогнозируемого падения он, 
лежа на обочине, произносит 
фразу, что надо бы попросить 
компенсацию в 185 миллиардов 
евро. Именно такую сумму Лат-
вия затребовала у России.

Этот шарж и стал основанием 
для доноса на Ушакова. Донос по-
лучил под держку в  партии 
«Единство», той самой партии, 
представитель которой, премьер 
Лаймдота Страуюма, принимала 
участие от Латвии в марше евро-
пейских политиков в поддержку 

карикатуристов из «Шарли 
Эбдо».

«Опубликованная Ушаковым 
в социальных сетях карикатура 
высмеивает ущерб, причинен-
ный советской «оккупацией» 
Латвийскому государству. Это 
уголовно наказуемое дело», — 
возмутилась представитель ко-
миссии по исследованию оккупа-
ции Рута Паздере в передаче 
«Рига 24». Ее почему-то не сму-

щает, что прошло уже 25 лет по-
сле выхода Латвии из состава 
СССР, а экономическая ситуация 
в стране только ухудшается.

Почему латвийский исте-
блишмент так резко отреагиро-
вал на размещенную Ушаковым 
карикатуру? Дело в том, что мэр 
Риги высмеял главный аргумент, 
которым латвийские власти уже 
много лет прикрывают проваль-
ную экономическую политику 

государства. Все 25 лет политики 
объясняют экономические труд-
ности советским прошлым. Види-
мо, власти СССР несут ответст-
венность, что за последние 10 лет 
из Латвии уехали в поисках луч-
шей жизни 200 тысяч человек. 
Влиятельная латышская журна-
листка Вейдемане, размышляя в 
своей статье в газете «Неаткари-
га рита авизе» об итогах пре-
мьерства представителя «Един-
ства» Валдиса Домбровскиса, 
связала именно с результатами 
его деятельности обезлюдившие 
латышские деревни. 

По сути, карикатура, на кото-
рую ополчились националисты, 
отнюдь не антилатышская. По-
добный шарж, призывающий по-
литиков Латвии к прагматизму и 
более рациональным бюджет-
ным расходам на изучение исто-
рии, вполне мог появиться и на 
страницах влиятельной латыш-

ской газеты «Неаткарига рита 
авизе». Пока же в Латвии прио-
ритетно финансируются лишь 
«правильные» исторические ис-
следования, посвященные 30—40 
годам двадцатого века. Ученые, 
занимающиеся средневековьем, 
напротив, страдают от хрониче-
ского безденежья, ведь на осно-
вании их исследований иска ни к 
кому не подашь. Стоит ли после 
этого удивляться, что в своей не-
давно вышедшей книге экс-пре-
зидент Латвии Валдис Затлерс 
написал, что комиссия истори-
ков при президенте страны — это 
оружие.  

В ответ на уголовное пресле-
дование мэра Риги в Латвии раз-
вернулась кампания в поддержку 
Ушакова. По примеру «Шарли 
Эбдо» каждый может поместить 
на свой профиль в «Фейсбуке» 
слоган «ES ESMU U AKOVS», что 
означает «Я — Ушаков». 

Акцент

 Мэр Риги высмеял главный 
аргумент, которым власти 
Латвии прикрывают проваль-
ную экономическую политику

Мэру Риги Нилу Ушакову грозит  пять лет тюрьмы за непозволительные 
насмешки над властями Латвии.

Карикатура, опубликованная в «Фейсбуке» мэром Риги, высмеивает 
попытку Латвии потребовать от РФ возмещение ушерба за «оккупацию».

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ Почти половине американцев нечего откладывать на «черный день»

Почему Трамп на коне?
Андрей Шитов, Вашингтон

П
очти половина американ-
цев страдает от «финансо-
вой импотенции». Такое 

предупреждение и именно в таких 
выражениях выносит на обложку 
своего майского номера популяр-
ный в США общественно-полити-
ческий журнал «Атлантик» (The 
Atlantic). По его словам, это «тай-
ный позор среднего класса» в 
США.

Основанием для неожиданного 
мрачного вывода послужило не-
давнее исследование Федераль-
ной резервной системы США, вы-
полняющей функции центрально-
го банка. В частности, американ-
цев спрашивали, как они покрыли 
бы в случае необходимости не-

предвиденный расход в 400 долла-
ров. В ответ 47% респондентов за-
явили, что им для этого пришлось 
бы занять денег на стороне или 
что-то продать, поскольку из свое-
го кармана они выплатить такую 
сумму были бы не в состоянии. 

«Кто бы мог подумать?!» — вос-
клицает автор публикации Нил 
Гейблер. И отвечает на свой рито-
рический вопрос: «Я и мог бы. По-
скольку я один из этих самых 
47%».

Речь идет о журналисте, писа-
теле и кинокритике, лауреате аме-
риканских и международных пре-
мий, которому в нынешнем году 
исполняется 66 лет и который 
принадлежит верхнему слою 
среднего класса в США. У него 
квартира на Манхэттене в центре 

Нью-Йорка и дети, отучившиеся в 
частных школах. Он автор пяти 
книг и сотен статей. Но при этом, 
по его признанию, у них с женой 
совершенно нет сбережений и им 
приходится регулярно занимать 
деньги, чтобы «дотянуть до конца 
недели». Одалживаются они в том 

числе и у собственных взрослых 
детей. Причины, по словам Гейб-
лера, сводятся к «личному выбо-
ру» в сочетании с «финансовой 
безграмотностью». 

По словам Гейблера, он и по-
малкивал о своих трудностях, «не 
делился даже с ближайшими дру-
зьями, пока не осознал, что то же 
самое происходит с миллионами 
других американцев, причем от-
нюдь не только самых бедных». 

«Согласно опросу ФРС и дру-
гим исследованиям это происхо-
дит с профессионалами из средне-
го класса и даже людьми из выс-
ших слоев, — пишет автор. — С 
теми, кто на пороге выхода на пен-
сию, и с теми, кто только начинает 
жизненный путь. С выпускниками 
колледжей и теми, кто бросил 
школу. Это происходит по всей 
стране, в том числе и в местах, где 
меньше всего ожидаешь встретить 
подобные проблемы». 

«Я знал, что в случае чего у 
меня не найдется 400 долларов, — 
признается Гейблер. — Вот чего я 
не сознавал и не мог себе предста-
вить, это что таких денег не на-
шлось бы и у столь великого мно-
жества других американцев».

В целом автор отталкивается 
от своего личного опыта, однако, 
как и положено грамотному пу-
блицисту, он изучил тему своей 
публикации. Выводы оказались 
обескураживающими. Например, 
экономист из Нью-Йоркского 
университета Эдвард Уолфф, гото-

вящий к печати книгу об «истории 
благосостояния» в Америке, рас-
сказал, что с 1983 по 2013 годы 
срединная стоимость семейных 
активов в США («домовладений» 
на жаргоне экономистов. — Прим. 
ТАСС) сократилась для бедней-
ших 20% американцев на целых 
85,3%, для следующего квинтиля 
(пятая часть населения на жарго-
не социологов. — Прим. ТАСС) — на 
63,5%, и наконец для средних 20% 
— на 25,8%. 

«В 1950-х и 1960-х экономиче-
ский рост демократизировал про-
цветание, — вспоминает Гейблер. — 
В 2010-х у нас демократизируется 
ощущение финансовой неустой-
чивости». Естественно, под «демо-
кратизацией» в данном случае по-
нимается все более широкое рас-
пространение некоего явления в 
обществе. «Многие американцы 
все еще остаются оптимистами, — 
пишет в заключение автор. — ... Да 
и сам я стараюсь не терять над-
ежды, даже будучи реалистом».  
Но все же завершается исповедь 
на минорной ноте. «Оптимизм не 
отменяет того факта, что в зара-
ботках сохраняется застой, что 
уровень личных сбережений оста-
ется низким и что поддерживать 
уровень жизни, типичный для 
среднего класса, становится все 
труднее и труднее», — пишет Гейб-
лер. «Хранить надежду уже не так 
легко даже в нации мечтателей, 
целеустремленных людей и идеа-
листов, — признает он. — Многим 
из нас казалось, что то, что мы пе-

реживали на протяжении многих 
лет, просто черная полоса. Но го-
раздо более вероятно, что это и 
есть наша жизнь».

Проблема, поднимаемая Гейб-
лером, не нова, хотя он ее подал в 
неожиданном ракурсе и заострил. 
О ней много пишут и говорят в 
США в последние годы, особенно в 
контексте явного роста имущест-
венного неравенства. Многие спе-
циалисты считают, что экономи-
ческое расслоение американского 
общества главная причина тех 
протестных настроений, которые 
подняли сейчас на гребень амери-
канской политики таких людей, 
борющихся сейчас за президент-
ское кресло в США, как упомяну-
тый автором нью-йоркский муль-
тимиллиардер Дональд Трамп и 
сенатор-демократ Берни Сандерс, 
радикальный либерал, близкий к 
социалистическим взглядам.

Одно из расхожих объяснений 
пессимизма, все глубже охватыва-
ющего американское общество, 
сводится к тому, что нынешнее мо-
лодое поколение первое в новей-
шей истории США, которому су-
ждено жить хуже родителей. Но 
когда корр. ТАСС на днях упомянул 
об этом в беседе с 84-летним Тома-
сом Пикерингом, бывшим послом 
США в Москве, тот в ответ хмык-
нул и сказал: «Андрей, мы это гово-
рим уже четыре поколения».

«Финансовая импотенция» почти половины населения США сделала Трампа популярным среди республиканцев. 

Акцент

 Экономическое расслоение 
американского общества 
главная причина протестных 
настроений в США 

Трамп допустил распад 
НАТО — подробнее на сайте
www.rg.ru/art/1241898

КОНФЛИКТ Импичмент главе 
Бразилии могут объявить 
уже 12 мая

Руссефф дошла 
до Сената

Алексей Чуриков, «Российская газета», Бразилиа

В БРАЗИЛЬСКОМ сенате завершено формирование специ-
альной комиссии из 21 конгрессмена, которая в течение 
ближайших десяти дней должна определить, выносить ли 
процедуру импичмента Дилмы Руссефф на общее голосо-
вание сенаторов или нет. В случае положительного реше-
ния, а оно, по всей видимости, будет таковым, верхняя па-
лата парламента может уже 12 мая отстранить президента 
от власти на срок до 180 дней и главой государства будет 
объявлен нынешний вице-президент Мишель Темер.

Сенаторы, в отличие от своих коллег из парламента, 
максимально ускоривших процесс рассмотрения петиции 
об импичменте, намерены соблюсти все сроки и нормы ре-
гламента. Кроме того, учитывая серьезность вопроса, они 
зареклись устраи-
вать из процедуры 
голосования такое же 
«представление в 
карнавальном сти-
ле», какое наблюда-
лось у депутатов и 
было негативно вос-
принято как общест-
венным мнением, так 
и местной прессой. 
Однако на фоне та-
кой сдержанности 
«неожиданно» оказалось, что минимум одна треть кон-
грессменов, вошедших в спецкомиссию, являются фигу-
рантами коррупционных скандалов — в отношении четы-
рех из них расследование ведется Верховным судом стра-
ны. Подобные юридические «перекосы» в современной 
политической реальности Бразилии явление обыденное.  

Судя по последним опросам, большинство населения 
вроде бы поддерживает отставку Дилмы Руссефф (60 про-
центов), но в то же время не желает видеть на посту главы 
государства вице-президента Мишеля Темера (58 процен-
тов). Кроме того, общественность все чаще отрицательно 
отзывается обо всем нынешнем политическом классе, 
чему способствовали как антикоррупционные расследо-
вания, так и экономический кризис.

В последние недели в бразильских СМИ широко озвучи-
вается идея о «полной политической перезагрузке» в стра-
не, для чего потребуются всеобщие выборы.  Главным пре-
пятствием на пути к ним является то, что ни одна из ключе-
вых политических сил страны не готова на такой шаг, по-
скольку рискует потерять все. Эта инициатива также стал-
кивается с законодательными трудностями. Но если все-та-
ки она получит необходимый импульс со стороны общест-
венности, видимо, следует ожидать активизации тех поли-
тических движений и организаций, которые находились в 
тени основных игроков и не были замешаны в коррупцион-
ных делах, по крайней мере на данный момент.

ПРОЕКТ Елисейские Поля 
отдадут пешеходам

Берегись, 
автомобиль

Вячеслав Прокофьев

ПАРИЖСКИЕ Елисейские Поля  ждут большие перемены. 
Начиная с 8 мая этого года в первое воскресенье каждого 
месяца главную улицу французской столицы будут  закры-
вать для автомобильного движения, а ее полноправными 
хозяевами станут  исключительно пешеходы.

Такое решение принял парижский муниципалитет во 
главе с социалисткой  Анн Идальго, которая, как и ее пред-
шественник Бертран Деланоэ, никогда не скрывала своего 
намерения медленно, но верно выдавливать автомобили 
из города. Далеко не все парижане согласны с такой поли-
тикой, но что касается Елисейских Полей,  то, как показы-
вают опросы, большинство местных жителей с ней согла-
сны.

Дело в том, что мэрия в качестве эксперимента в вос-
кресный день 27 сентября 2015 года уже закрывала для 
транспорта Елисейские Поля,  периферию вокруг Эйфе-
левой башни, парковые зоны Булонского и Венсенского 
леса соответственно на  западе и востоке столицы. Реак-
ция парижан  в социальных сетях была однозначна: 
поддерживаем, ввести на постоянной основе. Нововве-
дение является частью программы муниципалитета, 
нацеленной на улучшение  экологии в нескольких ее со-
ставляющих. По данным ассоциации по мониторингу 

городской атмосфе-
ры «Эрпариф», со-
держание двуокиси 
азота в парижском 
воздухе во время  
прошлогоднего эк-
сперимента снизи-
лось в среднем на 20 
— 40 процентов  по 
сравнению с повсед-
невным. А другое 
агентство «Брюипа-
риф», отслеживаю-

щее  шумовое загрязнение в столичном районе Иль-де-
Франс, тогда же зарегистрировало  уменьшение уровня 
шума в два раза на  прочих главных городских маги-
стралях.

Но это далеко не все, что намеревается осуществить па-
рижская мэрия. В День без автомобилей, который в этом 
году приходится на 25 сентября, в Париже впервые повсе-
местно всем «железным коням», кроме, естественно, ма-
шин полиции и «скорой помощи», будет запрещено появ-
ляться на городских улицах и площадях. Нарушителей же 
будут штрафовать, о чем уже предупредила столичная пре-
фектура полиции.

Помимо этого в планах муниципалитета распростра-
нить на  нижнюю набережную Сены, а там сейчас прохо-
дит загруженная автотрасса Помпиду, опыт  ее левобере-
жья, где аналогичная дорога  пару лет тому назад была  
закрыта и полностью  отдана  горожанам. На ее месте 
разбили сады, устроили игровые зоны для детишек, от-
крыли кафе. Парижане, особенно автовладельцы, пона-
чалу роптали, а потом нашли в этом новшестве множест-
во положительных сторон. Судя по всему, нечто похожее 
произойдет и теперь. Как сообщили городские власти,  
автотрасса Помпиду будет закрыта в конце  лета. А выс-
вободившиеся прибрежные 4,5  га  займут  площадки для 
концертов и спортивных игр,  а также ресторанчики в об-
рамлении деревьев и прочей зелени.

Хроника событий — на сайте
www.rg.ru/sujet/5366

В бразильских СМИ 
широко озвучивает-
ся идея о «полной 
политической пере-
загрузке» в стране
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25 сентября 
в Париже впервые 
всем автомобилям 
запретят выезд
на улицы

МЕЖДУ ТЕМ
В США прошел очередной «супервторник» в пяти штатах: Коннекти-
кут, Пенсильвания, Мэриленд, Делавэр и Род-Айленд. Праймериз стали 
одним из немногих оставшихся шансов для кандидатов, отстающих в 
предвыборной гонке, догнать лидеров. Накануне голосования кандида-
ты-республиканцы Тед Круз и Джон Кейсик объединились, чтобы не 
дать Трампу обеспечить себе выдвижение в качестве кандидата от ре-
спубликанцев на президентских выборах. 



9Право
pravo.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 апреля 2016 
среда №90 (6958)

Правоfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПРОЕКТ 

Во взрослые 
колонии 
молодых 
не пустят 

ОСТАНУТСЯ 
НА МЕСТЕ

Наталья Козлова

КОМИТЕТ Государственной 
Думы по безопасности и проти-
водействию коррупции проголо-
совал за принятие важного зако-
нопроекта. Он, в случае если ста-
нет законом, позволит осужден-
ному, достигшему совершенно-
летия, избежать перевода в ис-
правительную колонию общего 
режима. 

Проще говоря, совершенно-
летних избавят до конца отбы-
тия своего срока от отправки в 
колонии для взрослых. 

На самом деле этот законо-
проект был внесен еще в конце 
прошлого года в нижнюю пала-
ту парламента группой депута-
тов во главе с председателем 
Комитета Госдумы по граждан-
скому, уголовному, арбитраж-
ному и процессуальному зако-
нодательству Павлом Краше-
нинниковым. 

Соответствующие поправки 
предлагается внести в Уголовно-
исполнительный кодекс РФ.

Что самое важное в докумен-
те? Авторы законопроекта пред-
лагают оставлять в воспитатель-
ных колониях осужденных, до-
стигших совершеннолетия, до 
полного окончания срока нака-
зания. 

Депутаты также предлагают 
позволить перевести совершен-
нолетнего заключенного с поло-
жительной характеристикой из 
воспитательной колонии в коло-
нию-поселение.

Как подчеркивают авторы 
документа в своей пояснитель-
ной записке к законопроекту, 
сегодня несовершеннолетние 
осужденные отбывают наказа-
ние в воспитательных колониях 
только до определенного сро-
ка — до достижения 19-летнего 
возраста.

Фактически сразу после того, 
как им исполнится девятнад-
цать, они автоматически перево-
дятся во взрослую исправитель-
ную колонию. Никаких положи-
тельных моментов от такого пе-
ревода попросту нет. 

Молодой человек из детской 
колонии с более мягкими по-
рядками попадает в жесткие ус-
ловия зоны для взрослых. Не 
секрет, что у нас есть еще коло-
нии, где формально руководят 
тюремные начальники, а в ре-
альности там распоряжаются 
всем и всеми граждане с бога-
той криминальной биографией 
и целым списком уголовных 
статей.

Законодатели подчеркивают, 
что, как показывает практика, 
порядок отправлять совершен-
нолетних во взрослые зоны 
«снижает мотивацию осужден-
ных подростков к правопослуш-
ному поведению». 

Кроме того, заключенные 
воспитательных колоний лише-
ны права на изменение вида ис-
правительного учреждения в за-
висимости от их поведения. Что 
имеется в виду? 

Например, положительно ха-
рактеризующимся осужденным 
для попадания в колонию-посе-
ление необходимо отбыть не ме-
нее шести месяцев срока в коло-
нии общего режима и не иметь 
при этом взысканий. Предлагае-
мый законопроект уберет подоб-
ные пробелы законодательства, 
уверены его авторы.

Вообще-то разговоры о том, 
что молодым людям из детских 
колоний совсем не место во 
взрослых местах лишения сво-
боды, идут уже не один десяток 
лет. 

Еще при советской власти 
юристы и журналисты много пи-
сали о том, что молодежь отправ-
ляют во взрослые зоны, как толь-
ко им исполнится 18 лет, и это 
неправильно, и надо такой поря-
док менять.

Тогда же было принято реше-
ние, что если до конца срока мо-
лодому, но уже совершеннолет-
нему осужденному исполнилось 
18 лет, то его можно оставить в 
колонии и не переводить для 
прохождения у настоящих зэков 
школы тюремной жизни.

Но подобное правило было 
необязательным, и все остава-
лось на усмотрение руководства 
колонии. 

Разговоры о том, 
что молодым осу-
жденным не место 
во взрослых 
колониях, идут уже 
не один десяток лет

Извольте 
расписочку

Из содержания расписок следует, что 20 мар-
та 2008 года ее знакомая взяла у нее 200 000 
рублей под 4 процента в месяц на неопреде-

ленный срок. При этом обязалась выплачивать процен-
ты от суммы каждый месяц 20 числа наличными, 
остальную сумму обязалась вернуть по требованию. 
Спустя полгода, уже осенью, дама снова взяла у нее 
деньги — теперь 100 000 рублей под те же 4 процента, и 
обязалась отдавать 20 числа каждого месяца проценты 
от суммы.

Но благие намерения сторон так и не стали реально-
стью. Ситуация с долгом, к сожалению, оказалась стан-
дартной — кредитор просила вернуть ей деньги, ну а дол-
жница — обещала сделать это. Так прошли все оговорен-
ные и не оговоренные сроки. 

Но взятые на время деньги так и не вернулись к той, 
что ссудила их однажды своей знакомой. К конце концов 
женщине пришлось обращаться в суд. В своей победе в 
судебном заседании истица не сомневалась — ведь у нее 
на руках была расписка должницы. Да и та не отказыва-
лась.

Каково же было удивление истицы, когда местные 
суды с доводами женщины не согласились и приняли 
прямо противоположное решение.

Отказывая гражданке в удовлетворении ее иска, суды 
исходили из того, что между дамами не был заключен до-
говор займа. А имеющаяся в деле расписка не подтвер-
ждает факт получе-
ния денежных 
средств именно у 
истца, поскольку не 
содержит «сведений 
о заимодавце и обя-
зательства граждан-
ки по возврату ука-
занных в расписке 
сумм».

Судебная колле-
гия по гражданским 
делам Верховного 
суда изучила отказы 
местных судов и 
признала ошибоч-
ными выводы судов 
первой и апелляционной инстанций. 

В разъяснении своих доводов Судебная коллегия Вер-
ховного Суда заявила вот что:

В статье 807 Гражданского кодекса РФ сказано следу-
ющее: по договору займа одна сторона (заимодавец) пе-
редает в собственность другой стороне (заемщику) день-
ги или другие вещи, определенные родовыми признака-
ми. А заемщик обязуется возвратить заимодавцу такую 
же сумму денег (сумму займа) или равное количество 
других полученных им вещей того же рода и качества. 
При этом договор займа считается заключенным с мо-
мента передачи денег или других вещей.

Согласно статьям 161, 808 того же Гражданского ко-
декса договор займа между гражданами должен быть за-
ключен в письменной форме, если его сумма превышает 
не менее чем в десять раз установленный законом мини-
мальный размер оплаты труда. Ну а в случае, когда заи-
модавцем является юридическое лицо, — независимо от 
суммы. 

В подтверждение договора займа и его условий может 
быть представлена расписка заемщика или другой доку-
мент, удостоверяющий передачу ему заимодавцем опре-
деленной денежной суммы.

Таким образом, подчеркивает Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного суда, для квалификации 
отношений сторон как заемных необходимо установить 
характер обязательства, включая достижение между 
ними соглашения об обязанности заемщика возвратить 
заимодавцу полученные деньги.

Как записано в пункте 1 статьи 160 опять-таки Гра-
жданского кодекса, сделка в письменной форме должна 
быть совершена «путем составления документа, выра-
жающего ее содержание и подписанного лицом или ли-
цами, совершающими сделку, или должным образом 
уполномоченными ими лицами». 

По пункту статьи 162 Гражданского кодекса РФ нару-
шение предписанной законом формы сделки лишает сто-
роны права в случае спора ссылаться в подтверждение 
сделки на показания свидетелей. Но не лишает их права 
приводить письменные и другие доказательства. Исходя 
из сказанного, Верховный суд подчеркивает — передача 
денежной суммы конкретным заимодавцем заемщику 
может подтверждаться различными доказательствами, 
кроме свидетельских показаний. 

Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда заметила, что из материалов дела следует — при рас-
смотрении дела ответчик имела намерение заключить ми-
ровое соглашение с истцом. 

Суд еще раз обратил внимание на то, что должница со 
своим долгом вообще то была согласна. А фактически вы-
ражала лишь несогласие в суде только с начисленными 
процентами. Но обстоятельства, имеющие очень важное 
значение для квалификации правоотношения сторон, в на-
рушение требований закона (ч. 4 ст. 67, ч. 4 ст. 198 Гра-
жданского процессуального кодекса РФ) никакой оценки 
обоих судов не получили.

Кроме того, подчеркнул Верховный суд, местными 
судами не было учтено, что по смыслу статьи 408 Гра-
жданского кодекса нахождение долговой расписки у за-
имодавца подтверждает неисполнение денежного обя-
зательства со стороны заемщика, если им не будет дока-
зано иное. 

Ссылка местного суда на то, что истцом в судебном за-
седании не было представлено иных (кроме расписки) 
доказательств в подтверждение своего иска, является, по 
мнению Верховного суда, несостоятельной. 

Судебная коллегия по гражданским делам Верховно-
го суда еще раз подчеркнула — дело в том, что обязан-
ность представления доказательств, опровергающих 
факт заключения договора займа с конкретным заимо-
давцем, лежала на ответчице. И на этот важный момент 
так же не было обращено внимание местных судов. 

Поэтому Верховный суд в своем решении отменил 
принятые раньше вердикты местных судов и велел пере-
смотреть дело о долговой расписке, но с учетом своих 
разъяснений. 

По Гражданскому кодексу, наличие расписки на руках 
у гражданина — доказательство, что ему не вернули деньги.

Передача денег 
заемщику может 
подтверждаться 
разными 
доказательствами, 
кроме слов 
свидетелей

ПОЛИЦИЯ МВД предлагает разрешить без суда пеленговать телефоны 
пропавших детей 

Ответь, малыш
Михаил Фалалеев

А
налитики МВД России счи-
тают, что необходимо за-
конодательно разрешить 

полиции получать данные сото-
вых операторов о местонахожде-
нии телефона пропавшего ребен-
ка и детализацию его звонков и 
sms-сообщений. Причем без вся-
ких судебных разбирательств. То 
есть сыщики смогут проводить 
снятие информации с техниче-

ских телефонных каналов связи с 
последующим уведомлением 
надзирающего прокурора в тече-
ние 24 часов без судебного реше-
ния. Понятно, что такое право мо-
гут получить лишь те сотрудни-
ки, которые конкретно занима-
ются розыском пропавших детей. 

Такую поправку предлагается 
внести в федеральные законы  «О 
полиции» и «Об оперативно-раз-
ыскной деятельности». Впрочем, 
эта инициатива может натол-

кнуться на немало, так сказать, 
подводных камней и течений. На-
пример, нередки случаи, когда те-
лефон несовершеннолетнего ока-
зывается оформлен не на него, а на 
родственников или других людей. 
И у родителей, особенно разведен-
ных, вполне может возникнуть со-
блазн использовать полицию для 
своих «семейных разборок». Как 
вариант, в МВД предлагают все-та-
ки оперативно уведомлять проку-
рора. А сотрудникам полиции, ко-
торые принимают решение о ро-
зыске, более тщательно выяснять, 
действительно пропал ребенок 
или все же находится с родителем. 
И пока это не будет выяснено, си-
туация не попадает под понятие 
«необходимость незамедлитель-
ных мер», якобы пока ребенок не в 
опасности. 

 Но это — юридические лазей-
ки, которые хоть как-то могут по-

мочь главной цели — спасти про-
павшего ребенка.

По статистике Главного управ-
ления уголовного розыска МВД 

России, в 2015 году местонахо-
ждение детей, заявленных в ро-
зыск в качестве пропавших без 
вести, было установлено в 98 про-
центах случаев. 

Всего же в прошлом году со-
трудниками полиции было объ-
явлено в розыск 7272 несовер-
шеннолетних, из них 2696 мало-
летних детей. Удалось установить 
местонахождение 7131 несовер-
шеннолетнего, 2646 из которых — 
малолетние дети.

Еще одна строка жуткой ста-
тистики: в прошлом году в Мо-
скве обнаружили 2000 неопоз-
нанных трупов. 

Быстро узнать, где находится пропавший человек, в том числе ребенок, 
можно через сотовых операторов. Но доступ к данным получить непросто.

Акцент

 У разведенных родителей 
может возникнуть соблазн 
использовать полицию для 
своих семейных разборок

Пропуск
на чужие грядки

В таком случае соседям 
будет достаточно напи-
сать заявление в мест-

ную администрацию, мол, просим 
открыть луга гражданина Н. для 
выпаса наших коров.

Или — требуем открыть дорогу 
к пляжу через лесок гражданина Т. 

Чиновники рассмотрят и раз-
решат. Или нет. Но если у соседей 
есть веские основания что-то тре-
бовать от чужой земли, их вопрос 
решится гораздо быстрее.

Юрист Вячеслав Голенев напо-
минает, что сегодня в законе пред-
усмотрено два вида сервитутов — 
публичный и частный. Публич-
ный устанавливается в интересах 
государства. Частный — по прось-
бам простых людей.

— Для публичного сервитута 
сейчас необходимо проведение 
общественных слушаний и после-
дующее издание нормативного 
акта, — говорит Вячеслав Голенев. 
— В частном сервитуте если собст-
венник и проситель не договори-
лись, то проситель может пойти в 
суд и оспорить отказ собственни-
ка. Мне кажется, что сейчас в Зе-
мельном кодексе выстроена пра-
вильная система, она позволяет 
соблюдать баланс и частных, и го-
сударственных интересов.

Тем не менее, по мнению авто-
ров проекта, на практике возника-
ет ряд проблем. Во многих регио-
нах, говорится в пояснительной 
записке, имеют место многочи-
сленные случаи злоупотребления 
правом со стороны собственни-
ков, чьи земли на деле должны 
быть участками общего пользова-

ния. Но так сложилось, что важная 
земля ушла в частные руки.

Например, некое лицо покупа-
ло крупный участок, на котором 
планировалось большое строи-
тельство. Затем земля дробилась и 
застраивалась. На ней вырастали 
целые кварталы или поселки.

«При этом у частного собст-
венника оставались земельные 
участки, которые в силу своих 
конфигурации и территориально-
го расположения были запроекти-
рованы для обеспечения прохода 
и проезда между жилыми домами, 
а также свободного доступа от 
частных участков к земельным 
участкам общего пользования, на-
ходящихся в публичной собствен-
ности», говорится в пояснитель-
ной записке.

Несговорчивые хозяева дорог 
теперь блокируют движение и 
требуют с жителей плату за про-
ход и проезд. Мешают даже экс-
тренным службам — МЧС, Ско-
рой помощи. Беда в том, что 
единственный путь к домам или 

поселкам проложен по земле та-
ких хозяев.

«Например, в Истринском рай-
оне Московской области анало-
гичная ситуация наблюдается 
примерно в 10 поселках с общим 
количеством более 800 домовла-
дений и общей численностью жи-
телей порядка 6000 человек», — го-
ворится в пояснительной записке.

Впрочем, критики проекта опа-
саются другой крайности: под уда-
ром окажутся собственники зем-
ли. Не получится ли так, что теперь 
чиновники смогут прийти к любо-
му хозяину и что-то нарезать яко-
бы в интересах соседей? Ведь недо-
бросовестные землевладельцы — 
лишь малая часть собственников, 
а процедура будет касаться всех.

«Судя по всему, даже общест-
венные слушания в таких случаях 
проводить не планируется, — заме-
чает Вячеслав Голенев. — Проект, 
правда, предусматривает, что соб-
ственнику может выплачиваться 
соразмерная плата — полностью 
или частично. Но кто будет опре-

делять соразмерность, а также — 
платить ли полностью или частич-
но? Не появится ли здесь простор 
для коррупции? Кроме того, я бы 
не стал исключать и возможность 
шантажа хозяина: откупись, а не 
то придумаем тебе какой-нибудь 
сервитут».

Собственник, конечно, сможет 
обжаловать решение властей. Но 
проект в корне меняет схему оспа-
ривания. Сейчас проситель, то 
есть сосед, доказывает в суде необ-
ходимость установления сервиту-
та. Ведь он хочет ограничить ка-
кие-то хозяйские права, а для это-
го нужны веские причины. Законо-
проект же заставляет хозяина спо-
рить не с соседями, а с чиновника-
ми, и уже после того, как решение 
принято. Спор перестает быть чи-
сто гражданским, такие дела долж-
ны рассматриваться по процеду-
ре, прописанной Кодексом адми-
нистративного судопроизводства. 

Сам проект поправок в Земель-
ный кодекс можно прочитать на 
сайте «Российской газеты». Если 
вкратце описывать его содержа-
ние, то можно выделить четыре 
ключевых момента. Первое: про-
ект предусматривает возмож-
ность установления публичных 
сервитутов по результатам рас-
смотрения заявления заинтересо-
ванных лиц.

Второе: документ прописыва-
ет порядок подачи и рассмотре-
ния соответствующих заявлений 
заинтересованных лиц. В частно-
сти, предусмотрено, что такое за-
явление подлежит рассмотрению 
в срок не позднее, чем 30 дней. 

Третье: предусматривается 
возможность внесения сораз-
мерной платы собственнику 
участка за счет заинтересован-
ных лиц. Так что если частная 
земля будет открыта для посто-
ронних, хозяину участка что-то 
перепадет. Впрочем, критерии — 
когда плата положена, когда нет , 
и если положена, то в каком раз-
мере, — не ясны.

Четвертое: проект запрещает 
отказывать в установлении пу-
бличного сервитута в случае, если 
свободный доступ от земельных 
участков, предназначенных для 
индивидуального жилищного 
строительства, ведения личного 
подсобного хозяйства, садоводст-
ва, дачного хозяйства к террито-
рии общего пользования (или зе-
мельному участку общего пользо-
вания) невозможен иным обра-
зом, кроме как через земельный 
участок, в отношении которого 
испрашивается установление пу-
бличного сервитута.

Проще говоря, когда единст-
венный путь к дачному поселку, 
чьим-то полям или тому же обще-
ственному пляжу лежит через 
чей-то участок, то власти не смо-
гут отказать в установлении сер-
витута. 

Барьеры, установленные в 
этом случае на дороге, будут сня-
ты в обязательном порядке. Поэ-
тому никто не сможет блокиро-
вать людям единственный путь 
домой. 

Акцент

 Бывает, что единственный 
путь к поселку лежит 
по частной земле, 
чей недобрый хозяин мешает 
проходу

Власти смогут в упрощенном 
порядке сносить заборы, прегра-
ждающие путь к общим пляжам.
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КСТАТИ
В Москве пропавших без вести людей — и детей, и взрослых — ищет спе-
циальный отдел знаменитого МУРа, которым руководит Дмитрий 
Пичугин. За прошлый год было зарегистрировано 5510 заявлений о та-
ких пропажах, найдено 5934 человека. Разница в цифрах пусть не сму-
щает — речь идет о людях, пропавших в прошлые годы. Оказывается, 
статистику без вести пропавших стали вести только с 2000 года. Так 
вот, за пятнадцать лет остались ненайденными 3748 человек. На 
каждого из них заведено разыскное дело, информация разослана в каж-
дый российский регион. 
 По словам Дмитрия Пичугина, на самом деле в прошлом году в поли-
цию было подано свыше 10 тысяч заявлений о пропаже людей. Но поло-
вину «потеряшек» нашли буквально сразу, как говорится, «по горячим 
следам», и эти случаи в статистику просто не вошли — не было смысла 
даже заводить «дело». Остальных искали дольше и в большинстве слу-
чаев — находили. Увы, живыми — чуть больше половины.
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ПАРКИ Сезон летнего отдыха 
начнется 1 мая

Выбирай 
себе любой 

Ольга Игнатова

ВПЕРВЫЕ парк Горького будет 
встречать летний сезон как еди-
ное пространство, ведь теперь в 
его состав входят и «Музеон», и 
Нескучный Сад, и Воробьевы 
горы. 

Об этом на пресс-конферен-
ции сообщила директор парка 
Елена Тюняева. Например, с это-
го сезона единой станет система 
велопроката. Это 8 км велодоро-
жек. «Вы сможете взять велоси-
пед, к примеру, в «Музеоне», а 
вернуть его в парке Горького», — 
отметила Тюняева.

Интересную выставку боевой 
техники готовят сотрудники 
парка ко Дню Победы. «Это пуш-
ки, танки, самоходные орудия — 
всего порядка 15 единиц, — рас-
сказала Тюняева. — Они будут 
стоять на Пушкинской набереж-
ной». Руководитель департамен-
та культуры Москвы Александр 
Кибовский добавил, что найти 
технику для этой выставки в хо-
рошем состоянии — задача край-
не непростая. «Но во время Ве-
ликой Отечественной войны 
именно в парке Горького была 
выставка трофейной техники, 
которую посетили Сталин, Во-
рошилов, Буденный. И нынеш-
няя выставка будет своеобраз-
ным мостиком в ту эпоху», — 
уточнил Кибовский. Он также 
напомнил,  что в прошлом году в 
парке Горького уже выставляли 
5 единиц военной техники. И эта 
выставка пользовалась таким 
успехом, что подойти поближе к 
боевым машинам иной раз было 
невозможно. Особенно нрави-
лась техника детям. 

Вообще же все парки — а их в 
столице уже более 500 — откры-
вают летний сезон в этом году с 1 

мая. Москвичей там ждут 248 
площадок для летних видов спор-
та, 79 воркаутов, 59 танцеваль-
ных и концертных веранд, 60 
пунктов проката с 3000 единиц 
спортивного инвентаря, 20 пло-
щадок для настольных игр, 9 
скейт-парков. В парках откроют-
ся летние читальни, а в честь 
года российского кино пройдут 
встречи с известными режиссе-
рами и деятелями кино. А в лет-
них кинотеатрах, которые, в 
частности, откроются в парке 
Горького и «Сокольниках», в 
честь года кино пройдут кинопо-
казы. «Речь идет о серьезных, ум-
ных картинах, после просмотра 
которых зрителей ждут творче-
ские обсуждения, встречи с ре-
жиссерами», — говорит Кибов-
ский. Департамент культуры 
подготовил и программу «Куль-
турные выходные», в рамках ко-
торой с начала июня до Дня горо-
да в парках и на пешеходных зо-
нах Москвы будут проходить те-
атральные и музыкальные вы-
ступления.

ТРАНСПОРТ Электрички 
пойдут по праздничному 
расписанию 

Понедельник 
начинается 
с субботы

Сергей Бабкин

НА МАЙСКИЕ праздники у жителей Москвы не будет 
проблем с поездками в различные регионы России. Мо-
сковская железная дорога запустила несколько дополни-
тельных поездов и электричек. Некоторые маршруты на 
время любимых народных торжеств будут продлены. 

Новшества в расписании особенно порадуют тех, кто 
планирует поехать в Рязань. Между Москвой и этим го-
родом, как известно, курсируют воскресные железнодо-
рожные экспрессы. Во время майских праздников допол-
нительные поезда по маршруту Рязань-2 — Москва пой-
дут еще 3 и 9 мая, отправление из Рязани — в 16.10. По ин-
формации пресс-службы МЖД, из Москвы эти экспрес-
сы отправятся также 29 апреля и 6 мая в 17.23 с Казан-
ского вокзала. 

В те же дни из столицы до Рязани отправится экспресс 
в 19.00. Кроме того, на 9 мая назначен дополнительный 
ускоренный электропоезд № 7085: из Рязани он отпра-
вится в 14.12, а в Москву прибудет в 17.13. Этот поезд бу-
дет останавливаться на станциях Рыбное, Луховицы, Го-
лутвин.

Дополнительные составы пустят также между Мо-
сквой и Владимиром. По Горьковскому направлению жи-
тели столицы смогут уехать в соседний регион на эк-
спрессе № 7092 28, 29 апреля, 5 и 6 мая. В расписании бу-
дет фигурировать также экспресс № 7062, на котором 
можно отправиться во Владимир 29 апреля и 6 мая. Удоб-
ные экспрессы на обратном пути в Москву назначены на 
30 апреля, 3, 7 и 9 мая. 

На Киевском направлении пассажиров на праздники 
ждут дополнительные ускоренные поезда до Калуги и 
обратно. Из столицы составы будут отправляться в 16.20 
29 апреля, 3, 6 и 9 мая, обратное отправление из регио-
нального центра намечено на 19.24.

Внесены серьезные изменения и в расписание элек-
тропоездов до Тулы и Дубны. Электропоезда № 7032, 
7033 с Савеловского направления в Дубну обычно от-
правляются только по субботам и воскресеньям, а в 
предстоящие праздники их назначат с 30 апреля по 3 мая 
и с 7 по 9 мая. 

В те же дни будут готовы принять пассажиров эк-
спрессы № 7047, 7048 до Тулы с Курского направления. 
Еще один поезд до города оружейников будет отправ-
ляться из столицы 29 апреля и 6 мая в 20.23.

Уже с 30 апреля МЖД призывает пассажиров внима-
тельно следить за расписанием экспрессов и электричек. 
Например, 29 апреля и 6 мая будет действовать пятнич-
ный график, 30 апреля, 1, 2, 7 и 8 мая — субботний, а 3 и 9 
мая — воскресный. В то же время 4 мая на всей Москов-
ской дороге поезда будут ходить по расписанию среды, а 
10 мая — по графику вторника. 

СОЦЗАЩИТА Переплату 
за свет инвалидам вернут 
«живыми» деньгами

Назад в кошелек

Сергей Жуков

ПО ИНИЦИАТИВЕ «Единой России» более миллиона 
москвичей — инвалидов и чернобыльцев — вновь получат 
льготы на оплату комуслуг. Переплаченные за комму-
налку деньги льготникам начнут возвращать уже с мая, 
сообщил вчера на заседании президиума правительства 
Москвы мэр столицы Сергей Собянин.

— Принято решение об исчислении льгот не от соцнор-
мы, а от величины объема потребления, — сказал он. — Мы 
должны вернуть инвалидам и чернобыльцам коммуналь-
ные взносы, излишне уплаченные ими с 1 января.

Напомним, изменения в федеральном законодатель-
стве ввели для некоторых категорий льготников соци-
альные нормы потребления комуслуг. 50% оплаты за 
отопление, воду и электроэнергию стали платить не се-
мьи, где живут люди с ограниченными возможностями, а 
исключительно сами инвалиды. И исходя из установлен-
ных соцнорм. В результате суммы в платежках для них 
выросли ощутимо — в среднем от 500 до 900 рублей. 

Просьба к столичным властям вернуть прежние льго-
ты прозвучала на апрельском форуме «За равные права 
и равные возможности», который провело московское 
отделение «Единой России». Делегаты приняли резолю-
цию, в которой попросили мэра Москвы отменить для 
инвалидов социальные нормы.  Городское правительство 
одобрило соответствующий законопроект, а сегодня, как 
ожидается, он будет принят и Мосгордумой. Новый за-
кон начнет действовать задним числом, то есть людям 
компенсируют все переплаченные с начала года деньги. 
Как рассказал глава департамента труда и социальной 
защиты Владимир Петросян, возврат за электроэнергию 
будет осуществлен в виде единовременной денежной вы-
платы. Она поступит на банковские счета льготников. 
«Впервые в истории горожане получат возврат потра-
ченных средств в натуральном выражении», — отметила 
депутат Госдумы, президент образовательного холдинга 
«Наследник» Любовь Духанина.

Остальная переплата — за тепло, горячую и холодную 
воду — вернется за счет уменьшения соответствующих 
платежей в квитанциях за май. При этом большинству 
льготников писать дополнительных заявлений не при-
дется: 50%-ную скидку на оплату коммуналки им уста-
новят автоматически. С вопросами Петросян советует 
обращаться в центры «Мои документы» и районные от-
делы городского центра жилищных субсидий.

Жителям Новой Москвы все переплаченные средства 
вернут в форме единовременной денежной выплаты.

ЛЕТО «Единая Россия» предложила новый 
формат детского отдыха в столице 

Пятая четверть

Богдан Степовой

М
осковское отделение  
партии «Единая Россия» 
презентовало програм-

му летнего городского отдыха 
для детей «Московская смена». 
«Круглый стол», на котором об-
суждалась программа, собрал в 
средней школе № 1234 около 100 
человек.  

Эта инициатива родилась во 
время дебатов, состоявшихся в 

рамках партийных праймериз. 
«Тема летнего отдыха детей в го-
роде постоянно звучит на встре-
чах с москвичами, — рассказала 
«РГ» депутат Госдумы Любовь 
Духанина. — Проблема действи-
тельно серьезная. Соцопросы по-
казали, что 63% горожан не мо-
гут оплатить путевку для своих 
детей даже в те лагеря, которые 
расположены в Московской об-
ласти». А недорогие туристиче-
ские направления — Турция и 

Египет — для россиян по-прежне-
му закрыты.  

Программа «Московская сме-
на» подразумевает создание дет-
ских городских лагерей при шко-
лах, оздоровительных баз отдыха 
для детей с ограниченными воз-
можностями при социальных 
центрах и спортивных лагерей 
при спортшколах. 

Депутат Мосгордумы, руково-
дитель рабочей группы по орга-
низации летнего детского отдыха 
в Москве Ольга Ярославская рас-
сказала, что программа будет 
рассчитана на детей и подрост-
ков от 7 до 14 лет. «Чтобы отдых у 
детей получился разнообраз-
ным, все городские лагеря полу-
чат специализацию, — говорит 
Ярославская. — Всего будет 4 на-
правления: образование, оздо-
ровление, спорт и культура». 

При выборе базовой для со-
здания летнего лагеря школы бу-
дет учтена ее безопасность и до-
ступность для детей — такие шко-
лы должны быть расположены в 
центре жилых районов, но в то же 
время удалены от городских ав-
тотрасс. Еще одно важное и обя-
зательное условие — посещение и 
питание в городских лагерях 
должно быть бесплатным.

— В первую очередь взрослые 
должны быть уверены, что их 
дети хорошо накормлены и нахо-
дятся в безопасности, — отметила 
председатель экспертно-кон-
сультативного совета родитель-
ской общественности Москвы 
Людмила Мясникова. 

Запись в такой лагерь будет 
максимально проста — для этого 
родителям будет достаточно на-
писать заявление на имя дирек-
тора своей школы. Но до этого 
мнением о программе «Москов-
ская смена» через электронные 
дневники поинтересуются у ро-
дителей. 

ВЫСТАВКА

Столичные 
разработки 
оценили 
в Ганновере

РОБОТЫ ИДУТ

Александр Мелешенко

МОСКОВСКИЕ высокотехно-
логичные компании подписали 
на открывшейся в Ганновере ме-
ждународной выставке Hannover 
Messe 10 соглашений с ино-
странными партнерами. Цере-
мония подписания проходила у 
стенда российской столицы — он 
стал одним из самых заметных 
среди десятков площадок других 
городов.

Соглашения весьма наглядно 
показывают, что Москва не поте-
ряла статуса промышленного ме-
гаполиса, а, напротив, упрочила 
его. Чего стоит, к примеру, дого-
вор о поставке 100 российских 
роботов китайской компании 
Keysi Microelectronics. Робота по 
имени Алантим разработала рос-
сийская компания Promobot — ре-
зидент Сколково. Производимые 
ею машины относятся к катего-
рии многофункциональных ро-
ботов — они распознают челове-
ческие лица и речь, общаются, 
отвечают на вопросы, даже шу-
тят. «Наш робот вызвал настоя-
щий wow-эффект на китайском 
рынке. Очень интересно наблю-
дать, как солидные китайские 
бизнесмены, общаясь с роботом, 
улыбаются ему, жмут руку», — 
рассказал руководитель компа-
нии Алексей Южаков.

Китайские покупатели поя-
снили, что российские роботы, на 
их взгляд, самые доступные сре-
ди конкурентов и при этом очень 
хорошо распознают речь и лица. 
Один из них встречал гостей на 
стенде Москвы — специально 
даже выучил английский язык.

Другие высокотехнологич-
ные компании, расположенные 
преимущественно в Москве, 
подписали с иностранцами не 
менее значимые соглашения. 

Они подразумевают создание в 
столице крупнейшего производ-
ства упаковки премиум-класса и 
полиграфического технопарка, 
локализацию в Москве мощно-
стей известной немецкой компа-
нии Weidm ller, поставку рос-
сийских материалов для 3D-пе-
чати в Европу и многое другое.

Напомню, международная вы-
ставка Hannover Messe носит зва-
ние ведущего мирового форума в 
области высоких технологий, ин-
новаций и промышленной авто-
матизации. Россию в этом году 
представляют стенды Москвы и 
Татарстана. На московской пло-
щадке посетители знакомятся с 
крупнейшими инвестпроектами 
столицы, ее современными тех-
нопарками и технополисами. Мо-
лодые ученые, удостоенные пре-
мий столичного правительства, 
провели презентацию своих про-
ектов и разработок — это меро-
приятие стало первым в рамках 
работы московского стенда. Все-
го в делегацию Москвы вошли 
представители более 40 высоко-
технологичных исследователь-
ских компаний, хотя в прошлом 
году их было меньше десятка. 
Они занимаются производством 
и разработкой композитных ма-
териалов, программного обеспе-
чения, оптических, измеритель-
ных и других систем. Уже сейчас 
их продукция применяется в ави-
астроении, автомобильной про-
мышленности, альтернативной 
энергетике и других отраслях.

В планах мэрии Москвы в 
рамках выставки пригласить ме-
ждународные промышленные 
компании локализовать произ-
водство на базе своих технопар-
ков и промзон, а также привлечь 
внимание потенциальных поку-
пателей к разработкам резиден-
тов технопарков.

— Я хочу поблагодарить рос-
сийских производителей, кото-
рые выходят со своей продук-
цией на международный рынок, 
демонстрируя способность кон-
курировать на самом высоком 
уровне, — отметила на церемо-
нии подписания соглашений за-
ммэра Москвы по вопросам эко-
номической политики и имуще-
ственно-земельных отношений 
Наталья Сергунина. — Они дока-
зывают, что мы никому не усту-
паем в развитии самых совре-
менных технологий и нам есть 
что показать и что продать.

В прошлом году выставку 
Hannover Messe посетило более 
200 тысяч посетителей и 170 
бизнес-делегаций со всего мира. 
В этом году посетителей ожида-
ется еще больше. 

Ракурс Судебные приставы напомнили некоторым отъезжающим 
о неоплаченых ими штрафах

Чемодан. Вокзал. Долги

Сергей Бабкин

У
роженец Кировской 
области Андрей Маке-
ев искренне удивил-
ся, когда на Ярослав-
ском вокзале Москвы 

подошел к столику судебных 
приставов: «С меня 500 рублей? 
А, собственно, за что?» Сюрприз 
ждал не только Андрея: всего за 
полчаса несколько пассажиров 
впервые узнали о своих долгах, 
которые чреваты серьезными по-
следствиями.

Утром во вторник столичное 
управление Федеральной служ-
бы судебных приставов располо-
жило свою «фирменную» стойку 
в холле Ярославского вокзала. 
Двое приставов-исполнителей 
бесплатно и вежливо консульти-
руют всех желающих в рамках 
акции «В отпуск — без долгов». 
Перед сотрудниками ФССП — 
ноутбуки, на которых открыт 
банк данных исполнительных 
производств. Долги оказывают-
ся неприятной новостью для ты-

сяч горожан, планирующих от-
дых.

«Хорошо, что я подошел к 
стойке приставов, — рассказыва-
ет Андрей Макеев. — Уже несколь-
ко лет живу в столице и вдруг 
увидел неоплаченный штраф и 
пошлину. Я как раз сейчас плани-
рую съездить в Киров, заодно и 
разберусь, что за долг у меня там 
образовался».

Кроме Андрея к рабочему сто-
лу судебных приставов подошли 
несколько десятков пассажиров. 
У большинства никаких долгов не 
оказалось, но даже и это иногда 

вызывало вопросы. «Несколько 
дней назад меня остановил ин-
спектор ГИБДД и выписал штраф, 
но потом я потерял протокол, — 
объяснил только что приехавший 
в столицу из Подмосковья води-
тель Олег Сандаков. — Хотел уз-
нать, сколько и когда я должен за-
платить, а получается, что долга в 
базе еще нет». Приставы объя-
снили, что на обжалование штра-
фа у водителя есть 10 суток. А ког-
да уже и срок добровольной упла-
ты штрафа истечет, администра-
тивное взыскание попадет в банк 
данных ФССП.

— В основном должники по-
просту забывают оплачивать ад-
министративные штрафы, — рас-
сказал корреспонденту «РГ» су-
дебный пристав-исполнитель 
межрайонного отдела № 1 УФС-
СП по Москве Анатолий Филин. — 
Нередко попадают в базу данных 
злостные неплательщики али-
ментов. А ведь задолженность 
свыше 10 тысяч рублей может 
стать основанием для ограниче-
ния выезда за границу.

Приставы признаются: дол-
жники, собирающиеся лететь за 
границу, готовы быстро распла-
титься — лишь бы сняли ограни-
чения. Еще более действенной 
мерой стало временное ограни-
чение права управления автомо-
билем. Сначала приставы обяза-
ны предупредить должника о та-
кой мере и предложить добро-
вольно погасить задолженность. 
Если это вовремя не сделать, то 
можно понести суровое наказа-
ние. Как объяснил Филин, авто-
любитель, попавший под ограни-
чение водительских прав, будет 

наказан: такому должнику гро-
зят обязательные работы на срок 
до 50 часов или лишение прав на 
год.  Мобильные офисы судебных 
приставов работали 25 и 26 
апреля  не только на Ярослав-
ском вокзале, но и в междуна-
родном аэропорту «Внуково» в 
течение трех часов. И за это вре-
мя к приставам обратились бо-
лее 300 человек. Вопросы задава-
ли не только должники: многие 
интересовались, куда необходи-
мо направить исполнительный 
лист, чтобы вернуть свои деньги.  

Приставы напоминают — про-
верить наличие долгов и вернуть 
их можно, не выходя из дома. В 
базе данных на сайте www.fssprus.
ru есть функция онлайн-оплаты 
любого долга через банковскую 
карту. Там же можно распечаться 
квитанцию и обратиться в банк.

За несколько часов информацию 
о своих долгах получили более 
300 москвичей.

Детям обещают разнообразный летний отдых.

Акцент

 Должников особенно 
пугает перспектива 
остаться без отпуска 
и водительских прав

Фоторепортаж на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Москва не потеряла 
статуса промышлен-
ного мегаполиса, 
а, напротив, серьез-
но его упрочила

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Погода на майские праздники»

28 апреля (четверг) в 12.30 состоится пресс-конференция  

директора Гидрометцентра России Романа Вильфанда.  

В рамках пресс-конференции будут освещены следующие вопросы:

—  Прогноз погоды на майские праздники на всей территории России, 

в Москве и Подмосковье;

—  Причины и последствия больших паводков в европейской части России 

и Сибири весной 2016 г.;

—  Прогноз погоды на весенне-летний сезон на курортах России.

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL: MEDIACENTR@RG.RU.

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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КСТАТИ
Посмотреть праздничный салют 
9 Мая в столице можно будет на 
16 площадках. Центральными 
площадками по традиции ста-
нут Поклонная гора, Театраль-
ная, Триумфальная и Пушкин-
ская площади, Страстной буль-
вар, площадь перед храмом Хри-
ста Спасителя, Бульварное коль-
цо, Патриаршие пруды. 9 мая в 21 
столичном парке пройдет более 
200 мероприятий — концерты, 
фотовыставки,  костюмирован-
ные балы, мастер-классы, теа-
тральные постановки. 
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КОНЦЕРТЫ

Группа 
«Анимация» 
выступила 
в Москве

А КОГО Ж ЕЩЕ, 
ЕСЛИ НЕ ЕЁ

Андрей Васянин

ГРУППА «Анимация» пример 
того, как зарабатывать репута-
цию, не выезжая на связях и 
деньгах. Музыканты из Чистопо-
ля, городка в Татарстане, все 
двухтысячные осваивали рос-
сийскую глубинку, рассылая за-
писи по столичным радио, вы-
ступали на фестивалях и разо-
гревах по всей стране. До тех 
пор, пока в «Чартовой дюжине» 
второй не стала песня «Родина». 

«Я люблю тебя, Родина? Вро-
де бы...» Это из их песни. Они, 
что же, сомневаются? Ну да, ко-
нечно, только сомневаются му-
зыканты не в своем патриотиз-
ме, а в штампах, которыми его 
иногда прикрывают. В этих сво-
их сомнениях, размышлениях 
вслух весь Костя Кулясов, фрон-
тмен и главный автор «Анима-
ции». Коренастый мужик из 
провинции просто так на веру 
ничего не берет: все на зуб по-
пробовать надо. Ему изобра-
жать на сцене ничего не нужно, 
какой есть  — так и поет. И от из-
бытка чувств рубит рукой воз-
дух.

Вот песня «Март»: «Что, кам-
ни взявшие, ждете уставшего? 
Шею подставить вам? Нет!». На 
этом самом «нет» Костя руба-
нул, и песня, шедшая под одино-
кую соло-гитару, взорвалась 
мощным аккордом и покатилась 
уже громко и решительно.  

В приготовленной для 
Yotaspace программе под назва-
нием «#непорусски» (песня из 
последнего альбома «Распутье») 
Кулясов (по основной профес-
сии менеджер по продаже и уста-
новке дверей) задает слушате-
лям в песнях уже целую тьму во-
просов, вечных и часто ритори-
ческих. «Кто они, герои нашего 
времени?». «Где же этот чертов 
семафор?!». «Что-то как-то всё 
не по-русски — может, это просто 
от лени?». «Раз родился дураком 
— так и буду жить?».

Тут сила страсти сама по себе 
и вопрос, и ответ. Страсть эта ло-
жится у «Анимации» на отлич-
ную музыку (как некогда у «Чай-
фа» и ДДТ), и молодая столичная 
публика, заждавшаяся мелодич-
ного неэкстремального русского 
рока, радостно подхватывает его 
слова и пляшет под них.

Музыка «Анимации» ясный, 
крепкий, пусть и не очень замы-
словатый русский гитарный рок. 
На концерте он звучал с удиви-
тельной для клубной акустики 
чистотой (группа недавно зара-
ботала наконец себе на «аппа-
рат» — может, дело в этом?). Гроз-
но и громко. От души. И уж если 
соло-гитарист в «Метро» на раз-
меренных четырех четвертях 
выходил на авансцену, то его 
соло звучало отдельной малень-
кой песней,  не менее душевной, 
чем вся песня в целом.

На «#непорусски» обошлись 
без  привычного аккордеона — 
Кулясов компенсировал его от-
сутствие отбойным звоном «аку-
стики». Публике этого хватило: 
прыгать начали, едва услышав, 
как «научился «вася» дружить с 
девайсом, но не со своей голо-
вой!».

Та же история и на припеве 
«Игры», переключающем песню 
с лирики на напряженный басо-
вый бит. Кстати, «Игра» — это пе-
сня с альбома «Распутья», чуть 
ли не целиком вставшего в но-
вую концертную программу. Но-
вые песни группы из татарской 
глубинки (музыканты, кстати, 
никуда не собираются переез-
жать: репбаза у них в Чистополе, 
доехать до концертных площа-
док нет проблем) вдохновили 
столицу не меньше старых, укре-
пив репутацию «Анимации» как 
команды независимой и креа-
тивной.

Но завершать концерт все 
равно пришлось песней о Родине 
— без нее б не отпустили. «Я лю-
блю свою Родину, ё–моё! А кого 
же еще, если не ее».

Прямая речь В Москве I Международный конкурс молодых пианистов 
Grand piano competition

Концерт для фортепиано
с Денисом Мацуевым

Ирина Муравьева

И
дея создания нового 
фортепианного кон-
курса принадлежит 
Денису Мацуеву, с 
чьим именем связано 

уже множество международных 
проектов, рассчитанных на моло-
дых музыкантов. Среди них фе-
стиваль Crescendo, конкурс юных 
пианистов Astana Piano Passion в 
столице Казахстана, проекты  
Фонда «Новые имена», фестива-
лей «Звезды на Байкале» и в Анси. 
Новый проект знаменитого пиа-
ниста Grand piano competition 
впервые соберет в залах Москов-
ской консерватории поколение 
юных исполнителей (от 11 до 16 
лет) из разных стран и, по сути, 
представит будущее фортепиан-
ного мира. О том, какой это будет 
конкурс, в чем его особенности, 
какие перспективы откроются 
юным лауреатам, рассказал обо-
зревателю «Российской газеты» 
художественный руководитель 
Grand piano competition пианист 
Денис Мацуев. 

 Идею такого конкурса в Москве 
вы озвучивали давно и уже не-
сколько лет делаете конкурс мо-
лодых пианистов в Астане. Чем 
вообще вам интересны юные му-
зыканты?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Для начала я всем со-
ветую нажать кнопку канала 
Medici, который делал нам за-
пись Конкурса Чайковского, и 
послушать все, что будет проис-
ходить у нас с 30 апреля по 5 мая. 
Не хочу опережать события, но 
уверяю — открытий будет много: 
имен, исполнительских школ, на-
правлений. И все увидят, как но-
вое поколение отличается от 
прежних своим абсолютно уни-
кальным видением — своими ин-
терпретациями, своей глубиной, 
виртуозностью.

И чем объясняется этот фено-
мен? Еще лет 20—30 назад дети 
играли иначе и другие програм-
мы, и виртуозов среди них были 
единицы. 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Поколение пиани-
стов, которое сейчас идет, дейст-
вительно уникально. На Конкур-
се Чайковского, где выступают 
более взрослые музыканты, ви-
ден запредельный уровень подго-
товки и владения инструментом. 
Но юное поколение отличается 
кардинально даже от этих моло-
дых. Я бы сказал, они рациональ-
ные в хорошем смысле слова, 
зрелые не по годам. Все мы пре-
красно помним, как Женя Кисин 
в 12 лет гениально играл два кон-
церта Шопена. Но он в том возра-
сте не играл концерт Чайковско-
го или концерт Прокофьева. А 

эти дети играют. Причем это не 
цирковой номер на публику: они 
все понимают, чувствуют. И абсо-
лютно точно знают, что им нуж-
но. Они знают, что им нужно по-
заниматься на рояле, прочитать 
книгу, сходить в театр или в кино, 
позаниматься спортом, владеют 
несколькими иностранными 
языками, компьютерными тех-
нологиями, обладают чувством 
юмора. И все они абсолютно сво-
бодны — и в жизни, и на сцене. Ко-
нечно, не можешь не думать, что 
же с ними будет через 10—15 лет, 
если они сейчас так играют.

Считаете, так выглядит ситуа-
ция во всем фортепианном 
мире?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Безусловно, хотя у 
нас очень много фантастических 
талантов. Я знаю это, потому что 
условие всех моих региональных 
фестивалей — отбор новых имен. 
С нами приезжает профессура 
Московской консерватории, от-
бирает, и мы вводим этих «иско-
рок» в свою команду. Конкурс в 
Москве мы организовали почти 
спонтанно. Ольга Голодец сказа-
ла мне: надо обязательно это де-
лать, несмотря на нелегкие вре-
мена. И тогда мы объявили. А че-
рез три недели у нас было 109 за-
явок из 18 стран мира! Это циф-
ры, сопоставимые с Конкурсом 
Чайковского, так же, как и геро-
изм жюри — отобрать из сотни 
пианистов 5 конкурсантов. И я 
повторю снова и снова: те, кто не 
прошли на конкурс, не хуже. Я 
слышал феноменальную игру де-
тей, приславших записи на от-
бор, восхищался блестящими 
фортепианными школами: рус-
ской, корейской, японской, гру-
зинской, белорусской. У нас 
были заявки из США, Канады, Ве-
ликобритании, Сербии, Фран-
ции, Италии, Австралии, даже 
Палестины. Мы всех юных музы-
кантов взяли на заметку.

Какой сформирован регламент 
юношеского конкурса? Чем он 
отличается от взрослого?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Регламент этого кон-
курса беспрецедентен: все 15 
счастливчиков, которые прошли 
по видеоотбору, это уже как ми-
нимум дипломанты конкурса. 
Первой, второй, третьей премий 
у нас не будет, а будет пять лауре-

атов и 10 дипломантов. Всем им 
гарантируется выступление в 
двух турах: сольном — в Рахмани-
новском зале и финальном — с Го-
соркестром им. Е.Ф. Светланова и 
Александром Сладковским в 
Большом зале консерватории. 
Между турами никого не отсеют, 
и в этом уникальность нашего 
конкурса. По регламенту каждо-
му участнику и сопровождающе-
му ему лицу Конкурс оплачивает 
дорогу, проживание, питание. Все 
дипломанты получат премии по 
1000 долларов, а лауреаты — по 
5000 долларов. Лауреаты высту-
пят на концерте-закрытии в Боль-
шом зале консерватории, по 
окончании которого я объявлю, 
кому вручаю Гран-при конкурса 
— рояль. То есть гала-концерт ста-
нет продолжением конкурса. А 
поскольку в Оргкомитет конкур-
са вошли наши мэтры — Валерий 
Гергиев, Юрий Темирканов, Вла-
димир Спиваков, Владимир Фе-
досеев, Юрий Башмет, то они го-
товы представить наших лауреа-
тов в своих проектах. Юрий Хату-
евич, например, сказал, что побе-
дитель Гран-при сыграет сольный 
концерт на открытии его фести-
валя «Площадь искусств» в Боль-
шом зале Санкт-Петербургской 
филармонии. И, конечно, я возь-
му всех в свои проекты — в Анси, в 
Иркутске. Мартин Энгстрём, 
член нашего жюри, приглашает 
лауреатов на фестиваль в Вербье, 
фирма Yamaha — в Токио, канал 
Medici готовит спецприз — соль-
ный концерт в Нью-Йорке. Пер-
спективы у наших лауреатов гро-
мадные.

По сути, вы позиционируете 
конкурс, как мини-Чайковский? 
Даже открывать его будете так-
же — с Гергиевым в Большом зале 
консерватории. 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Об этом надо сказать 
особо. Валерий Гергиев в этот 
день будет выступать на Пасхаль-
ном фестивале в Смоленске, и 
чтобы он смог прилететь на кон-
церт-открытие в Москву, нам 
пришлось найти вертолет. Но 
сюрприз этого вечера заключа-
ется в том, что играть он будет у 
нас не с Мариинским оркестром, 
а с Госоркестром имени Е.Ф. 
Светланова. В год 125-летия Сер-
гея Прокофьева мы исполним его 
Второй концерт, а Госоркестр 

сыграет «Ромео и Джульетту» 
Чайковского. Церемонию откры-
тия будут транслировать по 
Medici.tv и на телеканале «Куль-
тура».

Конкурсные прослушивания на-
чнутся прямо в пасхальное вос-
кресенье? 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Да, сольный тур все 
сыграют 1 мая в Рахманинов-
ском зале, потом будет день ре-
петиций с оркестром, а 3 и 4 мая 
— финальный тур. Каждый участ-
ник играет по 20—30 минут. При-
чем играть у нас будут не только 
ученики спецшкол, но и ребята 
из музыкальных школ малень-
ких городов страны. Никаких 
преимуществ ни для кого нет. 
Ученикам членов жюри участво-
вать в конкурсе запрещено. Кро-
ме того, у нас нет разделения на 
младшую и старшую группу: 
11-летние пианисты будут сра-
жаться с 16-летними, и младшие 
могут выиграть у старших. Глав-
ная задача для нас — это откры-
тие новых имен, выход на боль-
шую сцену поколения, которое в 
ближайшем будущем станет по-
бедителями конкурса Чайков-
ского. И мы даем им уникальные 
возможности заявить о себе: их 
увидят миллионы человек. Мы в 
свое время о таком не могли и 
мечтать. Но даже сейчас я скажу, 
что если бы мне предложили вер-
нуть время назад, я бы ничего не 
поменял: я без всякой помощи, 
сам, своим потом, абсолютно с 
нуля, сделал карьеру. 

Как будут определять итоги на 
этом конкурсе: в формате ди-
скуссии или суммировать га-
лочки? 
ДЕНИС МАЦУЕВ: На предварительном 
туре каждый из членов жюри 
присылал свои 15 имен, отобран-
ных из 109 претендентов, и мы 
считали голоса: у кого больше. 
Так же будет и после второго и 
третьего тура, только каждый из 
членов жюри напишет пять имен. 
Пять лауреатов. Остальные де-
сять станут дипломантами. Все 
это настолько формально: лауре-
аты, дипломанты. Я верю, что из 

наших юных пианистов получат-
ся большие и глубокие музыкан-
ты. Сейчас на предварительном 
туре они играли самый разный 
репертуар: от «Думки» Чайков-
ского до «Петрушки» Стравин-
ского и Сонаты Рахманинова. 
Причем девочка лет 12 сыграла 
Сонату так, что я расплакался. 
Они и транскрипции свои игра-
ют: «Спящую красавицу», пере-
ложение для фортепиано «Поэ-
мы экстаза» Скрябина. 

Победителю Гран-при вы дарите 
рояль. Что это будет за инстру-
мент? И какой выбор инстру-
ментов будет у участников кон-
курса? 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Играть наши пиани-
сты будут на роялях Steinway и 
Yamaha: каждый выберет сер-
дцем. Надо сказать, что выдаю-
щийся Steinway был выбран на 
последний конкурс Чайковского: 
настоящее произведение искус-
ства по звуку. К нам на конкурс 
привозит специальный инстру-
мент Yamaha. И победителю 
Гран-при мы также дарим рояль 
Yamaha. 

В Астане вы выходите на сцену 
играть вместе с юными лауреа-
тами. Установите эту традицию в 
Москве? 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Конечно! Я готовлю 
им всем сюрприз и очень над-
еюсь, что наш конкурс будет про-
ходить в Москве каждые два года 
и что мы будем выходить с наши-
ми победителями на сцену и в 
Москве, и в Астане. 

Акцен

 Девочка лет 12 сыграла 
Сонату Рахманинова так, 
что я расплакался

ЖЮРИ КОНКУРСА
Арье Варди (Израиль) — профессор Ганноверской Высшей школы музыки 
и театра, Академии музыки Тель-Авивского университета; Сергей До-
ренский — профессор Московской консерватории, Барри Дуглас (Вели-
кобритания) — пианист, худрук оркестра «Ирландская камерата», 
Клэндбойского фестиваля; Ванесса Латарш (Великобритания) — про-
фессор Королевского колледжа музыки в Лондоне; Валерий Пясецкий — 
профессор Московской консерватории; Хёнджун Чан (Корея) — профес-
сор Сеульского национального университета; Мартин Энгстрём (Шве-
ция) — руководитель Международного фестиваля и Музыкальной акаде-
мии в Вербье.
Официальный сайт конкурса: www.grandpianocompetition.com Все колонки автора

www.rg.ru/sujet/3775

ДУШИ БЛИЗНЕЦОВ
ЕВГЕНИЙ НИЩУК, новый министр культуры Украины, в 
недавнем телеинтервью заявил, что надо заняться разра-
боткой законов, с помощью которых можно будет запре-
щать деятельность артистов с пророссийской позицией. 
Для этого должно быть создано специализированное 
агентство, обладающее подобными полномочиями.

Процитирую Е. Нищука: «Есть идея о создании агент-
ства, которое бы осуществляло концертную, театраль-
ную и гастрольную деятельность. Функция которого бы 
еще была в том, чтобы выработать те законы, которые бы 
делали невозможными гастроли, приезды и профессио-
нальную деятельность тех людей, которые так (пророс-
сийски, антиукраински. — М.Ш.) высказываются». Ми-
нистр считает необходимыми санкционные списки ар-
тистов, которые «унижают достоинство украинского го-
сударства». Замечу, что подобные списки уже есть, в них 
включены 83 российских деятеля культуры, в том числе 
Карен Шахназаров, Владимир Бортко, Василий Лановой 
и Олег Табаков. В минувший понедельник, 25 апреля,  к 
запрещенным на(в) Украине российским фильмам в Кие-

ве добавили еще 34. 
Их запрет связан 
прежде всего с тем, 
что они поставлены 
«пророссийски на-
строенными» ре-
жиссерами или в них 
играют актеры, 
включенные в сан-
кционные списки. 

С моей точки зре-
ния, не нужно наде-
лять новую структу-
ру полицейскими 
функциями, вряд ли 

стоит тратиться. Ведь на культуру всегда не хватает 
средств. Тем более что и искать никого не надо.  В России 
практически нет не пророссийски настроенных деяте-
лей культуры. Они могут по-разному проявлять любовь 
к Отечеству, придерживаться разных политических или 
эстетических взглядов, но от этого они не перестают 
быть русскими художниками, болеющими за свою стра-
ну. Патриотизм в отличие от национализма не враждебен 
другим народам и другим культурам. Русская культура 
всегда была всемирно отзывчивой, она всегда разделяла 
чужую радость и чужую боль. При том, что мы никогда не 
считали украинский народ чужим. 

Впрочем, не дело российского чиновника, которым я 
являюсь, вмешиваться во внутренние дела соседнего го-
сударства. Тем более того, с которым нас еще недавно 
связывали вполне родственные отношения. Но государ-
ственные отношения никогда не  исчерпывают связи, су-
ществующие между народами, между людьми, между 
культурами. В качестве ветерана и инвалида  российско-
украинской дружбы с многолетним стажем позволю по-
делиться соображениями, которые, глядишь, и пригодят-
ся политикам и на(в) Украине, да и в России тоже.

В тот период, когда Украина, Россия и самопровозгла-
шенные ДНР и ЛНР ищут пути для выполнения Минских 
соглашений, вряд ли разумно делать публичные шаги, 
которые в очередной раз демонстрируют враждебность 
к русскому языку и русской культуре. Напомню, что од-
ной из причин, которые привели к требованию федера-
лизма на Востоке Украины, а затем и к гражданской вой-
не, была декларированная готовность Верховной рады 
уже в феврале — марте 2014 года принять законы о запре-
те русского языка по всей стране. Культура, которая 
определяет идентичность народа и каждого в отдельно-
сти, в очередной раз доказала свое могущество — люди 
шли  на смерть,  не только отстаивая свои экономические 
или политические интересы, но само право свободно го-
ворить на родном языке.  Неужели минувшие два года, 
унесшие столько жизней, никого ничему не научили? 

Защита своего культурного пространства определя-
ется не внешними, а внутренними факторами. Украин-
ская культура исторически доказала свою самодостаточ-
ность, способность органически противостоять любым 
чуждым воздействиям. При том, что она вбирала в себя 
достижения соседних культур, чутко отзывалась на про-
цессы, происходившие в мировом художественном про-
странстве, неотъемлемой частью которого она является. 

Запреты никогда не достигают искомых целей. Они 
лишь разжигают интерес к запрещенному. Так было в 
прошлом столетии, когда каждое копировальное средст-
во, включая редакционные пишущие машинки, были под 
контролем в КГБ. Так будет и в нынешнем, тем более что 
при наличии современных коммуникаций нужно прило-
жить не слишком 
много усилий для 
того, чтобы обойти 
любые ограничения. 
Этим искусством 
прекрасно владеют 
подростки, изучаю-
щие информатику. К 
тому же есть пара-
докс в том, что стра-
на, декларирующая 
приверженность ев-
ропейским ценно-
стям, занимается 
прямой цензурой в 
сфере культуры. Думаю, впрочем, что на это не обратят 
внимания европейские партнеры, готовые прощать Кие-
ву то, что не прощают самим себе, а тем более России. 

Нет-нет, я не забыл классику. У меня в ушах уже зве-
нит фраза: «На себе подивися!» Дивлюся! И у нас есть 
люди, которые  разжигают раздор двух братских  наро-
дов и радуются любому антиукраинскому жесту, появля-
ющемуся в публичной сфере. Но в России нет ни одного 
ответственного политика, который обвинил бы украин-
ский народ во враждебности русскому народу. Нет нико-
го, кто предложил бы изъять книги Тараса Григорьевича 
Шевченко из российских библиотек на том основании, 
что великий автор «Кобзаря» был, мягко говоря, не всег-
да корректен по отношению не только к Российской им-
перии, но и к русскому народу, и к отдельным — далеко не 
последним — его представителям. И у нас есть чему поди-
виться сквозь смех или слезы. Но все-таки мы еще не до-
шли до таких высот, как в Херсоне, где снесли памятник 
Аристотелю, похоже, приняв его за Карла Маркса. 

Я верю в мудрость украинского народа. Страданиями 
и творениями своими заслужившего великую и счастли-
вую жизнь не только в царстве Божьем, но и на нашей 
грешной земле. Мечтаю, чтобы мои украинские друзья и 
коллеги поняли умом и сердцем, что этого хотят не толь-
ко они, но и их российские соседи. Ведь неслучайно Н. В. 
Гоголь сказал, что у наших народов «души близнецов». 

Глядишь, соображе-
ния ветерана 
и инвалида россий-
ско-украинской 
дружбы и пригодят-
ся политикам

Русская культура 
всегда разделяла 
чужие радость 
и боль. Хотя украин-
цы никогда не были 
для нас чужими

CПРАВКА «РГ»

Участники конкурса
Россия — Бессонов Иван, Иваненко 

Ольга, Ключерева Елизавета, Кутузо-

ва Варвара, Малофеев Александр, Ро-

манчукевич Глеб, Папоян Илья; Бела-

русь — Хандогий Владислав; Великоб-

ритания — Харлионо Джордж; Грузия 

— Ломтатидзе Илья, Небиеридзе Сан-

дро, Татарадзе Барбаре; Китай — Ляо 

Тинхун; Корея — Ян Чивон; Япония — 

Окуи Шио.

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения

Страстные вопросы о жизни 
ложатся у «Анимации» 
на отличную музыку.

Денис Мацуев надеется, что на его 
конкурсе будет много открытий.  
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ПРОРЫВ Ученые знают, 
как снизить стоимость 
томографа в 10 раз 

Минус 
миллион 

Юрий Медведев 

ЭТОТ ПРОЕКТ сулит настоящий прорыв в медицине. 
Его авторы обещают, что время обследования на маг-
нитно-резонансном томографе и его цена снизятся в 
разы, а значит, он станет намного доступней для тысяч 
больных. В основе новой конструкции лежит примене-
ние так называемых метаматериалов, композитов с 
особой структурой. 

Сегодня томограф считается самым достоверным и 
безопасным средством диагностики многих сложных 
заболеваний. Но и одним из самых дорогих — около 
миллиона долларов. В томографе орган исследуется с 
помощью электромагнитных волн, которые возникают 
при взаимодействии двух видов магнитного поля с про-
тонами молекул воды, из которой на 90 процентов со-
стоит наше тело

Одно из них — постоянное — создается в сверхпрово-
дящей системе, которая охлаждается жидким гелием. 
Другое — катушками высокой частоты. За разработку 
этой сложнейшей и умной машины в 2003 году Пол Ло-
тербур и Питер Мэнсфилд были удостоены Нобелев-
ской премии. 

Но, как говорится, и на Солнце есть пятна. И у этой, 
казалось бы, такой суперсовершенной техники кроме 
заоблачной цены есть и другие недостатки. И, как ни 
странно, качество изображения. Врачи жалуются, что 
совсем не редкость, когда по снимку непросто поста-
вить точный диагноз. Изображение можно толковать 
по-разному. Причина известна: полезный сигнал при-
ходится выделять на 
фоне «шума». Его 
порождает работа 
самого прибора. 

— В некоторых 
лабораториях мира 
пытаются усилить 
полезный сигнал и 
подавить шум, — 
объясняет Констан-
тин Симовский — ав-
тор проекта, кото-
рый выполняется в 
Санкт-Петербургском университете ИТМО. — Для это-
го есть несколько способов. Например, действовать, 
что называется, в лоб — усилить постоянное магнитное 
поле. Но такой вариант еще больше увеличивает стои-
мость томографа. К тому же до сих пор действие столь 
сильных полей на здоровье человека в полней мере не 
изучено. В такой ситуации, как говорится, чем меньше, 
тем лучше. 

Авторы проекта пошли иным путем. Не меняя вели-
чину магнитного поля, сумели значительно повысить 
качество изображения. В итоге время обследования со-
кратилось с 40 минут до 4! Как это удалось? 

— Представьте, что вы читаете книгу, а лампа висит у 
вас под потолком, — объясняет Симовский.  – Она впу-
стую освещает всю комнату, «греет воздух». Так вот и в 
томографе, говоря образно, значительная часть энер-
гии высокочастотного магнитного поля греет воздух. 
Нам удалось ее собрать и направить в зону обследова-
ния с помощью «матраса» из метаматериала, на кото-
ром располагается пациент. И качество изображения 
значительно улучшается.

На первый взгляд, идея «фокусировки» магнитного 
поля очевидна. Однако спецам в области волн высокой 
частоты «известно», что она нереализуема.  Об этом 
написано в учебниках, по которым они и учились. К 
счастью, авторы проекта этих книг не читали, они при-
шли в семью «томографистов» из нанотехнологии. А 
там подобные «чудеса» — обычная вещь. И это знание 
позволило совершить настоящий прорыв. 

Но ученые на этом не успокоились и сделали следу-
ющий шаг. Они заменили сердце томографа — излуча-
тель высокочастотного магнитного поля. Вместо кату-
шек установили антенную решетку. Но не традицион-
ную, а усовершенствованную своим ноу-хау. Ее эле-
менты ученые изолировали друг от друга метаматериа-
лом, что исключает их вредное взаимодействие. В ито-
ге сигнал должен стать в несколько раз сильней. 

Все эти ноу-хау преобразят томограф. Говоря образ-
но, из него выбросят все лишнее. 

Во-первых, всю дорогую и сложную систему сверх-
проводимости с жидким гелием, создающую мощное 
постоянное магнитное поле в 3—5 тесла. Будет доста-
точно в десять раз меньше, около 0,5 тесла. А значит, 
подойдут обычные магниты. И сразу цена томографа 
пойдет вниз. По словам Симовского, она будет мини-
мум на порядок ниже. 

Этот проект выполняется по гранту, выигранному в 
конкурсе Российского научного фонда.  

ПОИСК Сибирь и Северная Америка были единым целым 

Как пазл сложился 
Алексей Хадаев, Иркутск

У
ченые Института земной 
коры СО РАН и Института 
геохимии СО РАН совмест-

но с коллегами из Канады и Шве-
ции доказали, что Сибирь и  Се-

верная Америка сотни миллио-
нов лет были одним целым и вхо-
дили в состав двух древних су-
перконтинентов.

Геологам уже давно известно, 
что карта Земли в разные эпохи 
выглядела по-разному, материки 

то собирались в единый массив, 
то распадались на части. Так, в пе-
риод с 1,7 до 1,3 миллиарда лет на-
зад вся суша была объединена в 
один гигантский блок, который 
получил название Нуна. А с 1,1 
миллиарда лет до 700 миллионов 

лет назад существовал суперкон-
тинент Родиния.  Еще позже вся 
земная суша соберется в Пангею, 
затем расколется на Гондвану и 
Лавразию, и уже из них начнут 
формироваться знакомые нам ма-
терики.

Если посмотреть на очертания 
береговой линии Бразилии и Юго-
Западной Африки, то легко заме-
тить, что они совпадают как ку-
сочки пазла. Поэтому нарисовать 
на карте Гондвану, в которую эти 
континенты входили вместе с 
другими современными частями 
суши, вполне возможно. Но с бо-
лее древней геологической исто-
рией все намного сложнее, не слу-
чайно Нуну и Родинию до сих пор 
именуют «гипотетическими су-
перконтинентами», их структура 
и очертания известны весьма 
приблизительно.

Чтобы закрыть эти «белые 
пятна», исследователи пытаются 
выяснить расположение блоков 
земной коры, входивших в древ-
ние материки в разные эпохи. 
Этому посвящена работа между-
народной группы ученых в рам-
ках программы ЮНЕСКО. Она 
опубликована в журнале Nature 
Geoscience.

— Интерес к данной проблеме 
объясняется еще и тем, что воз-
раст фундамента Сибирской 
платформы, на которой мы жи-
вем, превышает 3 миллиарда 
лет! — рассказывает директор Ин-
ститута земной коры СО РАН 
Дмитрий Гладкочуб. — Это один из 
древнейших континентальных 
блоков планеты, он участвовал в 
построении Родинии и других су-
перконтинентов. Нам удалось 
уточнить детали этих процессов. 
Впервые в мире получены доказа-
тельства, что  в древности Сибирь 

и Северная Америка составляли 
одно целое и входили в состав как 
«совсем старой» Нуны, так  и бо-
лее «молодой»  Родинии. 

Но как ученые узнают, что 
было с континентами сотни мил-
лионов лет назад? Природа сама 
дает такую наводку. Она оставила 
в горных породах следы древних 
геологических катастроф. Дело в 
том, что при движении континен-
тов извергалась магма, которая 
сохранилась на поверхности Зем-
ли в виде базальтовых пород. Ока-
залось, что эти «улики», найден-
ные в Иркутской области и Север-
ной Америке, совпадают по возра-
сту, составу, палеомагнитным ха-
рактеристикам. «Радиоизотоп-
ный анализ пород показал совпа-
дение на отметках 1870, 1750, 
1350 и 720 миллионов лет», — со-
общил научный сотрудник Ин-
ститута геохимии СО РАН Алек-
сей Мехоношин.  Случайно такого 
произойти не может, вероятность 
совпадения ничтожна, а потому 
между отдаленными сегодня друг 
от друга территориями в древно-
сти существовала связь. Ученые 
утверждают, что южная Сибирь и 
северная Лаврентия (ядро буду-
щей Северной Америки) были 
близкими соседями на протяже-
нии 1,2 миллиарда лет, формируя 
единый континент площадью бо-
лее 25 миллионов кв. км. 

Кстати, изучение древних ба-
зальтов помимо нового знания о 
геологической истории Земли 
может дать и практическую отда-
чу. «Места древних извержений 
магмы обычно связывают с ме-
сторождениями никеля, меди и 
металлов группы платины, они 
могут быть обнаружены и на Си-
бирской платформе», — считает 
Дмитрий Гладкочуб.

РАКУРС Ученые 
оценили ущерб 
от стихии 
в триллионы 
долларов 

УДАР ПО КАЗНЕ 

Аркадий Симонов 

ПРИРОДА только за последние 
115 лет нанесла человеку ущерб, 
который оценивается в колос-
сальные суммы — от 7 до 14 трил-
лионов долларов. Разброс зави-
сит от «веса» валюты в момент 
природного катаклизма. Но в 
любом случае цифра впечатляет. 
Она получена на компьютерной 
модели, составленной учеными 
Германии на основе анализа 35 
тысяч катаклизмов, которые 
унесли более восьми миллионов 
жизней.

Каков взнос каждой их при-
родных катастроф? Лидируют с 
большим отрывом наводнения — 
около 40 процентов, за ними сле-
дуют землетрясения — 25 про-
центов, далее штормы — 20, засу-
хи — 12, лесные пожары — 2, и ме-
нее одного процента — изверже-
ния вулканов. Кстати, ученые за-
метили, что начиная 60-х годов 
прошлого века доля штормов 
стала расти. 

Понятно, что в разных стра-
нах есть свой «главный» ката-
клизм. Например, в Великобри-
тании наибольшие убытки при-
носят наводнения, в Чили и Но-
вой Зеландии — землетрясения, а 
во многих регионах Африки и 
Южной Америки — засухи. Если 
страна принимает серьезные 
меры для борьбы с наиболее опа-
сными катаклизмами, то ущербы 
существенно сокращаются. Так, 
в Китае за последнее время по-
строена целая система защитных 
сооружений, что значительно со-
кратило ущерб от наводнений. 

Предложенный учеными ал-
горитм анализа стихийных бед-
ствий в прошлом поможет вла-
стям быстро и более точно оце-
нивать масштабы нанесенного 
урона, а также позволит лучше 
планировать свои действия на 
будущее. Например, согласно 
модели, ущерб от страшного 
землетрясения в Эквадоре пре-
высит два миллиарда долларов, а 
от произошедшего недавно в 
Японии землетрясения — достиг-
нет 12 миллиардов долларов

CЕНСАЦИЯ 
Человек 
впервые 
омолодил себя 

ГОДЫ ВСПЯТЬ? 

Сергей Деменко

ПРЯМО скажем, очень рискован-
ный эксперимент поставила 
45-летняя американка Элизабет 
Пэрриш. Она испытала на себе 
разработанную ею же методику 
генной терапии омоложения ор-
ганизма. Речь идет о знаменитых 
теломерах, которые защищают 
хромосомы от износа. С каждым 
делением клетки теломеры стано-
вятся все короче, говоря образно, 
сжимаются как шагреневая кожа. 
Поэтому наше тело стареет и в 
конце концов выходит из строя. 

Ученые давно ищут способ 
остановить старение. И сама 
природа подсказала выход. Это 
фермент теломераза, который 
обладает удивительной способ-
ностью достраивать короткие 
теломеры. Как следствие — старе-
ющие клетки снова приобрета-
ют способность делиться, подоб-
но молодым и здоровым. 

До сих пор методика удлине-
ния теломер испытывалась лишь 
на животных. И вот Пэрриш по-
ставила эксперимент на себе. В 
2015 году она прошла курс ген-
ной терапии, который должен 
увеличить выработку теломера-
зы. Инъекции были сделаны ей в 
Колумбии, так как эти препара-
ты не одобрены органами надзо-
ра США. Сейчас объявлены пер-
вые результаты: лейкоциты в 
крови Пэрриш стали биологиче-
ски моложе, а теломеры «удли-
нились» на 20 лет. Конечно, пока 
нельзя делать окончательных 
выводов, эксперимент продол-
жается, и исследователи следят 
за здоровьем Пэрриш.

Информатика Создана модель поведения толпы 

Компьютер 
и фанатов разведет 

Юрий Медведев 

Т
рудней всего «загнать» 
в компьютер человека, 
утверждают програм-
мисты. С «железом» 
все намного проще. Се-

годня уже созданы модели ядер-
ных реакторов, самолетов, авто-
мобилей, коллайдеров. Причем 
их точность очень высокая. А вот 
человек не по зубам самым мощ-
ным суперкомпьютерам. Кстати, 
поэтому до сих пор не удается 
предсказать кризисы в экономи-
ке, хотя такие попытки делаются 
постоянно. Но человек путает все 
карты. Логика его поведения пра-
ктически всегда плохо предска-
зуема. Хотя уже несколько Нобе-
левских премий вручено именно 
за оценку роли человека в раз-
личных экономических ситуаци-
ях, но почему-то кризис всегда 
приходит внезапно. 

Ученые созданного в Универ-
ситете ИТМО десять лет назад Ин-
ститута наукоемких компьютер-
ных технологий пытаются моде-
лировать поведение толпы. Какой 
видит ее программист? Это слож-
ная система, в ней живут и взаи-
модействуют между собой мно-
жество объектов. А еще она таит 
неожиданности, так как в ней за-
ложен «эффект домино»: любая 
неприятность может повлечь за 
собой лавину катастроф. 

— Перед нами была поставлена 
актуальная задача: как обеспе-
чить удобный и безопасный мар-
шрут до метро 70 тысячам бо-
лельщиков со стадиона «Зенит-
Арена», строящегося к чемпиона-
ту мира по футболу 2018 года? — 
говорит основатель и директор 
института профессор Александр 
Бухановский. — Причем надо 
учесть различные нестандартные 
ситуации, например, сильный 
дождь, и люди побежали, а что 
еще хуже — любимая команда 
проиграла. Чтобы построить для 
компьютера модель поведения 
фанатов, нужно вначале соста-
вить уравнения, которые описы-
вают поведение отдельного  чело-
века. В принципе оно ученым по-
нятно. А с помощью видеокамер 

на стадионах измерены скорость 
движения болельщиков к метро, 
минимальное расстояние до дру-
гого, поведение у препятствий и 
т.д. И поведение в экстремальных 
ситуациях. Скажем, во время до-
ждя люди стараются отодвинуть-
ся друг от друга, и пространство 
вокруг них увеличивается. 

Словом, для «атома» из толпы 
математика довольно простая. Но 
теперь надо перейти на макроу-
ровень, составить модель для 70 
тысяч таких «атомов», которые 
взаимодействуют друг с другом. 
И простая система сразу превра-
щается в архисложную. На такой 
модели ученые проигрывают ва-
рианты: устраивают дождь, орга-
низуют затор, когда толпа сзади 
начинает давить на авангард и т.д. 

И смотрят, где может быть наи-
большая плотность, где наиболее 
опасные участки на маршруте. А 
главное — что делать? Какие могут 
быть выходы из критических по-
ложений? Как выпускать людей 
со стадиона в зависимости от воз-
никшей ситуации, как распола-
гать турникеты, может быть, 
устраивать змейки и т.д. 

— Свои выводы мы представи-
ли руководителям города, пока-
зали, в каких случая ситуация мо-
жет стать совсем критической, и 
дали предложения, как этого из-
бежать, — говорит Бухановский.  

Похожую задачу питерские 
ученые сейчас решают для Ин-
дии. Но там масштаб на порядки 
больше. Речь идет о религиозном 
фестивале, на который ежегодно 
приезжает 70 миллионов чело-
век. Конечно, поведение футболь-
ного фаната в корне отличается 
от глубоко религиозного челове-
ка. И еще одна специфика, сугубо 
местная: при температуре плюс 
30 градусов поведение толпы рез-
ко меняется, становится агрес-
сивным. Все эти нюансы надо 
учесть в компьютерной модели. 

Совсем из другой сферы еще 
одна уже решенная учеными за-
дача: прогноз распространения в 
городе наркотиков. Казалось, 
как искать ответ, если известно 
только число реально зафикси-
рованных наркоманов, а даль-

ше — белое пятно. На чем строить 
прогноз? 

— Прежде всего надо было по-
нять, как люди становятся нарко-
манами? — объясняет Буханов-
ский. — Наркологи считают, что 
80 процентов вины за наркозави-
симость — в голове самого челове-
ка, в психологии. Главная причи-
н а   —  н еуд о вл ет в о р е н н о ст ь 
жизнью. Около 20 процентов — 
экономические проблемы. Кроме 
того, была изучено, как из года в 
год меняется группа риска. По-
степенно стал понятен алгоритм 
перехода здорового человека в 
эту группу. Исходя из этих зна-
ний, мы построили модель рас-
пространения наркомании в го-
роде. Выводы представили соот-
ветствующим службам. 

Сегодня прогнозирование по-
ведения человека — одно из самых 
востребованных в мире. Не слу-
чайно по мегагранту правитель-
ства РФ здесь создал лаборато-
рию такой авторитетный специа-
лист в области компьютерного 
моделирования, как голландский 
профессор Петер Слоот. По сло-
вам Бухановского, это сотрудни-
чество приносит неоценимый 
опыт, позволяет взглянуть на мир 
новыми глазами, искать новые 
направления исследований. 

Прогноз поведения толпы — 
сегодня одно из самых 
актуальных направлений науки. 

Акцент

 Надо учесть различные 
нестандартные ситуации, 
например, сильный дождь, 
и люди побежали, а что еще 
хуже — любимая команда 
проиграла

Ученым удалось 
сократить время  
обследования 
на томографе 
с 40 до 4 минут

Томограф считается самым достоверным и безопасным 
средством диагностики многих заболеваний. 
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КОММЕНТАРИЙ

Вячеслав Тарантул,
доктор биологических наук, 
заместитель директора Института 
молекулярной генетики РАН:

— Известно, что фермент теломераза 

работает только на самой ранней ста-

дии развития организма, в эмбрио-

нальных стволовых клетках. Именно 

поэтому они бессмертны. Но точно 

так же ведут себя и раковые клетки, 

потому что в них тоже работает тело-

мераза. К чему приведет его актива-

ция во взрослом организме? Скорее 

всего к раку.
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МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

На лыжах — к Северному полюсу!
27 апреля (среда) в 12.00 состоится пресс-конференция, посвящен-

ная завершению IX российской молодежной полярной экспедиции 

с участием: Матвея Шпаро, руководителя молодежной экспедиции; 

Дмитрия Шпаро, директора Клуба «Приключение»; Артура Чилин-

гарова, спецпредставителя Президента РФ; Михаила Бостанджогло, 

руководителя Федерального центра детско-юношеского туризма и 

краеведения; семи подростков, юных участников полярной экспеди-

ции. 

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).
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ОТКРЫТИЕ На Курилах будут 
добывать металл, которого 
в мире больше нет 

Рений вышел 
из вулкана

Ярослав Николаев

НА КУРИЛЬСКОМ острове Итуруп летом начнет рабо-
тать самый инновационный газово-металлургический 
завод, аналогов которому нет в мире. Об этом «РГ» рас-
сказали в минвостокразвития.

Российские ученые смогли создать технологию, по-
зволяющую добывать один из самых редких, дефицит-
ных и драгоценных химических элементов на нашей пла-
нете — рений.

Рений (Re) — 75-й элемент в периодической таблице 
Менделеева, тяжелый серебристый металл с высокой ту-
гоплавкостью. Его температура плавления чрезвычайно 
высока и составляет более 3000 тысяч градусов по Цель-
сию. Такие свойства делают этот металл поистине стра-
тегическим: его используют в ракетостроении, в строи-
тельстве реактивных двигателей, носовых обтекателей 
сверхзвуковой авиации, камер сгорания, для производ-
ства военной техники. Стратегическую ценность этого 

драгоценного для 
высокотехнологич-
ных отраслей эконо-
мики металла усили-
вает еще и тот факт, 
что рений является и 
одним из самых ред-
ких элементов на 
планете, его миро-
вые запасы оценива-
ются всего в 13 ты-
сяч тонн. Цена ки-
лограмма рения до-
ходит до 1400 долла-
ров.

До недавнего вре-
мени считалось, что 

месторождений этого металла в природе не существует. 
Но еще в 90-х годах российские ученые обнаружили ме-
сторождение рения в жерле бодрствующего итурупского 
вулкана Кудрявый. Изначально здесь были обнаружены 
залежи этого минерала в 10—15 тонн, но позже выясни-
лось, что ежегодно вулкан выбрасывает в атмосферу 
20 тонн металла.

В 2015 году ВНИИ химической технологии (ВНИИХТ) 
совместно с Институтом вулканологии и геодинамики 
(ИВиГ) разработали укрупненную установку для получе-
ния Re-концентрата. Оборудование по улавливанию ре-
ния из вулканических газовых испарений может рабо-
тать при температурах от 250 до 300 градусов по Цель-
сию. Это  сооружение представляет собой комплекс спе-
циальных куполов — уловителей газа, из которого с помо-
щью катализаторов будут извлекать драгоценный рений.

После его испытаний в жерле Кудрявого выяснилось, 
что извлеченный концентрат содержит также селен, тел-
лур, индий и германий, цветные металлы. Как рассказа-
ли «РГ» в минвостокразвития, на Курильских островах 
имеются месторождения и проявления черных, цветных, 
благородных (включая разрабатываемые в настоящее 
время на острове Уруп месторождения золота) и редких 
металлов, самородной серы, поделочных камней, паро-
гидротерм (гремучих ключей), а также многочисленные 
источники термальных и минеральных вод.

Разработка месторождения рения и его добыча пред-
усмотрена федеральной целевой программой «Социаль-
но-экономическое развитие Курильских островов (Са-
халинская область) на 2016—2025 годы». В итоге из вул-
кана Кудрявый будут добывать не только рений, но и гер-
маниевый (германий необходим для производства опти-
ки и радиоэлектроники, а также в ядерной физике в каче-
стве материала для детекторов гамма-излучения) и ин-
диевый (индий используется в микроэлектронике) кон-
центраты. Как рассказал «Российской газете» академик 
Генрих Штейнберг, чьей энергии проект обязан своей ре-
ализации, рений на Кудрявом был открыт в сложные вре-
мена для отечественного хозяйства, в 1992 году. «Тогда 
основная наша задача заключалась в том, чтобы прогно-
зировать изверже-
ния вулканов и вул-
каническую актив-
ность, — рассказал 
ученый. — Ведущий 
метод контроля при 
этом — анализ соста-
ва газа, испускаемо-
го вулканом. Во вре-
мя замера мы заме-
тили, что в глубине 
рыхлой породы, в 
шлак-песке, есть 
что-то блестящее. 
Мы этот обломок 
вытащили, и через пару часов, когда он остыл и его мож-
но было взять в руки, стало ясно, что этот кусок является 
рудным минералом, похожим на молибденит. Через не-
сколько месяцев было определено, что этот минерал со-
держит в себе рений».

Весной 1993 года в РАН узнали о том, что в нашей 
стране существует единственный в мире рениевый ми-
нерал. Летом того же года правительство дало поручение 
председателю геологического комитета (аналог минпри-
роды) и правительственному комитету по науке и техни-
ке разобраться в этом вопросе. В итоге до 1998 года еже-
годно выделялось денег примерно по 10 процентов от 
того, что было необходимо для реализации проекта.

По словам Генриха Штейнберга, в 90-е годы «в основ-
ном на энтузиазме все делалось».  Дефолт 1998 года на-
нес сильный удар по всем работам. «В 2000-е годы, нако-
нец, нашелся инвестор, неизвестный широкой публике, 
но известный в нефтяных кругах, который дал денег, на 
них мы работали до 2007 года. В 2007 году вышли два по-
ручения правительства о выделении бюджетных 
средств. Но живых денег наш проект и сотрудники так и 
не увидели», — сетует ученый. 

Однако в 2014 году появился новый инвестор, чьи ре-
сурсы позволили создать опытную установку для полу-
чения Re-концентрата. Полномасштабные успешные ис-
пытания этого оборудования состоялись в 2015 году. «В 
июле — сентябре нынешнего года промышленная уста-
новка по извлечению Re-концентрата будет готова и за-
действована. Для того, чтобы эта технология пошла в се-
рию, установка должна проработать в опытно-промыш-
ленном режиме хотя бы год», — говорит Генрих Штейн-
берг.

Кремень безопасности

Приняли решение, что 
те аэропорты, у кото-
рых есть   средства 

контроля опасности жидкостей в 
ручной клади, могут снять огра-
ничения по ее объему при проно-
се на борт.

Неужели есть устройства, кото-
рые позволяют определить, что 
за жидкость?
ВЛАДИМИР ЧЕРТОК: Есть уникальное 
устройство, уже сертифициро-
ванное в России, даже бутылку 
не надо открывать. Прислоняют 
к ней с наружной стороны и 
определяют, что там жидкость не 
взрыво- и не пожароопасная.

А коньяк можно будет пронести? 
Это особенная радость. Когда 
страшно летать, коньячку при-
мешь, на душе полегче.
ВЛАДИМИР ЧЕРТОК:  Вот здесь я бы хо-
тел вас попросить быть более 
осторожными. Я объясню, поче-
му. Потому что та рюмочка, кото-
рую вы пьете на земле, в полете 
превратится в три или четыре по 
эффекту воздействия.

На высоте есть гипоксия. То 
есть когда самолет набирает вы-
соту, это практически как будто 
вы взбираетесь на гору киломе-
тра два высотой. Может быть, 
чуть-чуть выше. Вот когда по 
ушам давит, наверное, вы это 
ощущаете, это как раз идет изме-
нение давления в кабине. И фак-
тически считайте, что вы забра-
лись на гору в два километра, и 
там выпили эту рюмочку. Навер-
ное, воздействие другое будет, 
да? Вы обратите на это внимание. 
Нужно или дозу резко снизить, 
или лучше воздержаться. А, в 
принципе, я вам могу сказать, 
что вы не бойтесь, потому что по 
всем международным данным 
авиация — самый безопасный вид 
транспорта. 

Шнурки оставьте себе
А когда девушек перестанут про-
сить снимать босоножки на 
платформе?
ВЛАДИМИР ЧЕРТОК:  Да, уже есть раз-
работанные технические средст-
ва, которые позволяют опреде-
лить, нет ли вложений в обуви. 
Вы, наверное, обратили внима-
ние, что сейчас не всю обувь за-
ставляют снимать, ту, что на тон-
кой подошве, можно оставить во 
время предполетного досмотра. 
Вопрос в оснащении аэропортов 
специальной техникой. Напри-
мер, во время Олимпиады в Сочи 

уже использовалось такое рос-
сийское оборудование типа «Ра-
тиопластина».

Ситуация сейчас такова, что 
террористическая угроза в отно-
шении воздушных перевозок мо-
жет усиливаться. Нужно ли 
ждать от ИКАО новых мер, на-
пример, шнурки доставать из бо-
тинок, что-нибудь еще?
ВЛАДИМИР ЧЕРТОК: Я полагаю, что в 
отношении пассажиров, скорее 
всего, ничего нового не будет. В 
чем основная идея? Мы всегда 
стараемся придерживаться 
определенного баланса. С одной 
стороны, ужесточение мер без-
опасности, так как возникают 
новые угрозы, а с другой сторо-
ны, это упрощение процедур для 
пассажиров, чтобы им тоже 
было удобно. Поэтому в ИКАО 
есть два приложения, фактиче-
ски два стандарта. 17-е приложе-
ние — это безопасность, защита 
от актов незаконного вмеша-
тельства. И 9-е приложение — 
упрощение формальностей. И в 
этом плане ИКАО все время ра-
ботает.

Что можно сказать с точки 
зрения упрощения формально-

стей? Здесь несколько направ-
лений. Одно — чисто техниче-
ское: вводятся новые средства, с 
их помощью мы пытаемся упро-
стить жизнь пассажирам. На-
пример, электронные паспорта: 
уже в целом ряде стран введены 
технологии, когда человек не 
проходит пограничный до-
смотр, он прикладывает па-
спорт и, к примеру, палец для 
идентификации. Дальше пасса-
жир проходит через систему ав-
томатических устройств, там 
людей нет.

В каких аэропортах это есть?
В Л А Д И М И Р  Ч Е Р ТО К :  Например,  в 
Сингапуре, у них там уже вы-
строена эта система. Но у пасса-
жира есть выбор, что предъяв-
лять для идентификации: отпе-
чаток пальца и паспорт или про-
ходить через кабину погранич-
ного контроля. 

Что касается шнурков. Сов-
ременные технические средства 
позволяют не снимать одежду, 
чтобы убедиться, что пассажир 
под ней ничего не прячет. Его 
просканировали, и он пошел 
дальше. Сейчас для этого ис-
пользуют новое устройство уже 

не на рентгеновских волнах, а на 
миллиметровых. Они безопа-
сны, нет ограничений по прохо-
ду. Есть средства, которые по-
зволяют сканировать и распоз-
навать опасные предметы и ве-
щества.

Появились и так называе-
мые технические стенки, когда 
пассажир идет вдоль определен-
ной панели и сканируется все, 
что он с собой несет: багаж, 
ручная кладь, и все, что на нем 
надето.

В конце концов, я думаю, мы 
придем к технологии, когда пас-
сажир вообще систему безопа-
сности в аэропорту видеть не бу-
дет. Он просто зарегистрируется 
на рейс, сдаст багаж и не будет 
проходить никаких видимых 
проверок. А система безопасно-
сти будет работать незаметно 
для него, независимо.

Профайлинг — наша защита
Как ИКАО проверяет выполне-
ние своих требований?
ВЛАДИМИР ЧЕРТОК: В ИКАО есть две 
универсальные программы по 
контролю за обеспечением без-
опасности полетов и авиацион-
ной безопасности. Аудиторы 
ИКАО проверяют всех участни-
ков организации — 191 государ-
ство. Раз в 4—5 лет.

Россию проверяли в конце 
2015 года. Есть рекомендации, 
мы будем их реализовывать. Но 
вместе с тем по итогам проверки 
безопасности полетов мы нахо-
димся на седьмой позиции, то 
есть —  одно из лучших госу-
дарств по безопасности полетов 
регулярной коммерческой авиа-
ции.

А когда в Египет полетим?
В Л А Д И М И Р  Ч Е РТО К : Это вопрос не 
очень близкой перспективы. 
Есть предложения со стороны 
России и других стран по усиле-
нию мер безопасности на терри-
тории египетских аэропортов. 
Они проводят определенные ме-
роприятия по техническим 
средствам, по подготовке персо-
нала. Когда будут готовы, они 
нас проинформируют. И тогда 
очередная команда наших эк-
спертов еще раз проинспектиру-
ет, как там обстоит дело. Если 
увидим, что меры безопасности 
достаточно эффективны и при-
емлемы, тогда будет принято 

высшим руководством страны 
решение о возобновлении поле-
тов. Естественно, никто риско-
вать жизнью и здоровьем рос-
сийских граждан не будет.

Может, есть еще страны, где уро-
вень безопасности низкий, как в 
Египте. Стоит туда летать?
ВЛАДИМИР ЧЕРТОК: Если по стране 
нет никаких ограничений или ре-
комендаций со стороны МИДа, 
то вы можете смело туда лететь.

А как определить, что человек 
намерен сделать что-то плохое 
на борту самолета?
ВЛАДИМИР ЧЕРТОК: Сейчас большое 
внимание уделяется так называ-
емому профайлингу. Это контр-
оль психологического состоя-
ния пассажира на предмет его 
потенциальной опасности. Он 
применяется везде, не только в 
авиации, но и на других видах 
транспорта. Например, человек, 
который вас регистрирует, задав 
несколько вопросов, понимает, 
насколько вы адекватны. Ведь 
чтобы сорвать полет, не обяза-

тельно иметь что-то запрещен-
ное.

Еще есть специальный цирку-
ляр ИКАО, наверное, ему уже лет 
пятнадцать, об обмене данными 
о пассажирах. И правоохрани-
тельные органы государств впра-
ве проконтролировать, что это за 
люди, может быть, они из экстре-
мистских организаций. И при-
нять профилактические меры. 

В Израиле специально обучен-
ный человек может подойти и 
вытянуть тебя из толпы, начать 
задавать вопросы. Например: к 
кому приехали? Где будете жить? 
ВЛАДИМИР ЧЕРТОК: Они и у нас в аэ-
ропортах есть.  Это профайлеры. 
Сейчас этому учится весь персо-
нал. По некоторым признакам 
можно определить зомбирован-
ность человека. Может быть, он 
смертник?

Бывает, что профайлер прове-
ряет и другое. Допустим, пасса-
жир выезжал из гостиницы, кто-
то помогал ему сдавать багаж. 
Или кто-то попросил перевезти 
коробочку с лекарством. Или он 
свои вещи выставил в коридор. 
Кстати, процедура профайлинга 
проводится не только в отноше-
нии обычных, но и VIP-пассажи-
ров. Они порой представляют 
больший интерес для экстре-
мистских организаций.

В самолете — бомба!

Есть еще одна очень интересная 
тема — ложные звонки. 
ВЛАДИМИР ЧЕРТОК: Да. Заведомо лож-
ные звонки. Теперь в Уголовный 
кодекс внесено изменение, и от-
ветственность наступает с 14 лет 
за ложные звонки. Наказание за 
это теперь до двух лет тюрьмы. И 
таких осужденных уже несколь-
ко  человек по стране. Среди них 
есть и влюбленные.

Я думаю, что СМИ должны 
объяснять населению, что это 
не шутки. Недавно была прави-
тельственная комиссия по ли-
нии МВД, и там обсуждался в 
том числе вопрос транспортной 
безопасности. Мы говорили, что 
нужно шире привлекать СМИ 
для объяснения гражданам, что-
бы они помогали своим родным, 
близким, друзьям не попасть в 
эту ситуацию. Потому что быва-
ет в компании: выпили, один ре-
шил позвонить. Все же это ви-
дят. Редко — он сам по себе такой 
умный куда-то звонит. Обычно 
это в веселой компании проис-
ходит.

И как определить, кто звонил?
ВЛАДИМИР ЧЕРТОК: Технические сов-
ременные средства позволяют 
этого человека совершенно чет-
ко идентифицировать. Вы знаете: 
голос — это как отпечаток пальца. 
Он совершенно уникальный у 
каждого человека. Как бы он его 
ни скрывал, через тряпочку гово-
рил, все что угодно придумывал, 
пищал детским голосом.

У нас сейчас везде стоят сред-
ства записи. Записали ложный 
вызов, звонившего найдут, и он 
будет нести серьезную ответст-
венность. А шуток в этом нет, 
ведь что такое позвонить в аэро-
порт или на вокзал и сказать, 
что там заложено взрывное 
устройство?  Это значит, что 
надо эвакуировать людей. А там 
маленькие дети,  инвалиды, 
больные. Кто-то летит на свадь-
бу, у кого-то кто-то умер. Есть 
случаи, когда люди попадали в 
больницу. Сердечный приступ 
из-за стресса.  

Системы досмотра пассажиров 
в аэропортах становятся все совер-
шеннее. Хочется верить, что и поле-
ты будут безопаснее.
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Считалось, 
что месторождений 
рения в природе 
не существует. 
Но наши  ученые 
его обнаружили 
в 1990-х годах

Цена килограмма 
рения   доходит
до 1400 долларов, 
его мировые запасы 
оцениваются всего 
в 13 тысяч тонн

ДЕБОШИР НА БОРТУ

ЭКИПАЖ ИМЕЕТ ПРАВО СВЯЗАТЬ ХУЛИГАНА
Владимир Борисович, а как выявить потенциального де-
бошира?
Владимир Черток | За 4—5 лет количество неадекватных 

пассажиров в мире выросло в 20 раз. Никто не ожидал та-

кой статистики. В принципе проблема есть. Бывают тяже-

лые ситуации, когда экипаж вынужден совершать выну-

жденную посадку, какие-то специальные действия для 

обеспечения безопасности полетов.

В ИКАО были приняты меры. Прошла большая дипломати-

ческая конференция, на которой были изменены подходы 

к наказанию за «плохое поведение» на борту. Во-первых, 

это обозначили как преступление. Во-вторых, договори-

лись гармонизировать санкции государств к этим людям. И 

самое главное, сейчас будут вводиться в стандарты ИКАО 

новые позиции, связанные с работой экипажа.

У него появятся новые полномочия?
Владимир Черток | Раньше у всех было записано, что неа-

декватный пассажир обязан выполнять требования коман-

дира воздушного судна. Что это значит? Командир должен 

бросить штурвал, пойти в салон, сказать ему: слушай, пере-

стань дебоширить, после чего бузотер может начать драть-

ся и с командиром. А кто будет сажать воздушное судно? 

Теперь договорились, что любой член экипажа может дать 

эту команду. И неисполнение ее считается невыполнением 

требований экипажа (командира) на борту воздушного 

судна. Если же человек представляет угрозу для воздушно-

го судна, экипаж имеет право принять любые меры. В  пер-

вую очередь, обездвижить  пассажира, связав его. 

А если у пассажира синяки появятся?
Владимир Черток | Если на борту возникли какие-то ситуа-

ции, связанные с тем, что экипаж вынужден применить 

силу, то прописана позиция, что он не несет ответственно-

сти за повреждения, нанесенные пассажиру. Тема немного 

специфичная, двусторонняя, конечно, но в принципе пра-

вильная. 

Это направлено и на защиту экипажа, потому что, к сожале-

нию, были случаи, когда потом этот же буян судился, жало-

вался в суде, что члены экипажа ему связывали руки, у него 

синяки и чуть ли не какие-то средства ему должны выпла-

тить. А вы понимаете, сколько стоит вынужденная посадка 

воздушного судна? Несколько миллионов рублей.

Надо обо всем этом предупреждать пассажиров!
Владимир Черток | Если пассажиры откроют «Правила по-

ведения на борту воздушного судна», у нас такие же прави-

ла есть на метрополитене, на железной дороге, везде все 

это расписано. Что нельзя употреблять алкогольные напит-

ки, нельзя приставать к экипажу, водителю, машинисту  и 

так далее.

А общая позиция простая: не нарушайте правила. Озна-

комьтесь с инструкцией по безопасности, которая нахо-

дится у вас перед креслом. В ней фрагментарно написаны 

правила, как себя вести. В том числе и как размять ноги, что-

бы не затекли, много других полезных советов, в том числе 

и правила поведения на борту. Мы договорились, чтобы в 

эти материалы внесли и информацию об ответственности 

за нарушение правил. Если вы это правило нарушили, то 

получите два года тюрьмы. А вот за это правило, будет пят-

надцать суток ареста. То есть всё предусмотрено или Ко-

дексом об административных правонарушениях, или уго-

ловным законодательством. Когда просто написано: нель-

зя чего-то делать на борту, пассажиры не понимают, что за 

этим следует. А будут знать, тогда все задумаются. 

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
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Владимир Черток: Вынужденная посадка воздушного 
судна по вине дебошира обходится авиакомпании 
в несколько миллионов рублей.
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КУРОРТЫ

Владельцев  
гостиниц 
обяжут брать  
патенты

У МОРЯ 
БЕЗ ТЕНИ

Алена Узбекова

ВЛАДЕЛЬЦЕВ мини-гостиниц 
и частных домиков в Крыму и на 
Кубани, сдающих комнаты, хо-
тят обязать покупать патенты. 

Это может сказаться на повы-
шении стоимости проживания 
туристов, не исключают экспер-
ты. Но должно повысить качест-
во бытовых условий.

Владельцы такого жилья ухо-
дят от уплаты налогов, и многие 
далеки от санитарных норм, ко-
торые обязаны выполнять боль-
шие гостиницы, отмечают эк-
сперты «РГ». Вопрос контроля 
частного сектора в курортных 
регионах уже обсуждался в пра-
вительстве.

Патент видится наиболее 
приемлемой формой, отмечал в 
беседе с «РГ» руководитель Рос-
туризма Олег Сафонов. «Чело-
век может оформить патент на 
год и спокойно работать, соблю-
дая при этом необходимые тре-
бования и стандарты. Это есть 
одновременно форма и налога, 
и сертификации», — пояснял он 
в интервью «РГ». В ведомстве 

уточняли, что только в Крыму 
сегодня сдают жилье туристам 
около 14 тысяч домовладельцев, 
деятельность которых особо не 
контролируется. Это негативно 
влияет на общую экономиче-
скую ситуацию и на развитие ту-
ристского комплекса.

О намерении вводить патен-
тную систему также заявили в 
министерстве курортов и туриз-
ма Крыма. По мнению специали-
стов, если взять коллективные 
средства размещения, которые 
официально работают (более 
155 тысяч мест), то это только 
30 процентов всего коечного со-
става. Остальные 70 процентов — 
это жилые дома, гостевые дома, 
мини-отели и мини-гостиницы, 
сообщил СМИ министр курор-
тов и туризма Крыма Сергей 
Стрельбицкий. По его словам, 
сегодня есть полное понимание, 
что это должен быть за патент, 
и надежда, что с 1 января 2017 
года правительство примет ре-
шение о его введении. «Для нас 
очень важно вывести этот сектор 
«из тени». Сегодня им интересу-
ются крупные туроператоры. 
Они считают, что в Крыму мож-
но работать и в этом сегменте», — 
отметил Сергей Стрельбицкий.

Конечно, возникают вопросы 
о стоимости патента для разных 
домовладельцев. Сейчас речь 
идет о нескольких десятках ты-
сяч рублей в год. Но понятно, что 
кто-то сдает одну комнату в 
квартире, а кто-то двадцать та-
ких комнат в частном доме. Поэ-
тому расчеты, вероятно, должна 
провести Федеральная налого-
вая служба, отмечают эксперты 
«Российской газеты».

Кстати, пока максимальная 
туристская емкость Крыма со-
ставляет 8,5—10 миллионов че-
ловек, такое количество отдыха-
ющих полуостров принял в 
1988 году и рассчитывает при-
нять вновь после строительства 
моста через Керченский пролив. 
В прошлом году здесь отдохнули 
более 4 миллионов человек. Од-
нако если заниматься развитием 
инфраструктуры туризма, то 
Крым может принять и больше 
10 миллионов. Есть свободные 
пляжные территории — Азовье, 
Сакский район. По экспертным 
оценкам, в этом году Крым при-
мет около 6 миллионов.

В Крыму сдают 
жилье туристам 
около 14 тысяч 
домовладельцев, 
которых особо 
не контролируют

Страхование Какой полис лучше взять за границу на майские выходные

Кто не рискует
Юлия Кривошапко 

М
айские праздники 
не за горами, а это 
значит, россиян 
ждут длинные вы-
ходные.  Многие 

вопреки высокому курсу доллара 
и евро в этом году все-таки от-
правятся путешествовать за гра-
ницу. «Российская газета» реши-
ла помочь туристам собраться в 
поездку, и попросила Всероссий-
ский союз страховщиков дать от-
веты на основные вопросы, кото-
рые часто задают люди, собира-
ясь на отдых в другую страну.

— Что включает в себя стандар-
тная страховка для туриста, вы-
езжающего за границу? 

— Если речь идет о медицин-
ских расходах, то страховка в 
пределах суммы, зафиксирован-
ной в договоре, покрывает пре-
бывание и лечение в амбулато-
рии или в стационаре при необ-
ходимости экстренной госпита-
лизации, расходы на врачебные 
услуги, проведение операций, 
диагностических исследований. 

Страховщик гарантирует оп-
лату назначенных врачом меди-
каментов, перевязочных средств 
и средств фиксации.

В стандартный пакет входит 
стоматологическая помощь — ос-
мотр, экстренное лечение и обес-
печение медикаментами при 
остром воспалении зуба и окру-
жающих зуб тканей, а также при 
травме зуба в результате не-
счастного случая.

Кроме того, стандартная стра-
ховка покрывает транспортиров-
ку (например, до ближайшего 
больничного пункта), медико-
транспортные расходы, расходы 
по посмертной репатриации 
(если человек умер, находясь на 
отдыхе, и его тело нужно перевез-
ти домой).

— Какова сумма страхового по-
крытия и средняя стоимость по-

лиса страхования из расчета на 
неделю поездки за границу?

— Минимальный размер стра-
ховой суммы по договору страхо-
вания выезжающих за рубеж дол-
жен быть эквивалентен двум 
миллионам рублей по официаль-
ному курсу Банка России, уста-
новленному на дату заключения 
договора добровольного страхо-
вания. Средняя стоимость поли-
са на 8 дней составляет примерно 
8 долларов или евро в зависимо-
сти от национальной валюты 
страны, в которую отправляется 
российский турист.

— Что не входит в стандартную 
страховку туриста, выезжающе-
го за границу? 

— Стандартный полис не по-
крывает спортивные риски. На-
пример, те, которые возникают 
при катании на лыжах, сноубор-
де, горном велосипеде, во время 
подводной охоты, глубоковод-
ных погружений, при занятии ка-
якингом или рафтингом. Такие 
риски нужно страховать допол-
нительно. На каждый риск суще-
ствует повышающий коэффици-
ент. Чем опаснее то, чем собира-
ется заниматься на отдыхе ту-
рист, тем выше коэффициент. На-
пример, коэффициент для горно-
лыжников составляет 2, для лю-
бителей парапланов или прыж-
ков с парашютом — 10. Стоимость 
полиса будет варьироваться в за-
висимости от набора дополни-
тельных рисков.

— Что говорится в правилах стра-
хования относительно случаев 
ЧП, которые произошли с чело-
веком в состоянии алкогольного 
опьянения?

— Если, например, человек вы-
пил, сел за руль и попал в аварию 
— это не является страховым слу-
чаем. Даже если он получил трав-
му, страховая компания оплачи-
вать это не должна. Если же он яв-
лялся пассажиром в момент ДТП 
и находился в алкогольном опья-

нении, этот случай будет при-
знан страховым.

—  Человек, находясь на отдыхе, 
стал жертвой теракта. Это будет 
являться страховым случаем?

— В связи с последними собы-
тиями в Европе у страхователей в 
последнее время возникает мно-
го вопросов на этот счет. По дей-
ствующим сейчас правилам, те-
ракт или вооруженный конфликт 
попадает под повышающий ко-
эффициент. То есть турист может 
рассчитывать на помощь страхо-
вой компании только в том слу-
чае, если он застраховал соответ-
ствующие дополнительные ри-
ски. Но не исключено, что в пер-
спективе, с учетом складываю-
щейся в мире обстановки, прави-
ла будут изменены.

— Если за границей произошел 
страховой случай, что делать по-
страдавшему и родственникам? 

— Нужно позвонить в серви-
сный центр, который организует 
медицинскую или иную помощь 
в стране временного пребыва-
ния. Телефоны указаны на бланке 
полиса. Потребуется сообщить 
имя и фамилию застрахованного, 
номер контактного телефона, но-
мер полиса, период и террито-
рию его действия, время и обсто-
ятельства происшедшего, место-
нахождение застрахованного, ха-
рактер требуемой помощи.

Сервисный центр в свою оче-
редь дает гарантию медицинско-
му учреждению. Для застрахо-
ванного лечение в этом случае 
будет бесплатным.

Важно помнить, что с серви-
сным центром нужно связаться 
при первой же возможности, по-
тому что иногда человека везут в 
ту больницу, с которой у страхов-
щика нет договорных отношений.  

 — Если затраты на лечение пре-

высят сумму страхового покры-
тия, кто будет оплачивать эти 
расходы? 

— Страховая компания несет 
ответственность только в преде-
лах страховой суммы. Все осталь-
ные расходы, превышающие 
страховую сумму в рамках дого-
вора, понесут родственники по-
страдавшего туриста или он сам. 

— Если человек, получив помощь 
в заграничной клинике, захочет, 
чтобы его оттуда перевезли доле-
чиваться домой, кто будет опла-
чивать транспортировку? 

— Если страховой суммы недо-
статочно для дальнейшего лечения 
за границей и если врач рекомен-
довал пострадавшему долечиться 
в стране постоянного прожива-
ния, все расходы по транспорти-
ровке оплачивает страховая ком-
пания. Однако платить за долечи-
вание в стране постоянного про-
живания страховая компания не 
будет. На территории России по-
страдавший будет долечиваться 
по полису обязательного медицин-
ского страхования (ОМС). 

– Достаточно ли желания самого 
человека вернуться домой или 
нужно одобрение врачей и согла-
сие страховой компании? 

— Никакое волеизъявление че-
ловека при транспортировке 
страховщик не принимает. Пра-
вила таковы: сервисная компа-
ния должна получить разреше-
ние лечащих врачей на транспор-
тировку пострадавшего, так как 
он какое-то время может быть не-
транспортабельными, и только 
после этого вывозить застрахо-
ванного до постоянного места 
жительства. 

—Что если у туриста нет страхов-
ки или она истекла раньше, чем 
произошло ЧП?

— В этом случае все расходы по 
оказанию медицинской помощи 
и транспортировке он оплачива-
ет самостоятельно. 

Акцент

 Покупка полиса не всегда 
гарантирует туристу выплату 
страховки. Это важно помнить

АРЕНДА Туристы решили сменить заграничные бунгало на российские дачи

Сниму домик в деревне
Ирина Жандарова

С
прос на летние дачи вырос 
на 20 процентов по сравне-
нию с прошлым годом. Ска-

залось закрытие популярных ту-
ристических направлений и подо-
рожание путевок за границу из-за 
роста валют. Россияне собирают-
ся провести лето 2016 года на да-
чах и уже присматривают их.

Традиционно снять дачу ста-
раются семьи с дошкольниками и 
школьниками, а также те, у кого в 
семье только планируется попол-
нение. Арендуют загородное жи-
лье и люди, которые планирует в 
перспективе купить участок и 
построить собственный дом. Так-
же в числе нанимателей есть от-
дельная категория лиц, которые 
на летнее время сдают свои го-
родские квартиры, а сами уезжа-
ют за город.

«Самые дорогие дома сдаются 
в Москве: в среднем 140 411 ру-
блей в месяц», — говорит Павел 
Луценко, генеральный директор 
федерального портала «Мир 
квартир». 

А дачи в основном расположе-
ны на территориях за МКАД, в 
частности, в Новой Москве. 

На втором месте по дорого-
визне Московская область — 115 
031 рубль в месяц. Наиболее по-
пулярны в столичном регионе 
дома в Белорусском направлении 
(Рублево-Успенское, Ильинское, 
Минское, Сколковское шоссе), 
свидетельствуют данные ЦИАН. 
На второй позиции Рижское на-
правление (Волоколамское, Но-
ворижское и Путилковское шос-
се). Замыкает тройку популяр-
ных направлений Курское (Ка-
лужское, Варшавское и Симфе-
ропольское шоссе). Дачу ищут 
поближе к дому. 

Но и цена играет не послед-
нюю роль. «Наиболее бюджет-
ные варианты представлены на 
юге, юго-востоке, востоке и севе-
ро-востоке Московской обла-
сти», — говорит директор депар-
тамента загородной недвижимо-
сти ИНКОМ-Недвижимость Анд-
рей Кройтор. За последние полго-
да дачи стали дешевле. Их цена 
осенью 2015 года снизилась на 
20 процентов и до сих пор не рас-
тет. Так, объект экономкласса 
(дачу или дом) можно снять по 
цене от 15 тысяч до 50 тысяч ру-
блей в месяц. Комфорт-класс 
обойдется от 50 тысяч до 100 ты-
сяч рублей. Аренда бизнес-клас-
са начинается от 100 тысяч ру-
блей.

За столичным регионом по 
цене следует Петербург — 109 
592 рубля, Ленинградская об-
ласть — 87 436 рублей и Тверская 
область — 79 771 рубль. Самыми 
дешевыми оказались дачи в За-
байкальском крае — 5893 рубля в 
месяц, Республике Тыва — 7011, 
Северной Осетии — 7054, респу-
блике Коми — 7437 и Кемеров-
ской области — 8448. 

«Аренда домов в Крыму и Се-
вастополе стоит не так уж дорого 

— в среднем 43—53 тысячи рублей 
в месяц», — отмечает Луценко. В 
то же время при покупке цена 
дома у моря сравнима разве что 
со столичной недвижимостью. В 
Крыму средняя цена дома состав-
ляет более 30 миллионов рублей, 
в Севастополе — более 11 миллио-
нов рублей.

Предложение на рынке заго-
родной аренды превышает спрос. 
Однако найти подходящий вари-
ант непросто. Это объясняется 
обилием лотов, которые не соот-
ветствуют ожиданиям потреби-
телей. Даже старый дачный дом с 
туалетом на улице в Подмоско-
вье будет стоить 35—45 тысяч ру-
блей в месяц. Арендаторы же не 
готовы платить за «бабушкин ва-
риант», даже если речь идет о до-
мике в деревне.

«На даче должен быть полный 
комплект мебели, желательно 
наличие мангала или беседки, где 
можно жарить шашлык, в идеале 
— баня. Чем больше плодовых де-
ревьев и ягодных кустарников, 
тем лучше. Также важно техниче-
ское состояние дома: он должен 
быть крепким, с хорошим фунда-
ментом и не пахнуть сыростью», 
— говорит Андрей Кройтор. Плю-

сом также будет наличие гаража 
и детской площадки. Наиболь-
шей популярностью у арендато-
ров пользуются дома в садовых 
товариществах «старого» фор-
мата, где на участке 6—8 соток 
располагаются дома площадью 
от 40—60 до 100—120 кв. м.

Спрос сейчас сосредоточен на 
домах экономкласса, но оборудо-
ванных необходимой для ком-
фортного отдыха инженерией и 
техникой, с участком земли. 
Большое значение уделяют арен-
даторы окружающему ландшаф-
ту. «В приоритете — близость леса 
и воды», — отмечает Кройтор. Не-
редко решающей является и эко-
логия района.

Но далеко не всегда арендато-
рам требуется участок. В этом 
году появилась новая категория 
дачников: это молодые люди, ко-
торые раньше предпочитали за-
рубежные курорты, но в этом 
году из-за роста цен решили от-
казаться от них и провести лето 
на даче. Такие дачники не увлече-
ны огородничеством и поэтому 
не стремятся снять дом с землей. 

В итоге наиболее востребо-
ванными у них стали таунхаусы в 
пределах 50 тысяч рублей в ме-
сяц. Не нужен участок и тем, кто 
арендует дачу у моря. Здесь клю-
чевыми факторами являются как 
раз близость к пляжу и его чисто-
та. На прилегающей же террито-
рии такие дачники хотели бы ви-
деть беседку, стол на свежем воз-
духе, шезлонги.

С закрытием ряда туристиче-
ских направлений и подорожани-
ем путевок россияне видят в 
аренде домов у моря прекрасную 
альтернативу зарубежным по-
ездкам. Но именно эти объекты 
следует арендовать с особой 
осторожностью.

Основной сложностью арен-
ды дачи у моря является удален-
ность объекта. То есть его сложно 
посмотреть и оценить качество 
предложения. К слову сказать, 
владельцы домов в Крыму и Кра-
снодарском крае не очень любят 
выкладывать достоверные фо-
тографии своих домов. Некото-
рые и вовсе иллюстрируют объ-
явления красивыми пейзажами 
моря и пляжей, намекая, что в по-
мещении вам совсем не захочет-
ся проводить время.

Между тем качество южных 
объектов может оказаться не на 
высоте. Поэтому следует прояв-
лять жесткость при аренде таких 
дач: просить как можно больше 
фотографий, на которых дом ви-
ден снаружи и изнутри, узнавать 
точный адрес, а не верить обеща-
ниям «5 минут до пляжа». Если 
же владелец дома не желает от-
правлять фото, от предложения 
следует отказаться, каким бы за-
манчивым оно ни казалось. Кста-
ти, фиксировать бронь лучше без 
денег или с минимальными вло-
жениями. Вернуть их на месте, 
если дом не оправдал ожиданий, 
будет крайне сложно.

Традиционно спрос на сезон-
ную загородную аренду стартует 
в феврале. Своих пиковых значе-
ний он достигает к майским 
праздникам и держится на высо-
ком уровне до августа. Тем, кто со-
бирается провести лето на даче, 
советуют уже сегодня озаботить-
ся ее выбором. К июню самые хо-
рошие предложения разбирают.

Дома у моря следует брониро-
вать уже сейчас по другой причи-
не — с июня их владельцы начина-
ют взвинчивать цены. В то время 
как сейчас можно снять жилье на 
весь сезон или несколько недель 
отпуска за приемлемую цену.

СЕРВИСЫ Россияне стали 
больше доверять 
интернет-бронированию

Онлайн виднее

Юлия Воронина

ЗА ПРОШЛЫЙ год общее число зарубежных поездок 
упало более чем на 30 процентов, причем снижение ко-
снулось не только туроператоров, предлагающих ком-
плексные туристические продукты, но и сервисов он-
лайн-бронирования, спрос на услуги которых просел на 
15—20 процентов. 

По данным Российской ассоциации электронных 
коммуникаций (РАЭК), в 2015 году рынок онлайн-ту-
ризма России составил 315 миллиардов рублей. Однако 
несмотря на такое сокращение, рынок продолжает раз-
виваться, и здесь едва ли не каждый месяц появляются 
новые игроки, как независимые, так и связанные с круп-
ными компаниями. «Лидеры рынка чувствуют себя 
вполне уверенно и не спешат сдавать позиции, — отме-
тил первый вице-президент «ОПОРЫ России» Павел Си-
гал. — Отвоевать у них трафик не так легко, поскольку 
разработка и совершенствование аналогичных плат-
форм — мероприятие затратное и трудоемкое, конкурен-
ция на рынке высока, а со снижением спроса стала толь-
ко жестче».

Интернет-технологии позволяют туркомпаниям рас-
ширить спектр предлагаемых направлений и услуг за 
счет предложений партнерской сети. Кроме того, Интер-
нет зачастую позволяет представить привлекательным 
образом информацию о турпродукте и охватить гораздо 
большую аудиторию. К тому же после череды банкротств 
турфирм в 2014—2015 годах многие поняли, что поку-
пать авиабилеты и бронировать гостиницы в онлайн-
сервисах еще и надежнее, чем в турагентствах. При по-
купке через онлайн-агентство, в отличие от офлайн, 
оплата и выписка билетов и броней происходят момен-
тально. Сегодня онлайн-тревел сервисы предлагают пол-
ный спектр услуг, связанных с путешествиями: от покуп-
ки ж/д и авиабилетов 
и бронирования от-
елей до покупки эк-
скурсий и страховок 
для поездок за ру-
беж.

«Сейчас полно-
стью через онлайн-
сервисы (вообще без 
посещения офисов) 
приобретается 20 
процентов от всех 
готовых зарубежных 
туров, но вот в сег-
менте бронирования 
номеров отелей си-
туация существенно 
лучше — свыше 60 процентов бронирования происходит 
через интернет-сервисы», — рассказал эксперт в области 
финансового аутсорсинга «Интеркомп» Валентин Ост-
ровский.

А вот в сегменте внутреннего онлайн-туризма не все 
так позитивно. Российские туркомпании, специализи-
рующиеся на отечественных туристических направле-
ниях, не всегда могут предложить дистанционный спо-
соб продажи туров онлайн. Но ситуация и в этом на-
правлении начала меняться. И это понятно, так как он-
лайн-торговля позволяет бизнесу сокращать операци-
онные расходы.

Потенциал развития рынка онлайн-туризма в России 
многие эксперты оценивают в 50—60 процентов роста в 
год. Правда, возможно, оценки придется корректировать 
из-за общего спада в отрасли.

Как отметила представитель компании Ozone.ru Ма-
рия Назамутдинова, в прошлом году и годом ранее самы-
ми популярными сервисами было онлайн-бронирование 
авиабилетов и гостиниц, а также оформление страховки. 
Но в этом году будут развиваться дополнительные услу-
ги и в России, среди которых видеообзоры предстоящего 
отдыха, виртуальное посещение туристических мест, 
аренда автомобилей, экскурсии. Также сохранится 
тренд на покупки авиабилетов в кредит.

На сайтах бронирования туристам сегодня доступны 
предложения более 800 авиакомпаний, включая 70 лоу-
костеров, и 900 тысяч отелей, хостелов и апартаментов 
по всему миру — ни у одного офлайн-игрока нет такого 
набора. Чтобы упростить для клиентов процесс выбора, 
помимо стандартных данных о цене и, например, дли-
тельности перелета онлайн-сервисы снабжают вариан-
ты дополнительной полезной информацией. «Например, 
в случае с авиабилетами указывается возраст самолета, 
расстояние между спинками кресел, доля рейсов с задер-
жками и опозданиями, — рассказал генеральный дирек-
тор OneTwoTrip Михаил Соколов. — А при выборе отелей 
демонстрируются официальные фотографии отельеров 
и реальные фото гостей из открытых аккаунтов соцсе-
тей, умный рейтинг гостиниц на основе собственного ал-
горитма и отзывов пользователей. В итоге пользователь 
принимает осознанное решение, основанное на объек-
тивной информации, а не на точке зрения сотрудника 
турфирмы».

Наиболее востребо-
ваны сервисы, 
которые обеспечи-
вают поддержку 
при возникновении 
проблемных 
ситуаций
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Сергей Куликов 

К
ратчайший морской 
маршрут из Европы в 
Азию — Северный мор-
ской путь — требует 
оперативного развития 

инфраструктуры для приема и 
проводки торговых кораблей. По 
мнению экспертов, сейчас право 
России на арктическую транзит-
ную монополию сомнению не под-
вергается. Но в будущем, если не 
вкладываться в ее развитие, ситу-
ация изменится.

Как заявили участники про-
шедшей в Мурманске VI Междуна-
родной конференции «Логистика 
в Арктике», все порты Северного 
морского пути нуждаются в осна-
щении контейнерными термина-
лами. Кроме того, морской тран-
спортной артерии необходим еди-
ный оператор, который сможет 
качественно организовывать про-
водку судов. 

Тема Арктики и запасов аркти-
ческого шельфа вышла на первый 
план лишь в последнее время. 
Если раньше Севером интересова-
лись разве что ученые и полярные 
исследователи, то сегодня к нему 
приковано внимание как полити-
ков, так и крупного бизнеса. Ви-
ной всему — глобальное потепле-
ние, открывшее невиданные пер-
спективы. Одна из них — Севмор-
путь, который по протяженности 
почти вдвое короче маршрута че-
рез Суэцкий канал. По мнению 
российских властей, в ближайшие 
десять лет рост грузопотока по 
нему буден доведен до 55 миллио-
нов тонн. По сравнению с Суэц-
ким каналом — свыше 300 миллио-
нов тонн — не так много. Но глав-
ное — перспектива.

Сейчас Россия пользуется пра-
вом устанавливать особые прави-
ла судоходства в своих арктиче-
ских водах в пределах 200-миль-
ной зоны. Кстати, аналогичным 
правом пользуется и Канада, у ко-
торой также есть свой путь из Ат-
лантики в Тихий океан — Северо-
Западный проход. 

Впрочем, как заявил «РГ» за-
вкафедрой международного права 
Московского государственного 

юридического университета, ви-
це-президент Ассоциации мор-
ского права Камиль Бекяшев, в от-
ношении Севморпути действует 
лишь российской закон от 2012 
года, в котором определены пра-
вила торгового мореплавания: 
«Проблема в том, что трасса Сев-
морпути в некоторых местах про-
ходит вне 200-мильной зоны, от-
сюда и возражения, которые раз-
даются со стороны некоторых 
стран, прежде всего — США».

Впрочем, пока страны, прояв-
ляющие интерес к транзиту через 
Арктику (США, Норвегия, ЕС), ни 
российское, ни канадское право 
не оспаривают. Однако не исклю-
чено, что ситуация изменится, как 
только эти маршруты станут сво-
бодными ото льда в течение всего 
года. Более того, список заинтере-
сованных может увеличиться за 
счет Китая, Индии, Сингапура и 
других стран АТР. 

Кстати, в 2013 году в КНР была 
утверждена программа создания 
своего арктического ледокольно-
го флота. Но и сейчас флот Подне-
бесной успешно бороздит аркти-
ческие просторы. У Китая есть ле-
докол класса «Витус Беринг» — 
«Снежный дракон». По арктиче-
ским морям он ходит с 1994 года, в 
2010 году достиг Северного полю-
са, а в 2012 году первым из китай-
ских судов прошел по Севморпути 
в Баренцево море и обратно. Два 
пробных рейса (в 2013 и 2015 го-
дах) по Севморпути совершило 
универсальное грузовое судно 
«Юн Шэн». Китайские власти уже 
заявили, что могут завести на этот 
маршрут от 5 до 15 процентов сво-
его внешнеторгового грузопотока.

Между тем, как отмечает пред-

седатель совета директоров «Ин-
жиниринговой компании «2К» 
Иван Андриевский, пока можно 
говорить лишь о потенциале раз-
вития Севморпути. Если этот мар-
шрут будет использоваться тран-
зитными караванами активно, по-
явится возможность привлекать 
инвестиции в развитие портовой 
и припортовой инфраструктуры. 
«В перспективе это означает бо-
лее глубокое развитие северных 
регионов: в этом отношении все 
стандартно — чем активнее поль-
зуются дорогой, тем богаче стано-
вятся придорожные регионы», — 
отмечает эксперт. Плату за проход 
судов по Севморпути Россия не 
взимает. Но поскольку маршрут 
находится в ее особой экономиче-
ской зоне, она имеет право уста-
навливать правила прохождения 
судов для защиты окружающей 
среды. А это уже деньги, причем 
немалые: страховые сборы, кото-
рые поступают напрямую в бюд-
жет, плата за ледовую проводку, 
использование инфраструктуры и 
так далее. 

Как напоминает Андриевский, 
Северный морской путь имеет не-
сколько направлений. Северный 
более короткий, но он удален от 
берегов и проход по нему требует 

сопровождения атомными ледо-
колами, что накладно. Ближе к бе-
регу — более длинный, но проход 
здесь может сопровождаться об-
ычными ледоколами, а то и совсем 
без них, если позволяет ледовая 
обстановка. 

Впрочем, сейчас, когда стои-
мость топлива в мире невысока, 
длина маршрута имеет второсте-
пенное значение для грузопере-
возчиков. Так что грузы по-преж-
нему идут через южные маршру-
ты по Индийскому океану. Однако 
это не повод откладывать дела в 
долгий ящик — интерес к коротко-
му пути может быть независим от 
цен на топливо, но для этого рос-
сийскому маршруту нужна разви-
тая инфраструктура и отлаженное 
сопровождение. Для этого нужны 
немалые средства. Причем рас-
считывать в этом вопросе Россия 
может только на собственные фи-
нансовые ресурсы. «Те же китай-
цы не вложат в развитие Севмор-
пути ни юаня, — считает Бекяшев. 
— Этот проект является стратеги-
ческим для России, но не для Ки-
тая».

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Производители 
электроники предложили 
стратегию развития отрасли

Технологии в актив

Ангелина Жукова

ПРОИЗВОДИТЕЛИ электро-
ники уверены, что при активной 
государственной поддержке от-
расль сможет обогнать мировых 
конкурентов. Тогда как минпро-
мторг утверждает, что поддер-
живать пока нечего.

Объемы продаж российской 
электронной аппаратуры оцени-
ваются в 13,5 миллиарда долла-
ров, из которых 4 миллиарда 
приходится на продукцию гра-
жданского назначения, а 9,5 — 
военного. 

Доля России на мировом рын-
ке электроники всего 0,4 про-
цента, однако к 2026 году ее 
можно увеличить до 2,5 процен-
та при сохранении темпов роста 
отрасли не менее 10 процентов 
ежегодно. Достигнуть этого по-

казателя возможно в случае при-
нятия стратегии развития отра-
сли на ближайшие 10 лет, кото-
рую производители рынка пред-
ставили на IV конференции 
«Российская электроника».

Как и все стратегии, эта пред-
полагает, что отечественная от-
расль станет привлекательной 
для частных инвесторов и вый-
дет конкурентным поставщиком 
на мировой рынок. Полностью 
отраслевая стратегия будет гото-
ва к лету и отправится на рас-
смотрение в минпромторг. 

Вполне вероятно, с государст-
венной поддержкой возможно 
превысить долю экспортных до-
ходов в выручке российских 
компаний от внутреннего рынка. 
«Мы уйдем от технологического 
отставания и придем к экспорту 
в перспективных отраслях», — 
замечает Андрей Безруков, пред-
седатель отраслевого отделения 
по радиоэлектронике «Деловая 
Россия».

К приоритетным и перспек-
тивным направлениям произво-
дители относят доверенные ин-

формационные системы, сило-
вую или энергетическую элек-
тронику, оптоэлектронику и фо-
тонику, радиолокацию и радиос-
вязь. По словам Ивана Покров-
ского, генерального директора 
Информационно-аналитическо-
го центра современной электро-
ники, новые тенденции мирово-
го рынка — облачные технологии, 
развитие рынка IP-блоков в раз-
работке, развитие рынка фаун-
дри в производстве (выпуск про-
дукции сторонних разработчи-
ков, не имеющих собственной 
производственной базы. — Прим. 
ред.).

«Чтобы выходить на эк-
спорт, надо иметь продукт, ко-
торый можно представить на 
мировом рынке, а таких пока 
нет», — заметил Сергей Хохлов, 
директор департамента радиоэ-
лектронной промышленности 
минпромторга. При этом он 
подчеркнул, что объем отечест-
венной отрасли по итогам года 
вырос более чем на 30 процен-
тов. Рост связан с большим ко-
личеством предприятий, кото-
рые работают по гособоронза-
казу, но после окончания про-
граммы перевооружения в 2020 
году объемы этого рынка на-
чнут сокращаться, прогнозиру-
ет Покровский. На что Хохлов 
возразил: «Это рынок военных, 
но он стабилен и будет таким до 
2025 года».

Что касается гражданского 
сегмента рынка, то при готовно-
сти крупных компаний инвести-
ровать в российское производст-
во он имеет большой потенциал 
развития. «Производители 
должны предлагать интересные 
для крупного бизнеса стратегии 
развития, а государство — их под-
держивать», — отметил Андрей 
Безруков. По данным минпро-
мторга, крупные компании и так 
имеют долгосрочные програм-
мы развития на 5—10 лет, а ду-
мать о внешних рынках в этом 
сегменте пока рано — экспорт 
гражданской продукции менее 
двух процентов.

При этом на российском рын-
ке есть сильные частные компа-
нии, которые могут заниматься 
массовым выпуском современ-
ной потребительской электро-
ники. Но без господдержки они 
не могут влиять на спрос внутри 
страны, а борьба с демпингом со 
стороны зарубежных конкурен-
тов и вовсе не представляется 
возможной.

ЭКСПОРТ Машиностроители 
нарастили поставки своей 
продукции в Азию и Европу

Прицеп свернул 

Елена Березина

В НАТУРАЛЬНОМ выражении 
объем поставок российской про-
дукции машиностроения на эк-
спорт напротив вырос на 8,4 
процента. Основная доля в его 
объеме пришлась на поставки 
специальных судов, турбодвига-
телей, железнодорожных ваго-
нов, автомобильных прицепов, 
нагревательного оборудования, 
паровых турбин и специальных 
автотранспортных средств.

При этом заметно расшири-
лась география экспорта отече-
ственного машиностроения. 
Особенно заметно это в отноше-
нии автопрома. Количество 
стран, в которые Россия экспор-
тирует продукцию автомобиле-
строения, увеличилось до 126 
(было 115 в 2014 году). Кроме 
того, свои позиции укрепила бы-
товая и промышленная техника: 
стиральные машины, кондицио-
неры, сигнализации, прицепы и 
полуприцепы.

«Мы имеем все основания пре-
тендовать на лидирующие пози-
ции в мире по целому ряду секто-
ров высокотехнологичной про-
дукции, и производство глобаль-
но конкурентоспособных това-
ров — единственная надежная 
стратегия», — заявил «РГ» Петр 
Фрадков, глава Российского эк-
спортного центра (РЭЦ). Он пред-
лагает сделать экспортную ори-
ентированность производства од-

ним из ключевых приоритетов 
развития отрасли.

Как рассказали «РГ» в РЭЦ, 
российские экспортеры посте-
пенно выходят из «зоны комфор-
та» и заходят на перспективные 
развивающиеся и устоявшиеся, 
емкие рынки. Об этом свидетель-
ствует то, что доля поставок в 
страны СНГ и Восточной Европы 
снизилась до 32 процентов (с 45), 
а доля экспорта в страны Восточ-
ной и Юго-Восточной Азии, а так-
же Ближнего Востока увеличи-
лась до 35 процентов (с 22). Поти-
хоньку растет и доля нашего эк-
спорта в страны Западной Европы 
— с 7 до 14 процентов за два года.

В то же время, несмотря на 
рост поставок, совокупная вы-
ручка наших экспортеров маши-
ностроительной отрасли в долла-
рах снизилась на 6,9 процента. 
Они недополучили 2,2 миллиарда 
долларов. Наиболее заметное со-
кращение стоимостных объемов 
экспорта наблюдается в направ-
лении Казахстана, Индии, Герма-
нии, Венесуэлы и Украины.

Ранее о том, что машинострое-
ние рассматривается как один из 
драйверов отечественной эконо-
мики и отрасль с огромным эк-
спортным потенциалом, заявлял 
президент РФ Владимир Путин. 
В 2016 году автопрому будет вы-
делено 137,7 миллиарда рублей. 
Транспортному и сельскохозяй-
ственному машиностроению — по 
10 миллиардов рублей.

ЦИФРА
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тонн — до такого объема, по мне-
нию российских властей, может 
быть доведен грузопоток через 
Севморпуть в ближайшие 10 лет.

Электроника приба-
вила за год 30 
процентов, но пока 
рост отрасли идет 
в основном благода-
ря гособоронзаказу

В ТРЕНДЕ  Старые модели известных автомобильных марок 
переживают вторую молодость

Rolls-Royce на новый лад
Игорь Моржаретто, 
автомобильный эксперт

И
нтерес покупателей к но-
вым автомобилям сегодня 
во многом сосредоточен 

вокруг инновационных моделей.
Примером стала презентация 

новой модели электрокара Tesla 
Model 3. За то время, пока ее 
представляли в Лос-Анджелесе, 
она была продана «вперед» в ко-
личестве более 130 тысяч.

Однако подогреть интерес к 
собственной продукции можно 
и еще несколькими путями. На-
пример, возрождением почив-
шего ранее бренда или создани-
ем автомобиля, который бы сво-

им дизайном напоминал попу-
лярную марку. Созданием пра-
ктически 100-процентных ко-
пий известных автомобильных 
брендов в основном «грешат» 
китайские производители. Они 

замахнулись даже на Rolls-
Royce, скопировав и продавая 
н е м н о г о  п е р е л и ц о в а н н ы й 
Phantom.

Интересно, что копии могут 
получиться не намного хуже 
оригинала. Ведь они создаются 
на уже проверенной базе (рама, 
двигатель, другие агрегаты), ко-
торая хорошо себя зарекомендо-
вали. Ну и, конечно, цена. Маши-
ны-копии выпускаются на ры-
нок по стоимости дешевле ори-
гинальной модели, и это тоже 
может привлечь своего покупа-
теля. 

Кстати, если вспомнить исто-
рию, то множество российских 
моделей также были сделаны под 
копирку с западных образов. Это 
и «Жигули» (Fiat-124) и «Мо-
сквич-401» (Opel Kadett), и «Вол-
га» ГАЗ-24, прообразом которой 
стал один из американских моде-
лей. Иностранцы тоже копирова-

ли наши машины. Например, в 
Польше некоторое время выпу-
скали FSO Warszawa, которая 
была практически полной ко-
пией ГАЗ М20 «Победа», а по до-
рогам Китая и сегодня колесят 
Beijing BJ212, которые имеют 
много общего с автомобилями 
УАЗ-469, УАЗ-452 и УАЗ-69 — по-
мимо внешнего сходства, пра-
ктически идентичны и техниче-
ские характеристики.

Современные производители 
из Европы идут по другому пути. 
Самый успешный пример — ан-
глийский Mini, марка действи-
тельно приобрела второе рожде-
ние. Чуть менее удачный вариант 
— Maybach. Германия попытались 
ее возродить, но в целом очень 
популярной она не стала. Можно 
еще вспомнить Datsun — это 
японская марка, которая возро-
дилась спустя 20 лет после за-
крытия. Считается очень удач-
ной и продается в Индии, Индо-
незии, России и ЮАР. 

А из наших стоит вспомнить 
«Москвич». В 2015 году все права 
на бренд были куплены Renault. 
Пока никаких планов концерн не 
сообщал, но шанс на возрожде-
ние марки есть. У Renault боль-
шой опыт по удачному возрожде-
нию старых марок, и примером 
может служить румынская Dacia, 
которая сегодня снова обрела из-
вестность в Европе.

Маршрут Потепление расширит Северный морской путь

Лед тает — к дороге

Акцент

 Интерес к транзиту через 
Арктику проявляют не только 
США и Норвегия, но также 
Китай, Индия, Сингапур 
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Акцент

 Копии могут получиться 
не намного хуже оригинала. 
Ведь они создаются 
на уже проверенной базе

СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ 
ГОДОВОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ

Полное фирменное наименование общества: Акционерный 
коммерческий банк «АК БАРС» (публичное акционерное об-
щество).

Место нахождения общества: Российская Федерация, Рес-
публика Татарстан, г. Казань, ул. Декабристов, дом 1.

Форма проведения общего собрания акционеров: собрание 
(совместное присутствие акционеров).

Дата проведения общего собрания: 26 мая 2016 года.
Время начала регистрации лиц, участвующих в общем собра-

нии: 10.00 часов мск. вр.
Время проведения общего собрания: 11.00 часов мск. вр.
Место проведения общего собрания: Российская Федерация, 

Республика Татарстан, г. Казань, пр-т Ф. Амирхана, д. 1, зда-
ние гостинично-развлекательного комплекса  «Казанская 
Ривьера», конференц-зал «Лазурный берег». 

Почтовый адрес для направления заполненных бюллетеней для 
голосования: 420066, Российская Федерация, Республика Та-
тарстан, г. Казань, ул. Декабристов, дом 1.

Дата окончания приема бюллетеней для голосования: 23 мая 
2016 года. 

Дата составления списка лиц, имеющих право на участие в об-
щем собрании акционеров: 22 апреля 2016 года.

Повестка дня Годового общего собрания акционеров:
1.  Утверждение годового отчета, годовой бухгалтерской (фи-

нансовой) отчетности ПАО «АК БАРС» БАНК по результа-
там отчетного 2015 года.

2.  О распределении прибыли (в том числе выплате (объявле-
нии) дивидендов) и убытков ПАО «АК БАРС» БАНК по ре-
зультатам 2015 отчетного года.

3. Утверждение аудитора ПАО «АК БАРС» БАНК.
4. О внесении изменений в Устав ПАО «АК БАРС» БАНК.
5.  О внесении изменений в Положение «О Правлении ПАО «АК 

БАРС» БАНК».
6.  Определение количественного состава Совета директоров 

ПАО «АК БАРС» БАНК, избрание членов Совета директоров 
ПАО «АК БАРС» БАНК.

7.  Избрание членов Ревизионной комиссии ПАО «АК БАРС» 
БАНК.

8.  О сделках, в совершении которых имеется заинтересован-
ность.

С информацией (материалами), подлежащей предоставлению 
лицам, имеющим право на участие в Годовом общем собрании ак-
ционеров Банка, можно ознакомиться по адресу: Российская Фе-
дерация, Республика Татарстан, г. Казань, ул. Декабристов, д. 1, 
а также получить копии документов, обратившись к Корпоратив-
ному секретарю ПАО «АК БАРС» БАНК. Корпоративному секре-
тарю ПАО «АК БАРС» БАНК обеспечить лицам, имеющим право 
на участие в Годовом общем собрании акционеров, доступ к ука-
занной информации (материалам) в течение не менее 20 дней 
до даты проведения собрания.

Извещение о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного коми-
тета Российской Федерации по охране окружающей среды от 
16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке воздейс-
твия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на окружаю-
щую среду в Российской Федерации», ГОСТ 17.5.3.04-83 Охрана 
природы. Общие требования к рекультивации земель.

ООО «НИПИ «Нефтегазпроект» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектной документации по объекту: «Ре-
конструкция трубопроводов Тальникового месторождения».

Цели намечаемой деятельности: Сбор и транспортировка добы-
ваемой продукции скважин.

Место расположения объекта: Российская Федерация, Тюменс-
кая область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, Совет-
ский район, Тальниковое месторождение.

Заказчик: ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урайнефте-
газ», 628285, Российская Федерация, Тюменская область, Ханты-
Мансийский автономный округ — Югра, г. Урай, ул. Ленина, 
д. 116а.

Проектная организация: ООО «Научно-исследовательский про-
ектный институт «Нефтегазпроект», адрес: 625000, Российская Фе-
дерация, Тюменская область, г. Тюмень, ул. Дзержинского, д. 15, 
этаж 6.

Ответственный за организацию общественных слушаний: управ-
ление экономического развития и инвестиций администрации Со-
ветского района.

С материалами общественных обсуждений можно ознакомиться 
на официальном сайте администрации Советского района (www.
admsov.ru) в разделе управление экономического развития и инвес-
тиций, а также в управлении экономического развития и инвестиций 
администрации Советского района по адресу: 628240, Российская 
Федерация, Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, 
д. 11 «в», кабинет № 1.

Общественные обсуждения по материалам проектной докумен-
тации состоятся 31 мая 2016 г. в 16.00 по адресу: Российская Федера-
ция, Тюменская область, Ханты-Мансийский автономный округ—
Югра, Советский район, г. Советский, ул. 50 лет Пионерии, д.  10, 4-й 
этаж, зал совещаний администрации Советского района.

Ответственные организаторы:
— от администрации:
— глава администрации Советского района — Толстогузов Вя-

чеслав Валерьевич, тел. 8 (34675) 3-16-63; 
— начальник управления экономического развития и инвести-

ций администрации Советского района — Попадинец Екатерина 
Владимировна; 

— главный специалист отдела промышленности, транспорта и 
связи управления экономического развития и инвестиций админис-
трации Советского района — Домашев Игорь Леонидович;

— от генпроектировщика ООО «Научно-исследовательский про-
ектный институт «Нефтегазпроект» — главный инженер проекта — 
Концевич Руслан Анатольевич, тел. 8 (3452) 51-30-50 (доб. 2216);

— от заказчика ООО «ЛУКОЙЛ-Западная Сибирь» ТПП «Урай-
нефтегаз» — начальник отдела проектных работ и экспертизы про-
ектов и смет — Алексеева Татьяна Николаевна, тел. 8 (34676) 4-26-
95.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Научно-технологическое предприятие «Тетра» извещает о 
проведении с гражданами и общественными организациями (объедине-
ниями) общественных обсуждений по объекту Государственной эколо-
гической экспертизы: проекта технической документации регулятора 
роста растений «Крезолан» и материалов оценки их воздействия на ок-
ружающую среду (ОВОС).

Цели намечаемой деятельности: разработка и введение в действие 
технической документации регулятора роста растений «Крезолан» с це-
лью регистрации и применения препарата в сельскохозяйственном про-
изводстве в качестве регулятора роста для защиты зерновых культур и 
хлопчатника от болезней, увеличения их продуктивности и улучшения 
качества урожая.

Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма представления замечаний и предложений: в устной и пись-

менной форме.
Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты опубликова-

ния настоящего извещения.
Место ознакомления с материалами и документами по обществен-

ным обсуждениям:
620014, город Екатеринбург, переулок Банковский, 1, кабинет 266а, 

тел. +7 (343) 371-91-67, Комитет по экологии и природопользованию 
Администрации города Екатеринбурга.

В электронном виде с документами можно ознакомиться на сайте 
www.ecobalans66.ru

Место для направления предложений и замечаний:
620014, город Екатеринбург, переулок Банковский, 1, кабинет 266а, 

тел. +7 (343) 371-91-67, Комитет по экологии и природопользованию 
Администрации города Екатеринбурга.

620075, город Екатеринбург, улица Кузнечная, 79, офис 42, тел./факс 
(343) 270-61-25, anatolerm@yandex.ru.

Дата общественных слушаний: 3 июня 2016 г. в 12.00 (местного вре-
мени).

Место проведения общественных слушаний: г. Екатеринбург, пр. Ле-
нина, 24, каб. 339, Администрация города Екатеринбурга.

Контактные лица:
Ермаков Сергей Анатольевич – директор ООО «НТП «Тетра», теле-

фон +7-919-36-86-503.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

РАССЛЕДОВАНИЕ 

Проверят расход топлива
Федеральное агентство по техническому регулированию и метрологии (Рос-

стандарт) начал проверку Mitsubishi из-за возможного занижения расхода то-

плива, сообщает аналитическое агентство «Автостат».

Поводом для этого послужило получение едомством  информации о том, что на 

некоторых зарубежных рынках были выявлены факты несоответствия заявлен-

ным нормам расхода топлива. 

Росстандарт направил запрос о предоставлении необходимых разъяснений и 

материалов по этой проблеме. По результатам анализа полученных материалов 

будут приняты решения в соответствии с действующим законодательством, со-

общает пресс-служба Росстандарта. 

«Автостат» напоминает, что неделю назад автоконцерн Mitsubishi Motors подал 

заявление в министерство транспорта Японии. В документе сообщалось, что 

компания допустила подтасовки при испытаниях расхода топлива. По оценкам 

автопроизводителя, нарушения были допущены при тестировании 625 тысяч 

автомобилей.
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ПРЕИМУЩЕСТВА

Пиратов нет
Выгодное географическое положение СМП говорит о значительной экономии 

времени и финансовых средств для его пользователей. В частности, на этом 

маршруте нет, и не предвидится в обозримом будущем никаких очередей. Кро-

ме того, за проход судна по Севморпути не предусмотрено обязательных плате-

жей. Существует лишь плата за страховку и ледокольный сбор, включающий 

лоцманскую проводку. Еще один довод в его пользу - полное отсутствии риска 

пиратских нападений.
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Татьяна Зыкова, 
Татьяна Шадрина 

Ч
аще всего россияне 
оставляют чаевые 
официантам и барме-
нам.  Такой  вывод 
можно сделать из ре-

зультатов опроса, проведенного 
Исследовательским центром 
портала Superjob по просьбе 
«Российской газеты». Мы, в свою 
очередь, решили выяснить, как с 
этим обстоят дела в других стра-
нах, и могут ли чаевые стать обя-
зательными.

О том, что они регулярно 
оставляют чаевые в кафе и барах, 
заявили 39 процентов всех опро-
шенных респондентов. Интере-
сно, что женщины более щедрые, 
чем мужчины. 

На втором месте в рейтинге 
получателей чаевых находятся 
таксисты. В этом признались 12 
процентов опрошенных. И опять 
же щедрее оказались женщины.   

Другая картина складывается 
в ситуациях, когда в качестве по-
лучателей чаевых фигурируют 
заправщики и автомойщики. 
Чаще чаевые им оставляют муж-
чины. Парикмахеров и мастеров 
маникюра деньгами благодарят 7 
процентов женщин и 3 процента 
мужчин. Но в целом только 5 про-
центов работников салонов кра-
соты, судя по результатам опро-
са, получают чаевые. Дальше 
идут курьеры, горничные и адми-
нистраторы в гостиницах, масса-
жисты, уборщицы, гардеробщи-
ки и автомеханики, врачи.  

Что касается средней суммы 
чаевых, то самые большие воз-
награждения традиционно в го-
стиницах и отелях — средняя сум-
ма около 300 рублей. В рестора-
нах и барах — 165 рублей, в па-
рикмахерских — 123. Курьер в 
среднем получает 115 рублей, 
таксист — 77, а заправщик — 54 
рубля.

Примерно 15 процентов рос-
сиян вообще никому чаевых не 
оставляют. По их мнению, сервис 
в России оставляет желать луч-
шего, поэтому чаевые давать не 
за что. Такая позиция клиентов 
подтолкнула некоторых владель-
цев кафе и ресторанов включать 
чаевые в счет. Даже когда клиент 
платит карточкой. Эксперты ви-

дят в этом резон, но не совсем со-
гласны, что это правильно.

«Сущность чаевых во многом 
— это возможность повысить за-
работную плату сотрудников 
сферы обслуживания, которая, 
как правило, небольшая», — рас-
суждает советник президента по 
Интернету Герман Клименко. Од-
нако в идеале давать чаевые — 

право, а не обязанность клиента, 
замечает он. И их размер должен 
определяться не какой-то тре-
тьей стороной, а зависеть от сте-
пени возникшей у самого клиен-
та симпатии, от качества, привет-
ливости, быстроты проделанной 
работы. «Не секрет, что официан-
ты сами оценивают успех своей 
работы исключительно по коли-
честву полученных чаевых», — 
добавляет Клименко.

Сегодня вообще не существу-
ет законодательного определе-
ния чаевых. Есть лишь нормати-
вы Международного трудового 
законодательства, они определя-
ют эти деньги как сумму, которая 
добровольно вручается клиен-
том работающему в дополнение 
к той, что он обязан выплатить за 
оказанные услуги.  

Оборот чаевых в России, по 
экспертным оценкам, составляет 
несколько миллиардов рублей в 
год. Понятно, налоги с них не пла-
тятся. В Федеральной налоговой 
службе «РГ» пояснили, что если 
чаевые рассматривать как про-
цесс дарения, то под налогообло-
жение они и не должны подпа-
дать. В минфине заверили, что в 
основных направлениях налого-
вой политики, согласованных 
правительством, нововведений 
по чаевым нет, и никаких иници-
атив по этому поводу в ближай-
шее время не планируется.

ВАЖНО ЗНАТЬ Центробанк
разъяснил правила
ограничения выплат 
по микрозаймам

Долги 
на пределе

Юлия Кривошапко

ЦЕНТРОБАНК дал пояснения, с какого времени микро-
финансовые организации (МФО) и их клиенты могут на-
чинать применять правило «четырех икс», которое регу-
лятор установил для того, чтобы ограничить предельный 
размер долга по популярным у населения микрозаймам.

Правило «четырех икс» Центробанк ввел для защиты 
заемщиков. По новому требованию, напомним, сумма 
общего долга по микрозайму, рассчитанному на срок не 
меньше года, не должна превышать четырех тел этого 
займа. Проще говоря, если человек занял у микрофинан-
совой организации 100 рублей, больше 400 рублей со 
всеми процентами и штрафами кредиторы с него требо-
вать не могут. Ин-
формацию об этом 
МФО теперь обяза-
ны размещать на 
первой странице до-
говора потребитель-
ского займа, перед 
таблицей, содержа-
щей индивидуаль-
ные условия догово-
ра.

Новое правило об 
ограничении пре-
дельного размера 
долга вступило в 
силу 29 марта. Естественно, у клиентов МФО возник во-
прос, может ли новое требование применяться к микро-
займам, которые были оформлены раньше этой даты. За 
ответом они обратились в ЦБ, который сегодня опубли-
ковал свои разъяснения по этому поводу.

Как отмечается в официальном сообщении регулято-
ра, акты гражданского законодательства не имеют 
обратной силы и применяются к отношениям, возник-
шим после введения их в действие. Таким образом, огра-
ничение на начисление процентов по договорам потре-
бительского микрозайма будет действовать для граждан, 
взявших микрозайм не раньше 29 марта. 

Кстати, в это же время в силу вступили поправки, 
предусматривающие увеличение предельной суммы ми-
крозайма для предпринимателей с 1 млн до 3 миллионов 
рублей. Эта мера стала ответом на растущие потребно-
сти начинающего бизнеса в финансировании — в нынеш-
них экономических реалиях сумма в один миллион ру-
блей уже не позволяет реализовать задачи малого бизне-
са: закупить новое оборудование, открыть новый фили-
ал или торговую точку, подготовиться к сезонному повы-
шению спроса на товары. При этом максимальный раз-
мер микрозайма для населения остается на прежнем 
уровне — все тот же один миллион рублей.

СТАТИСТИКА

586 тысяч россиян — потенциальные банкроты
Если верить данным Национального бюро кредитных историй 

(НБКИ), из 586 тысяч россиян, которые сегодня считаются потен-

циальными банкротами из-за проблем, возникших с оплатой раз-

личных кредитов, 1,6 процента составляют клиенты МФО. 

Суммарный объем займов населению,  которые выдали компа-

нии, работающие в этом секторе финансового рынка, составил 

75,8 миллиарда рублей, увеличившись за первый квартал 2016 

года на 9,6 процента по сравнению с аналогичным переиодом 

прошлого года. 

Из этой суммы 39 миллиардов рублей приходится на займы на по-

купку потребительских товаров, а еще 36,8 миллиарда рублей – на 

микрозаймы. 

По словам гендиректора НБКИ Александра Викулина, темпы вы-

дачи займов микрофинансовыми организациями продолжают 

держаться на стабильно высоком уровне. Однако уже несколько 

кварталов подряд сокращается уровень просроченной задолжен-

ности в этом сегменте розничного кредитования, и это хорошая 

новость.

Сейчас на совести жителей страны 4,49 миллиона действующих 

займов. Это 16,9 процента больше, чем по итогам 4 квартала 2015 

года. В целом же, по подсчетам экспертов НБКИ, сейчас более 400 

тысяч человек в России имеют два и больше действующих займов, 

оформленных в микрофинансовых организациях. Это примерно 

13 процентов от общего количества заемщиков МФО с действую-

щими кредитными обязательствами

ЦЕННОСТИ «РГ» составила десятку самых экзотических аукционных лотов, 
на которые не жалко было бешеных денег

Под стук сердца и молотка
Сергей Куликов

Н
а аукционе в китайской 
провинции Хунань за 600 
тысяч юаней — около 93 

тысяч долларов — было продано 
право на сбор урожая с чайного 
дерева, возраст которого превы-
шает 410 лет. «РГ» решила вспом-
нить топ-10 наиболее необычных 
и дорогих лотов, когда-либо вы-
ставлявшихся на аукцион.

Замок Дракулы 
Древнейшая и редчайшая не-

движимость, выставленная на 
продажу, — замок Бран в Румы-
нии, известный тем, что в нем, 
предположительно, жил граф 
Дракула. За резиденцию реаль-
ного прототипа литературного 
персонажа просят не менее 135 
миллионов долларов.

Жеребец-неудачник
Покупка чистокровного ан-

глийского жеребца-трехлетки, 
который стал победителем ска-
чек короля Георга VII и ирланд-
ского Дерби — Шариф Дансера — 
обошлась арабскому шейху в 40 
миллионов долларов. Уточним, 
что произошло это в 1983 году, 
когда покупательная способ-
ность американской валюты 
была неизмеримо выше. Жере-
бец стал чуть ли не самым доро-

гим скакуном в истории. Впро-
чем, ничего, кроме разочарова-
ния, он не принес, так как не вы-
играл потом ни одного крупного 
соревнования.

«Сердце океана» 
После фильма «Титаник» юве-

лирная компания Asprey & 
Garrard создала копию ожерелья 
из настоящих драгоценных кам-
ней. Само «сердце» этого юве-
лирного изделия представляет 
171-каратный сапфир в окруже-
нии 103 бриллиантов. Ожерелье 
приобрел неизвестный покупа-
тель за 17 миллионов долларов.

Подбросили монетку
Самой дорогой монетой в 

мире на сегодняшний день офи-
циально признан доллар «Распу-
щенные волосы», отчеканенный 
из серебра в 1974 году. Монета 
украшена изображениями Сво-
боды с одной стороны и белого-
лового орлана, обрамленного 
оливковыми ветвями, с другой. 
Была продана за 7,85 миллиона 
долларов. 

Бесценные молекулы
Письмо одного из первоот-

крывателей структуры молекулы 
ДНК, британского нобелевского 
лауреата Фрэнсиса Крика, в ко-
тором он сообщает об открытии, 
было продано с аукциона за 5 
миллионов долларов. В письме 
содержится одно из первых опи-

саний двойной спирали, форми-
рующей молекулу, к тому же оно 
проиллюстрировано рядом шут-
ливых рисунков. 

За росчерк пера
Подпись Уильяма Шекспира 

является самой большой редко-
стью в своей области. Несмотря 
на обширнейшее литературное 
наследие, оставленное писате-
лем потомкам, рукописных сви-
детельств его деятельности оста-
лось немного. Считается, что со-
хранилось только 6 подлинных 
росчерков пера великого автора: 
три — на завещании, одна на доку-
ментах на лондонский дом, и две 
— на свидетельстве в суде. Самый 
дорогой из них стоит 5 миллио-
нов долларов.

Почувствуй 
себя Бэтменом 

Настоящий «бэтмобиль», ко-
торый использовали в съемках 
сериала о Бэтмене в 60-х, был 
продан за 4,2 миллиона долла-
ров. Между тем создатель маши-
ны потратил на ее превращение в 
мечту поклонников человека — 
летучей мыши 15 дней и всего 15 
тысяч долларов. В результате в 
авто появились лазеры, бэт-теле-
фон и клапаны, из которых валит 
дым. Между прочим, на ней еще и 
ездить можно… 

Светить, и никаких гвоздей! 
За 1,325 миллиона долларов 

ушла с молотка на аукционе 
Christie’s в Нью-Йорке пара хру-
стальных «царских» канделя-
бров, названных так в честь по-
следнего российского императо-
ра Николая II. Подсвечники были 
изготовлены в 1915 году фран-
цузской фирмой Baccarat и отме-
тились в голливудских фильмах 
о российской императорской се-
мье. Их использовали в качестве 
декорации в картинах с участи-
ем Джуди Гарленд и Одри Хеп-
берн. 

Первое «яблоко» 
Один из первых компьютеров 

компании Apple продали на аук-
ционе Christie’s за 387 тысяч дол-
ларов. Этот раритетный аппарат 
своими руками собрали в гараже 
в 1976 году Стив Джобс и Стив 
Возняк. Бывший владелец в 1976 
году купил его за 666 долларов. 
По мнению экспертов, сейчас 
осталось не более 50 подобных 
компьютеров.

На закуску
Одно из самых редких и экзо-

тических блюд — знаменитый ки-
тайский суп из ласточкиных 
гнезд. Сегодня бульон из гнезда 
морских стрижей-саланганов 
обойдется в 10 тысяч долларов.

КОММУНИКАЦИИ

Интернет 
не смог убить
интерес 
к телеграфу

ПРИМИТЕ 
ТЕЛЕГРАММУ

Татьяна Шадрина

ЖИТЕЛИ России тратят на от-
правку телеграмм около двух 
миллиардов рублей в год. «Рос-
сийская газета» решила выя-
снить, чем привлекают людей 
короткие телеграфные послания 
в век высоких технологий и есть 
ли у них будущее.

Сегодня скорость передачи 
информации головокружитель-
на. Но очень часто нам требуется 
подтверждение ее достоверно-
сти. Поэтому до сих пор старые 
добрые и доказавшие свою над-
ежность телеграммы остаются 
востребованными. Ведь адресат 
получает именно то сообщение, 
которое отсылал отправитель. К 
тому же, телеграфная сеть обес-
печивает конфиденциальность 
информации и защищает ее от 
несанкционированного доступа. 

На самом деле, полного ана-
лога действующей и проверен-
ной временем услуге по отправ-
ке телеграмм сейчас просто не 
существует, ведь это — единст-
венный вид документальной 
электросвязи. Телеграммы при-
нимает любая третья сторона — 
суды, нотариусы, госорганы… 
Поэтому в основном послания 
через телеграф сегодня исполь-
зуют в служебных целях. 

Соотношение потребителей 
этой услуги между физическими 
и юридическими лицами давно 
устоялось в пользу последних: 
92 процента против восьми. 

В отношении юридических 
лиц нет, пожалуй, ни одной сфе-
ры деятельности, в которой не 
использовалась бы телеграмма. 
В общем объеме таких посланий, 
отправляемых за месяц — а это 
около 100 тысяч штук — более 60 

процентов  приходится на долю 
бюджетных организаций. Соот-
ветственно, на долю бизнеса — 
банков, страховых, логистиче-
ских и сетевых торговых компа-
ний — приходятся оставшиеся 40 
процентов общего трафика.

Впрочем, граждане, как видно 
из статистики, телеграммы тоже 
отправляют: от 6 до 10 тысяч в ме-
сяц. Чаще всего, чтобы поздра-
вить друзей и родственников с 
праздниками и особенными со-
бытиями.  И в будущем телеграм-
ма как услуга останется, полага-
ют эксперты, но она просто ста-
нет другой. «Например, скоро 
можно будет отправить телеграм-
му через электронный портал, до-
ставляться в этом случае телег-
рамма будет на электронную по-
чту либо в личный кабинет», — го-
ворит эксперт в сфере телеком-
муникаций Вера Кузнецова.

Кстати, в конце прошлого 
года для поклонников таких по-
сланий, в жизни которых совре-
менные технологии уже прочно 
заняли свое место, появилось 
специальное мобильное прило-
жение «ТЧК». Это первый и пока 
единственный сервис, предо-
ставляющий услуги по отправке 
«живых» телеграмм с помощью 
смартфона. Приложение позво-
ляет отправлять телеграмму 
прямо с мобильного устройства, 
оплачивать услугу онлайн бан-
ковской картой, выбирать уни-
кальные поздравительные от-
крытки, которые доступны в ста 
городах России. Поздравление-
телеграмма доставляется насто-
ящим, не виртуальным почталь-
оном и вручается лично в руки 
адресату в назначенный день. 

ЦИФРА
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ТЫСЯЧ
столько телеграмм россияне 
отправляют каждый месяц

Привычки Почти 40 процентов россиян регулярно оставляют чаевые
 официантам, таксистам и курьерам

Мелочь, а приятно

Акцент

 Покупка английского жереб-
ца-победителя крупных 
скачек обошлась арабскому 
шейху в 40 миллионов долла-
ров. Но после этого жеребец 
не выиграл больше ни разу

Акцент

 Примерно 15 процентов рос-
сиян вообще никому чаевых 
не оставляют. Не из жадности, 
а потому, что сервис 
оставляет желать лучшего

Телеграмму можно 
будет отправить 
через интернет на 
электронную почту 

Примерно 13 про-
центов клиентов 
микрофинансовых 
организаций имеют, 
как минимум, 
два микрозайма

Опрос: оставляете ли вы 
чаевые
www.rg.ru/art/1251298

Как бы ни пытались переучить нас 
работники сферы услуг, оставлять 
чаевые — право, а не обязанность 
клиента. 

А КАК У НИХ

Процент имеет значение
В Германии чаевые — принятая форма благодарности в сфе-

ре услуг. Обязательно надо оставлять несколько евро в ре-

сторанах и парикмахерских, неплохо класть монеты на 

столик, покидая гостиничный номер. 

Часто дают чаевые почтальонам, приносящим посылки, а на 

Рождество принято давать деньги в конвертике постоянно-

му письмоносцу, с которым люди знакомы лично. Принято 

благодарить также хороших таксистов. Сверх счета часто 

платят приходящим слесарям, ремонтникам, уборщицам, 

разносчикам пиццы и курьерам. Однако дело это в Герма-

нии сугубо добровольное. Но и очень много давать тоже не 

принято. Одно время на лыжных курортах Германии ходили 

байки о российских туристах, оставлявших по 500 евро 

лыжным тренерам. Это было для немцев необычно. 

Пунктик при подаче чаевых — эти деньги легко увести от на-

логов. Вообще-то все доходы, в том числе чаевые, необхо-

димо раскрывать. Но финансовые органы закрывают на 

это глаза, хотя за год чаевыми набегает несколько десятков 

миллионов евро. 

В Греции процент за обслуживание, как правило, уже 

включен в счет. Впрочем, если сервис или кухня в заведе-

нии очень понравились, то в знак уважения оставить еще 

10—15 процентов от общего счета — нормальная практи-

ка. В среднем за чашку кофе стоимостью 2—3 евро остав-

ляют 10—20 евроцентов, а за полноценный ужин с вином 

— 3—5 евро. Греческие таксисты, как правило, округляют 

счет за поездку в большую сторону, но при этом и от сда-

чи в размере 10—15 процентов за поездку никогда не от-

казываются.  

В США принято давать чаевые всем, кто работает в сфере 

услуг. В ресторанах — 10 процентов, если не очень доволен, 

15 процентов — средне, 18—20 процентов — норма. Чтобы 

голову не ломать и не считать самому, эти суммы печатают 

на чеке (не включая в счет, просто для информации). Курье-

рам и таксистам тоже дают примерно 20 процентов от сто-

имости услуги. Остальным, типа носильщиков или ремон-

тников, по мере выполненного и щедрости 5—10—20 долла-

ров.

А в Южной Корее давать чаевые в ресторанах не принято. 

Может случиться и такая ситуация, что официант будет бе-

жать за вами, требуя забрать сдачу. Примерно схожее по-

ложение в такси. Корейские таксисты выдают сдачу до по-

следней воны (местная валюта. — Прим. ред.). Иногда мож-

но «округлить» сумму, сказав: «Мелочь не надо, спасибо», 

что таксисту будет принято .  

В некоторых развлекательных заведениях и барах, кото-

рые работают в основном на иностранцев, могут ожидать 

от вас чаевых, но при условии, если вы довольны и вас хо-

рошо обслужили. Сумма, как правило, — 10 процентов от 

общего счета. Можно оставить несколько долларов барме-

ну. Но это все же исключение из правил. Корея — страна без 

чаевых. 

Подготовили Анна Розэ, Александр Гасюк, 
Игорь Дунаевский, Олег Кирьянов. 

С
Е

Р
Г

Е
Й

 С
А

В
О

С
Т

Ь
Я

Н
О

В

И
Н

Ф
О

Г
Р

А
Ф

И
К

А
 «

Р
Г

»
 /

 М
А

Р
И

Я
 П

А
Х

М
У

Т
О

В
А

 /
 Т

А
Т

Ь
Я

Н
А

 Ш
А

Д
Р

И
Н

А

ИНФОГРАФИКА «РГ» /  ЛЕОНИД КУЛЕШОВ /  АНГЕЛИНА ЖУКОВА



17Новосибирская область
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
27 апреля 2016 
среда №90 (6958)

Новосибирская областьfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Перспектива Реиндустриализацию экономики региона будут определять биотехнологии

Живая реакция
Наталья Решетникова

В 
программе реинду-
стриализации эконо-
мики Новосибирской 
области развитие био-
технологической от-

расли признано одним из клю-
чевых направлений. Перспекти-
вы биотехнологического кла-
стера основываются не только 
на созданной еще в советское 
время научно-производствен-
ной базе, но и на новейших раз-
работках российских специали-
стов, уже внедренных в произ-
водство.

Программу реиндустриали-
зации — один из первых доку-
ментов в стране, определяющих 
стратегию развития региона до 
2025 года и направленных на до-
стижение высоких результатов 
в различных отраслях, — начали 
разрабатывать в сентябре 2014 
года по инициативе руководства 
области. В ее подготовке приня-
ли участие органы власти, биз-
несмены, эксперты, ученые Си-
бирского отделения РАН, пред-
ставители общественности.

— Реализация программы 
ускорит технологическое разви-
тие области, позволит восстано-
вить и модернизировать про-
мышленные предприятия, а так-
же создать новые высокотехно-
логичные производства с муль-
типликативным эффектом. В ко-
нечном итоге результатом этой 
работы должно стать увеличение 
валового регионального продук-
та, создание новых рабочих мест, 
повышение производительности 
труда, рост реальных доходов и 
улучшение качества жизни ново-
сибирцев, — отмечает руководи-
тель группы по подготовке про-
граммы, заместитель губернато-
ра Анатолий Соболев.

По словам главы региона Вла-
димира Городецкого, успех на 
этом направлении позволит 
сформировать эффективную 
структуру экономики, отвечаю-
щую требованиям XXI века, а так-
же современную социальную сре-
ду и креативный средний класс.

Концепция программы была 
принята в феврале 2015 года и по-
сле доработки представлена в 
июне на международном форуме 

технологического развития «Тех-
нопром-2015». В феврале 2016 
года правительство региона ут-
вердило документ в окончатель-
ном виде. В программе реинду-
стриализации обозначены девять 
флагманских проектов в иннова-
ционной сфере. По мнению эк-

спертов, создание новых высоко-
технологичных и экспортно ори-
ентированных производств спо-
собно оказать мультипликатив-
ный эффект на другие отрасли. 

— Девять проектов определе-
ны как базовые, наиболее подго-
товленные с точки зрения меха-

низмов реализации. Нам пред-
стоит выработать предложения, 
которые позволят получить го-
споддержку в рамках федераль-
ных программ, — подчеркнул 
Владимир Городецкий. 

Биотехнологические проекты 
реиндустриализации объедине-
ны общей программой под назва-
нием «Сибирская биотехнологи-
ческая инициатива» (СБИ). Геог-
рафия этой программы не огра-
ничена Новосибирской обла-
стью. Как прокомментировала 
директор Агентства формирова-
ния инновационных проектов 
«АРИС» Анна Трубачева, для 
участия в межрегиональной про-
грамме приглашены соседние ре-
гионы, имеющие научные и пра-
ктические заделы в отрасли. СБИ 
предполагает развитие научных, 
производственных, инфраструк-
турных и образовательных про-
ектов в сфере биотехнологий по 

направлениям сельского хозяй-
ства, биофармацевтики, перера-
ботки отходов. Программа СБИ 
возникла в региональном класте-
ре информационных и биофар-
мацевтических технологий Но-
восибирской области, и ее основ-
ные цели — обеспечение продо-
вольственной, экологической, 
медицинской безопасности Рос-
сии на основе восстановления и 
модернизации биотехнологиче-
ской отрасли страны. В рамках 
СБИ в Томской области пред-
ставлены биомедицинские раз-
работки, а в Алтайском крае — 
фармацевтика и агротехнологии, 
в Кемеровской области — сель-
ское хозяйство и экология. Пред-
полагаемая сумма господдержки 
только на новосибирские проек-
ты составляет четырнадцать 
миллиардов рублей. 

— Это глубоко проработанный 
проект, который имеет важное 

значение для всего Сибирского 
федерального округа. «Сибир-
ская биотехнологическая иници-
атива» — пример интеграции и 
кооперации регионов. Новоси-
бирский опыт в этой сфере мо-
жет стать пилотным проектом в 
масштабах России», — так про-
комментировали СБИ в мини-
стерстве экономического разви-
тия России.

Проекты СБИ осуществляются 
на базе двух некоммерческих 
партнерств, действующих в рам-
ках регионального инновацион-
ного кластера. НП «БиоФарм» 
объединяет организации новоси-
бирского наукограда Кольцово, в 
том числе ГНЦ вирусологии и би-
отехнологии «Вектор», его пар-
тнеров, резидентов биотехнопар-
ка и бизнес-инкубатора. Научные 
организации СО РАН, кластер би-
отехнологий и биомедицины Ака-
демпарка, малые инновационные 
компании и производственное 
объединение «Сиббиофарм» 
(единственное крупнотоннажное 

производство продукции микро-
биологического синтеза в России) 
действуют в составе некоммерче-
ского партнерства «СибБиоМед». 

Недавно в рамках СБИ в Берд-
ске открыт пилотный центр по 
промышленным биотехнологиям 
«ПромБиоТех». Как отметил гу-
бернатор Владимир Городецкий, 
на современных рынках, в том 
числе международных, требуется 
мобильность в создании и про-
движении высокотехнологичных 
продуктов. Это и должен обеспе-
чить «ПромБиоТех», на площадке 
которого ученые и инноваторы 
будут отрабатывать новые про-
мышленные технологии, предло-
женные сибирскими учеными. 

В числе флагманских проек-
тов программы реиндустриали-
зации видное место занимает 
«БиоФармПолис», объединяю-
щий биофармацевтические ком-
пании наукограда Кольцово, би-
отехнопарк и ГНЦ ВБ «Вектор». 
Цель проекта — разработка и 
производство оригинальных би-

офармацевтических препаратов 
и субстанций антибиотиков. Ре-
шение этой задачи предполага-
ет,  среди прочего, создание 
участка по производству гото-
вых инъекционных форм. Рекон-
струкцию своих производствен-
ных помещений под такой уча-
сток розлива в шприцы, ампулы 
и пенфлаконы проводит сегодня 
компания «Вектор-БиАльгам». 
Это один из мировых лидеров по 
производству вакцин, в частно-
сти, вакцины от гепатита А, ко-
торая имеет ряд преимуществ по 
сравнению с зарубежными ана-
логами. 

В 2016 году планируется 
оформить «Сибирскую биотех-
нологическую инициативу» в 
виде программы, утвержденной 
специальным постановлением 
правительства Российской Фе-
дерации. Предполагается, что 
отдельные крупные проекты по-
лучат государственную поддер-
жку в рамках федеральных про-
грамм.

МНЕНИЕ

Николай Колчанов,
директор Института цитологии и генетики 
Сибирского отделения РАН, академик:

— Иногда воздействие двух или более факторов дает эф-

фект, существенно превосходящий сумму эффектов 

каждого компонента в отдельности. В этом случае гово-

рят об эффекте синергии. Ярким примером такого взаи-

модействия является интеграция фундаментальной и 

прикладной науки. Неслучайно одним из участников 

программы реиндустриализации экономики Новоси-

бирской области стал Федеральный исследовательский 

центр «Институт цитологии и генетики СО РАН», создан-

ный в Новосибирске год назад. Он включил в себя Инсти-

тут цитологии и генетики СО РАН и Сибирский НИИ ра-

стениеводства и селекции. И уже сегодня видны пози-

тивные результаты объединения ресурсов. Мы стали бо-

лее мощными в плане инфраструктуры и можем ставить 

более глобальные задачи и цели. 

ФИЦ реализует два проекта по импортозамещению: созда-

ние семеноводческого селекционно-генетического цен-

тра и биотехнологического производства целлюлозы и 

продуктов ее переработки. Технико-экономическое обо-

снование семеноводческого центра подготовлено в рам-

ках регионального кластера по информационным и био-

технологиям. В чем актуальность этого проекта? Сорта 

культурных растений необходимо периодически обнов-

лять, потому что постоянно появляются новые расы пато-

генов, поражающих старые сорта. Особенно это актуаль-

но для Сибири — зоны рискованного земледелия. Но рос-

сийская селекция за последние 10—15 лет заметно отстала 

от уровня передовых стран. Мы создаем первый в России 

центр семеноводства и селекции, который будет работать 

с применением новых молекулярно-генетических техно-

логий. Современные методы селекции обеспечат сокра-

щение сроков выведения новых сортов в два раза. На пер-

вом этапе речь идет о зерновых культурах. Организация 

центра позволит резко нарастить объемы производства 

оригинальных семян сибирских сортов — с нынешних 600 

до 15 тысяч тонн. Но поскольку технологии универсальные, 

впоследствии они будут применяться к картофелю и овощ-

ным культурам. 

Еще один проект, вошедший в программу реиндустриали-

зации, должен решить проблему получения высококачест-

венной целлюлозы, необходимой для оборонной промыш-

ленности. Ведь после распада СССР использовавшийся 

для этого хлопок стал импортным товаром. Специалисты 

ИЦиГ под руководством замдиректора по научной работе 

Сергея Пельтека вывели новый сорт дальневосточного 

тростника, в биомассе которого 40—50 процентов целлю-

лозы нужного качества. В перспективе эта разработка мо-

жет спасти от массовых вырубок сибирскую тайгу, являю-

щуюся сегодня источником сырья для целлюлозно-бумаж-

ной промышленности.

В ближайшее время будет достигнут новый эффект синер-

гии: в структуру Федерального исследовательского центра 

войдут НИИ клинической и экспериментальной лимфоло-

гии и НИИ терапии и профилактической медицины. Это по-

зволит создать первый в России центр, в котором можно 

проводить весь комплекс испытаний фармпрепаратов, на-

чиная от клеточных культур и заканчивая клиническими ис-

пытаниями.
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Владимир Городецкий (в центре) на открытии «ПромБиоТех»: В программе реиндустриализации мы делаем ставку на высокие технологии.

Акцент

 В программе примет участие 
не только Новосибирская 
область, приглашены 
и соседние регионы, 
имеющие научные и практи-
ческие заделы в отрасли

Точка роста «Сиббиофарм»

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Петр Куценогий
Генеральный директор ПО «Сиббиофарм»:

— Цель пилотного центра промышленных биотехнологий «Промбиотех» — в 

отработке технологий, которые могут быть внедрены в производство. Сей-

час существует разрыв между пробиркой и ферментером (аппарат для вы-

ращивания (культивирования) микроорганизмов в питательной среде в 

условиях стерильности). У нас  есть разработки — штаммы, среды, техноло-

гии культивирования, есть производственные мощности. С вводом «Пром-

биотеха» мы получили возможность масштабировать и отрабатывать про-

мышленные технологии, получать оценку  себестоимости продукта, необ-

ходимых объемов инвестиций и рентабельности будущего промышленно-

го производства.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Ирина Егорова
НОВОСИБИРСК

КУРС на импортозамещение за-
ставил по-новому взглянуть на 
развитие одной из важнейших 
отраслей экономики — микро-
биологической. Последние 25 
лет считалось, что все необходи-
мое для интенсивного производ-
ства мяса и защиты растений 
можно закупать за границей. Та-
ким образом, доля биотехноло-
гической продукции в ВВП 
уменьшилась в разы.  Это поста-
вило сельское хозяйство, здра-
воохранение, экологию, нефте-
добычу в частичную или полную 
зависимость от импорта. 

В то же время в стране есть 
все предпосылки, чтобы возро-
дить микробиологическую про-
мышленность и вернуть ей бы-
лую славу. Точкой роста может 
стать производственное объе-
динение (ПО) «Сиббиофарм». 
На заводе в городе Бердск уда-
лось сохранить компетенции, 
огромный опыт,   квалифициро-
ванных специалистов и, глав-
ное, научную и производствен-
ную базу для крупнотоннажно-
го выпуска современной микро-
биологической продукции. Об-
щий объем товарного произ-
водства в зависимости от но-
менклатуры составляет 8—15 
тысяч тонн продукции в год. Ее 
потребителями являются более 
600 предприятий РФ и  15 стран 
мира. Ассортимент компании 
насчитывает свыше 30 позиций. 

В марте этого года здесь от-
крылся уникальный пилотный 
центр промышленных биотех-
нологий «Промбиотех», в соз-
дании которого участвовал тех-
нопарк новосибирского Ака-
демгородка. Это важное звено, 
которое обеспечит связь между 
лабораторией и конечным про-
изводством, масштабируя тех-
нологии синтеза биотехнологи-
ческих продуктов.  

« За последние двадцать лет 
уровень технологий в микробио-
логическом синтезе шагнул до-
статочно высоко. У нас есть до-
статочный потенциал производ-
ственных мощностей и сохра-
ненные компетенции, чтобы раз-
вивать продуктовую номенкла-
туру. По таким позициям, как 
кормовые ферменты и антибио-
тики, биологические средства за-
щиты растений, мы можем обе-
спечить потребности России и 
близлежащих стран. Эта продук-
ция позволяет нам присутство-
вать на международном рынке и 
служит опорой для дальнейшего 
развития», — говорит генераль-
ный директор ПО «Сиббио-
фарм» Петр Куценогий.  

Очевидна потребность в раз-
работке и освоении новых со-
временных технологий и выпу-
ске огромного сегмента продук-
тов, без которых невозможна 
работа многих индустрий. На 
«Сиббиофарме» выпускается 
один из компонентов биоката-
лизатора, который использует-
ся в синтезе полиакриламида — 
основы развития целых отрас-
лей. Разрабатывается проект 
производства полимеров, необ-
ходимых для интенсивной 
нефте добычи — тоже микро-
биологический продукт.

Амбициозные задачи, кото-
рые ставит перед собой ПО 
«Сиббиофарм», увязаны с пла-
нами правительства Новоси-
бирской области по формиро-
ванию биотехнологического 
кластера. Место «Сиббиофар-
ма» в этом процессе — ключе-
вое. Сегодня каждая террито-
рия  позиционирует себя как 
центр определенных компетен-
ций. У Новосибирской области 
есть  конкурентные преимуще-
ства, позволяющие занять веду-
щие позиции в развитии  био-
технологической промышлен-
ности.  

ОПЫТ

Инна Губкина
НОВОСИБИРСК

ПРОГРАММА @ABCDEFG@BH-
IBJHKBB LMNCNOBMB НNPNFB-
QB@FMNR NQIHFGB, CHKAIAC-
CHS CH GATCNINUBVAFMBR W@N-
@XP, — LGN CA W@NFGN BDAS. 
ОCH NWB@HAGFS CH EYA BOAZ-
[BAFS P @AUBNCA DNFGBYACBS, 
CH W@ADW@BSGBS-\IHUOHCX, 
MNGN@XA FONUIB FNPA@]BG^ 
FPNZ GATCNINUBVAFMEZ @APN-
IZKBZ B NWA@ADBG^ MNCME-
@ACGNP, P GNO VBFIA BCNFG-
@HCCXT. ОDCN BJ GHMBT W@AD-
W@BSGBR — АО «ВAMGN@-БB-
АI^UHO», W@NBJPNDBGAI^ PHM-
KBC B W@NQBNGBMNP, ]B@NMN 
BFWNI^JEAOXT CA GNI^MN P 
CH]AR FG@HCA, CN B JH @EQA-
YNO.

О том, как государство должно 
поддерживать инновационный 
бизнес и каковы перспективы рос-
сийской фармацевтической про-
мышленности, рассказал генераль-
ный директор «Вектор-БиАльга-
ма» Леонид Никулин. 

— Как вы оцениваете уровень и ка-
чество поддержки, которую госу-
дарство оказывает фармацевти-
ческой промышленности? Способна 
ли Россия, на ваш взгляд, преодо-
леть зависимость от импорта в 
этой сфере и что для этого нужно?
Леонид Никулин | Прежде всего 
руководителям предприятий нуж-
но понимать, что развитие зависит 
от них самих. Если бездеятельно 
ждать, пока окажут поддержку, 
ничего не выйдет. А если идти впе-
ред не останавливаясь, искать пар-
тнеров, то предприятие будет раз-
виваться, с честью преодолевая 
любые препятствия. 

Конечно, большой ошибкой 
была остановка многих фармацев-
тических заводов в 90-е годы, когда 
площади массово распродавали 
людям, незаинтересованным в про-
изводстве, использовали площадки 
под склады или застройку. Однако 
сейчас в России появляются новые 
производители с собственной науч-
но-исследовательской базой, кото-
рые разрабатывают инновацион-
ные технологии выпуска медпрепа-
ратов. И их, безусловно, нужно под-
держивать — иначе они не выдер-
жат конкуренции с теми, кто, ниче-

го не создавая, ввозит сюда субстан-
ции иностранного производства и 
занимается всего-навсего «сбор-
кой» по чужой рецептуре. А ведь 
именно эти «товарищи», которые 
по сути работают на иностранного 
производителя, сейчас везде кричат 
о том, что в России невозможно вы-

пускать свои лекарства и что без им-
порта в этой сфере мы пропадем. 
Это не так. Нужно только помочь 
настоящему отечественному про-
изводителю встать на ноги.

Иностранные субстанции деше-
вые, потому что за рубежом их про-
изводство серьезно дотируется. А 
наши предприятия таких дотаций 
не получают, поэтому российские 
препараты и не выдерживают це-
новой конкуренции. Думаю, госу-
дарству следует продумать возмож-
ность предоставления дотаций, 
субсидий для отечественной фар-
мацевтической промышленности. 
Возможно, стоит предусмотреть 
налоговые льготы. И, конечно, ре-
шить вопрос с кредитными ставка-
ми для бизнеса в этой сфере — если 

бы не долгосрочное партнерство с 
банками, финансовая поддержка 
из бюджета Новосибирской облас-
ти, мы вряд ли смогли бы разви-
ваться.

Думаю, мы справимся с задачей 
импортозамещения, если в России 
будет создана благоприятная почва 

для бизнеса. В этом случае, я уве-
рен, на родину вернутся многие та-
лантливые ученые, успешные биз-
несмены, кто в предыдущие годы 
уехал работать за рубеж. Ведь боль-
шинство из них сохранили связь с 
Россией, их бизнес за границей час-
то ориентирован на нашу страну, и 
сегодня из-за введенных санкций 
им приходится сложно. 

— На ваш взгляд, программа реин-
дустриализации экономики Ново-
сибирской области поможет со-
здать ту самую благоприятную 
почву для бизнеса?
Леонид Никулин | Это зависит 
от того, какая идея станет основ-
ной. Если стоит задача собрать всех 
в крупный холдинг, то, думаю, ни-

чего из этого не получится. А если 
будут предприняты меры, позво-
ляющие усилить существующие 
предприятия и одновременно раз-
вить малый бизнес, то это даст хо-
рошие плоды. Производство суб-
станций, питательных средств для 
фармацевтики, комплектующих 
для фармпромышленности — по-
чему бы этим не заняться малым 
предприятиям? Им это будет инте-
ресно, в дальнейшем они превра-
тятся в довольно солидные, и, 
вполне возможно, в перспективе 
нам удастся свести импорт к мини-
муму.

— Вы один из инициаторов органи-
зации биотехнопарка в наукограде 
Кольцово, участвовали в разра-
ботке бизнес-плана по созданию в 
нем Центра коллективного поль-
зования для опытных производств. 
Как вы считаете, идея себя оправ-
дала?
Леонид Никулин | Центр коллек-
тивного пользования для малых 
предприятий открыт, об этом было 
объявлено руководством технопар-
ка, лаборатории созданы, и это  уже 
результат. Кроме того, я горячо 
поддерживаю открытие Детского 
технопарка под руководством 
Дмитрия Рюкбейля, а также магис-
тратуры, которую возглавляет 
член-корреспондент РАН, доктор 
биологических наук, профессор, 

проректор НГУ по научной работе 
Сергей Нетесов — сегодня нет ниче-
го важнее воспитания молодого по-
коления специалистов.

«Вектор-БиАльгам» ведет та-
кую работу уже десять лет. В 2006 
году у нас появилась так называе-
мая детская программа — мы стали 
организовывать занятия в школах, 
создавать инженерные, биотехно-
логические классы, начиная со 
среднего школьного звена. Снима-
ем фильмы, чтобы увлекательно и 
доступно рассказать детям, к при-
меру, о профессии инженера. Пер-
вый фильм, который мы показали 
в одной из школ, вызвал такую бур-
ную положительную реакцию, в 
том числе у родителей, что мы по-
няли — это направление нужно 
продолжать. Проводим совместно 
с ФГБУ ГНЦ ВБ «Вектор» семина-
ры, регулярно организуем экскур-
сии учеников на наше предприятие 
— дети с огромным интересом при-
ходят и иногда задают такие вопро-
сы, что ученые не сразу могут на 
них ответить. Работа со школьни-
ками — это наш вклад в будущее 
страны, и можно сказать, что мы 
уже вырастили многих специалис-
тов, которые окончили наши клас-
сы и продолжили образование в ве-
дущих университетах. 

В 2015 году с главой наукограда 
Кольцово Николаем Красниковым 
и начальником отдела образования 
Оксаной Чернощук была согласова-
на программа создания инженерно-
технологического направления, 
разработанная школой №5 с углуб-
ленным изучением английского 
языка (директор Тамара Швецова). 
Сегодня эта программа успешно ре-
ализовывается. С АО «Вектор-Би-
Альгам» заключен договор о спон-
сорской поддержке инженерно-тех-
нологических классов. Реализация 
проекта это не только финансовая 
поддержка, но и возможность про-
ходить практическое обучение в 
микробиологических лаборатори-
ях, проведение научно-практичес-
ких конференций, проведение поз-
навательных лекций, экскурсий, 
обучение практическим навыкам в 
университетах.

В наукограде Кольцово уже не-
сколько лет работает битехноло-
гический лицей-интернат №21 
под руководством директора Люд-
милы Суслопаровой.

Эти образовательные учрежде-
ния уже практически на своих пло-
щадях готовят специалистов био-

технологического и инженерно-
технологического направления.

— Известно, что «Вектор-БиАль-
гам» находится в постоянном раз-
витии, каковы ближайшие планы 
предприятия?
Леонид Никулин | Мы создаем 
новый участок розлива инъекци-
онных препаратов — это серьез-
ный проект, который реализуется 
совместно с московскими партне-
рами. Наша программа получила 
поддержку Минпромторга РФ , а 
также вошла в биотехнологичес-
кий кластер Новосибирской об-
ласти . «Вектор-БиАльгам» ре-
конструирует производственные 
помещения, общей площадью 700 
квадратных метров, и, совместно 
с партнерами, устанавливает обо-
рудование. На участке, соответс-
твующем международному стан-
дарту GMP, будут работать три 
производственные линии по роз-
ливу в ампулы, шприцы и пенфла-
коны. Это позволит нам расши-
рить ассортимент собственной 
продукции и значительно увели-
чить выпуск имеющейся вакци-
ны — до 3 — 5 миллионов доз в 
год, полностью закрыв потреб-
ности российского рынка. А так-
же помочь российским предпри-
ятиям, которые производят не-
большие партии препаратов. Пос-
ле запуска линий мы будем при-
нимать у них продукцию, разли-
вать, упаковывать и передавать 
им на реализацию. 

«Вектор-БиАльгам» продол-
жает работу над созданием двой-
ной вакцины для одновременной 
профилактики гепатитов А и В — 
в этом направлении мы будем со-
трудничать с партнерами из Ин-
дии. Благодаря созданию новых 
совместных с партнерами участ-
ков производства и поддержке 
наших программ, мы создаем но-
вые рабочие места, совершенс-
твуем технологию, увеличивая 
степень очистки и срок годности 
как совместной с партнерами про-
дукции, так и собственной, что 
еще раз подчеркивает важность 
поддержки уже созданных и фун-
кционирующих предприятий на-
шей отрасли. При этом мы не ис-
пользуем при создании антибио-
тики и консерванты, так как рабо-
таем под лозунгом «Оздоровле-
ние нации» — это наша принци-
пиальная позиция.

Приоритет — здоровье нации
Россия способна решить проблему импортозамещения в фармацевтической промышленности

Леонид Никулин: Работа 
со школьниками — это наш вклад 
в будущее страны.
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Государству следует продумать 
возможность предоставления 
дотаций, субсидий для отечест-
венной фармацевтической про-
мышленности

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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Исследование У предприятий растет потребность в управлении активами 
на фоне торможения роста доходов

Плохого не посоветуют
Вартан Ханферян 

О
чередной ренкинг 
крупнейших консал-
тинговых групп Рос-
сии, составленный 
рейтинговым агент-

ством RAEX (Эксперт РА), свиде-
тельствует о замедлении роста 
доходов отечественных консуль-
тантов. В среднесрочной пер-
спективе поддержку им может 
оказать спрос, связанный с кур-
сом на импортозамещение и тех-
нологическое перевооружение 
отечественной экономики. 

Суммарная выручка участ-
ников ренкинга по итогам 2015 
года внушительна — она состави-
ла 126 млрд рублей, что на 7% 
меньше, чем год назад. Торможе-
ние роста доходов у ведущих 
консультантов происходит вто-
рой год подряд: по итогам 2014 
года их рост, по сопоставимым 
данным, составлял 9%, а за 2013 
год — 14%.

Из 150 компаний — участниц 
ренкинга 27% (41 участник) за-
вершили год падением выручки. 
Из них 34% (14 участников) — 
это представители топ-50 ны-
нешнего списка (аналогичную 
картину мы наблюдали и в рен-
кинге по итогам 2014 года). 

ИТ: цифровое неравенство
Большую часть суммарной 

выручки участники ренкинга 
(60%) заработали на услугах ИТ-
консалтинга — 65,2 млрд рублей, 
из которых 18,7 млрд рублей 
принес управленческий консал-
тинг, а 46,5 млрд рублей — разра-
ботка и системная интеграция. 
Темпы роста по данным направ-
лениям: 2% и 8% соответствен-
но, а в целом по сектору ИТ-кон-
салтинга — 7%. 

Это меньше, чем мы зафикси-
ровали год назад: по итогам 
2014 года рост составил 5%, 13% 
и 8% соответственно.

«Заказчик все настоятельнее 
требует четкого обоснования 
бизнес-эффекта от внедрения 
новых систем и модернизации 
старых (либо уже внедренных). 
Наиболее передовые клиенты 
практикуют модель формирова-
ния бизнес-кейса. Все чаще они 
требуют от предполагаемых 
подрядчиков кейсы, обосновы-
вающие конкретный экономи-
ческий эффект в виде снижения 
затрат или повышения доходов в 
результате предполагаемого 
внедрения решений», — расска-
зывает Андрей Якименко, стар-
ший исполнительный директор 
БДО Юникон.

«ИТ-консалтинг — «родное 
дитя» бюджетов развития: при 
внедрении новых масштабных 
решений, при слияниях и погло-
щениях, при разработке новой 
ИТ-стратегии. Но такие проекты 
на пике кризиса обычно очень 
редки. С другой стороны, в высо-
коконкурентных отраслях суще-
ствует ряд компаний, которые 
используют это время, чтобы 
сформировать стратегические 
преимущества: переосмыслить 
бизнес-модели, переконфигури-
ровать бизнес-процессы. То есть 
создать преимущества, которые 
смогут усилить их лидерство на 
этапе выхода из кризиса и подъ-
ема рынка», — дополняет Тагир 
Яппаров, председатель совета 
директоров ГК «АйТи».

Тем не менее в торговле и фи-
нансаз, энергетике и госсекторе 
объемы потребления консал-
тинговых услуг растут. «Заказ-
чикам интересны ИТ-решения и 
сервисы, помогающие сэконо-
мить. На первый план выходят 
проекты по «тюнингу» ИТ-ин-
фраструктуры (мобильные ре-
шения, перевод части систем в 
«облако»). В ретейле ИТ-консал-
тинг востребован уже не в чи-
стом виде, а как некий «микс» из 
бизнес-идей, переложенных на 
ландшафт информационных си-
стем. Банки активно внедряют 
системы взаимоотношений с 
клиентами», — уточняет Влади-
мир Грибов, вице-президент, ис-
полнительный директор ЛАНИТ.

Технологический рывок
Кроме ИТ-консалтинга тра-

диционным ростом, хоть и не 
столь бурным, как раньше, в 

2015 году отличились такие на-
правления, как налоговый кон-
салтинг, юридический консал-
тинг, финансовое управление и 
оценочная деятельность, а также 
консалтинг в сфере производст-
ва товаров и услуг: темпы их ро-
ста составили два процента, 
шесть  процентов и 12 процен-
тов соответственно.

«Рост консалтинга в этот эко-
номически сложный период го-
ворит о востребованности кон-
салтинговых услуг. Среди на-
сущных вопросов заказчика на-
иболее популярны: сокращение 
издержек, оптимизация произ-
водственных процессов, работа 
с инновационными продуктами, 
помощь в поиске актуальной 
продуктовой линейки, исследо-
вание патентного ландшафта и 
так далее», — говорит Светлана 
Романова, старший партнер 
группы компаний «Нексиа Па-
чоли».

Суммарная выручка от услуг 
налогового и юридического кон-
салтинга в 2015 году составила 
13,2 миллиарда рублей (на сек-
тор налоговых консультаций 
приходится 7,39 миллиарда ру-
блей, а на юридические консуль-
тации — 5,85 миллиарда рублей; 
прирост к прошлому ренкингу 
по сопоставимым данным — ноль  
и 5 процентов соответственно). 

Потребности в данных услу-
гах по-прежнему связаны с по-
ступательным ужесточением на-
логового администрирования. 
«C учетом текущего состояния 
российской экономики налого-
вые органы существенно интен-
сифицировали контрольную ра-
боту, особенно в отношении 
крупных и средних компаний. 
Вопросы трансфертного ценоо-
бразования и контролируемых 
иностранных компаний, усло-
вия применения правил «тонкой 
капитализации», операции рос-
сийских компаний с офшорны-
ми и квазиофшорными юрис-
дикциями, вот лишь несколько 
наиболее востребованных на-
правлений налогового консуль-
тирования в 2015 году», — поя-
сняет Виктория Смирнова, ру-
ководитель департамента нало-
гового консалтинга АКГ «МЭФ-
Аудит».

«В прошлом году было приня-
то большое количество измене-
ний в Налоговый кодекс, а в рам-
ках реформы гражданского за-
конодательства внесены изме-
нения в ГК РФ и в другие норма-
тивные правовые акты, регули-
рующие предпринимательскую 
деятельность. Это привело к вве-
дению новых норм и урегулиро-
ванию ранее установленных, к 
новым спорным ситуациям и во-
просам. В таких условиях для 
снижения риска при принятии 
решения вырастает роль оценки 
налоговой составляющей в ходе 
планирования нового бизнес-
направления или корректиров-
ки действующего», — дополняет 
Юрий Фадеев, генеральный ди-
ректор АКГ «Интерком-Аудит».

В перспективе, по мнению 
Игоря Островского, старшего 
партнера КСК групп, потреб-
ность в услугах налогового и 
корпоративного права будет 
подстегиваться курсом на деоф-
шоризацию, ужесточением на-
логового законодательства, а 
также притоком капитала из Ки-
тая и вложениями российских 
инвесторов в зарубежную эко-
номику.

Совокупная выручка участ-
ников ренкинга, полученная от 
услуг финансового консалтинга 
и оценки, в 2015 году составила 
19,4 млрд рублей (из них 11,1 
млрд рублей — доходы от услуг 
финансового управления и 8,3 
млрд рублей — доход от оценоч-
ной деятельности; темпы роста, 
по сопоставимым данным, 2% и 
11% соответственно). 

«Сейчас клиенты хотят по-
нять, что эффективно, а что нет, 
как распределить свои затраты с 
точки зрения управления риска-
ми, как определить, куда лучше 
вложить ресурсы, которые в де-
фиците. При этом возникает по-
требность выстраивания струк-
туры и проведения анализа биз-
нес-процессов и финансовых ри-
сков», — говорит Елена Лоссь, 
президент ООО «РСМ Русь».

«Одной из самых востребо-
ванных услуг стала экспертиза 
операционных улучшений. Это 
комплексный метод, охватыва-
ющий основные области созда-
ния стоимости бизнеса заказчи-
ка и через рекомендованные 
операционные улучшения влия-
ющий на финансовые показате-
ли. По-прежнему достаточно 
большой объем заказов разме-
щают государственные компа-
нии. В перспективе заказчики 
будут заинтересованы в диагно-
стике для понимания природы 
своих проблем и привлечения 
профессиональных консультан-
тов для решения конкретных за-
дач и разработки реальных реко-
мендаций в функциональных об-
ластях их бизнеса», — рассказы-
вает Юлий Сомсиков, управляю-
щий партнер Swiss Consulting 
Partners.

Что касается оценки, то, по 
словам Бориса Кулика, управля-
ющего партнера АКГ «Бизнес-
КРУГ», несмотря на отсутствие 
инвестиционного спроса, растет 
потребность к управлению акти-
вами предприятий: 

«Значимость правильного 
подхода к использованию акти-
вов обусловлена ростом ответст-
венности за некорректные ре-
шения в их отношении. При этом 
обязательным инструментом в 
обеспечении объективной ин-
формацией и безопасности при 
принятии решений по сделкам 
является оценка, что и приводит 
к спросу на оценочные услуги».

Наиболее быстрыми темпами 
в 2015 году росли доходы участ-
ников ренкинга от консалтинга 
в сфере производства товаров и 
услуг. Прирост здесь составил 
12%, а доход — 3,9 млрд рублей. 
«Среди пользующихся спросом 
услуг — ценовой и технологиче-
ский аудит и консалтинг, связан-
ные с контролем и снижением 
рисков и издержек в инвестици-
онных проектах, контролем их 
качества и сроков, а также тех-
нологии бережливого производ-
ства, консультирование по тех-
нологиям импортозамеще-
ния», — рассказывает Тамара Ка-
сьянова, генеральный директор 
АО «2К».

Логично предположить, что 
потребность в новых технологи-
ях на производстве и стремле-
ние поднять производственный 
потенциал со стороны отраслей 
машиностроения (пока, по боль-
шей части, в оборонке) и АПК 
потянут за собой и остальные 
сегменты консалтинга: инфор-
мационные технологии, управ-
ление финансами и активами, а 
также маркетинг и стратегии.

Услуги по анализу бизнес-процессов и финансовых рисков пользуются 
спросом у крупных компаний.

Акцент

 Суммарная выручка 
участников ренкинга 
в 2015 году составила 
126 миллиардов рублей, 
потеряв 7 процентов 
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1 1 ЛАНИТ 11 768 590 -7,1 1620 44

2 2 "Компьюлинк" 8 536 196 6,4 620**** 6

3 3 КРОК** 7 140 692 8,2 1586 4

4 5 AT Consulting 7 026 448 15,3 2147 4

5 4 PwC** 6 892 907 6,4 987 7

6 - "ГК Техносерв" 4 739 752 - 496 5

7 6 "Ай-Теко" 4 196 980 4,7 597 15

8 8 КПМГ 4 085 484 12,6 897 9

9 13 "РСМ Русь" 3 755 259 - 825 72

10 10 2К 3 529 287 6,3 637 33

11 7 "БДО Юникон" 3 467 657 -7 922 10

12 14 "Группа Борлас"** 3 303 349 21,2 273 6

13 9 "Интерком-Аудит" 3 196 789 - 702 141

14 11 "АйТи" 3 185 700 0,9 650 17

15 12 "Развитие бизнес-систем" 3 100 819 -1,2 665 10

16 20 ФОРС** 2 907 680 38,4 557 1

17 16 "ФинЭкспертиза" 2 685 351 - 550 45

18 15 "Гориславцев и Ко. EuraAudit" 2 668 074 - 460 71

19 17
"Альянс Консалтинг Инвест-
мент Групп"

2 537 100 11,9 440 8

20 18 НЦИТ "ИНТЕРТЕХ" 2 486 849 16,3 171**** 1

21 19 "ДЕЛОВОЙ ПРОФИЛЬ" (GGI) 2 365 112 - 454 51

22 22 КСК групп 1 864 031 8,8 350 2

23 21 "Нексиа Си Ай Эс"** 1 731 216 -1 362 14

24 - "Консист Бизнес Групп" 1 720 000 - 650**** 4

25 25 "МЭФ-Аудит" 1 211 687 -4,7 316 4

26 24 "Интеркомп" 1 048 005 -21,6 626 7

27 26 ITPS*** 1 016 481 -2 266 2

28 27 "НЭО Центр"** 918 175 -8,9 182 5

29 30 "Новгородаудит"** 879 860 3,3 192 14

30 29 РАСТАМ 868 194 -1,7 240**** 11

31 33 SCHNEIDER GROUP** 803 283 16,8 233 3

32 31 "Городской центр экспертиз" 802 161 8,3 363 8

33 - "ОКТО-Консалтинг"** 799 704 34,5 392**** 9

34 32 "АФК-Аудит"** 719 089 3,9 362 9

35 44 "Что делать Консалт"** 708 513 61,4 437 23

36 35 "Аудит-НТ" 664 511 -1 149 14

37 - "Бейкер Тилли Россия"** 632 914 13,8 204 5

38 - "1А Консалтинговая Группа"** 591 529 44,4 103 3

39 40 "Информаудитсервис"** 583 922 14,4 240 11

40 36
"Объединенные консультанты 
ФДП"

576 273 -12,4 125 12

41 42
"Центр независимой экспер-
тизы собственности"**

559 700 25,3 104 11

42 43 MOLGA Consulting** 524 021 19,3 138 1

43 73 "МООР СТИВЕНС РУС" 508 719 243,8 114 20

44 39
"Институт проблем предпри-
нимательства"

505 660 -1 205 11

45 41 "Бизнес-КРУГ"** 498 218 1,9 148 16

46 54 Wiseadvice 444 600 55,8 157 13

47 34 SRG** 436 595 -35,2 145 8

48 45 "Эккона UHY" 413 686 6,4 76 13

49 - Swiss Consulting Partners 406 982 49,7 84 5

50 46 ИНТЕРТЕСТ 372 639 -1,4 90 1

51 48 "Уральский союз"** 366 510 1,8 41 5

52 50 "Аккаунтор М"** 341 783 12,3 131 4

53 53 "ПЛАУТ КОНСАЛТИНГ"** 333 802 16,1 51 1

54 51 Холдинг "Люди Дела" 313 747 3,3 109 24

55 52
"ИНТЕРЭКСПЕРТИЗА" (AGN 
International)

284 596 127,9 57 9

56 56
"Группа Финансового Кон-
сультирования"**

277 808 4 85 5

57 49 ПРАУД** 270 927 -21,6 63 7

58 62 "АЛЬТХАУС Консалтинг" 263 834 20,7 80 6

59 64 "Компания Информконтакт" 263 698 26,3 117**** 1

60 55 "Мазар"** 260 641 -8,1 90 2

61 -
"Юридическая Компания 
"Особое Мнение"**

256 174 143,2 24 1

62 59
SPG ("Самоварова и Партне-
ры")

250 527 -1,2 119 14

63 47 "Росэкспертиза"** 217 986 -41 81 12

64 83 Acsour 198 424 64,7 82 3

65 86
"Инвестиционные и финансо-
вые консультанты"**

198 009 68,4 128 7

66 72 "АйБиСи Групп"** 187 341 21,7 76 3

67 70 "Юнистафф" 186 949 11,4 106 4

68 68 UHY Янс-Аудит 184 700 8,3 58 6

69 67 "Критериум"** 175 558 -7,4 31 8

70 78 "Прайм Эдвайс" 167 687 29,8 117 6

71 79
"Северо-Западный Юридичес-
кий Центр"**

160 375 26,3 31 3

72 81 Группа "АИП" 155 827 26,2 37 5

73 111
"Лемчик, Крупский и Партне-
ры. Структурный и налоговый 
консалтинг"

144 515 139,3 56 4

74 74 "СПЛАН-Холдинг"** 140 266 -4,3 60 6

75 65 "МКД Партнер" 136 534 -34,5 114 3

76 97 ADE Professional Solutions** 126 597 55 37**** 4

77 - "Холдинг КиПиАй" 126 154 5,2 52 6

78 87 Аудиторская служба "СТЕК" 122 791 5,5 36 4

79 84
"Юридический научно-иссле-
довательский центр"

122 684 2,3 42 5

80 - "Ай Эм Си Монтан" 122 522 -35,2 16 1

81 - "Синергия аудит"** 119 094 1 390,80 30**** 2

82 77
"Агентство Прямых Инвести-
ций"**

118 946 -9,4 47 1

83 88
Аудиторская компания "Нало-
говое Бюро"**

117 698 5,7 85 1

84 82
"Национальная Аудиторская 
Корпорация"

116 980 -4,3 49 8

85 144
"Столичный центр аудита и 
оценки"

112 278 470 70 5

86 - Bellerage 103 673 88,1 35 2

87 100 "Высшие Стандарты Качества" 103 064 36 27 1

88 60 ЭФ-ТЭК** 99 288 -59,1 32 1

89 94 "Авуар" 97 446 9,5 69 9

90 80
"Юридическая компания 
"Васильев. Солянко и партне-
ры"

97 331 -22,1 12 1

91 91
"Институт независимых соци-
ально-экономических иссле-
дований" (ИНСЭИ)**

93 029 -0,8 38 1

92 - "Терра Докс Инвест"** 91 640 246,9 23 2

93 99 "Налоги и финансовое право" 87 431 11,5 17 5

94 - "Аудит Хаус" 83 787 13 31 1

95 - "Технологии и Решения"** 83 077 -40,2 16 1

96 96 "Эксклюзив Консалтинг"** 82 386 -1,7 17 3

97 - "Алинга Консалтинг" 81 683 12,4 37 2

98 - "Экспресс Регистратор"** 71 801 33 27 2

99 95 "Вектор Развития" 70 715 -16,9 54 7

100 110
"Консультационное бюро Дмит-
рия Михайлова"

68 626 10,9 20**** 2

101 106 "Аудит-Эскорт"** 64 168 -2,1 31 4

102 118 "Беркшир Адвайзори Групп"** 59 695 49,5 63 4

103 127 "АГ "Капитал"** 58 880 80,8 69 5

104 -  "Альта Виа"** 55 562 -5,5 27 1

105 113
"Объединенная консалтинго-
вая группа"**

54 445 9 35 9

106 -
DDVB (Direct Design Visual 
Branding)**

53 046 106,7 36 5

107 -
"РУСАК - Русская служба ауди-
та и консалтинга"

52 516 52,2 24 1

108 -
"Емерджинг Маркетс Груп 
Экаунтинг"

51 756 20,6 48 4

109 114 "Эталон"** 50 138 0,9 31 4

110 135 "Фабер Лекс"** 47 382 92,9 17 5

111 116 "НОРД АУТСОРСИНГ" 47 262 5,5 30 3

112 104 "ФинЭксперт"** 46 866 -31,6 42 1

113 134 "Мариллион"** 46 586 84,7 15 3

114 143 "АГ "Золотой Стандарт" 44 882 122,1 9 2

115 124 "Эккаунтинг - Сервис"** 42 261 22 17 2

116 123 "Текарт" (Techart)** 40 405 13 38 4

117 120 АСБ** 39 956 2,5 79 3

118 - "Холд-Инвест-Аудит"** 39 184 н.д. 6 3

119 - "АП "НИКА"** 37 171 - 21 1

120 128 "Авантаж Аудит" 36 260 23,9 28 4

121 129
"Листик и Партнеры-Москва 
тм"

35 697 24,7 43 6

122 -
"Бухгалтерская Компания 
"Константа"**

35 263 -9,7 35 1

123 126 "РБК-Экспертиза" 34 026 3,4 41**** 2

124 121 Legal Brige** 32 942 -14,8 27 4

125 -
Компания "Аудитор Столи-
цы"**

32 645 101,7 11 1

126 131 "Аудит-Классик"** 32 602 24,2 13 5

127 -
"Институт профессионально-
го кадровика"

30 095 41,9 7 1

128 141 "Сальдо-аудит"** 29 968 42,9 10 1

129 132
Аудиторская фирма "ГРОСС-
АУДИТ"

28 478 9 26 1

130 130 "Инвестаудит"** 26 073 -4,1 51 6

131 173 "ИНТЭК-Аудит"** 25 232 454,2 10 4

132 133 "Богерия" 24 379 6,6 7 3

133 -
"Юридическая компания 
"Сенат"**

23 740 229,5 30 1

134 139 Ассоциация "Налоги России"** 23 286 3,2 8 4

135 156 "АК "Аудит Проф Гарант"** 22 914 72,3 19 1

136 148 "Корн-Аудит" 22 105 20,5 30**** 1

137 163 "Магнум Аудит" 20 578 138,2 7**** 3

138 - "Фингуру"** 20 524 73,4 30 2

139 157 "Аудит Эксперт" 20 390 54,1 7 1

140 136 "Корсаков и Партнеры"** 19 533 -19,2 10 3

141 105 "Интераудит"** 18 423 -72,9 41 5

142 138
"Северо-Западное управление 
антикризисных проблем"**

18 053 -21,1 15 2

143 151 "КонС-Аудит" 17 107 3 8 1

144 150 "Инвест-аудит" 16 824 -1,3 13 1

145 152 "АС-Аудит" 15 580 3,3 13 3

146 - "ФинБАу" (ЦАК "Партнер") 15 541 - 14 7

147 164 "Бизнесэкспертиза" 15 500 85,5 26 3

148 - "ЭккаунтПрофи-Аудит"** 13 955 17,6 11 2

149 142 "АК "Арт-Аудит"** 11 600 -43 н.д. 1

150 153 "ТОНКИЙ И ПАРТНЕРЫ"** 11 400 -19,8 11 1

*В рэнкинге представлены консалтинговые группы и компании, аудиторско-консалтин-
говые группы, объединения и аудиторские организации. Полная версия рэнкинга пред-
ставлена на сайте рейтингового агентства RAEX (Эксперт РА) www.raexpert.ru
**Для подтверждения данных участник предоставил финансовую отчетность.
***Группа включает показатели компании "Парма-Телеком".
****Указана общая численность сотрудников группы.

Источник: рейтинговое агентство RAEX (Эксперт РА)  
по данным участников рэнкинга.

СТРУКТУРА ВЫРУЧКИ УЧАСТНИКОВ РЭНКИНГА
ПО ИТОГАМ 2015 Г,%*
Источник: RAEX (Эксперт РА) по данным участников рэнкинга
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ПО ВИДАМ УСЛУГ ЗА 2015 Г, %
Источник: RAEX (Эксперт РА) по сопоставимым данным участников рэнкинга.
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Конституционный Суд Российской Феде-
рации в составе Председателя B.Д.Зорькина, 
судей К.В.Арановского, А.И.Бойцова, 
Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, Ю.М.Данилова, 
Л.М.Жарковой, Г.А.Жилина, С.М.Казанцева, 
М.И.Клеандрова, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л . О . К р а с а в ч и ко в о й ,  C . П . М а в р и н а , 
Н.В.Мельникова, Ю.Д.Рудкина, О.С. Хохряко-
вой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) Кон-
ституции Российской Федерации, пунктом 31 
части первой, частями третьей и четвертой 
статьи 3, частью первой статьи 21, статьями 
36, 471, 74, 86, 101, 102 и 104 Федерального 
конституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации», 

рассмотрел в заседании без проведения 
слушания дело о проверке конституционно-
сти статей 32, 342 и 217 Налогового кодекса 
Российской Федерации, пунктов 1 и 3 Поло-
жения о Пенсионном фонде Российской 
Федерации (России) и подпункта 5.1.1 Поло-
жения о Федеральной налоговой службе.

Поводом к рассмотрению дела явился 
запрос Ленинградского окружного военного 
суда. Основанием к рассмотрению дела яви-
лась обнаружившаяся неопределенность в 
вопросе о том, соответствуют ли Конституции 
Российской Федерации оспариваемые заяви-
телем нормативные положения.

Заслушав сообщение судьи-докладчика 
М.И. Клеандрова, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Конститу-
ционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Согласно статье 217 Налогового кодек-

са Российской Федерации от обложения 
налогом на доходы физических лиц освобо-
ждаются государственные пособия, иные 
выплаты и компенсации, выплачиваемые в 
соответствии с действующим законодатель-
ством, а также все виды установленных дей-
ствующим законодательством Российской 
Федерации, законодательными актами субъ-
ектов Российской Федерации, решениями 
представительных органов местного самоу-
правления компенсационных выплат, связан-
ных с возмещением вреда, причиненного 
увечьем или иным повреждением здоровья; 
бесплатным предоставлением жилых поме-
щений и коммунальных услуг, топлива или 
соответствующего денежного возмещения; 
оплатой стоимости и (или) выдачей полагаю-
щегося натурального довольствия, а также с 
выплатой денежных средств взамен этого 
довольствия; оплатой стоимости питания, 
спортивного снаряжения, оборудования, 
спортивной и парадной формы, получаемых 
спортсменами и работниками физкультурно-
спортивных организаций для тренировочного 
процесса и участия в спортивных соревнова-
ниях, а также спортивными судьями для уча-
стия в спортивных соревнованиях; увольне-
нием работников, с учетом предусмотренных 
законом исключений (пункты 1 и 3).

В соответствии со статьями 32, 342 Нало-
гового кодекса Российской Федерации, уста-
навливающими обязанности налоговых орга-
нов и полномочия финансовых органов, и 
подпунктом 5.1.1 Положения о Федеральной 
налоговой службе (утверждено постановле-
нием Правительства Российской Федерации 
от 30 сентября 2004 года № 506) налоговые и 
финансовые органы, в частности, осуществ-
ляют контроль и надзор за соблюдением 
законодательства о налогах и сборах, а также 
принятых в соответствии с ним нормативных 
правовых актов, правильностью исчисления, 
полнотой и своевременностью внесения 
налогов и сборов (в случаях, предусмотрен-
ных законодательством Российской Федера-
ции, — за правильностью исчисления, полно-
той и своевременностью внесения в соответ-
ствующий бюджет иных обязательных плате-
жей), дают письменные разъяснения налого-
плательщикам, плательщикам сборов и нало-
говым агентам по вопросам применения 
законодательства о налогах и сборах; Пенси-
онный фонд Российской Федерации в силу 
пунктов 1 и 3 Положения о Пенсионном 
фонде Российской Федерации (России) 
(утверждено постановлением Верховного 
Совета Российской Федерации от 27 декабря 
1991 года № 2122-I) осуществляет, помимо 
прочего, контроль с участием налоговых 
органов за поступлением и расходованием 
средств Пенсионного фонда Российской 
Федерации и ведет разъяснительную работу 
по вопросам пенсионного обеспечения.

1.1. В производстве Ленинградского 
окружного военного суда находится дело по 
заявлению гражданина А. — старшего пра-
порщика Федеральной службы охраны Рос-
сийской Федерации об оспаривании действий 
начальника Центра специальной связи и 
информации Федеральной службы охраны 
Российской Федерации в Новгородской обла-
сти, связанных с удержанием налога на дохо-
ды физических лиц с ежемесячной денежной 
выплаты, производимой А. как ветерану бое-
вых действий.

Решением Великоновгородского гарни-
зонного военного суда от 9 июля 2015 года 
требования А. были удовлетворены в полном 
объеме: действия по удержанию налога на 
доходы физических лиц с ежемесячной 
денежной выплаты признаны противореча-
щими статье 217 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации, как предполагающей осво-
бождение таких выплат ветеранам боевых 
действий от обложения налогом на доходы 
физических лиц. При этом суд, руководству-
ясь статьей 231 Федерального закона от 12 
января 1995 года № 5-ФЗ «О ветеранах», ста-
тьей 65 Федерального закона от 17 июля 1999 
года № 178-ФЗ «О государственной социаль-
ной помощи» и полученными им разъяснени-
ями отделения Пенсионного фонда Россий-
ской Федерации по Новгородской области, 
пришел к выводу о компенсационном харак-
тере и социальной направленности указанной 
денежной выплаты.

Должностное лицо Центра специальной 
связи и информации Федеральной службы 
охраны Российской Федерации в Новгород-
ской области обжаловало решение суда пер-
вой инстанции в апелляционном порядке в 
Ленинградский окружной военный суд. При 
подготовке дела к судебному разбирательст-
ву председательствующий судья направил 
запросы, касающиеся обложения ежемесяч-
ной денежной выплаты, установленной для 
ветеранов боевых действий, налогом на дохо-
ды физических лиц, в Федеральную налого-
вую службу и Пенсионный фонд Российской 
Федерации, чьи ответы свидетельствовали о 
том, что данные государственные органы 
придерживаются противоположных точек 
зрения.

Придя к выводу о том, что имеется нео-
пределенность в вопросе о соответствии ста-
тьям 7, 19 и 55 Конституции Российской 
Федерации статей 32, 342 и 217 Налогового 
кодекса Российской Федерации, пунктов 1 и 3 
Положения о Пенсионном фонде Российской 
Федерации (России) и подпункта 5.1.1 Поло-
жения о Федеральной налоговой службе, 
Ленинградский окружной военный суд опре-
делением от 15 октября 2015 года приостано-
вил производство по делу и обратился в Кон-
ституционный Суд Российской Федерации с 
соответствующим запросом в порядке статьи 
125 (часть 4) Конституции Российской Феде-
рации.

1.2. Как следует из статей 74, 101 и 102 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Российской 

Федерации по запросам судов проверяет кон-
ституционность оспариваемых нормативных 
положений в порядке конкретного нормокон-
троля в той части, в какой они подлежат при-
менению в находящемся в производстве суда 
деле, и принимает постановление только по 
предмету, указанному в запросе, оценивая как 
буквальный смысл проверяемых законополо-
жений, так и смысл, придаваемый им офици-
альным и иным толкованием или сложившей-
ся правоприменительной практикой, а также 
исходя из их места в системе правовых норм; 
при принятии решения Конституционный Суд 
Российской Федерации не связан основания-
ми и доводами, изложенными в запросе.

По мнению Ленинградского окружного 
военного суда, статья 217 Налогового кодекса 
Российской Федерации не позволяет одноз-
начно ответить на вопрос о том, подлежит ли 
освобождению от налогообложения ежеме-
сячная денежная выплата ветеранам боевых 
действий, что приводит к нарушению равен-
ства граждан и умалению их права на получе-
ние носящей компенсаторный характер 
выплаты в том размере, который определен 
для них законом, а статьи 32 и 342 данного 
Кодекса, пункты 1 и 3 Положения о Пенсион-
ном фонде Российской Федерации (России) и 
подпункт 5.1.1 Положения о Федеральной 
налоговой службе допускают издание Феде-
ральной налоговой службой и Пенсионным 
фондом Российской Федерации противоре-
чивых разъяснений по указанному вопросу.

Между тем само по себе наличие проти-
воречий в позициях Федеральной налоговой 
службы и Пенсионного фонда Российской 
Федерации по вопросам обложения налогом 
на доходы физических лиц тех или иных 
выплат не может рассматриваться как свиде-
тельство неконституционности статей 32 и 342 
Налогового кодекса Российской Федерации, 
пунктов 1 и 3 Положения о Пенсионном 
фонде Российской Федерации (России) и 
подпункта 5.1.1 Положения о Федеральной 
налоговой службе, определяющих их полно-
мочия. Проверка же законности принимае-
мых ими актов относится к компетенции 
судов общей юрисдикции и арбитражных 
судов и не входит в полномочия Конституци-
онного Суда Российской Федерации, как они 
определены статьей 125 Конституции Россий-
ской Федерации и статьей 3 Федерального 
конституционного закона «О Конституцион-
ном Суде Российской Федерации».

Следовательно, производство по настоя-
щему делу в указанной части в силу части вто-
рой статьи 36, пункта 2 статьи 43 и статьи 68 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Федера-
ции» подлежит прекращению.

Соответственно, предметом рассмотре-
ния Конституционного Суда Российской 
Федерации по настоящему делу является ста-
тья 217 Налогового кодекса Российской 
Федерации в той мере, в какой на ее основа-
нии в системе действующего правового регу-
лирования решается вопрос об освобожде-
нии от обложения налогом на доходы физи-
ческих лиц ежемесячной денежной выплаты, 
установленной законом для ветеранов бое-
вых действий.

2. Конституция Российской Федерации 
провозглашает Российскую Федерацию 
социальным государством, политика которо-
го направлена на создание условий, обеспе-
чивающих достойную жизнь и свободное 
развитие человека, и закрепляет, что в Рос-
сийской Федерации охраняются труд и здоро-
вье людей, обеспечивается государственная 
поддержка семьи, материнства, отцовства и 
детства, инвалидов и пожилых граждан, раз-
вивается система социальных служб, уста-
навливаются государственные пенсии, посо-
бия и иные гарантии социальной защиты 
(статья 7), каждому гарантируется социаль-
ное обеспечение по возрасту, в случае болез-
ни, инвалидности, потери кормильца, для 
воспитания детей и в иных случаях, установ-
ленных законом (статья 39, часть 1).

Реализация целей социальной политики 
Российской Федерации, как они определены 
Конституцией Российской Федерации, явля-
ется одной из основных конституционных 
обязанностей государства, а потому, осу-
ществляя присущие современному государ-
ству функции, в том числе фискальные, оно 
должно учитывать необходимость достиже-
ния указанных целей. В частности, при опре-
делении порядка и условий налогообложения 
доходов населения следует принимать во 
внимание действующие в Российской Феде-
рации гарантии социальной защиты, включа-
ющей, наряду с пенсиями и пособиями, меры 
социальной поддержки отдельных категорий 
граждан, нуждающихся в силу состояния здо-
ровья, возраста, особого статуса и других 
обстоятельств в повышенной социальной 
защите.

Конституция Российской Федерации не 
указывает на конкретные способы и объем 
социальной защиты, предоставляемой тем 
или иным категориям граждан, — разреше-
ние этих вопросов является прерогативой 
законодателя, который, реализуя при осу-
ществлении правового регулирования кон-
ституционные гарантии в социальной сфере, 
располагает достаточно широкой свободой 
усмотрения при определении таких катего-
рий, мер социальной защиты, выборе крите-
риев их дифференциации и регламентации 
условий предоставления. Однако, как неодно-
кратно указывал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, предусматривая данные 
меры и определяя их содержание, законода-
тель должен исходить из недопустимости 
издания в Российской Федерации законов, 
отменяющих или умаляющих права граждан 
(статья 55, часть 2, Конституции Российской 
Федерации), и основывать свои решения на 
конституционных принципах равенства и 
справедливости, из которых вытекает необ-
ходимость равного обращения с лицами, 
находящимися в равных условиях, и соблю-
дение которых означает, помимо прочего, 
запрет вводить не имеющие объективного и 
разумного оправдания различия в правах лиц, 
находящихся в одинаковых или сходных 
обстоятельствах (постановления от 24 мая 
2001 года № 8-П, от 3 июня 2004 года № 11-П, 
от 5 апреля 2007 года № 5-П, от 10 ноября 
2009 года № 17-П, от 24 октября 2012 года 
№ 23-П и др.).

2.1. В силу предписаний статей 2, 7, 15 
(части 1 и 2), 18, 21 (часть 1), 39 (часть 1), 59 
(часть 1), 71 (пункты «в», «м») и 72 (пункты 
«б», «ж» части 1) Конституции Российской 
Федерации, действуя в рамках предоставлен-
ных ему полномочий, законодатель в Феде-
ральном законе «О ветеранах», устанавлива-
ющем правовые гарантии социальной защи-
ты ветеранов в Российской Федерации в 
целях создания условий, обеспечивающих им 
достойную жизнь, активную деятельность, 
почет и уважение в обществе (преамбула), с 
учетом заслуг по защите Отечества, безупреч-
ной военной службы, иной государственной 
службы и продолжительного добросовестно-
го труда выделил категории ветеранов, в част-
ности ветеранов боевых действий (статья 1), а 
также определил круг лиц, относящихся к 
данной категории, и предусмотрел для них 
меры социальной поддержки (статьи 3, 16 и 
231).

Так, для ветеранов боевых действий — 
лиц, указанных в подпунктах 1 — 4 пункта 1 
статьи 3, принимавших участие в боевых дей-
ствиях, статья 16 названного Федерального 
закона предусматривает предоставление 

льгот по пенсионному обеспечению в соот-
ветствии с законодательством, компенсации 
расходов на оплату жилых помещений в раз-
мере 50 процентов, взноса на капитальный 
ремонт, а также другие меры социальной под-
держки, предоставляемые в натуральной 
форме.

Кроме того, в связи с реформированием 
системы социальной защиты, осуществлен-
ным в соответствии с Федеральным законом 
от 22 августа 2004 года № 122-ФЗ «О внесе-
нии изменений в законодательные акты Рос-
сийской Федерации и признании утративши-
ми силу некоторых законодательных актов 
Российской Федерации в связи с принятием 
федеральных законов «О внесении измене-
ний и дополнений в Федеральный закон «Об 
общих принципах организации законодатель-
ных (представительных) и исполнительных 
органов государственной власти субъектов 
Российской Федерации» и «Об общих прин-
ципах организации местного самоуправления 
в Российской Федерации», часть предостав-
лявшихся ветеранам боевых действий до 1 
января 2005 года в натуральной форме льгот 
была заменена ежемесячной денежной 
выплатой (подпункт 2 пункта 1 статьи 13 и ста-
тья 231 Федерального закона «О ветеранах»).

Ежемесячная денежная выплата, согла-
сно статье 231 Федерального закона «О вете-
ранах», устанавливается и выплачивается 
территориальным органом Пенсионного 
фонда Российской Федерации в фиксирован-
ном размере (подпункт 3 пункта 4, пункт 6) и 
подлежит индексации в порядке, предусмо-
тренном законодательством (пункт 5); при 
этом часть суммы ежемесячной денежной 
выплаты по волеизъявлению получателя 
может направляться на финансирование пре-
доставления ему социальных услуг в соответ-
ствии с Федеральным законом «О государст-
венной социальной помощи», к числу кото-
рых отнесены: обеспечение в соответствии со 
стандартами медицинской помощи необхо-
димыми лекарственными препаратами для 
медицинского применения по рецептам на 
лекарственные препараты, медицинскими 
изделиями по рецептам на медицинские 
изделия; предоставление при наличии меди-
цинских показаний путевки на санаторно-
курортное лечение; бесплатный проезд на 
пригородном железнодорожном транспорте, 
а также на междугородном транспорте к 
месту лечения и обратно (статья 62).

Ежемесячные денежные выплаты ветера-
нам, в том числе ветеранам боевых действий, 
как это следует из федеральных законов о 
бюджете Пенсионного фонда Российской 
Федерации на соответствующий год, осу-
ществляются за счет бюджетных ассигнова-
ний, получаемых в форме межбюджетных 
трансфертов из федерального бюджета.

2.2. Как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, еже-
месячная денежная выплата представляет 
собой неотъемлемую составляющую соци-
альной поддержки ветеранов и членов их 
семей; по своей правовой природе она 
направлена на восполнение потерь для гра-
ждан, ранее являвшихся получателями нату-
ральных льгот и гарантий, и, таким образом, 
на обеспечение гарантирования стабильно-
сти их юридического статуса (определения от 
27 декабря 2005 года № 502-О и от 13 октября 
2009 года № 1125-О-О).

Следовательно, правовое регулирование, 
определяющее размеры и условия предо-
ставления ветеранам боевых действий еже-
месячной денежной выплаты, обеспечивает 
сохранение для них достигнутого уровня 
социальной защиты с учетом их особого ста-
туса и заслуг перед обществом и государст-
вом, гарантируя в то же время возможность 
выбора предоставления социальных услуг в 
наиболее приемлемой для получателя форме 
— денежной или натуральной.

По способу финансирования и своему 
предназначению в системе социальной защи-
ты данная выплата не может рассматриваться 
как принципиально отличающаяся от иных 
мер социальной поддержки, предоставляе-
мых ветеранам боевых действий.

3. Согласно правовым позициям Консти-
туционного Суда Российской Федерации зако-
ны о налогах, принимаемые в целях обеспече-
ния реализации конституционной обязаннос-
ти каждого платить законно установленные 
налоги и сборы (статья 57 Конституции Рос-
сийской Федерации), должны быть конкрет-
ными и понятными, неопределенность же 
норм налогового законодательства может 
привести к не согласующемуся с принципом 
правового государства (статья 1, часть 1, Кон-
ституции Российской Федерации) произволу 
государственных органов и должностных лиц 
в их отношениях с налогоплательщиками и к 
нарушению равенства граждан перед законом 
(статья 19, часть 1, Конституции Российской 
Федерации); акты законодательства о налогах 
и сборах должны быть сформулированы 
таким образом, чтобы каждый точно знал, 
какие налоги и сборы, когда и в каком порядке 
он должен платить, причем все неустранимые 
сомнения, противоречия и неясности таких 
актов толкуются в пользу плательщика налога 
или сбора (пункты 6 и 7 статьи 3 Налогового 
кодекса Российской Федерации); неопреде-
ленность налоговых норм может приводить 
как к нарушению прав налогоплательщиков, 
так и к уклонению от исполнения конституци-
онной обязанности по уплате налога (поста-
новления от 8 октября 1997 года № 13-П, от 28 
марта 2000 года № 5-П, от 30 января 2001 года 
№ 2-П; определения от 12 июля 2006 года 
№ 266-О, от 2 ноября 2006 года № 444-О, от 15 
января 2008 года № 294-О-П и др.).

Названные конституционные критерии 
правомерного регулирования налогообложе-
ния в полной мере распространяются на все 
структурные элементы налогового обяза-
тельства и предполагают определение ясно-
го, понятного, непротиворечивого порядка 
уплаты налога (Постановление Конституци-
онного Суда Российской Федерации от 22 
июня 2009 года № 10-П).

3.1. При установлении налога на доходы 
физических лиц (глава 23 Налогового кодекса 
Российской Федерации) федеральный зако-
нодатель, в том числе с учетом целей соци-
альной политики в Российской Федерации, 
определил в статье 217 Налогового кодекса 
Российской Федерации доходы, не подлежа-
щие налогообложению: пункт 1 данной статьи 
к таким доходам относит государственные 
пособия (кроме пособия по временной нетру-
доспособности, в том числе по уходу за боль-
ным ребенком), включая пособия по безрабо-
тице, беременности и родам, а также иные 
выплаты и компенсации, выплачиваемые в 
соответствии с действующим законодатель-
ством, а пункт 3 той же статьи отдельно выде-
ляет круг компенсационных выплат, связан-
ных с осуществлением трудовой или служеб-
ной деятельности, а также возмещением 
вреда, причиненного жизни или здоровью 
работника (государственного служащего).

При определении видов доходов, подле-
жащих освобождению от обложения налогом 
на доходы физических лиц, законодатель 
использовал такие понятия, как «государст-
венные пособия», «выплаты», «компенса-
ции», «компенсационные выплаты», не уточ-
няя, однако, их содержание и отраслевую 
принадлежность и не учитывая то обстоя-
тельство, что действующее законодательство 
наряду с термином «государственные посо-
бия» применяет термин «пособия», а терми-
ны «выплаты», «компенсации», «компенса-

ционные выплаты» встречаются в правовых 
нормах различной отраслевой принадлежно-
сти в разном значении.

Кроме того, действующее законодатель-
ство не содержит системной классификации 
выплат и компенсаций, назначаемых лицам, 
признаваемым государством нуждающимися 
в силу состояния здоровья, возраста, особого 
статуса и других обстоятельств в повышенной 
социальной защите: они могут иметь различ-
ное наименование в зависимости от основа-
ния назначения — ежемесячная денежная 
компенсация в возмещение вреда, причинен-
ного здоровью в связи с радиационным воз-
действием вследствие чернобыльской ката-
строфы либо с выполнением работ по ликви-
дации последствий катастрофы на Черно-
быльской АЭС; компенсация расходов на 
оплату жилых помещений и социальных 
услуг; ежемесячная денежная выплата, кото-
рая устанавливается для разных категорий 
граждан, и др. При этом большинство подоб-
ных выплат и компенсаций по своему характе-
ру относятся к мерам социальной поддержки.

Это приводит к неопределенности право-
вого регулирования и неоднозначному пони-
манию положений статьи 217 Налогового 
кодекса Российской Федерации при решении 
вопроса о налогообложении выплат, предо-
ставляемых гражданам за счет бюджетных 
ассигнований в качестве меры социальной 
поддержки, к числу которых относится назна-
чаемая ветеранам боевых действий ежеме-
сячная денежная выплата.

3.2. Неопределенность сложившегося 
правового регулирования подтверждается и 
практикой правоприменения. Так, материалы 
дела, находящегося в производстве Ленин-
градского окружного военного суда, свиде-
тельствуют о том, что Федеральная налоговая 
служба, ссылаясь на отсутствие в пункте 3 
статьи 217 Налогового кодекса Российской 
Федерации упоминания о данной выплате, в 
своей правоприменительной практике исхо-
дит из необходимости буквального понима-
ния данного законоположения, что влечет 
необходимость включения данной выплаты в 
налогооблагаемую базу. Пенсионный фонд 
Российской Федерации, осуществляющий 
выплату соответствующих денежных средств 
как напрямую ветеранам боевых действий 
(лицам, вышедшим на пенсию), так и через 
различные организации (например, в случае 
продолжения ветераном боевых действий 
военной службы), напротив, возражает про-
тив удержания с нее налога на доходы физи-
ческих лиц, основываясь на правовой приро-
де ежемесячной денежной выплаты.

Кроме того, по сообщению Пенсионного 
фонда Российской Федерации, налог на 
доходы физических лиц не удерживается с 
ежемесячной денежной выплаты, получае-
мой ветеранами боевых действий в отделени-
ях Пенсионного фонда Российской Федера-
ции по месту их жительства, т.е. в том случае, 
когда они оставили службу и перешли на пен-
сию.

Неопределенность в вопросе об отнесе-
нии к выплатам, освобождаемым от обложе-
ния налогом на доходы физических лиц, еже-
месячной денежной выплаты, установленной 
для ветеранов боевых действий, приводит к 
тому, что ветераны боевых действий, получа-
ющие ежемесячную денежную выплату, ста-
вятся в различное положение в зависимости 
от того, получают они назначенную выплату в 
полном объеме в денежной форме или 
направляют часть ее суммы на финансирова-
ние предоставления социальных услуг в соот-
ветствии с Федеральным законом «О госу-
дарственной социальной помощи», а также в 
зависимости от того, продолжают они воен-
ную или государственную службу иного вида 
или переходят на пенсию. Тем самым устанав-
ливается различный правовой режим налого-
обложения для одной и той же выплаты в 
зависимости от формальных, не связанных с 
ее правовой природой критериев и нарушает-
ся принцип равенства лиц, относящихся к 
одной категории.

4. Таким образом, положения статьи 217 
Налогового кодекса Российской Федерации 
не соответствуют Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 19 (части 1 и 2) и 57, в 
той мере, в какой в силу своей неопределен-
ности они допускают обложение налогом на 
доходы физических лиц ежемесячной денеж-
ной выплаты, установленной для ветеранов 
боевых действий.

Федеральному законодателю надлежит, 
руководствуясь Конституцией Российской 
Федерации, прежде всего вытекающими из 
нее требованиями правовой определенности, 
полноты и эффективности судебной защиты 
прав человека и основных свобод, а также 
правовыми позициями Конституционного 
Суда Российской Федерации, внести в статью 
217 Налогового кодекса Российской Федера-
ции необходимые изменения в соответствии с 
настоящим Постановлением.

Впредь до внесения соответствующих 
изменений положения статьи 217 Налогового 
кодекса Российской Федерации не могут слу-
жить основанием для обложения налогом на 
доходы физических лиц ежемесячной денеж-
ной выплаты, установленной для ветеранов 
боевых действий.

Исходя из изложенного и руководствуясь 
статьями 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 100 и 104 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Федера-
ции», Конституционный Суд Российской 
Федерации

постановил:
1. Признать положения статьи 217 Нало-

гового кодекса Российской Федерации не 
соответствующими Конституции Российской 
Федерации, ее статьям 19 (части 1 и 2) и 57, в 
той мере, в какой в системе действующего 
правового регулирования они в силу своей 
неопределенности допускают обложение 
налогом на доходы физических лиц ежеме-
сячной денежной выплаты, установленной 
для ветеранов боевых действий.

2. Прекратить производство по делу в 
части, касающейся проверки конституцион-
ности статей 32 и 342 Налогового кодекса Рос-
сийской Федерации, пунктов 1 и 3 Положения 
о Пенсионном фонде Российской Федерации 
(России) и подпункта 5.1.1 Положения о 
Федеральной налоговой службе.

3. Федеральному законодателю надле-
жит, руководствуясь Конституцией Россий-
ской Федерации, а также правовыми позици-
ями Конституционного Суда Российской 
Федерации, внести в статью 217 Налогового 
кодекса Российской Федерации необходи-
мые изменения в соответствии с настоящим 
Постановлением.

4. Настоящее Постановление окончатель-
но, не подлежит обжалованию, вступает в 
силу со дня официального опубликования, 
действует непосредственно и не требует под-
тверждения другими органами и должност-
ными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в «Рос-
сийской газете», «Собрании законодательст-
ва Российской Федерации» и на «Официаль-
ном интернет-портале правовой информа-
ции» (www.pravo.gov.ru). Постановление 
должно быть опубликовано также в «Вестни-
ке Конституционного Суда Российской Феде-
рации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации 

№ 11-П

Именем Российской Федерации

Постановление 
Конституционного Суда 
Российской Федерации

по делу о проверке конституционности статей 32, 342 и 217 
Налогового кодекса Российской Федерации, пунктов 1 и 3 Положения о Пенсионном фонде 

Российской Федерации (России) и подпункта 5.1.1 Положения о Федеральной налоговой службе 
в связи с запросом Ленинградского окружного военного суда

город Санкт-Петербург  13 апреля 2016 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 8 дека-

бря 2011 года № 423-ФЗ «О порядке без-
возмездной передачи военного недвижи-
мого имущества в собственность субъек-
тов Российской Федерации — городов 
федерального значения Москвы и Санкт-
Петербурга, муниципальную собствен-
ность и о внесении изменений в отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2011, № 50, ст. 7365; 
2013, № 27, ст. 3477) следующие измене-
ния:

1) в наименовании слова «Москвы и 
Санкт-Петербурга» заменить словами 
«Москвы, Санкт-Петербурга и Севастопо-
ля»;

2) в статье 1 слова «Москвы или Санкт-
Петербурга» заменить словами «Москвы, 
Санкт-Петербурга или Севастополя»;

3) в статье 2:
а) в наименовании слова «Москвы или 

Санкт-Петербурга» заменить словами 
«Москвы, Санкт-Петербурга или Севасто-
поля»;

б) в абзаце первом части 1 слова 
«Москвы или Санкт-Петербурга» заменить 
словами «Москвы, Санкт-Петербурга или 
Севастополя»;

в) в части 2 слова «Москвы или Санкт-
Петербурга» заменить словами «Москвы, 
Санкт-Петербурга или Севастополя»;

г) в части 5 слова «Москвы или Санкт-
Петербурга» заменить словами «Москвы, 
Санкт-Петербурга или Севастополя»;

д) в части 6 слова «Москвы или Санкт-
Петербурга» заменить словами «Москвы, 
Санкт-Петербурга или Севастополя»;

4) в статье 3:
а) в части 1 слова «Москвы или Санкт-

Петербурга» заменить словами «Москвы, 
Санкт-Петербурга или Севастополя»;

б) в пункте 3 части 2 слова «Москвы 
или Санкт-Петербурга» заменить словами 
«Москвы, Санкт-Петербурга или Севасто-
поля»;

в) в части 3 слова «Москвы или Санкт-
Петербурга» заменить словами «Москвы, 
Санкт-Петербурга или Севастополя»;

г) в части 6 слова «Москвы или Санкт-
Петербурга» заменить словами «Москвы, 
Санкт-Петербурга или Севастополя»;

д) в части 7 слова «Москву или Санкт-
Петербург» заменить словами «Москву, 
Санкт-Петербург или Севастополь»;

е) в части 12 слова «Москвы или Санкт-
Петербурга» заменить словами «Москвы, 
Санкт-Петербурга или Севастополя».

Статья 2
В абзаце девятом пункта 1 статьи 16 

Федерального закона от 21 июля 1997 года 
№ 122-ФЗ «О государственной регистра-
ции прав на недвижимое имущество и сде-
лок с ним» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1997, №  30, 

ст. 3594; 2003, № 24, ст. 2244; 2004, № 27, 
ст. 2711; № 35, ст. 3607; № 45, ст. 4377; 
2005, № 1, ст. 22; 2006, № 27, ст. 2881; 2007, 
№ 41, ст. 4845; 2008, № 20, ст. 2251; 2009, 
№ 1, ст. 14; № 19, ст. 2283; № 52, ст. 6410; 
2010, № 15, ст. 1756; № 49, ст. 6424; 2011, 
№ 27, ст. 3880; № 49, ст. 7061; № 50, 
ст. 7347, 7365; 2012, № 31, ст. 4322; 2013, 
№ 30, ст. 4083; № 51, ст. 6699; 2014, № 26, 
ст. 3377; № 30, ст. 4218; № 52, ст. 7558; 
2015, № 14; ст. 2022; № 27, ст. 3974; № 29, 
ст. 4377) слова «Москвы и Санкт-Петербур-
га» заменить словами «Москвы, Санкт-
Петербурга и Севастополя».

Статья 3
В абзаце тридцать девятом части 11 ста-

тьи 154 Федерального закона от 22 августа 
2004 года № 122-ФЗ «О внесении измене-
ний в законодательные акты Российской 
Федерации и признании утратившими силу 
некоторых законодательных актов Россий-
ской Федерации в связи с принятием феде-
ральных законов «О внесении изменений и 
дополнений в Федеральный закон «Об 
общих принципах организации законода-
тельных (представительных) и исполни-
тельных органов государственной власти 
субъектов Российской Федерации» и «Об 
общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2004, № 35, ст. 3607; 2005, № 1, 
ст. 25; № 40, ст. 3985; 2006, № 1, ст. 10; № 44, 

ст. 4537; 2007, № 1, ст. 21; № 43, ст. 5084; 
№ 49, ст. 6066; 2008, № 30, ст. 3597; № 52, 
ст. 6236; 2009, № 52, ст. 6441; 2011, № 7, 
ст. 900; № 50, ст. 7365; 2013, № 14, ст. 1654; 
2015, № 1, ст. 38) слова «Москвы или Санкт-
Петербурга» заменить словами «Москвы, 
Санкт-Петербурга или Севастополя».

Статья 4
В части 42 статьи 39 Федерального 

закона от 24 июля 2007 года № 221-ФЗ «О 
государственном кадастре недвижимости» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2007, № 31, ст. 4017; 2008, 
№ 30, ст. 3597; 2009, № 29, ст. 3582; № 52, 
ст. 6410; 2011, № 50, ст. 7365; 2013, № 30, 
ст.  4083; 2014; № 26, ст.  3377) слова 
«Москвы или Санкт-Петербурга» заменить 
словами «Москвы, Санкт-Петербурга или 
Севастополя».

Статья 5
В части 2 статьи 57 Федерального зако-

на от 13 июля 2015 года № 218-ФЗ «О госу-
дарственной регистрации недвижимости» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2015, № 29, ст. 4344) слова 
«Москвы и Санкт-Петербурга» заменить 
словами «Москвы, Санкт-Петербурга и 
Севастополя».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 апреля 2016 года № 108-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон «О порядке безвозмездной передачи 

военного недвижимого имущества в собственность субъектов Российской Федерации — 
городов федерального значения Москвы и Санкт-Петербурга, 

муниципальную собственность и о внесении изменений 
в отдельные законодательные акты Российской Федерации» 
и отдельные законодательные акты Российской Федерации

Принят Государственной Думой 12 апреля 2016 года Одобрен Советом Федерации 20 апреля 2016 года

Статья 1
Внести в часть первую Налогового кодекса Российской Федерации (Собрание законода-

тельства Российской Федерации, 1998, № 31, ст. 3824; 1999, № 28, ст. 3487; 2003, № 22, 
ст. 2066; 2005, № 45, ст. 4585; 2006, № 31, ст. 3436; 2008, № 48, ст. 5519; 2010, № 31, ст. 4198; 
№ 45, ст. 5752; № 49, ст. 6420; 2011, № 27, ст. 3873; № 47, ст. 6611; № 49, ст. 7014; 2012, № 27, 
ст. 3588; № 31, ст. 4333; 2013, № 9, ст. 872; № 26, ст. 3207; № 30, ст. 4081; 2014, № 45, ст. 6157; 
2015, № 1, ст. 15; № 10, ст. 1393; № 18, ст. 2616) следующие изменения:

1) пункт 1 статьи 46 дополнить словами «, за исключением средств на специальных 
избирательных счетах, специальных счетах фондов референдума»;

2) в пункте 1 статьи 48:
а) дополнить новым абзацем вторым следующего содержания: 
«Не допускается взыскание налога, сбора, пеней, штрафов за счет средств на специаль-

ных избирательных счетах, специальных счетах фондов референдума.»;
б) абзацы второй — четвертый считать соответственно абзацами третьим — пятым;

3) в статье 76: 
а) пункт 1 дополнить абзацем следующего содержания:
«Не подлежат приостановлению операции по специальным избирательным счетам, 

специальным счетам фондов референдума.»;
б) абзац первый пункта 12 дополнить словами «, за исключением специальных избира-

тельных счетов, специальных счетов фондов референдума».
Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официального опубликова-

ния.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
26 апреля 2016 года № 110-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в часть первую Налогового кодекса Российской Федерации

Принят Государственной Думой 13 апреля 2016 года Одобрен Советом Федерации 20 апреля 2016 года

Статья 1
Статью 7 Воздушного кодекса Россий-

ской Федерации (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 1997, № 12, 
ст. 1383; 2006, № 30, ст. 3290) дополнить 
предложением следующего содержания: 
«Аэродромы, находящиеся в государствен-
ной или муниципальной собственности, не 
могут быть отчуждены в собственность 
физических лиц, юридических лиц.».

Статья 2
Главу III Федерального закона от 8 янва-

ря 1998 года № 10-ФЗ «О государственном 
регулировании развития авиации» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 1998, № 2, ст. 226; 2006, № 44, ст. 4533; 
2007, № 43, ст. 5084; 2008, № 18, ст. 1941; 

2015, № 29, ст. 4380) дополнить статьей 132 

следующего содержания:
«Статья 132. Существенные условия 

договоров аренды аэродромов, находя-
щихся в федеральной собственности, и 
порядок определения размера арендной 
платы 

Существенные условия договоров 
аренды аэродромов, находящихся в феде-
ральной собственности, порядок определе-
ния размера арендной платы и порядок, 
условия и сроки ее внесения устанавлива-
ются Правительством Российской Федера-
ции.».

Статья 3
Часть вторую статьи 8 Федерального 

закона от 29 июля 1998 года № 135-ФЗ «Об 

оценочной деятельности в Российской 
Федерации» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 1998, №  31, 
ст. 3813; 2002, № 4, ст. 251; 2003, № 9, 
ст. 805; 2007, № 7, ст. 834; 2008, № 27, 
ст. 3126; 2009, № 19, ст. 2281; № 29, ст. 3582; 
№ 52, ст. 6419; 2014, № 26, ст. 3377; № 30, 
ст. 4226; 2015, № 1, ст. 52; № 10, ст. 1418; 
№ 29, ст. 4342, 4350; 2016, № 1, ст. 11) 
дополнить абзацами следующего содержа-
ния:

«в случае передачи в аренду находяще-
гося в федеральной собственности аэро-
дрома;

в отношении находящегося в феде-
ральной собственности недвижимого иму-
щества аэропортов Московского авиацион-

ного узла при реализации концессионных 
соглашений, объектами которых являются 
объекты производственной и инженерной 
инфраструктур аэропортов, аэродромы 
или здания и (или) сооружения, предназна-
ченные для взлета, посадки, руления и сто-
янки воздушных судов, а также создавае-
мые и предназначенные для организации 
полетов гражданских воздушных судов 
авиационная инфраструктура и средства 
обслуживания воздушного движения, 
навигации, посадки и связи.».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 апреля 2016 года № 111-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации

Принят Государственной Думой 15 апреля 2016 года Одобрен Советом Федерации 20 апреля 2016 года

Статья 1
Внести в Федеральный закон от 21 ноя-

бря 2011 года № 323-ФЗ «Об основах охра-
ны здоровья граждан в Российской Феде-
рации» (Собрание законодательства Рос-
сийской Федерации, 2011, № 48, ст. 6724; 
2012, № 26, ст. 3442; 2013, № 27, ст. 3477; 
№ 48, ст. 6165; 2014, № 30, ст. 4206, 4257; 
№ 43, ст. 5798; № 49, ст. 6927; 2015, № 10, 
ст. 1425; № 29, ст. 4359, 4397; № 51, ст. 7245; 
2016, № 1, ст. 9) следующие изменения:

1) часть 2 статьи 14 дополнить пунктом 
21 следующего содержания:

«21) организация обеспечения лиц, 
больных гемофилией, муковисцидозом, 
гипофизарным нанизмом, болезнью Гоше, 
злокачественными новообразованиями 
лимфоидной, кроветворной и родственных 
им тканей, рассеянным склерозом, лиц 
после трансплантации органов и (или) тка-
ней лекарственными препаратами.»;

2) в статье 15:
а) пункт 2 части 1 и пункт 2 части 3 

исключить;
б) часть 8, пункт 6 части 10, часть 12 

признать утратившими силу;
3) в статье 44:
а) наименование изложить в следую-

щей редакции:
«Статья 44. Медицинская помощь гра-

жданам, которым предоставляются госу-
дарственные гарантии в виде обеспечения 
лекарственными препаратами и специали-
зированными продуктами лечебного пита-
ния»;

б) дополнить частями 7 — 10 следую-
щего содержания:

«7. Обеспечение лиц, больных гемо-
филией, муковисцидозом, гипофизар-
ным нанизмом, болезнью Гоше, злокаче-
ственными новообразованиями лимфо-
идной, кроветворной и родственных им 
тканей, рассеянным склерозом, лиц после 
трансплантации органов и (или) тканей 
лекарственными препаратами осуществ-
ляется по перечню, утвержденному Пра-
вительством Российской Федерации и 
сформированному в установленном им 
порядке.

8. В целях обеспечения лиц, указанных 
в части 7 настоящей статьи, лекарственны-
ми препаратами уполномоченный феде-
ральный орган исполнительной власти в 
порядке, установленном Правительством 
Российской Федерации, осуществляет 
ведение Федерального регистра лиц, 
больных гемофилией, муковисцидозом, 
гипофизарным нанизмом, болезнью 
Гоше, злокачественными новообразовани-
ями лимфоидной, кроветворной и родст-
венных им тканей, рассеянным склерозом, 
лиц после трансплантации органов и (или) 
тканей, который содержит следующие 
сведения:

1) страховой номер индивидуального 
лицевого счета гражданина в системе обя-
зательного пенсионного страхования (при 
наличии);

2) фамилия, имя, отчество, а также 
фамилия, которая была у гражданина при 
рождении;

3) дата рождения;
4) пол;
5) адрес места жительства;

6) серия и номер паспорта (свидетель-
ства о рождении) или удостоверения лич-
ности, дата выдачи указанных документов;

7) дата включения в указанный феде-
ральный регистр;

8) диагноз заболевания (состояния);
9) иные сведения, определяемые Пра-

вительством Российской Федерации.
9. Органы государственной власти 

субъектов Российской Федерации осу-
ществляют ведение регионального сег-
мента федерального регистра, указанного 
в части 8 настоящей статьи, и своевремен-
ное представление сведений, содержа-
щихся в нем, в уполномоченный феде-
ральный орган исполнительной власти.

10. Правительство Российской Феде-
рации вправе принимать решение о вклю-
чении в перечень заболеваний, указанных 
в пункте 21 части 2 статьи 14 настоящего 
Федерального закона, дополнительных 
заболеваний, для лечения которых обес-
печение граждан лекарственными препа-
ратами осуществляется за счет средств 
федерального бюджета.»;

4) в статье 83:
а) в части 9 слова «(за исключением 

заболеваний, указанных в пункте 2 части 1 
статьи 15 настоящего Федерального зако-
на)» заменить словами «(за исключением 
заболеваний, указанных в пункте 21 части 
2 статьи 14 настоящего Федерального 
закона)»;

б) дополнить частью 92 следующего 
содержания:

«92. Обеспечение лиц, больных гемо-
филией, муковисцидозом, гипофизарным 

нанизмом, болезнью Гоше, злокачествен-
ными новообразованиями лимфоидной, 
кроветворной и родственных им тканей, 
рассеянным склерозом, лиц после тран-
сплантации органов и (или) тканей лекар-
ственными препаратами осуществляется 
за счет бюджетных ассигнований, предус-
мотренных в федеральном бюджете упол-
номоченному федеральному органу 
исполнительной власти.»;

5) часть 4 статьи 101 признать утратив-
шей силу.

Статья 2
Признать утратившими силу:
1) пункт 3 и подпункт «а» пункта 31 ста-

тьи 59 Федерального закона от 25 ноября 
2013 года № 317-ФЗ «О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации и признании утра-
тившими силу отдельных положений зако-
нодательных актов Российской Федера-
ции по вопросам охраны здоровья гра-
ждан в Российской Федерации» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2013, № 48, ст. 6165);

2) Федеральный закон от 21 июля 2014 
года № 205-ФЗ «О внесении изменения в 
статью 101 Федерального закона «Об 
основах охраны здоровья граждан в Рос-
сийской Федерации» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2014, 
№ 30, ст. 4206).

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 апреля 2016 года № 112-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в Федеральный закон 

«Об основах охраны здоровья граждан в Российской Федерации» 
Принят Государственной Думой 12 апреля 2016 года Одобрен Советом Федерации 20 апреля 2016 года

Внести в статью 11 Федерального закона от 24 июня 1999 года № 120-ФЗ «Об основах 
системы профилактики безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних» (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 1999, № 26, ст. 3177; 2004, № 35, ст. 3607; 
№ 49, ст. 4849; 2007, № 30, ст. 3808; 2012, № 53, ст. 7622; 2013, № 27, ст. 3477; 2015, № 1, 
ст. 42; № 29, ст. 4363) следующие изменения:

1) в пункте 1:
а) в абзаце первом слова «и органами местного самоуправления» исключить;
б) дополнить новым абзацем вторым следующего содержания: 
«Законом субъекта Российской Федерации полномочием по созданию комиссий по 

делам несовершеннолетних и защите их прав могут наделяться органы местного самоу-
правления.»;

в) абзац второй считать абзацем третьим;
г) дополнить новым абзацем четвертым следующего содержания:
«Высшие исполнительные органы государственной власти субъектов Российской 

Федерации вправе создавать территориальные комиссии по делам несовершеннолетних и 
защите их прав, осуществляющие деятельность на территориях муниципальных образова-
ний этих субъектов Российской Федерации, в случае, если органы местного самоуправле-
ния указанных муниципальных образований не наделены полномочием по созданию 
комиссий по делам несовершеннолетних и защите их прав.»;

д) абзацы третий — пятый считать соответственно абзацами пятым — седьмым;
2) абзац первый пункта 21 после слов «субъектов Российской Федерации» дополнить 

словами «и осуществляющие деятельность на территориях соответствующих субъектов 
Российской Федерации».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 апреля 2016 года № 113-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 11 Федерального закона «Об основах системы профилактики 

безнадзорности и правонарушений несовершеннолетних»
Принят Государственной Думой 13 апреля 2016 года Одобрен Советом Федерации 20 апреля 2016 года

Статья 1
Внести в часть 6 статьи 19 Федерального закона от 23 февраля 2013 года № 15-ФЗ «Об 

охране здоровья граждан от воздействия окружающего табачного дыма и последствий 
потребления табака» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2013, № 8, 
ст. 721) изменение, дополнив ее после слов «в количестве менее чем» словами «или более 
чем».

Статья 2
1. Настоящий Федеральный закон вступает в силу с 1 июля 2016 года.

2. Розничная торговля сигаретами, содержащимися в количестве более чем двадцать 
штук в единице потребительской упаковки (пачке) и произведенными на территории Рос-
сийской Федерации или импортированными на территорию Российской Федерации до дня 
вступления в силу настоящего Федерального закона, допускается до их полной реализации.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 апреля 2016 года № 115-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 19 Федерального закона 

«Об охране здоровья граждан от воздействия окружающего табачного дыма 
и последствий потребления табака»

Принят Государственной Думой 15 апреля 2016 года Одобрен Советом Федерации 20 апреля 2016 года
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
B.Д.Зорькина,  судей А.И.Бойцова, 
Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, Ю.М.Данилова, 
Л . М . Ж а р к о в о й ,  Г . А . Ж и л и н а , 
С .М.Казанцева ,  М .И .Клеандрова , 
С . Д . К н я з е в а ,  А . Н . К о к о т о в а , 
Л.О.Красавчиковой,  C .П.Маврина, 
Н.В .Мельникова,  О.С.Хохряковой, 
В.Г.Ярославцева,

с участием представителей групп депу-
татов Государственной Думы — депутатов 
Государственной Думы В.Г.Соловьева и 
Г.П.Хованской, адвокатов С.А.Попова и 
А.В.Синицына, полномочного представите-
ля Государственной Думы в Конституцион-
ном Суде Российской Федерации 
Д.Ф.Вяткина, представителя Совета Феде-
рации — кандидата юридических наук 
Ю.А.Шарандина, полномочного представи-
теля Президента Российской Федерации в 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации М.В.Кротова,

руководствуясь статьей 125 (пункт «а» 
части 2) Конституции Российской Федера-
ции, подпунктом «а» пункта 1 части первой, 
частями третьей и четвертой статьи 3, 
частью первой статьи 21, статьями 36, 74, 
84, 85 и 86 Федерального конституционно-
го закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации»,

рассмотрел в открытом заседании дело 
о проверке конституционности положений 
части 1 статьи 169, частей 4 и 7 статьи 170 и 
части 4 статьи 179 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явились 
запросы двух групп депутатов Государст-
венной Думы. Основанием к рассмотрению 
дела явилась обнаружившаяся неопреде-
ленность в вопросе о том, соответствуют ли 
Конституции Российской Федерации оспа-
риваемые в запросах законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка С.П.Маврина, объяснения представите-
лей сторон, выступления приглашенных в 
заседание полномочного представителя 
Правительства Российской Федерации в 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации М.Ю.Барщевского, а также предста-
вителей: от Министерства строительства и 
жилищно-коммунального хозяйства Рос-
сийской Федерации — О.В.Сперанского, от 
Министерства юстиции Российской Феде-
рации — М.А.Мельниковой, от Генерально-
го прокурора Российской Федерации — 
Т.А.Васильевой, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Две группы депутатов Государствен-

ной Думы, обратившихся в Конституцион-
ный Суд Российской Федерации в порядке 
статьи 125 (пункт «а» части 2) Конституции 
Российской Федерации, оспаривают кон-
ституционность ряда положений Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации, регу-
лирующих отношения по организационно-
му и финансовому обеспечению проведе-
ния капитального ремонта общего имуще-
ства в многоквартирных домах.

1.1. Предметом первого в порядке оче-
редности запроса, подписанного 94 депута-
тами Государственной Думы (А.А.Агеев, 
А.Г.Аксаков, М.В.Брячак и др.), является 
часть 4 статьи 179 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации, согласно которой 
средства, полученные региональным опе-
ратором от собственников помещений в 
одних многоквартирных домах, формиру-
ющих фонды капитального ремонта на 
счете, счетах регионального оператора, 
могут быть использованы на возвратной 
основе для финансирования капитального 
ремонта общего имущества в других мно-
гоквартирных домах, собственники поме-
щений в которых также формируют фонды 
капитального ремонта на счете, счетах того 
же регионального оператора; при этом 
законом субъекта Российской Федерации 
может быть установлено, что такое исполь-
зование средств допускается только при 
условии, если указанные многоквартирные 
дома расположены на территории опреде-
ленного муниципального образования или 
территориях нескольких муниципальных 
образований.

Заявители просят признать часть 4 ста-
тьи 179 Жилищного кодекса Российской 
Федерации не соответствующей статьям 19 
(часть 1), 35 (части 1 и 2) и 40 (часть 1) Кон-
ституции Российской Федерации в той 
мере, в какой она позволяет использовать 
средства фонда капитального ремонта — 
при отсутствии волеизъявления формиру-
ющих этот фонд на счете регионального 
оператора собственников помещений в 
многоквартирных домах — для финанси-
рования услуг и (или) работ по капитально-
му ремонту общего имущества в других 
многоквартирных домах, и приводят в обо-
снование своей позиции следующие дово-
ды:

оспариваемые законоположения фак-
тически возлагают на собственников поме-
щений в многоквартирном доме, формиру-
ющих фонд капитального ремонта на счете 
регионального оператора, обязанность по 
содержанию не принадлежащего им иму-
щества, в то время как в силу статей 210 и 
249 ГК Российской Федерации и части 1 
статьи 39 Жилищного кодекса Российской 
Федерации бремя содержания имущества 
(в том числе общего имущества в многок-
вартирном доме) несет собственник этого 
имущества (участник долевой собственно-
сти, собственник помещения в многоквар-
тирном доме), что предполагает непосред-
ственное исполнение данной обязанности 
самим собственником, а не переложение ее 
на третьих лиц, т.е. на собственника поме-
щения в многоквартирном доме может 
быть возложена обязанность по оплате рас-
ходов на капитальный ремонт общего иму-
щества именно в данном многоквартирном 
доме;

по смыслу части 1 статьи 174 и части 3 
статьи 179 Жилищного кодекса Российской 
Федерации, региональный оператор сам не 
формирует фонд капитального ремонта и 
потому может использовать средства дан-
ного фонда для финансирования услуг и 
(или) работ по капитальному ремонту 
общего имущества только в конкретном 
многоквартирном доме; направляя же 
средства фонда капитального ремонта без 
согласия формирующих этот фонд собст-
венников помещений в многоквартирном 
доме на капитальный ремонт общего иму-
щества в другом многоквартирном доме, 
региональный оператор тем самым исполь-
зует соответствующие средства не по целе-
вому назначению; в результате собственни-
ки помещений в многоквартирных домах, 
формирующие фонд капитального ремон-
та на счете регионального оператора, ока-
зываются в неравном положении с собст-
венниками помещений в многоквартирных 
домах, формирующими фонд капитально-
го ремонта на специальном счете, средства 
которого расходуются исключительно на 
ремонт принадлежащего им имущества.

1.2. Вторая группа депутатов Государст-
венной Думы (А.Н.Абалаков, М.Ю.Авдеев, 
В.А.Агаев и др. — всего 90 человек) оспари-
вает конституционность следующих поло-
жений Жилищного кодекса Российской 
Федерации:

части 1 статьи 169, как возлагающей на 
собственников помещений в многоквар-
тирном доме обязанность уплачивать еже-
месячные взносы на капитальный ремонт 
общего имущества в многоквартирном 
доме, за исключением случаев, предусмо-
тренных частью 2 той же статьи и частью 8 
статьи 170 данного Кодекса;

части 4 статьи 170, определяющей 
перечень вопросов, которые должны быть 
решены общим собранием собственников 
помещений в многоквартирном доме, 
выбравшим в качестве способа формиро-
вания фонда капитального ремонта его 
формирование на специальном счете;

части 7 статьи 170, как наделяющей 
орган местного самоуправления полномо-
чием принять решение о формировании 
фонда капитального ремонта на счете реги-
онального оператора в отношении многок-
вартирного дома, собственники помеще-
ний в котором в установленный законом 
срок не выбрали или не реализовали опре-
деленный ими способ формирования 
фонда капитального ремонта.

По мнению заявителей, часть 1 статьи 
169 Жилищного кодекса Российской Феде-
рации, возлагая предусмотренную ею обя-
занность в том числе на лиц, которые прио-
брели право собственности на жилые поме-
щения в многоквартирном доме в результа-
те приватизации, фактически освобождает 
публично-правовые образования — быв-
ших наймодателей от исполнения сохра-
ненной за ними статьей 16 Закона Россий-
ской Федерации от 4 июля 1991 года 
№ 1541-I «О приватизации жилищного 
фонда в Российской Федерации» обязан-
ности по осуществлению капитального 
ремонта домов и тем самым порождает 
правовую неопределенность, препятствую-
щую созданию органами публичной власти 
необходимых условий для реализации 
права граждан на жилище, а следователь-
но, противоречит статьям 4 (часть 2), 15 
(часть 1), 19 (часть 1) и 40 (часть 1) Консти-
туции Российской Федерации; кроме того, 
обязательные взносы на капитальный 
ремонт, поступающие на счет регионально-
го оператора, по существу, являются нало-
гом (что косвенно подтверждается пись-
мом Министерства финансов Российской 
Федерации от 18 июня 2015 года № 14-01-
07/35436), в то время как в силу статьи 57 
Конституции Российской Федерации гра-
ждане обязаны платить только законно 
установленные налоги, определенные в 
Налоговом кодексе Российской Федерации 
и принятых в соответствии с ним федераль-
ных законах, к числу которых Жилищный 
кодекс Российской Федерации не относит-
ся.

Нарушение положениями частей 4 и 7 
статьи 170 Жилищного кодекса Российской 
Федерации предписаний статьи 35 (части 1 
и 2) Конституции Российской Федерации 
заявители усматривают в том, что ими 
допускается произвольное — вне зависи-
мости от воли собственников помещений в 
многоквартирных домах, которые по объек-
тивным причинам не смогли выбрать спо-
соб формирования фонда капитального 
ремонта, — распоряжение органом мест-
ного самоуправления их ежемесячными 
взносами на капитальный ремонт, что про-
тиворечит также статье 209 ГК Российской 
Федерации.

Кроме того, заявители хотя прямо и не 
указывают часть 4 статьи 179 Жилищного 
кодекса Российской Федерации в числе 
оспариваемых ими законоположений, но, 
излагая свою позицию, приводят аргумен-
ты в обоснование ее несоответствия Кон-
ституции Российской Федерации, которые 
в целом совпадают с доводами авторов пер-
вого запроса.

Принимая во внимание, что положения 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции, на проверке конституционности кото-
рых настаивают обе группы депутатов Госу-
дарственной Думы, хотя и различны по 
содержанию, но касаются одного и того же 
предмета, а именно регулируют отношения 
по организационному и финансовому обес-
печению проведения капитального ремонта 
общего имущества в многоквартирных 
домах, Конституционный Суд Российской 
Федерации, руководствуясь статьей 48 
Федерального конституционного закона «О 
Конституционном Суде Российской Феде-
рации», соединил дела по их запросам в 
одном производстве.

1.3. Таким образом, с учетом предписа-
ний Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», в том числе его статей 3, 36, 74 
и 85, предметом рассмотрения Конституци-
онного Суда Российской Федерации по 
настоящему делу являются следующие вза-
имосвязанные положения Жилищного 
кодекса Российской Федерации:

часть 1 статьи 169 — постольку, 
поскольку ею устанавливается в качестве 
общего правила обязанность собственни-
ков помещений в многоквартирном доме 
уплачивать ежемесячные взносы на капи-
тальный ремонт общего имущества в мно-
гоквартирном доме;

часть 4 статьи 170, определяющая 
перечень вопросов, решения по которым 
должны быть приняты общим собранием 
собственников помещений в многоквар-
тирном доме в связи с избранием ими в 
качестве способа формирования фонда 
капитального ремонта общего имущества в 
многоквартирном доме аккумулирования 
соответствующих денежных средств на 
специальном счете;

часть 7 статьи 170 — постольку, 
поскольку ею предусматривается принятие 
органом местного самоуправления реше-
ния о формировании фонда капитального 
ремонта общего имущества в многоквар-
тирном доме на счете регионального опера-
тора в случае, если собственники помеще-
ний в многоквартирном доме в установлен-
ный законом срок не выбрали способ фор-
мирования фонда капитального ремонта 
или если выбранный ими способ не был 
реализован;

часть 4 статьи 179, допускающая воз-
можность использования средств, полу-
ченных региональным оператором от соб-
ственников помещений в одних многоквар-
тирных домах, формирующих фонды капи-
тального ремонта на счете, счетах регио-
нального оператора, для финансирования 
капитального ремонта общего имущества в 
других многоквартирных домах, собствен-
ники помещений в которых также форми-
руют фонды капитального ремонта на 
счете, счетах того же регионального опера-
тора, и предоставляющая субъекту Россий-
ской Федерации право ограничить такую 
возможность условием расположения ука-
занных многоквартирных домов на терри-
тории определенного муниципального 
образования или нескольких муниципаль-
ных образований.

2. Согласно Конституции Российской 
Федерации в России признаются и защища-
ются равным образом все формы собст-
венности; право частной собственности 
относится к основным правам человека и 
подлежит защите со стороны государства 
наряду с другими правами и свободами 
человека и гражданина, которые обеспечи-
ваются правосудием, определяют смысл, 
содержание и применение законов, дея-
тельность законодательной и исполнитель-
ной власти, а также местного самоуправле-
ния (статья 8, часть 2; статья 18). Исходя из 
этого статья 35 Конституции Российской 
Федерации предписывает, что право част-
ной собственности охраняется законом 
(часть 1); каждый вправе иметь имущество 
в собственности, владеть, пользоваться и 
распоряжаться им как единолично, так и 
совместно с другими лицами (часть 2).

Приведенным положениям Конститу-
ции Российской Федерации, выражающим 
один из основополагающих аспектов вер-
ховенства права — общепризнанный в 
демократических государствах принцип 

неприкосновенности собственности, 
выступающий гарантией права собственно-
сти во всех его составляющих, корреспон-
дируют положения Конвенции о защите 
прав человека и основных свобод, согласно 
которым каждое физическое или юридиче-
ское лицо имеет право беспрепятственно 
пользоваться своим имуществом; никто не 
может быть лишен своего имущества 
кроме как в интересах общества и на усло-
виях, предусмотренных законом и общими 
принципами международного права; госу-
дарство вправе обеспечивать выполнение 
таких законов, какие ему представляются 
необходимыми для осуществления контр-
оля за использованием собственности в 
соответствии с общими интересами (статья 
1 Протокола № 1).

При осуществлении на основании ста-
тьи 71 (пункты «в», «о») Конституции Рос-
сийской Федерации правового регулирова-
ния права собственности и связанных с ним 
отношений по владению, пользованию и 
распоряжению имуществом федеральному 
законодателю надлежит руководствовать-
ся фундаментальными принципами верхо-
венства права и юридического равенства, в 
силу которых вмешательство государства в 
эти отношения не должно быть произволь-
ным и нарушать равновесие между требо-
ваниями интересов общества и необходи-
мыми условиями защиты основных прав 
личности, что предполагает разумную 
соразмерность между используемыми 
средствами и преследуемой целью, с тем 
чтобы обеспечивался баланс конституци-
онно защищаемых ценностей и лицо не 
подвергалось чрезмерному обременению 
(постановления Конституционного Суда 
Российской Федерации от 16 июля 2008 
года № 9-П, от 31 января 2011 года № 1-П и 
др.).

Действуя в рамках предоставленных 
ему Конституцией Российской Федерации 
дискреционных полномочий, федеральный 
законодатель должен иметь в виду и выте-
кающее из взаимосвязанных положений 
статей 7 (часть 1), 8 (часть 2) и 17 (часть 3) 
Конституции Российской Федерации требо-
вание о необходимости соотнесения при-
надлежащего лицу права собственности с 
правами и свободами других лиц, в силу 
которого собственник вправе по своему 
усмотрению совершать в отношении при-
надлежащего ему имущества любые дейст-
вия, если они не противоречат закону и 
иным правовым актам и не нарушают права 
и законные интересы третьих лиц. Тем 
самым, как неоднократно указывал Консти-
туционный Суд Российской Федерации, 
право собственности в пределах, опреде-
ленных Конституцией Российской Федера-
ции, предполагает не только возможность 
реализации собственником составляющих 
это право правомочий владения, пользова-
ния и распоряжения имуществом в своих 
интересах, но и несение бремени содержа-
ния принадлежащего ему имущества, в том 
числе в целях предотвращения причинения 
вреда другим лицам; соответственно, 
регламентируя содержание права собст-
венности и обеспечивая защиту прав и 
законных интересов других лиц, а также 
принадлежащих им благ посредством воз-
ложения на собственников дополнитель-
ных обязанностей и обременении, связан-
ных с обладанием имуществом, федераль-
ный законодатель должен учитывать осо-
бенности этого имущества (постановления 
от 31 мая 2005 года № 6-П и от 22 апреля 
2011 года № 5-П; определения от 16 апреля 
2009 года № 495-О-О, от 24 декабря 2012 
года № 2353-О и др.).

Применительно к помещениям (в том 
числе жилым) в многоквартирном доме как 
объектам права собственности, обладаю-
щим значительной спецификой, следует 
принимать во внимание неразрывную 
физическую связь помещения как части 
объема здания, ограниченной строитель-
ными конструкциями, и конструктивных 
элементов здания как объемной строитель-
ной системы, включающей в себя помеще-
ния, сети инженерно-технического обеспе-
чения и системы инженерно-технического 
обеспечения и предназначенной, если речь 
идет о жилом здании, для проживания и 
(или) деятельности людей (пункты 6 и 14 
части 2 статьи 2 Федерального закона от 30 
декабря 2009 года № 384-ФЗ «Технический 
регламент о безопасности зданий и соору-
жений»). Этим во многом предопределяет-
ся их общая правовая судьба: поскольку 
сам факт существования и сохранность 
каждого из помещений в многоквартирном 
доме обусловлены существованием и 
состоянием самого дома (здания), наличие 
права собственности на помещения в мно-
гоквартирном доме обусловливает и нали-
чие права общей долевой собственности 
собственников этих помещений на общее 
имущество в таком доме, в том числе на 
общие нежилые помещения, несущие кон-
струкции дома, сети и системы инженерно-
технического обеспечения (статья 290 ГК 
Российской Федерации и статья 36 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации).

Соответственно, исходя из того что 
участники общей долевой собственности 
обязаны соразмерно со своей долей участ-
вовать в уплате налогов, сборов и иных пла-
тежей по общему имуществу, а также в 
издержках по его содержанию и сохране-
нию (статья 249 ГК Российской Федера-
ции), несение расходов по содержанию 
общего имущества в многоквартирном 
доме (фактически — здания и его кон-
структивных элементов), включая расходы 
на капитальный ремонт, для каждого из 
собственников помещений в этом доме — 
не просто неотъемлемая часть бремени 
содержания принадлежащего ему имуще-
ства (статья 210 ГК Российской Федера-
ции), но и обязанность, которая вытекает из 
факта участия в праве собственности на 
общее имущество и которую участник 
общей долевой собственности несет, в 
частности, перед другими ее участниками, 
чем обеспечивается сохранность как каж-
дого конкретного помещения в многоквар-
тирном доме, так и самого дома в целом.

3. В соответствии с Конституцией Рос-
сийской Федерации Россия как социальное 
государство, политика которого направле-
на на создание условий, обеспечивающих 
достойную жизнь и свободное развитие 
человека (статья 7, часть 1), призвана 
гарантировать реализацию права каждого 
на жилище (статья 40, часть 1), признавае-
мого международным сообществом в каче-
стве элемента права на достойный жизнен-
ный уровень (статья 25 Всеобщей деклара-
ции прав человека и статья 11 Международ-
ного пакта об экономических, социальных и 
культурных правах). Исходя из этого Кон-
ституция Российской Федерации, провоз-
глашая право каждого на жилище, закре-
пляет корреспондирующую ему обязан-
ность органов государственной власти и 
органов местного самоуправления по 
созданию условий для осуществления дан-
ного права (статья 40, часть 2), которая 
одновременно выступает в качестве гаран-
тии его реализации.

Приведенное конституционное предпи-
сание, составляющее основу правового 
регулирования жилищных отношений, 
означает обращенное к органам государст-
венной власти и органам местного самоу-
правления требование об установлении 
таких правовых механизмов, которые 
позволяли бы обеспечивать сохранность 
жилищного фонда, представляющего 
собой совокупность всех жилых помеще-
ний, находящихся на территории Россий-
ской Федерации и являющихся объектами 

жилищных прав (часть 1 статьи 15 и часть 1 
статьи 19 Жилищного кодекса Российской 
Федерации), и одновременно — матери-
альный ресурс, необходимый для стабиль-
ного развития Российской Федерации как 
социального государства и реализации 
одной из базовых потребностей человека 
— потребности в жилище, что, в свою оче-
редь, предполагает сохранение целевого 
назначения объектов жилищного фонда, а 
также создание безопасных и благоприят-
ных условий для проживания в них гра-
ждан.

При осуществлении правового регули-
рования соответствующих отношений, в 
том числе связанных с обеспечением над-
лежащего содержания и эксплуатации объ-
ектов жилищного фонда и использования 
их по назначению, федеральный законода-
тель, как указывал Конституционный Суд 
Российской Федерации, должен учитывать 
публично-правовой характер этих отноше-
ний (постановления от 16 мая 2000 года 
№ 8-П и от 15 июня 2006 года № 6-П). Ана-
логичной позиции придерживается Евро-
пейский Суд по правам человека, который 
полагает, что в современном обществе 
обеспечение населения жильем является 
важнейшей социальной потребностью и 
что решение жилищного вопроса отражает 
не только частный, но и публичный интерес, 
а потому не может быть целиком отдано на 
откуп рынку, неограниченное действие 
которого, особенно в ситуации трансфор-
мации экономики, способно породить 
нежелательные социальные последствия 
(постановление от 21 февраля 1986 года по 
делу «Джеймс (James) и другие против Сое-
диненного Королевства»).

4. Многоквартирные дома, в которых 
расположена значительная часть составля-
ющих жилищный фонд жилых помещений, 
подвержены естественному износу, а пото-
му надлежащее содержание таких домов 
предполагает в числе прочего непрерыв-
ный мониторинг их технического состоя-
ния, а также своевременное проведение 
необходимых работ по устранению неи-
справностей их конструктивных элементов. 
В связи с этим Жилищный кодекс Россий-
ской Федерации в порядке конкретизации 
статьи 40 (часть 2) Конституции Российской 
Федерации возлагает на органы государст-
венной власти и органы местного самоу-
правления обязанности по обеспечению 
контроля за использованием и сохранно-
стью жилищного фонда, по организации 
своевременного проведения капитального 
ремонта общего имущества в многоквар-
тирных домах за счет взносов собственни-
ков помещений в таких домах, бюджетных 
средств и иных не запрещенных законом 
источников финансирования, а также по 
осуществлению государственного жилищ-
ного надзора и муниципального жилищно-
го контроля (пункты 6, 61 и 8 статьи 2).

Исполнение названных обязанностей 
предполагает, в частности, правовое регу-
лирование порядка организации проведе-
ния капитального ремонта общего имуще-
ства в многоквартирных домах, которое — 
исходя из того что Конституция Российской 
Федерации относит жилищное законода-
тельство к совместному ведению Россий-
ской Федерации и субъектов Российской 
Федерации (статья 72, пункт «к» части 1), а 
также учитывая принцип самостоятельно-
сти бюджетов — осуществляется как на 
федеральном уровне — Жилищным кодек-
сом Российской Федерации и принятыми в 
соответствии с ним иными федеральными 
законами и нормативными правовыми 
актами федеральных органов исполни-
тельной власти, так и на региональном 
уровне — законами субъектов Российской 
Федерации. В силу статей 12 и 130 (часть 1) 
Конституции Российской Федерации соот-
ветствующие нормативные правовые акты 
по вопросам, отнесенным к ведению орга-
нов местного самоуправления в данной 
сфере, могут приниматься и на муници-
пальном уровне.

4.1. Жилищный кодекс Российской 
Федерации в первоначальной редакции 
предусматривал участие собственников 
помещений в многоквартирных домах в 
расходах на содержание общего имущества 
в таких домах путем внесения платы за 
содержание и ремонт жилых помещений, 
которая включала в себя плату за услуги и 
работы по управлению многоквартирным 
домом, а также по содержанию, текущему и 
капитальному ремонту общего имущества в 
многоквартирном доме (пункт 1 части 2 ста-
тьи 154 и часть 1 статьи 158).

До вступления в силу Федерального 
закона от 25 декабря 2012 года № 271-ФЗ 
«О внесении изменений в Жилищный 
кодекс Российской Федерации и отдельные 
законодательные акты Российской Феде-
рации и признании утратившими силу 
отдельных положений законодательных 
актов Российской Федерации» капиталь-
ный ремонт многоквартирных домов про-
водился, главным образом, на условиях 
долевого финансирования за счет средств 
государственной корпорации — Фонда 
содействия реформированию жилищно-
коммунального хозяйства, направляемых в 
качестве финансовой поддержки на без-
возвратной и безвозмездной основе субъ-
ектам Российской Федерации и муници-
пальным образованиям в соответствии с 
Федеральным законом от 21 июля 2007 
года № 185-ФЗ «О Фонде содействия 
реформированию жилищно-коммунально-
го хозяйства», а также средств бюджета 
соответствующего субъекта Российской 
Федерации и (или) муниципального обра-
зования и средств товариществ собствен-
ников жилья, жилищных, жилищно-строи-
тельных кооперативов или иных специали-
зированных потребительских кооперати-
вов либо собственников помещений в мно-
гоквартирных домах.

Внося Федеральным законом от 25 
декабря 2012 года № 271-ФЗ изменения в 
правовое регулирование отношений, свя-
занных с организацией проведения капи-
тального ремонта общего имущества в мно-
гоквартирных домах, федеральный законо-
датель, как следует из пояснительной запи-
ски к соответствующему законопроекту, 
преследовал цель сформировать необхо-
димые правовые основы для создания в 
субъектах Российской Федерации эффек-
тивных и устойчивых механизмов финан-
сирования капитального ремонта за счет 
организационного обеспечения процесса 
его планирования и проведения, а также 
вовлечения в его финансирование собст-
венников помещений в многоквартирных 
домах.

В силу общего принципа гражданского 
законодательства о несении собственни-
ком бремени содержания принадлежащего 
ему имущества Жилищный кодекс Россий-
ской Федерации в ныне действующей 
редакции устанавливает для всех собствен-
ников помещений в многоквартирном доме 
обязанность с момента возникновения у 
них права собственности на соответствую-
щие помещения не только нести расходы на 
их содержание, но и участвовать в расходах 
на содержание общего имущества в мно-
гоквартирном доме соразмерно своей доле 
в праве общей собственности на него путем 
внесения платы за содержание жилого 
помещения и взносов на капитальный 
ремонт (часть 3 статьи 30, части 1 и 3 статьи 
158).

Имея в виду формирование региональ-
ных систем капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах, 
федеральный законодатель определил 
основные требования к порядку их органи-

зации во введенном Федеральным законом 
от 25 декабря 2012 года №  271-ФЗ в 
Жилищный кодекс Российской Федерации 
разделе IX, наделил субъекты Российской 
Федерации полномочиями по самостоя-
тельному решению вопросов, связанных с 
их созданием и функционированием, вклю-
чая учреждение региональных операторов, 
определение минимального размера взно-
са на капитальный ремонт (в том числе его 
дифференциацию в зависимости от муни-
ципального образования, в котором распо-
ложен многоквартирный дом, типа и этаж-
ности такого дома, иных факторов) и утвер-
ждение региональных программ капиталь-
ного ремонта, а органы местного самоу-
правления — полномочиями по утвержде-
нию краткосрочных планов реализации 
региональной программы капитального 
ремонта, по организации выбора собствен-
никами помещений в многоквартирном 
доме способа формирования фонда капи-
тального ремонта, а также по обеспечению 
его формирования и проведения капиталь-
ного ремонта в случаях, предусмотренных 
законом. Впоследствии в целях обеспече-
ния функционирования региональных 
систем капитального ремонта общего иму-
щества в многоквартирных домах были 
приняты правовые акты методического 
характера, в том числе Методические реко-
мендации по установлению субъектом Рос-
сийской Федерации минимального разме-
ра взноса на капитальный ремонт общего 
имущества в многоквартирных домах 
(утверждены приказом Министерства стро-
ительства и жилищно-коммунального 
хозяйства Российской Федерации от 7 фев-
раля 2014 года № 41/пр) и Методические 
рекомендации по созданию специализиро-
ванных некоммерческих организаций, осу-
ществляющих деятельность, направленную 
на обеспечение проведения капитального 
ремонта общего имущества в многоквар-
тирных домах, и обеспечению их деятель-
ности (утверждены приказом Министерст-
ва строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Российской Федерации от 
28 января 2016 года № 41/пр).

Формируя новые механизмы финанси-
рования капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах, 
федеральный законодатель исходил из 
того, что его проведение возможно лишь в 
случае своевременного и полного участия 
собственников всех помещений в таких 
домах в расходах на выполнение соответст-
вующих ремонтных работ. Поскольку же в 
силу ряда объективных причин (многочи-
сленность собственников помещений в 
многоквартирном доме, сложность и раз-
нообразие объектов, относящихся к обще-
му имуществу, и др.), а также вследствие 
высокой стоимости работ по капитальному 
ремонту и обусловленной этим затрудни-
тельности однократного и одномоментного 
сбора денежных средств на их проведение 
самостоятельное осуществление капиталь-
ного ремонта исключительно силами самих 
собственников в большинстве случаев пра-
ктически невозможно, исполнение ими 
обязанности по содержанию общего иму-
щества в многоквартирных домах должно 
сводиться в первую очередь к финансиро-
ванию ремонтных работ, проводимых тре-
тьими лицами, что предполагает введение 
правовых механизмов, обеспечивающих 
накопление и привлечение необходимых и 
достаточных для такого финансирования 
денежных средств.

4.2. Таким образом, действующее пра-
вовое регулирование отношений в области 
организации проведения капитального 
ремонта общего имущества в многоквар-
тирных домах имеет целью их поддержание 
в состоянии, соответствующем санитарным 
и техническим требованиям, и тем самым 
— предотвращение причинения вреда как 
жизни, здоровью и имуществу собственни-
ков помещений и других граждан, прожива-
ющих в этих домах, так и жизни, здоровью и 
имуществу иных лиц (вследствие возмож-
ного разрушения или повреждения многок-
вартирных домов, их отдельных конструк-
тивных элементов либо наступления иных 
обстоятельств, препятствующих их безопа-
сной эксплуатации), т.е. направлено на 
защиту конституционно значимых ценно-
стей, что соответствует закрепленному в 
статье 7 (часть 1) Конституции Российской 
Федерации предназначению социального 
государства и согласуется с предписаниями 
ее статей 17 (часть 3) и 40 (часть 2). Не про-
тиворечит Конституции Российской Феде-
рации и определение в качестве финансо-
вой основы функционирования региональ-
ных систем капитального ремонта многок-
вартирных домов взносов на капитальный 
ремонт общего имущества в многоквартир-
ных домах, подлежащих уплате собствен-
никами расположенных в них помещений, 
поскольку этим не затрагивается само 
существо конституционных гарантий защи-
ты собственности, вытекающих из ее статей 
8 (часть 2) и 35 (части 1 и 2).

5. Вводя для собственников помещений 
в многоквартирном доме обязательный 
взнос на капитальный ремонт общего иму-
щества в многоквартирном доме в качестве 
отдельной составляющей платы за поме-
щение и коммунальные услуги, федераль-
ный законодатель исходил из того, что сам 
по себе такого рода взнос не может быть 
признан налогом или сбором, поскольку не 
обладает всеми характерными для данных 
видов платежей признаками.

Так, согласно статье 8 Налогового 
кодекса Российской Федерации под нало-
гами понимаются обязательные, индивиду-
ально безвозмездные платежи, взимаемые 
с организаций и физических лиц в форме 
отчуждения принадлежащих им на праве 
собственности, хозяйственного ведения 
или оперативного управления денежных 
средств в целях финансового обеспечения 
деятельности государства и (или) муници-
пальных образований (пункт 1), а сбор 
представляет собой обязательный взнос, 
взимаемый с организаций и физических 
лиц, уплата которого является одним из 
условий совершения в отношении платель-
щиков сборов государственными органами, 
органами местного самоуправления, 
иными уполномоченными органами и дол-
жностными лицами юридически значимых 
действий, включая предоставление опреде-
ленных прав или выдачу разрешений 
(лицензий), либо уплата которого обуслов-
лена осуществлением в пределах террито-
рии, на которой введен сбор, отдельных 
видов предпринимательской деятельности 
(пункт 2).

Как ранее указывал Конституционный 
Суд Российской Федерации, налог, будучи 
необходимым условием существования 
государства, является по своей правовой 
природе основанной на законе денежной 
формой отчуждения собственности в целях 
обеспечения расходов публичной власти, 
осуществляемого на началах обязательно-
сти, безвозвратности, индивидуальной без-
возмездности, и, как правило, не имеет 
строго определенного целевого назначе-
ния; в свою очередь, сбор, являясь, так же 
как и налог, конституционно допустимым 
платежом публичного характера, уплачива-
емым в бюджет в силу обязанности, уста-
новленной законом, по своей правовой 
природе представляет собой денежную 
форму отчуждения собственности, при-
званную обеспечить совершение органами 
публичной власти или иными уполномо-
ченными органами либо должностными 
лицами юридически значимых действий в 
отношении его плательщиков. Раскрывая 
содержание понятия «законно установлен-

ные налоги и сборы», Конституционный Суд 
Российской Федерации пришел к выводу, 
что установить налог или сбор можно толь-
ко законом и только путем прямого перечи-
сления в нем существенных элементов 
соответствующего обязательства; при этом 
такого рода платеж публичного характера 
может считаться законно установленным 
лишь при условии, что все существенные 
элементы данного обязательства, в том 
числе размер платы, определены именно 
федеральным законом (постановления от 4 
апреля 1996 года № 9-П, от 17 декабря 1996 
года № 20-П, от 11 ноября 1997 года № 16-П 
и от 28 февраля 2006 года № 2-П).

Что касается взносов на капитальный 
ремонт общего имущества в многоквартир-
ном доме, то они имеют иную правовую 
природу: будучи обязательной платой за 
организацию и проведение капитального 
ремонта общего имущества в многоквар-
тирном доме, они не обладают характер-
ным для платежей публичного характера 
признаком индивидуальной безвозмездно-
сти и предназначены для оплаты расходов 
на выполнение конкретных работ и оказа-
ние услуг по устранению неисправностей 
изношенных конструктивных элементов 
общего имущества (включая отдельные 
элементы строительных конструкций и 
инженерных систем многоквартирного 
дома), в том числе по их восстановлению 
или замене в целях улучшения их эксплуа-
тационных характеристик, и тем самым — 
для поддержания многоквартирного дома в 
состоянии, соответствующем санитарным 
и техническим требованиям, что отвечает 
прежде всего интересам собственников 
помещений в таком доме.

Кроме того, взносы на капитальный 
ремонт общего имущества в многоквартир-
ном доме, в отличие от налогов и сборов, не 
перечисляются в бюджет, а зачисляются — 
в зависимости от избранного собственни-
ками помещений в многоквартирном доме 
способа формирования фонда капитально-
го ремонта — либо на специальный счет в 
кредитной организации (банке), либо на 
счет регионального оператора (часть 3 ста-
тьи 170 Жилищного кодекса Российской 
Федерации), не могут использоваться в 
целях финансового обеспечения деятель-
ности государства или муниципальных 
образований, а должны расходоваться 
исключительно на цели, связанные с орга-
низацией и проведением капитального 
ремонта общего имущества в многоквар-
тирных домах.

В частности, средства фонда капиталь-
ного ремонта (независимо от избранного 
собственниками помещений в многоквар-
тирном доме способа его формирования), 
согласно части 1 статьи 174 Жилищного 
кодекса Российской Федерации, могут 
использоваться для оплаты услуг и (или) 
работ по капитальному ремонту общего 
имущества в многоквартирном доме, раз-
работки проектной документации, оплаты 
услуг по строительному контролю, для 
погашения кредитов, займов, полученных и 
использованных в целях оплаты указанных 
услуг и (или) работ, а также для уплаты про-
центов за пользование такими кредитами, 
займами, оплаты расходов на получение 
гарантий и поручительств по таким креди-
там, займам; при этом за счет средств 
фонда капитального ремонта в пределах 
суммы, сформированной исходя из мини-
мального размера взноса на капитальный 
ремонт, установленного нормативным пра-
вовым актом субъекта Российской Федера-
ции, может осуществляться финансирова-
ние только тех работ, которые предусмо-
трены частью 1 статьи 166 данного Кодекса 
(ремонт внутридомовых инженерных 
систем электро-, тепло-, газо-, водоснабже-
ния, водоотведения; ремонт или замена 
лифтового оборудования, признанного 
непригодным для эксплуатации, ремонт 
лифтовых шахт; ремонт крыши, подваль-
ных помещений, относящихся к общему 
имуществу в многоквартирном доме, его 
фасада и фундамента), и работ, которые 
предусмотрены законом субъекта Россий-
ской Федерации, а также погашение креди-
тов, займов, полученных и использованных 
в целях оплаты данных работ, и уплата про-
центов за пользование этими кредитами, 
займами.

Следовательно, в системе действующе-
го правового регулирования взносы на 
капитальный ремонт общего имущества в 
многоквартирных домах представляют 
собой в формально юридическом смысле 
обязательные платежи собственников 
помещений в таких домах, предусмотрен-
ные — в силу публичной значимости соот-
ветствующих отношений — Жилищным 
кодексом Российской Федерации в целях 
финансового обеспечения организации и 
проведения капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах для 
поддержания их в состоянии, соответству-
ющем санитарным и техническим требова-
ниям. Тем самым обеспечивается фактиче-
ски индивидуально возмездный характер 
данных взносов, в связи с чем их установле-
ние Жилищным кодексом Российской 
Федерации само по себе не может рассма-
триваться как не согласующееся с предпи-
санием статьи 57 Конституции Российской 
Федерации.

6. Обязанность уплачивать взносы на 
капитальный ремонт общего имущества в 
многоквартирных домах возлагается 
частью 1 статьи 169 Жилищного кодекса 
Российской Федерации на всех собственни-
ков помещений в таких домах, за исключе-
нием случаев, предусмотренных другими 
положениями данного Кодекса, согласно 
которым от уплаты этих взносов освобо-
ждаются, в частности, собственники поме-
щений в многоквартирном доме, который в 
установленном порядке признан аварий-
ным и подлежащим сносу либо в отноше-
нии которого исполнительным органом 
государственной власти или органом мест-
ного самоуправления принято решение об 
изъятии для государственных или муници-
пальных нужд земельного участка, занима-
емого данным домом, и об изъятии каждого 
жилого помещения в этом доме (часть 2 
статьи 169); собственники помещений в 
многоквартирном доме, формирующие 
фонд капитального ремонта на специаль-
ном счете и установившие размер фонда 
капитального ремонта в отношении своего 
дома в размере большем, чем определен-
ный для таких домов законом субъекта Рос-
сийской Федерации минимальный размер 
фонда капитального ремонта, — в случае 
принятия ими решения о приостановлении 
обязанности по уплате взносов на капи-
тальный ремонт в связи с достижением 
минимального размера фонда капитально-
го ремонта (часть 8 статьи 170).

6.1. Вводя общую обязанность собст-
венников помещений в многоквартирных 
домах уплачивать взносы на капитальный 
ремонт общего имущества в таких домах, 
федеральный законодатель не мог не учи-
тывать положения Закона Российской 
Федерации «О приватизации жилищного 
фонда в Российской Федерации», опреде-
ляющего основные принципы и порядок 
осуществления приватизации государст-
венного и муниципального жилищного 
фонда социального использования на тер-
ритории Российской Федерации, статьей 16 
которого в отношении домов, требующих 
капитального ремонта, за бывшими наймо-
дателями — исходя из принципов социаль-
ного государства и поддержания доверия 
граждан к действиям публичной власти — 
была сохранена обязанность производить 
капитальный ремонт таких домов в соответ-

ствии с нормами содержания, эксплуата-
ции и ремонта жилищного фонда.

Будучи дополнительной гарантией 
права на приватизацию для граждан, зани-
мающих жилые помещения в домах, требу-
ющих капитального ремонта, данная ста-
тья, как указал Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, имеет обеспечитель-
но-гарантийный характер и направлена на 
защиту имущественных и жилищных прав 
таких граждан, причем сфера ее действия 
распространяется на всех без исключения 
бывших наймодателей подлежащих прива-
тизации жилых помещений, требующих 
капитального ремонта, безотносительно к 
тому, в чьей собственности — государст-
венных или муниципальных образований 
— эти помещения находились прежде 
(определения от 19 октября 2010 года 
№ 1334-О-О, от 14 июля 2011 года № 886-О-
О и от 1 марта 2012 года № 389-О-О).

Изменения, внесенные в правовое регу-
лирование отношений в области организа-
ции проведения капитального ремонта 
общего имущества в многоквартирных 
домах Федеральным законом от 25 декабря 
2012 года № 271-ФЗ, не затронули статью 
16 Закона Российской Федерации «О при-
ватизации жилищного фонда в Российской 
Федерации», которая не утратила силу и 
продолжает действовать, т.е. обязывает 
прежних наймодателей жилых помещений 
(коими, как правило, выступали публично-
правовые образования) надлежащим обра-
зом исполнять вытекающую из данной ста-
тьи публичную по своей правовой природе 
обязанность по проведению капитального 
ремонта нуждающихся в нем многоквар-
тирных домов. Обязанность же по произ-
водству последующих капитальных ремон-
тов ложится на собственников жилых поме-
щений, в том числе на граждан, приватизи-
ровавших жилые помещения.

С учетом приведенной позиции, сфор-
мулированной Верховным Судом Россий-
ской Федерации на основе системного тол-
кования статьи 16 Закона Российской 
Федерации «О приватизации жилищного 
фонда в Российской Федерации», статьи 
158 Жилищного кодекса Российской Феде-
рации и статьи 210 ГК Российской Федера-
ции (Обзор законодательства и судебной 
практики Верховного Суда Российской 
Федерации за второй квартал 2007 года, 
утвержденный постановлением Президиу-
ма Верховного Суда Российской Федерации 
от 1 августа 2007 года), развивается судеб-
ная практика рассмотрения соответствую-
щих дел. В частности, при определении 
размера возмещения за жилое помещение, 
изымаемое у собственника в связи с изъя-
тием для государственных или муници-
пальных нужд земельного участка, на кото-
ром расположен многоквартирный дом, 
суды исходят из того, что если на момент 
приватизации гражданином жилого поме-
щения этот многоквартирный дом нуждал-
ся в капитальном ремонте, а обязанность по 
его проведению не была исполнена наймо-
дателем, в результате чего произошло сни-
жение уровня надежности здания, то сумма 
компенсации за непроведенный капиталь-
ный ремонт многоквартирного дома подле-
жит включению в выкупную цену жилого 
помещения (Обзор судебной практики по 
делам, связанным с обеспечением жилищ-
ных прав граждан в случае признания 
жилого дома аварийным и подлежащим 
сносу или реконструкции, утвержденный 
постановлением Президиума Верховного 
Суда Российской Федерации от 29 апреля 
2014 года).

6.2. Положение части 1 статьи 169 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции, не затрагивая порядок исполнения 
бывшим наймодателем обязанности по 
производству капитального ремонта мно-
гоквартирных домов, по своему буквально-
му смыслу, не освобождает собственников 
приватизированных жилых помещений в 
многоквартирных домах, в отношении 
которых у бывшего наймодателя сохраня-
ется указанная обязанность, от уплаты 
взносов на капитальный ремонт общего 
имущества в таких домах в целях финанси-
рования проведения последующих капи-
тальных ремонтов.

Это означает, что сам по себе факт 
непроведения капитального ремонта мно-
гоквартирного дома бывшим наймодате-
лем не может являться основанием для 
уклонения собственников расположенных 
в нем помещений от уплаты взносов на 
капитальный ремонт общего имущества в 
данном доме, что подтверждается и судеб-
ной практикой (определение Верховного 
Суда Российской Федерации от 23 июля 
2014 года № 13-АПГ14-23 и др.). Не освобо-
ждает положение части 1 статьи 169 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции от уплаты указанных взносов и соответ-
ствующие публично-правовые образова-
ния, если в их собственности находятся 
одно или несколько помещений в многок-
вартирном доме, — они обязаны уплачи-
вать эти взносы на равных основаниях с 
другими собственниками расположенных в 
нем помещений и вне зависимости от 
исполнения ими ранее своей обязанности 
как наймодателей по проведению капи-
тального ремонта данного дома.

Такой подход согласуется с принципа-
ми социальной солидарности и равенства, 
которые применительно к отношениям, 
связанным с организацией и проведением 
капитального ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах, предполагают 
совместное и равное участие всех собствен-
ников помещений в этих домах в создании 
финансовой основы для обеспечения их 
поддержания в надлежащем санитарном и 
техническом состоянии и выступают тем 
самым в качестве необходимого условия 
устойчивого функционирования регио-
нальных систем капитального ремонта 
общего имущества в многоквартирных 
домах.

Следовательно, положение части 1 ста-
тьи 169 Жилищного кодекса Российской 
Федерации, устанавливающее в качестве 
общего правила обязанность собственни-
ков помещений в многоквартирных домах 
уплачивать ежемесячные взносы на капи-
тальный ремонт общего имущества в этих 
домах (за исключением установленных 
законом случаев), по своему конституцион-
но-правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования предпола-
гает совместное и равное участие всех соб-
ственников помещений в таких домах — 
независимо от даты возникновения права 
собственности на конкретные помещения, 
основания его приобретения и формы соб-
ственности — в формировании фондов 
капитального ремонта общего имущества в 
многоквартирных домах и как таковое не 
противоречит Конституции Российской 
Федерации.

Исходя из того что статьей 16 Закона 
Российской Федерации «О приватизации 
жилищного фонда в Российской Федера-
ции» за бывшим наймодателем сохранена 
обязанность по производству капитального 
ремонта нуждавшихся в нем домов (что 
само по себе не исключает уплату взносов 
на проведение дальнейших капитальных 
ремонтов всеми собственниками располо-
женных в них помещений), федеральному 
законодателю надлежит установить меха-
низм исполнения данной обязанности, 
согласованный с предусмотренным 
Жилищным кодексом Российской Федера-
ции порядком проведения капитального 
ремонта общего имущества в многоквар-
тирных домах.

Вместе с тем — имея в виду часть 3 ста-

тьи 168 Жилищного кодекса Российской 
Федерации, предусматривающую первоо-
чередное включение в региональную про-
грамму капитального ремонта тех многок-
вартирных домов, в которых проведение 
капитального ремонта требовалось на дату 
приватизации первых жилых помещений в 
этих домах, при условии, что их капиталь-
ный ремонт не проведен на дату утвержде-
ния или актуализации соответствующей 
региональной программы, — предполага-
ется необходимость оказания (по крайней 
мере, в первые годы реализации регио-
нальных программ капитального ремонта, 
т.е. в условиях первоначального накопле-
ния средств фондов капитального ремонта) 
дополнительной финансовой поддержки в 
проведении капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах, при-
чем независимо от избранного собственни-
ками расположенных в них помещений 
способа формирования фонда капитально-
го ремонта, во всяком случае при возникно-
вении неотложной потребности в нем, на 
безвозвратной или возвратной основе за 
счет средств бюджета соответствующего 
субъекта Российской Федерации и (или) 
муниципального образования, а также за 
счет межбюджетных трансфертов из феде-
рального бюджета.

7. Согласно статье 170 Жилищного 
кодекса Российской Федерации уплачен-
ные собственниками помещений в многок-
вартирном доме взносы на капитальный 
ремонт общего имущества в многоквартир-
ном доме наряду с пенями, уплаченными 
ими в связи с ненадлежащим исполнением 
обязанности по уплате взносов на капи-
тальный ремонт, а также процентами, начи-
сленными за пользование денежными 
средствами, находящимися на специаль-
ном счете, образуют фонд капитального 
ремонта (часть 1), который формируется 
одним из двух способов по выбору собст-
венников помещений в многоквартирном 
доме — посредством перечисления взно-
сов на капитальный ремонт на специальный 
счет в целях формирования фонда капи-
тального ремонта в виде денежных средств, 
находящихся на специальном счете (пункт 
1 части 3), либо посредством перечисления 
взносов на капитальный ремонт на счет 
регионального оператора в целях форми-
рования фонда капитального ремонта в 
виде обязательственных прав собственни-
ков помещений в многоквартирном доме в 
отношении регионального оператора 
(пункт 2 части 3).

Предоставляя собственникам помеще-
ний в многоквартирном доме право выбора 
способа формирования фонда капитально-
го ремонта общего имущества в многоквар-
тирном доме, федеральный законодатель 
исходил из того, что такой выбор является 
результатом свободного волеизъявления 
указанных лиц, которые в силу презумпции 
знания закона, будучи надлежащим обра-
зом информированными о правовых и эко-
номических последствиях своих действий, 
самостоятельно принимают соответствую-
щее решение на основе оценки известных 
им фактических обстоятельств (состояния 
общего имущества в многоквартирном 
доме, платежеспособности собственников 
помещений в этом доме, типа многоквар-
тирного дома и года его постройки, инфор-
мации о ранее проведенных ремонтных 
работах и т.п.).

7.1. Собственники помещений в мно-
гоквартирном доме, избравшие в качестве 
способа формирования фонда капитально-
го ремонта аккумулирование соответствую-
щих денежных средств на специальном 
счете, самостоятельно организуют прове-
дение капитального ремонта общего иму-
щества, принимая на себя все связанные с 
этим риски.

В таких случаях, как следует из Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации, 
решением общего собрания собственников 
помещений в многоквартирном доме долж-
ны быть определены размер ежемесячного 
взноса на капитальный ремонт (который не 
должен быть менее чем минимальный раз-
мер взноса на капитальный ремонт, уста-
новленный нормативным правовым актом 
субъекта Российской Федерации), владе-
лец специального счета (в качестве которо-
го могут выступать осуществляющие 
управление соответствующим многоквар-
тирным домом товарищество собственни-
ков жилья, жилищный кооператив или 
управляющая организация либо регио-
нальный оператор) и кредитная организа-
ция, в которой будет открыт специальный 
счет; если владельцем специального счета 
определен региональный оператор, 
выбранная собственниками помещений в 
многоквартирном доме кредитная органи-
зация должна осуществлять деятельность 
по открытию и ведению специальных сче-
тов на территории соответствующего субъ-
екта Российской Федерации; в случае если 
собственники помещений в многоквартир-
ном доме не выбрали кредитную организа-
цию, в которой будет открыт специальный 
счет, или эта кредитная организация не 
соответствует установленным требовани-
ям, вопрос о выборе кредитной организа-
ции, в которой будет открыт специальный 
счет, считается переданным на усмотрение 
регионального оператора (часть 4 статьи 
170, части 2 и 3 статьи 175).

Данный способ формирования фонда 
капитального ремонта предполагает пере-
дачу собственниками помещений в многок-
вартирном доме взносов на капитальный 
ремонт кредитной организации (банку) для 
зачисления на специальный счет, который 
предназначен для перечисления средств на 
проведение капитального ремонта и рас-
ходные операции по которому, согласно 
части 1 статьи 177 Жилищного кодекса Рос-
сийской Федерации, могут совершаться 
лишь для оплаты перечисленных в части 1 
его статьи 174 услуг и (или) работ, связан-
ных с организацией и проведением капи-
тального ремонта общего имущества в дан-
ном многоквартирном доме. При этом соб-
ственники помещений в многоквартирном 
доме вправе осуществлять формирование 
фонда капитального ремонта только на 
одном специальном счете, на котором, 
соответственно, могут аккумулироваться 
средства фонда капитального ремонта соб-
ственников помещений только в одном 
многоквартирном доме (часть 4 статьи 175 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции).

По своей природе находящиеся на спе-
циальном счете безналичные денежные 
средства, предназначенные для капиталь-
ного ремонта общего имущества в многок-
вартирном доме, представляют собой обя-
зательственное требование собственников 
помещений в этом доме к кредитной орга-
низации (банку), в которой открыт такой 
специальный счет (постановления Консти-
туционного Суда Российской Федерации от 
10 декабря 2014 года №  31-П и др.). 
Поскольку право распоряжения этими 
денежными средствами принадлежит 
исключительно собственникам помещений 
в многоквартирном доме (часть 1 статьи 361 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции), они вправе принять решение о прове-
дении капитального ремонта общего иму-
щества в своем многоквартирном доме и до 
наступления предельного срока его прове-
дения, предусмотренного региональной 
программой капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах, с 
оплатой соответствующих услуг и (или) 
работ из средств сформированного ими 
фонда капитального ремонта в пределах 
суммы денежных средств, зачисленных на 

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности положений части 1 статьи 169, частей 4 и 7 статьи 170  и части 4 статьи 179 

Жилищного кодекса Российской Федерации в связи с запросами групп депутатов Государственной Думы
город Санкт-Петербург  12 апреля 2016 года
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специальный счет в кредитной организации 
(банке). При этом порядок решения вопро-
сов, связанных с организацией проведения 
капитального ремонта общего имущества в 
многоквартирном доме (включая поиск 
подрядчиков (исполнителей), подготовку 
технического задания на оказание необхо-
димых услуг и (или) выполнение работ, осу-
ществление контроля за ходом капитально-
го ремонта), также определяется собствен-
никами помещений в этом доме.

Таким образом, положение части 4 ста-
тьи 170 Жилищного кодекса Российской 
Федерации, определяющее перечень 
вопросов, решения по которым должны 
быть приняты общим собранием собствен-
ников помещений в многоквартирном 
доме, избравших в качестве способа фор-
мирования фонда капитального ремонта 
общего имущества в этом доме аккумули-
рование соответствующих денежных 
средств на специальном счете, является 
элементом правового механизма, обеспе-
чивающего реализацию избранного ими 
способа участия в финансировании расхо-
дов на капитальный ремонт, и, будучи 
направленным на обеспечение как свободы 
волеизъявления собственников помеще-
ний в многоквартирном доме при выборе 
способа формирования фонда капитально-
го ремонта на специальном счете, так и 
достаточности и сохранности средств этого 
фонда, не может рассматриваться как про-
тиворечащее Конституции Российской 
Федерации.

7.2. Что касается собственников поме-
щений в многоквартирном доме, избрав-
ших в качестве способа формирования 
фонда капитального ремонта аккумулиро-
вание соответствующих денежных средств 
на счете регионального оператора, то 
Жилищный кодекс Российской Федерации 
возлагает на них лишь обязанность по упла-
те взносов на капитальный ремонт на осно-
вании платежных документов, представ-
ленных региональным оператором, в 
сроки, установленные для внесения платы 
за помещение и коммунальные услуги, если 
иное не установлено законом субъекта Рос-
сийской Федерации (часть 1 статьи 171), а 
все функции, связанные с распоряжением 
этими денежными средствами и обеспече-
нием проведения капитального ремонта 
общего имущества в данном доме в объеме 
и в сроки, которые предусмотрены регио-
нальной программой капитального ремон-
та, передает региональному оператору — 
создаваемому субъектом Российской 
Федерации в организационно-правовой 
форме фонда юридическому лицу (части 1 
и 2 статьи 178, части 1 и 2 статьи 182), кото-
рое, как унитарная некоммерческая органи-
зация, обладает специальной правоспособ-
ностью, в силу чего не вправе осуществлять 
деятельность, выходящую за ее пределы.

Как следует из части 1 статьи 180 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции, функциями регионального оператора 
являются аккумулирование взносов на 
капитальный ремонт, уплачиваемых собст-
венниками помещений в многоквартирных 
домах, в отношении которых фонды капи-
тального ремонта формируются на счете, 
счетах регионального оператора; осущест-
вление функций технического заказчика 
работ по капитальному ремонту общего 
имущества в таких домах; финансирование 
расходов на капитальный ремонт общего 
имущества в многоквартирных домах, соб-
ственники помещений в которых формиру-
ют фонды капитального ремонта на счете, 
счетах регионального оператора, в преде-
лах средств этих фондов с привлечением 
при необходимости средств, полученных из 
иных источников, в том числе из бюджета 
субъекта Российской Федерации и (или) 
местного бюджета; взаимодействие с орга-
нами государственной власти субъекта Рос-
сийской Федерации и органами местного 
самоуправления в целях обеспечения сво-
евременного проведения капитального 
ремонта общего имущества в многоквар-
тирных домах, собственники помещений в 
которых формируют фонды капитального 
ремонта на счете, счетах регионального 
оператора; иные предусмотренные данным 
Кодексом, законом субъекта Российской 
Федерации и учредительными документа-
ми регионального оператора функции.

В целях обеспечения оказания услуг и 
(или) выполнения работ по капитальному 
ремонту общего имущества в многоквар-
тирном доме региональный оператор обя-
зан, в частности, привлечь для оказания 
услуг и (или) выполнения работ по капи-
тальному ремонту подрядные организации 
и заключить с ними от своего имени соот-
ветствующие договоры; контролировать 
качество и сроки оказания услуг и (или) 
выполнения работ подрядными организа-
циями и соответствие таких услуг и (или) 
работ требованиям проектной документа-
ции; осуществить приемку оказанных услуг 
и (или) выполненных работ; нести ответст-
венность перед собственниками помеще-
ний в многоквартирном доме за качество 
оказанных услуг и (или) выполненных 
работ в течение не менее пяти лет с момента 
подписания акта приемки оказанных услуг 
и (или) выполненных работ, в том числе за 
несвоевременное и ненадлежащее устране-
ние выявленных нарушений (пункты 3, 4, 5 
и 11 части 2 статьи 182 Жилищного кодекса 
Российской Федерации).

Используемое для выполнения фун-
кций регионального оператора в порядке, 
установленном нормативными правовыми 
актами Российской Федерации и принимае-
мыми в соответствии с Жилищным кодек-
сом Российской Федерации законами и 
иными нормативными правовыми актами 
субъектов Российской Федерации, имуще-
ство формируется, согласно части 1 статьи 
179 Жилищного кодекса Российской Феде-
рации, за счет взносов учредителя — субъ-
екта Российской Федерации, платежей 
собственников помещений в многоквар-
тирных домах, формирующих фонды капи-
тального ремонта на счете, счетах регио-
нального оператора, и других не запрещен-
ных законом источников. Средства, полу-
ченные региональным оператором от соб-
ственников помещений в многоквартирных 
домах, формирующих фонды капитально-
го ремонта на счете, счетах регионального 
оператора, должны использоваться, как это 
вытекает из части 3 той же статьи, только 
для финансирования расходов на капи-
тальный ремонт общего имущества в мно-
гоквартирных домах, т.е. исключительно в 
целях, предусмотренных частью 1 статьи 
174 данного Кодекса; их использование на 
иные цели, в том числе на оплату админи-
стративно-хозяйственных расходов регио-
нального оператора, не допускается; в то же 
время региональный оператор вправе раз-
мещать временно свободные средства 
фонда капитального ремонта, формируе-
мого на счете регионального оператора, в 
российских кредитных организациях в 
порядке и на условиях, которые установле-
ны Правительством Российской Федера-
ции.

Таким образом, деятельность регио-
нального оператора обусловлена возло-
женными на него публично значимыми 
функциями по реализации многостадийно-
го процесса осуществления капитального 
ремонта общего имущества в многоквар-
тирных домах, находящихся на территории 
соответствующего субъекта Российской 
Федерации, собственники помещений в 
которых избрали в качестве способа фор-
мирования фонда капитального ремонта 
перечисление взносов на капитальный 
ремонт на счет регионального оператора. 
Данный способ, по смыслу положений 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции, в том числе пункта 4 части 1 его статьи 
180 и части 1 статьи 182, предполагает 
наличие у собственников помещений в мно-
гоквартирных домах права требовать от 
регионального оператора проведения капи-
тального ремонта общего имущества в этих 
домах в объеме и в сроки, предусмотрен-
ные региональной программой капиталь-
ного ремонта, а также финансирования 
расходов на капитальный ремонт, причем 
возможность реализации указанного права 
не зависит от суммы денежных средств, 
перечисленных в фонд капитального 
ремонта собственниками помещений в кон-
кретном многоквартирном доме, — в слу-
чае их недостаточности исполнение регио-
нальным оператором обязанности по 

финансированию соответствующих услуг и 
(или) работ осуществляется из средств, 
полученных за счет платежей собственни-
ков помещений в других многоквартирных 
домах, формирующих фонды капитально-
го ремонта на счете, счетах того же регио-
нального оператора, с привлечением при 
необходимости средств, полученных из 
иных источников, в том числе из бюджета 
субъекта Российской Федерации и (или) 
местного бюджета.

7.3. Как следует из статьи 170 Жилищ-
ного кодекса Российской Федерации, 
решение об определении способа форми-
рования фонда капитального ремонта 
общего имущества в многоквартирном 
доме должно быть принято и реализовано 
собственниками помещений в этом доме в 
течение срока, установленного органом 
государственной власти субъекта Россий-
ской Федерации, но не более чем в течение 
шести месяцев после официального опу-
бликования региональной программы 
капитального ремонта, в которую включен 
данный многоквартирный дом (часть 5); в 
отношении многоквартирных домов, вве-
денных в эксплуатацию после утверждения 
региональной программы капитального 
ремонта и включенных в региональную 
программу капитального ремонта при ее 
актуализации, решение об определении 
способа формирования фонда капитально-
го ремонта должно быть принято и реали-
зовано собственниками помещений в таких 
домах не позднее чем за три месяца до воз-
никновения у них обязанности по уплате 
взносов на капитальный ремонт — притом 
что такая обязанность возникает по истече-
нии срока, установленного органом госу-
дарственной власти субъекта Российской 
Федерации, но не позднее чем в течение 
пяти лет с даты включения многоквартир-
ного дома в региональную программу капи-
тального ремонта (часть 51).

Тем самым выбор собственниками 
помещений в многоквартирном доме спо-
соба формирования фонда капитального 
ремонта может быть обусловлен в числе 
прочего и содержанием региональной про-
граммы капитального ремонта, в которую 
включен этот многоквартирный дом. При 
этом решение о формировании фонда 
капитального ремонта на специальном 
счете реализуется в следующем порядке: 
собственники помещений в многоквартир-
ном доме должны уведомить потенциаль-
ного владельца специального счета о при-
нятом ими решении, открыть специальный 
счет в кредитной организации, а владелец 
специального счета — направить в орган 
государственного жилищного надзора уве-
домление об избранном собственниками 
способе формирования фонда капитально-
го ремонта, документы, подтверждающие 
принятие соответствующего решения соб-
ственниками и открытие специального 
счета; если собственники помещений в 
многоквартирном доме принимают реше-
ние о формировании фонда капитального 
ремонта на специальном счете, открытом 
на имя регионального оператора, или на 
счете регионального оператора, то они 
направляют в адрес регионального опера-
тора копии протокола общего собрания, 
которым оформлено это решение (часть 5 
статьи 170 Жилищного кодекса Российской 
Федерации).

7.4. Согласно части 7 статьи 170 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции, в случае если собственники помеще-
ний в многоквартирном доме в установлен-
ный законом срок не выбрали или не реали-
зовали определенный ими способ форми-
рования фонда капитального ремонта либо 
в случае если капитальный ремонт общего 
имущества в многоквартирном доме, соб-
ственники помещений в котором формиру-
ют фонд капитального ремонта на специ-
альном счете, не был проведен в срок, пред-
усмотренный региональной программой 
капитального ремонта, орган местного 
самоуправления принимает решение о 
формировании фонда капитального 
ремонта в отношении данного дома на 
счете регионального оператора.

По смыслу приведенных законополо-
жений, принятие органом местного самоу-
правления такого решения возможно лишь 
при условии, что собственники помещений 
в многоквартирном доме по тем или иным 
причинам — как зависящим, так и не зави-
сящим от их воли — не совершают предпи-
санных законом действий, направленных 
на исполнение возложенной на них обязан-
ности по содержанию общего имущества в 
многоквартирном доме, а именно не фор-
мируют фонд капитального ремонта или, 
если ими принято решение о формирова-
нии фонда капитального ремонта на специ-
альном счете, не обеспечивают оказание 
услуг и (или) выполнение работ в соответ-
ствии с региональной программой капи-
тального ремонта, что со временем приво-
дит к ухудшению состояния самого дома.

В частности, если в установленный 
законом срок и при наличии всех необходи-
мых для совершения соответствующих 
действий условий ими не выбран или не 
реализован избранный способ формирова-
ния фонда капитального ремонта, а следо-
вательно, не обеспечено аккумулирование 
денежных средств на специальном счете 
либо на счете регионального оператора, 
этот дом вследствие естественного износа 
отдельных элементов его строительных 
конструкций и инженерных систем — при 
невозможности собственников располо-
женных в нем помещений выделить средст-
ва на проведение работ по его капитально-
му ремонту — окажется со временем под 
угрозой повреждения или разрушения, в 
силу чего его дальнейшая безопасная 
эксплуатация станет невозможной. В свою 
очередь, это может повлечь дополнитель-
ные, незапланированные расходы бюджета 
соответствующего уровня на проведение 
необходимых ремонтно-восстановитель-
ных работ или на снос многоквартирного 
дома (в случае его аварийного состояния, 
не допускающего восстановления). Тем 
самым неисполнение собственниками 
помещений в многоквартирном доме обя-
занности по выбору и реализации способа 
формирования фонда капитального 
ремонта, а значит, и обязанности по содер-
жанию общего имущества в этом доме при-
водило бы к тому, что негативные последст-
вия такого бездействия в нарушение статьи 
17 (часть 3) Конституции Российской Феде-
рации затрагивали бы интересы других лиц.

Следовательно, принятие органом 
местного самоуправления решения о фор-
мировании фонда капитального ремонта на 
счете регионального оператора в отноше-
нии многоквартирного дома, собственники 
помещений в котором в установленный 
законом срок и при наличии всех требуе-
мых для совершения соответствующих 
действий условий не выбрали или не реали-
зовали определенный ими способ форми-
рования фонда капитального ремонта, 
представляет собой необходимую меру, 
направленную на обеспечение сохранности 
этого дома и его безопасной эксплуатации, 
что согласуется с предписаниями как статьи 
17 (часть 3) Конституции Российской Феде-
рации, так и ее статьи 40 (часть 2).

Вместе с тем в силу части 6 статьи 170 
Жилищного кодекса Российской Федера-
ции именно на орган местного самоуправ-
ления возлагается обязанность по своевре-
менному созыву общего собрания собст-
венников помещений в многоквартирном 
доме для решения вопроса об определении 
способа формирования фонда капитально-
го ремонта — притом что оно должно быть 
проведено не позднее чем за месяц до окон-
чания установленного частями 5 и 51 той же 
статьи срока принятия соответствующего 
решения. Данная обязанность — исходя из 
принципа поддержания доверия граждан к 
закону и с учетом социальной природы Рос-
сийского государства, а также фактически 
сложившихся между ним и гражданами в 
течение десятилетий отношений в жилищ-
ной сфере — подразумевает и возложение 
на орган местного самоуправления обязан-
ности по надлежащему информированию 
граждан о возможных способах формиро-
вания фонда капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах и 
последствиях выбора одного из них, а 
также по оказанию помощи собственникам 
расположенных в них помещений (прежде 
всего — собственникам жилых помеще-

ний) в принятии того или иного решения в 
должной форме и по разъяснению порядка 
его реализации. Неисполнение органом 
местного самоуправления этой обязаннос-
ти создавало бы препятствия для осущест-
вления собственниками помещений в мно-
гоквартирном доме права на определение 
способа формирования фонда капитально-
го ремонта и тем самым приводило бы к 
ограничению права собственности указан-
ных лиц, как оно определено статьей 35 
(части 1 и 2) Конституции Российской 
Федерации.

Соответственно, принятие органом 
местного самоуправления решения о фор-
мировании фонда капитального ремонта на 
счете регионального оператора в отноше-
нии многоквартирного дома, собственники 
помещений в котором в установленный 
законом срок не выбрали или не реализова-
ли определенный ими способ формирова-
ния фонда капитального ремонта, допусти-
мо лишь после того, как им были предпри-
няты все необходимые меры, направлен-
ные на проведение общего собрания собст-
венников помещений в данном доме, кото-
рое, однако, не было проведено либо в силу 
каких-либо причин на нем не было принято 
соответствующее решение, а также если 
принятое решение в установленный зако-
ном срок не было реализовано.

Таким образом, положение части 7 ста-
тьи 170 Жилищного кодекса Российской 
Федерации о принятии органом местного 
самоуправления решения о формировании 
фонда капитального ремонта общего иму-
щества в многоквартирном доме на счете 
регионального оператора, если собствен-
ники помещений в этом доме в установлен-
ный законом срок не выбрали или не реали-
зовали определенный ими способ форми-
рования фонда капитального ремонта, не 
противоречит Конституции Российской 
Федерации, поскольку по своему конститу-
ционно-правовому смыслу в системе дей-
ствующего правового регулирования оно 
предполагает принятие органом местного 
самоуправления такого решения при усло-
вии, что им предприняты необходимые 
меры, направленные на надлежащее 
информирование граждан о возможных 
способах формирования фонда капиталь-
ного ремонта общего имущества в многок-
вартирных домах и последствиях выбора 
одного из них, а также на оказание помощи 
собственникам расположенных в них поме-
щений (прежде всего — собственникам 
жилых помещений) в принятии того или 
иного решения в должной форме и по разъ-
яснению порядка его реализации.

8. Согласно статье 173 Жилищного 
кодекса Российской Федерации способ 
формирования фонда капитального 
ремонта может быть изменен в любое 
время на основании решения общего 
собрания собственников помещений в мно-
гоквартирном доме (часть 1); в случае если 
на проведение капитального ремонта 
общего имущества в многоквартирном 
доме предоставлены и не возвращены кре-
дит, заем или имеется подлежащая погаше-
нию за счет фонда капитального ремонта 
задолженность по оплате оказанных услуг 
и (или) выполненных работ по капитально-
му ремонту, принятие собственниками 
помещений в многоквартирном доме реше-
ния об изменении способа формирования 
фонда капитального ремонта в отношении 
этого многоквартирного дома допускается 
лишь при условии полного погашения 
такой задолженности (часть 2); решение об 
изменении способа формирования фонда 
капитального ремонта в течение пяти рабо-
чих дней после его принятия направляется 
владельцу специального счета, на который 
перечисляются взносы на капитальный 
ремонт общего имущества в многоквартир-
ном доме, или региональному оператору, 
на счет которого перечисляются взносы 
(часть 4); решение о прекращении форми-
рования фонда капитального ремонта на 
счете регионального оператора и о его фор-
мировании на специальном счете вступает 
в силу через два года после его направле-
ния региональному оператору, если мень-
ший срок не установлен законом субъекта 
Российской Федерации, а перечисление 
средств фонда капитального ремонта на 
специальный счет осуществляется в тече-
ние пяти дней после вступления указанного 
решения в силу (часть 5); решение о прекра-
щении формирования фонда капитального 
ремонта на специальном счете и о его фор-
мировании на счете регионального опера-
тора вступает в силу через один месяц 
после его направления владельцу специ-
ального счета, а перечисление средств 
фонда капитального ремонта на счет регио-
нального оператора осуществляется в тече-
ние пяти дней после вступления указанного 
решения в силу (часть 6).

По данным проведенного Министерст-
вом строительства и жилищно-коммуналь-
ного хозяйства Российской Федерации 
мониторинга, предусмотренным частью 5 
статьи 173 Жилищного кодекса Российской 
Федерации правом на установление мень-
шего, чем два года, срока вступления в силу 
решения общего собрания собственников 
помещений в многоквартирном доме о пре-
кращении формирования фонда капиталь-
ного ремонта на счете регионального опе-
ратора и о его формировании на специаль-
ном счете воспользовались лишь 38 субъ-
ектов Российской Федерации (в ряде регио-
нов такой срок составляет два либо шесть 
месяцев). Соответственно, в остальных 
субъектах Российской Федерации собст-
венники помещений в многоквартирных 
домах, принявшие такого рода решение, в 
течение двух лет не могут воспользоваться 
перечисленными ими ранее на счет регио-
нального оператора средствами фонда 
капитального ремонта для финансирова-
ния услуг и (или) работ по капитальному 
ремонту общего имущества в своем мно-
гоквартирном доме — притом что в течение 
этого срока региональный оператор вправе 
продолжать использовать соответствую-
щие средства для финансирования услуг и 
(или) работ по капитальному ремонту 
общего имущества в других многоквартир-
ных домах, собственники помещений в 
которых формируют фонд капитального 
ремонта на счете, счетах того же региональ-
ного оператора.

Приведенное правовое регулирование 
учитывает экономические принципы, лежа-
щие в основе централизованной системы 
аккумулирования накоплений на капиталь-
ный ремонт общего имущества в многок-
вартирных домах и управления этими нако-
плениями и обусловливающие постоянную 
обращаемость денежных средств, находя-
щихся на счете регионального оператора, а 
также отсутствие в его распоряжении заре-
зервированных денежных средств. Кроме 
того, устанавливая правило о сроке вступ-
ления в силу решения о прекращении фор-
мирования фонда капитального ремонта на 
счете регионального оператора и о его фор-
мировании на специальном счете, феде-
ральный законодатель исходил, в частно-
сти, из необходимости соблюдения статьи 
17 (часть 3) Конституции Российской Феде-
рации, с тем чтобы собственники помеще-
ний в многоквартирном доме, принявшие 
такое решение после того, как в этом доме 
уже был проведен капитальный ремонт, т.е. 
реализовавшие свой собственный интерес 
в том числе за счет средств, перечисленных 
собственниками помещений в других мно-
гоквартирных домах, формирующими 
фонд капитального ремонта на счете того 
же регионального оператора, продолжили 
в течение установленного срока перечи-
слять взносы на капитальный ремонт на 
счет регионального оператора, реализуя 
принцип социальной солидарности, пред-
полагающий поддержание стабильности и 
предсказуемости функционирования цен-
трализованной системы аккумулирования 
накоплений на капитальный ремонт общего 
имущества в многоквартирных домах и 
управления этими накоплениями.

Вместе с тем предписание части 5 ста-
тьи 173 Жилищного кодекса Российской 
Федерации относительно двухлетнего 
срока (если меньший срок не установлен 
законом субъекта Российской Федерации) 
вступления в силу решения о прекращении 
формирования фонда капитального 
ремонта на счете регионального оператора 
и о его формировании на специальном 
счете во всяком случае не должно приме-

няться, если изначально решение о форми-
ровании фонда капитального ремонта на 
счете регионального оператора было при-
нято не собственниками помещений в мно-
гоквартирном доме, а органом местного 
самоуправления в порядке, предусмотрен-
ном положением части 7 статьи 170 данно-
го Кодекса, без учета конституционно-пра-
вового смысла этого положения, выявлен-
ного Конституционным Судом Российской 
Федерации в настоящем Постановлении, 
притом что соответствующий факт уста-
новлен решением суда и что капитальный 
ремонт общего имущества в этом доме про-
веден не был.

9. Жилищный кодекс Российской 
Федерации не содержит положений, пред-
усматривающих специальные меры, гаран-
тирующие безусловный возврат региональ-
ным оператором денежных средств, пере-
численных собственниками помещений в 
многоквартирном доме в качестве взносов 
на капитальный ремонт, по истечении уста-
новленного законом срока вступления в 
силу решения общего собрания собствен-
ников помещений о формировании фонда 
капитального ремонта на специальном 
счете. В то же время данным Кодексом 
определяются общие меры, призванные 
обеспечивать устойчивость централизован-
ной системы аккумулирования накоплений 
на капитальный ремонт общего имущества 
в многоквартирных домах и управления 
этими накоплениями, включая сохранность 
денежных средств, перечисляемых собст-
венниками помещений в таких домах на 
счета региональных операторов, и предус-
мотрена возможность установления соот-
ветствующих мер нормативными правовы-
ми актами субъектов Российской Федера-
ции.

В частности, Жилищным кодексом Рос-
сийской Федерации закрепляются основ-
ные требования к обеспечению финансо-
вой устойчивости деятельности региональ-
ных операторов (статья 185), определяется 
порядок осуществления контроля за нею 
(статья 186) и проведения обязательного 
аудита региональных операторов (статья 
187), а также предусматривается ряд мер, 
направленных на обеспечение субъектами 
Российской Федерации деятельности реги-
ональных операторов, в том числе посред-
ством формирования имущественной базы 
регионального оператора при его учрежде-
нии в виде взносов учредителя (пункт 1 
части 1 статьи 179) и предоставления реги-
ональному оператору мер государственной 
поддержки в виде субсидий на осуществле-
ние капитального ремонта (пункт 4 части 1 
статьи 180 и часть 1 статьи 182). Как следует 
из части 3 статьи 179 данного Кодекса во 
взаимосвязи с пунктом 4.3 Методических 
рекомендаций, утвержденных приказом 
Министерства строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Российской 
Федерации от 28 января 2016 года № 41/пр, 
субъекты Российской Федерации также 
возмещают текущие административно-
хозяйственные расходы регионального 
оператора.

Кроме того, Жилищный кодекс Россий-
ской Федерации обязывает регионального 
оператора возместить убытки, причинен-
ные собственникам помещений в многок-
вартирных домах в результате неисполне-
ния или ненадлежащего исполнения им 
своих обязательств (часть 5 статьи 178 и 
часть 1 статьи 188), возлагает на региональ-
ного оператора ответственность за послед-
ствия неисполнения или ненадлежащего 
исполнения обязательств по проведению 
капитального ремонта привлеченными им 
подрядными организациями (часть 6 статьи 
182), предусматривает субсидиарную 
ответственность субъекта Российской 
Федерации за неисполнение или ненадле-
жащее исполнение региональным операто-
ром обязательств перед собственниками 
помещений в многоквартирных домах 
(часть 6 статьи 178 и часть 2 статьи 188), а в 
случае признания регионального оператора 
банкротом устанавливает запрет на вклю-
чение денежных средств, полученных им от 
собственников помещений в многоквар-
тирных домах, формирующих фонды капи-
тального ремонта на счете, счетах регио-
нального оператора, в конкурсную массу 
(часть 6 статьи 179).

Таким образом, приведенные норма-
тивные положения, направленные на 
обеспечение сохранности денежных 
средств, перечисленных собственниками 
помещений в многоквартирном доме на 
счет регионального оператора в качестве 
взносов на капитальный ремонт, в случае 
принятия ими решения о формировании 
фонда капитального ремонта на специ-
альном счете, призваны гарантировать 
возврат региональным оператором 
денежных средств, не использованных им 
для оплаты оказанных услуг и (или) 
выполненных работ по капитальному 
ремонту общего имущества в данном 
доме, что не исключает — с учетом особо-
го правового статуса регионального опе-
ратора и с целью поддержания доверия 
граждан к закону — совершенствования 
действующего правового регулирования в 
этой части, в том числе путем установле-
ния в законе механизма компенсации соб-
ственникам помещений в многоквартир-
ном доме накопленных ими на счете реги-
онального оператора средств в случае их 
утраты, а также возврата указанных 
средств при прекращении деятельности 
регионального оператора.

10. В основе двух предусмотренных 
Жилищным кодексом Российской Федера-
ции способов формирования фонда капи-
тального ремонта общего имущества в мно-
гоквартирных домах лежат разные эконо-
мические принципы, что обусловливает и 
различный порядок расходования состав-
ляющих эти фонды денежных средств.

Так, при перечислении собственниками 
помещений в многоквартирном доме взно-
сов на капитальный ремонт на специальный 
счет реализуется принцип самостоятельно-
го накопления и резервирования соответст-
вующих денежных средств на одном счете в 
кредитной организации (банке) с целью 
последующего их направления на финан-
сирование работ по капитальному ремонту 
исключительно данного дома.

При перечислении взносов на капи-
тальный ремонт на счет регионального опе-
ратора действует основанная на принципе 
социальной солидарности централизован-
ная система аккумулирования денежных 
средств и управления ими в пределах тер-
ритории субъекта Российской Федерации, 
призванная обеспечить проведение капи-
тального ремонта общего имущества в мно-
гоквартирных домах в соответствии с 
утвержденной данным субъектом Россий-
ской Федерации региональной програм-
мой, устанавливающей очередность прове-
дения капитального ремонта исходя из 
критериев, которые предусмотрены зако-
ном субъекта Российской Федерации и 
могут быть дифференцированы по муни-
ципальным образованиям (часть 3 статьи 
168 Жилищного кодекса Российской Феде-
рации).

10.1. Аккумулирование накоплений на 
капитальный ремонт общего имущества в 
многоквартирных домах, собственники 
помещений в которых формируют фонд 
капитального ремонта на счете, счетах 
регионального оператора, и централизо-
ванное управление этими накоплениями — 
учитывая, что собрать в короткий срок 
достаточные для проведения капитального 
ремонта суммы исключительно или преи-
мущественно за счет взносов собственни-
ков помещений в таких домах, как правило, 
не представляется возможным, — позво-
ляют обеспечить необходимое финансиро-
вание услуг и (или) работ по капитальному 
ремонту общего имущества в многоквар-
тирных домах в порядке очередности, пред-
усмотренной соответствующей региональ-
ной программой.

Исходя из этого часть 4 статьи 179 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации предусматривает, что денежные 
средства, полученные от собственников 
помещений в одних многоквартирных 
домах, формирующих фонды капиталь-
ного ремонта на счете, счетах региональ-
ного оператора, могут быть использова-
ны на возвратной основе для финанси-
рования капитального ремонта общего 
имущества в других многоквартирных 

домах, собственники помещений в кото-
рых также формируют фонды капиталь-
ного ремонта на счете, счетах того же 
регионального оператора; при этом 
законом субъекта Российской Федера-
ции может быть установлено, что такое 
использование средств допускается 
только при условии, если указанные 
многоквартирные дома расположены на 
территории определенного муниципаль-
ного образования или территориях 
нескольких муниципальных образова-
ний.

Тем самым обеспечивается обращае-
мость средств фонда капитального 
ремонта, которая носит постоянный 
характер и составляет экономическую 
основу централизованной системы акку-
мулирования накоплений на капиталь-
ный ремонт общего имущества в многок-
вартирных домах и управления этими 
накоплениями, что позволяет не только 
оптимальным образом использовать 
средства фондов капитального ремонта, 
формируемых собственниками помеще-
ний в многоквартирных домах на счете, 
счетах регионального оператора, и 
защитить их от обесценивания вследст-
вие инфляционных процессов, но и, в 
конечном счете, достичь правомерной 
цели, вытекающей из конституционного 
принципа социального государства, — 
эффективного управления обществен-
ными ресурсами в жилищной сфере.

10.2. Часть 4 статьи 179 Жилищного 
кодекса Российской Федерации, по сво-
ему буквальному смыслу, не обязывает 
регионального оператора получать 
согласие на распоряжение средствами 
фонда капитального ремонта у собст-
венников помещений в многоквартир-
ных домах, формирующих его на счете, 
счетах этого регионального оператора, 
— иное не соответствовало бы экономи-
ческим принципам, лежащим в основе 
функционирования централизованной 
системы аккумулирования накоплений 
на капитальный ремонт общего имуще-
ства в многоквартирных домах и управ-
ления этими накоплениями. Вместе в 
тем, как следует из ее положений, регио-
нальный оператор распоряжается соот-
ветствующими средствами на основе 
принципа возвратности, предполагаю-
щего, что собственники помещений в 
многоквартирном доме, где был прове-
ден капитальный ремонт за счет средств, 
аккумулированных на счете региональ-
ного оператора, не освобождаются от 
закрепленной частью 1 статьи 169 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации обязанности перечислять взносы 
на капитальный ремонт на счет регио-
нального оператора и после проведения 
в их доме капитального ремонта и что 
возмещение региональному оператору 
средств, израсходованных на капиталь-
ный ремонт общего имущества в многок-
вартирном доме, в сумме, превышаю-
щей размер фонда капитального ремон-
та, осуществляется, согласно части 7 
статьи 182 данного Кодекса, за счет 
последующих взносов на капитальный 
ремонт, подлежащих уплате собственни-
ками помещений в этом многоквартир-
ном доме.

Подобное правовое регулирование 
не означает перераспределение между 
собственниками помещений в разных 
многоквартирных домах, которые пере-
числяют взносы на капитальный ремонт 
на счет, счета одного и того же регио-
нального оператора, бремени содержа-
ния принадлежащего им имущества и не 
порождает несовместимых с конститу-
ционным принципом равенства сущест-
венных различий в правовом положении 
собственников помещений в многоквар-
тирных домах в зависимости от избран-
ного ими способа формирования фонда 
капитального ремонта.

10.3. Таким образом, часть 4 статьи 
179 Жилищного кодекса Российской 
Федерации не противоречит Конститу-
ции Российской Федерации, поскольку 
ее положения, допуская на основе прин-
ципа социальной солидарности возмож-
ность использования средств, получен-
ных региональным оператором от собст-
венников помещений в одних многок-
вартирных домах, формирующих фонды 
капитального ремонта на счете, счетах 
регионального оператора, без их согла-
сия на возвратной основе для финанси-
рования капитального ремонта общего 
имущества в других многоквартирных 
домах, собственники помещений в кото-
рых также формируют фонды капиталь-
ного ремонта на счете, счетах того же 
регионального оператора, — по своему 
конституционно-правовому смыслу в 
системе действующего правового регу-
лирования — предполагают, что очеред-
ность капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах 
определяется на основе объективных 
критериев, обеспечивающих первооче-
редное проведение соответствующих 
работ в тех многоквартирных домах, 
проживание в которых в силу износа их 
конструктивных элементов представля-
ет опасность для жизни или здоровья 
граждан, а также в иных случаях возник-
новения неотложной потребности в 
капитальном ремонте, и может быть 
оспорена в судебном порядке, равно как 
может быть обжаловано и неисполнение 
региональной программы капитального 
ремонта, установившей эту очередность. 
Такая возможность вытекает из предпи-
саний статьи 46 (части 1 и 2) Конститу-
ции Российской Федерации и является 
гарантией соблюдения прав собственни-
ков помещений в многоквартирном 
доме, избравших в качестве способа 
формирования фонда капитального 
ремонта аккумулирование денежных 
средств на счете, счетах регионального 
оператора.

Вместе с тем федеральному законо-
дателю надлежит установить правовой 
механизм функционирования регио-
нальных операторов, позволяющий 
обеспечивать в случае прекращения дея-
тельности конкретного регионального 
оператора непрерывность исполнения 
обязательств по капитальному ремонту 
общего имущества в многоквартирных 
домах перед собственниками помеще-
ний в этих домах, а также — в целях 
дальнейшего повышения открытости, 
прозрачности и эффективности расхо-
дования средств фондов капитального 
ремонта общего имущества в многок-
вартирных домах, формируемых на сче-
тах региональных операторов, — пред-
усмотреть дополнительные меры, 
направленные на обеспечение инфор-
мирования собственников помещений в 
таких домах и организаций, осуществля-
ющих управление ими, о содержании 
региональной программы капитального 
ремонта и критериях оценки состояния 
многоквартирных домов, на основании 
которых определяется очередность про-
ведения капитального ремонта.

Исходя из изложенного и руководст-
вуясь статьями 6, 71, 72, 74, 75, 78, 79, 86 
и 87 Федерального конституционного 
закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации», Конституционный 
Суд Российской Федерации

постановил:
1. Признать положение части 1 ста-

тьи 169 Жилищного кодекса Российской 
Федерации, закрепляющее общую обя-
занность собственников помещений в 
многоквартирных домах уплачивать 
ежемесячные взносы на капитальный 
ремонт общего имущества в этих домах 
(за исключением установленных зако-
ном случаев), не противоречащим Кон-
ституции Российской Федерации, 
поскольку по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действую-
щего правового регулирования оно 
предполагает совместное и равное учас-
тие всех собственников помещений в 
многоквартирных домах — независимо 
от даты возникновения права собствен-
ности на конкретные помещения, осно-
вания его приобретения и формы собст-
венности — в формировании фондов 
капитального ремонта общего имущест-
ва в таких домах, что не исключает необ-

ходимость оказания (по крайней мере, в 
первые годы реализации региональных 
программ капитального ремонта, т.е. в 
условиях первоначального накопления 
средств фондов капитального ремонта) 
дополнительной финансовой поддер-
жки проведения капитального ремонта 
общего имущества в многоквартирных 
домах, причем независимо от избранно-
го собственниками расположенных в них 
помещений способа формирования 
фонда капитального ремонта, во всяком 
случае — при возникновении неотлож-
ной потребности в нем, на безвозврат-
ной или возвратной основе за счет 
средств бюджета соответствующего 
субъекта Российской Федерации и (или) 
муниципального образования, а также за 
счет межбюджетных трансфертов из 
федерального бюджета.

Исходя из того что статьей 16 Закона 
Российской Федерации «О приватиза-
ции жилищного фонда в Российской 
Федерации» за бывшим наймодателем 
сохранена обязанность по производству 
капитального ремонта нуждавшихся в 
нем домов (что само по себе не исключа-
ет уплату взносов на капитальный 
ремонт всеми собственниками располо-
женных в них помещений), федерально-
му законодателю надлежит установить 
механизм исполнения данной обязан-
ности, согласованный с закрепленным в 
Жилищном кодексе Российской Федера-
ции порядком проведения капитального 
ремонта общего имущества в многок-
вартирных домах.

2. Признать положение части 4 ста-
тьи 170 Жилищного кодекса Российской 
Федерации, определяющее перечень 
вопросов, решения по которым должны 
быть приняты общим собранием собст-
венников помещений в многоквартир-
ном доме, избравших в качестве способа 
формирования фонда капитального 
ремонта общего имущества в этом доме 
аккумулирование соответствующих 
денежных средств на специальном 
счете, не противоречащим Конституции 
Российской Федерации, поскольку оно 
является элементом единого правового 
механизма, обеспечивающего реализа-
цию избранного указанными лицами 
способа участия в финансировании рас-
ходов на капитальный ремонт общего 
имущества в многоквартирном доме, где 
расположены принадлежащие им поме-
щения, и одновременно направлено на 
обеспечение как свободы волеизъявле-
ния собственников помещений в многок-
вартирном доме при выборе способа 
формирования фонда капитального 
ремонта на специальном счете, так и 
достаточности и сохранности средств 
этого фонда.

3. Признать положение части 7 ста-
тьи 170 Жилищного кодекса Российской 
Федерации о принятии органом местно-
го самоуправления решения о формиро-
вании фонда капитального ремонта 
общего имущества в многоквартирном 
доме на счете регионального оператора, 
если собственники помещений в этом 
доме в установленный законом срок не 
выбрали или не реализовали определен-
ный ими способ формирования фонда 
капитального ремонта, не противореча-
щим Конституции Российской Федера-
ции, поскольку по своему конституцион-
но-правовому смыслу в системе дейст-
вующего правового регулирования оно 
предполагает принятие органом местно-
го самоуправления такого решения при 
условии, что им предприняты необходи-
мые меры, направленные на надлежа-
щее информирование граждан о воз-
можных способах формирования фонда 
капитального ремонта общего имущест-
ва в многоквартирных домах и последст-
виях выбора одного из них, а также на 
оказание помощи собственникам распо-
ложенных в них помещений (прежде 
всего — собственникам жилых помеще-
ний) в принятии того или иного решения 
в должной форме и по разъяснению 
порядка его реализации.

В случае принятия собственниками 
помещений в многоквартирном доме на 
основании части 1 статьи 173 Жилищно-
го кодекса Российской Федерации реше-
ния о прекращении формирования 
фонда капитального ремонта на счете 
регионального оператора и о его форми-
ровании на специальном счете предпи-
сание части 5 той же статьи относитель-
но двухлетнего срока (если меньший 
срок не установлен законом субъекта 
Российской Федерации) вступления 
такого решения в силу не должно приме-
няться, если изначально решение о фор-
мировании фонда капитального ремонта 
на счете регионального оператора было 
принято не собственниками помещений 
в многоквартирном доме, а органом 
местного самоуправления в порядке, 
предусмотренном положением части 7 
статьи 170 данного Кодекса, без учета 
конституционно-правового смысла 
этого положения, выявленного Консти-
туционным Судом Российской Федера-
ции в настоящем Постановлении, при-
том что соответствующий факт установ-
лен решением суда и что капитальный 
ремонт общего имущества в этом доме 
проведен не был.

4. Признать часть 4 статьи 179 
Жилищного кодекса Российской Феде-
рации не противоречащей Конституции 
Российской Федерации, поскольку по 
своему конституционно-правовому смы-
слу в системе действующего правового 
регулирования содержащиеся в ней 
положения предполагают, что очеред-
ность капитального ремонта общего 
имущества в многоквартирных домах 
определяется на основе объективных 
критериев, обеспечивающих первооче-
редное проведение соответствующих 
работ в тех многоквартирных домах, 
проживание в которых в силу износа их 
конструктивных элементов представля-
ет опасность для жизни или здоровья 
граждан, а также в иных случаях возник-
новения неотложной потребности в 
капитальном ремонте, и может быть 
оспорена в судебном порядке, равно как 
может быть обжаловано и неисполнение 
региональной программы капитального 
ремонта, установившей такую очеред-
ность.

Федеральному законодателю надле-
жит предусмотреть правовой механизм 
функционирования региональных опе-
раторов, обеспечивающий в случае пре-
кращения деятельности конкретного 
регионального оператора непрерыв-
ность исполнения обязательств по капи-
тальному ремонту общего имущества в 
многоквартирных домах перед собст-
венниками помещений в этих домах, а 
также — в целях дальнейшего повыше-
ния открытости, прозрачности и эффек-
тивности расходования средств форми-
руемых на счетах региональных опера-
торов фондов капитального ремонта 
общего имущества в многоквартирных 
домах — дополнительные меры, направ-
ленные на обеспечение информирова-
ния собственников помещений в таких 
домах и организаций, осуществляющих 
управление ими, о содержании регио-
нальной программы капитального 
ремонта и критериях оценки состояния 
многоквартирных домов, на основании 
которых определяется очередность про-
ведения капитального ремонта.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, всту-
пает в силу немедленно после провоз-
глашения, действует непосредственно и 
не требует подтверждения другими 
органами и должностными лицами.

6. Настоящее Постановление подле-
жит незамедлительному опубликованию 
в «Российской газете», «Собрании зако-
нодательства Российской Федерации» и 
на «Официальном интернет-портале 
правовой информации» (www.pravo.gov.
ru). Постановление должно быть опубли-
ковано также в «Вестнике Конституцион-
ного Суда Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 10-П

В целях мобилизации доходов феде-
рального бюджета в 2016 году:

1. Федеральным органам исполнитель-
ной власти при формировании позиции 
акционера — Российской Федерации в 
акционерных обществах, акции которых 
находятся в федеральной собственности 
(далее — акционерные общества):

а) по вопросам выплаты дивидендов по 
итогам работы за 2015 год следует руковод-
ствоваться следующими положениями:

направляемая на выплату дивидендов 
сумма не может быть меньше большей из 2 
величин — 50 процентов чистой прибыли 
акционерного общества (без учета доходов 
и расходов от переоценки обращающихся 
на рынке ценных бумаг акций дочерних 
обществ и относящегося к ним налога на 
прибыль), определенной по данным бух-
галтерской (финансовой) отчетности акци-
онерного общества, или 50 процентов 
чистой прибыли акционерного общества, 
определенной по данным консолидирован-
ной финансовой отчетности акционерного 
общества;

направляемая на выплату дивидендов 
акционерными обществами, являющимися 
субъектами естественных монополий, 
сумма не может быть меньше большей из 2 
величин — не менее 50 процентов чистой 
прибыли акционерного общества, учтенной 
ФАС России при утверждении соответству-
ющего тарифа, или суммы, определенной в 
соответствии с положениями абзаца второ-
го настоящего подпункта;

направление чистой прибыли, не рас-
пределенной на финансирование инвести-
ционных проектов и иные цели, на выплату 
дивидендов;

соответствие инвестиционных проек-
тов установленным в акционерном общест-
ве требованиям доходности;

б) по вопросам распределения чистой 
прибыли по итогам 2015 года исходить из 
необходимости принятия решений на осно-
ве анализа:

плановых финансовых показателей 
акционерного общества, в том числе при-
были, на среднесрочный период (не менее 3 
лет);

экономической эффективности 
направления чистой прибыли акционерно-
го общества на финансирование инвести-
ционных проектов и иные цели;

зависимости доли чистой прибыли, 
направляемой на выплату дивидендов, от 
соотношения фактического значения при-
были акционерного общества к ее планово-
му значению;

размера заемных средств, используе-
мых для финансирования инвестиционных 
проектов в случае недостаточности аморти-
зационных ресурсов;

зависимости размера вознаграждения 
членов исполнительных органов акционер-
ного общества от достижения плановых 
показателей деятельности акционерного 
общества.

2. Представителям интересов Россий-
ской Федерации в акционерных обществах 
обеспечить реализацию положений, пред-
усмотренных настоящим распоряжением, в 
отношении акционерных обществ и их 
дочерних обществ.

3. Росимуществу совместно с заинтере-
сованными федеральными органами 
исполнительной власти обеспечить внесе-
ние соответствующих предложений в 
повестку дня заседаний (собраний) органов 
управления акционерных обществ.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 18 апреля 2016 г. № 705-р г. Москва

Материал для включения в перечень общественных 
и религиозных объединений, деятельность 

которых приостановлена в связи с осуществлением 
ими экстремистской деятельности

Дополнить перечень общественных объединений и религиозных организаций, деятель-
ность которых приостановлена в связи с осуществлением ими экстремистской деятельнос-
ти, следующим пунктом:

2. Общественное объединение «Меджлис Крымскотатарского народа» (решение проку-
рора Республики Крым о приостановлении деятельности общественного объединения от 
12.04.2016).

Предоставлен Минюстом России

Информация
В соответствии с решением Верховного Суда Российской Федерации от 17.06.2015 

№ АКПИ15-404 признан недействующим со дня вступления данного решения в законную 
силу приказ Министерства экономического развития Российской Федерации от 05.07.2010 
№ 270 «Об особенностях размещения заказа на выполнение работ по охране, защите, вос-
производству лесов и заключения договоров».

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменений в статью 5 

Федерального закона «Об исчислении времени»
Принят Государственной Думой 15 апреля 2016 года
Одобрен Советом Федерации 20 апреля 2016 года

Статья 1
Внести в часть 1 статьи 5 Федерального закона от 3 июня 2011 года № 107-ФЗ «Об 

исчислении времени» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2011, № 23, 
ст. 3247; 2014, № 30, ст. 4249; 2016, № 1, ст. 73; № 7, ст. 915; № 11, ст. 1484, 1485, 1486, 1496; 
Российская газета, 2016, 8 апреля) следующие изменения:

1) в пункте 5 слова «и Томская область» исключить;
2) в пункте 6 слова «и Кемеровская область» заменить словами «, Кемеровская область 

и Томская область».
Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу 29 мая 2016 года в 2 часа 00 минут.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 апреля 2016 года № 109-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения о реализации 

в 2015 — 2016 годах пилотного проекта 
по введению маркировки товаров 

контрольными (идентификационными) 
знаками по товарной позиции «Предметы 

одежды, принадлежности к одежде и прочие 
изделия из натурального меха»

Принят Государственной Думой 15 апреля 2016 года
Одобрен Советом Федерации 20 апреля 2016 года

Ратифицировать Соглашение о реализации в 2015 — 2016 годах пилотного проекта по 
введению маркировки товаров контрольными (идентификационными) знаками по товар-
ной позиции «Предметы одежды, принадлежности к одежде и прочие изделия, из натураль-
ного меха», подписанное в городе Гродно 8 сентября 2015 года. 

Президент Российской Федерации 
В. ПутинМосква, Кремль 

26 апреля 2016 года № 105-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Соглашения о порядке 

формирования и применения совместных групп 
специалистов (экспертов) пограничных 

ведомств для быстрого реагирования на угрозы 
пограничной безопасности на внешних границах 

государств — участников Содружества 
Независимых Государств

Принят Государственной Думой 15 апреля 2016 года
Одобрен Советом Федерации 20 апреля 2016 года

Ратифицировать Соглашение о порядке формирования и применения совместных 
групп специалистов (экспертов) пограничных ведомств для быстрого реагирования на 
угрозы пограничной безопасности на внешних границах государств — участников Содру-
жества Независимых Государств, подписанное в городе Минске 10 октября 2014 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 апреля 2016 года № 107-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О ратификации Договора между 

Российской Федерацией и Республикой 
Южная Осетия о государственной границе

Принят Государственной Думой 15 апреля 2016 года
Одобрен Советом Федерации 20 апреля 2016 года

Ратифицировать Договор между Российской Федерацией и Республикой Южная 
Осетия о государственной границе, подписанный в городе Москве 18 февраля 2015 года.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 апреля 2016 года № 106-ФЗ

Российская Федерация Федеральный закон
О внесении изменения в статью 26.7 Кодекса 

Российской Федерации об административных 
правонарушениях в части обязательности 

отнесения материалов фото- и киносъемки, 
звуко- и видеозаписи к доказательствам по делу 

об административном правонарушении
Принят Государственной Думой 15 апреля 2016 года
Одобрен Советом Федерации 20 апреля 2016 года

Внести в часть 2 статьи 26.7 Кодекса Российской Федерации об административ-
ных правонарушениях (Собрание законодательства Российской Федерации, 2002, 
№ 1, ст. 1) изменение, заменив слова «могут быть отнесены» словом «относятся».

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
26 апреля 2016 года № 114-ФЗ
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1. В абзаце пятом пункта 2 слова «, тре-
бования к которому устанавливаются Мини-
стерством транспорта Российской Федера-
ции» исключить.

2. В абзаце втором пункта 5 слово «вла-
делец» в соответствующем падеже заменить 
словами «собственник (владелец)» в соот-
ветствующем падеже.

3. В пункте 6:
а) в подпункте «а» слово «владельцем» 

заменить словами «собственником (вла-
дельцем)»;

б) в подпункте «б» слово «владелец» в 
соответствующем падеже заменить словами 
«собственник (владелец)» в соответствую-
щем падеже, слова «маршрутной карты;» 
заменить словами «маршрутной карты. В 
случаях если закрепленное за транспортным 
средством бортовое устройство не возвра-
щено в установленном порядке и (или) в 
отношении транспортного средства имеется 
задолженность по внесению платы, опера-
тор не выдает собственнику (владельцу) 
этого транспортного средства бортовое 
устройство и не закрепляет за таким тран-
спортным средством стороннее бортовое 
устройство до соответственно возврата в 
установленном порядке бортового устройст-
ва и (или) погашения задолженности по вне-
сению платы;»;

в) в подпункте «в»:
абзац первый изложить в следующей 

редакции:
«в) ведет персонифицированную запись 

собственника (владельца) транспортного 
средства, содержащую следующую обнов-
ляемую не реже чем один раз в сутки инфор-
мацию по каждому транспортному средству 
собственника (владельца):»;

дополнить абзацами следующего содер-
жания:

«сумма платы, в отношении которой 
предоставлена отсрочка (далее — отсрочен-
ный платеж) (при предоставлении собствен-
нику (владельцу) транспортного средства 
отсрочки по внесению платы в соответствии 
с пунктами 91 и 92 настоящих Правил);

срок внесения отсроченного платежа 
(при предоставлении собственнику (вла-
дельцу) транспортного средства отсрочки по 
внесению платы в соответствии с пунктами 
91 и 92 настоящих Правил);

сумма задолженности по внесению 
платы (при предоставлении собственнику 
(владельцу) транспортного средства отсроч-
ки по внесению платы в соответствии с пун-
ктами 91 и 92 настоящих Правил и не внесе-
нии ее);»;

г) подпункт «г» изложить в следующей 
редакции:

«г) информирует собственника (вла-
дельца) транспортного средства, за которым 
закреплено бортовое устройство или сто-
роннее бортовое устройство:

о достаточности у оператора остатка 
денежных средств, внесенных собственни-
ком (владельцем) транспортного средства в 
качестве платы, менее чем на 100 киломе-
тров движения транспортного средства по 
автомобильным дорогам общего пользова-
ния федерального значения (эта информа-
ция не предоставляется в отношении собст-
венников (владельцев) транспортных 
средств, которым предоставлена отсрочка 
по внесению платы в соответствии с пункта-
ми 91 и 92 настоящих Правил);

за 5 календарных дней до даты перечи-
сления оператором в доход федерального 
бюджета отсроченного платежа о необходи-
мости внесения отсроченного платежа (при 
предоставлении собственникам (владель-
цам) транспортного средства отсрочки в 
соответствии с пунктами 91 и 92 настоящих 
Правил);

о приостановлении предоставления 
отсрочки по внесению платы;

о причинах отказа в предоставлении 
отсрочки по внесению платы;»;

д) в подпункте «д» слово «владелец» в 
соответствующем падеже заменить словами 
«собственник (владелец)» в соответствую-
щем падеже.

4. В пункте 7 слово «владелец» заменить 
словами «собственник (владелец)».

5. В пункте 8:
а) слово «владелец» заменить словами 

«собственник (владелец)»;
б) дополнить абзацами следующего 

содержания:
«В случае если неисправность бортово-

го устройства или стороннего бортового 
устройства возникла во время движения 
транспортного средства по автомобильным 
дорогам общего пользования федерального 
значения, собственник (владелец) транспор-
тного средства после остановки транспор-
тного средства на стоянке доводит до опера-
тора в порядке, предусмотренном подпун-
ктом «е» пункта 4 настоящих Правил, 
информацию о планируемом маршруте, 
времени и дате движения транспортного 
средства по автомобильным дорогам обще-
го пользования федерального значения, в 
том числе информацию о пройденном мар-
шруте с неисправным бортовым устройст-
вом или сторонним бортовым устройством, 
а также обеспечивает внесение платы опера-
тору и получение маршрутной карты в 
порядке, предусмотренном пунктом 10 
настоящих Правил.

В случаях, предусмотренных настоящим 
пунктом, выданная оператором владельцу 
(собственнику) транспортного средства 
маршрутная карта не подлежит возврату.».

6. В пункте 9 слово «владелец» заменить 
словами «собственник (владелец)».

7. Дополнить пунктами 91 и 92 следую-
щего содержания:

«91 . В случаях, предусмотренных пун-
ктами 7—9  настоящих Правил, внесение 
платы может быть отсрочено на основании 
заявления собственника (владельца) тран-
спортного средства при наличии одновре-
менно следующих условий:

а) транспортное средство указанного 
собственника (владельца) на дату подачи 
заявления зарегистрировано в реестре 
более 2 месяцев;

б) местом государственной регистрации 
юридического лица, адресом места житель-
ства или места пребывания физического 
лица, являющегося собственником (вла-
дельцем) транспортного средства, и местом 
регистрации транспортного средства явля-
ется Российская Федерация;

в) за транспортным средством закре-
плено бортовое устройство или стороннее 
бортовое устройство;

г) у собственника (владельца) транспор-
тного средства отсутствуют неоплаченные 
административные штрафы за несоблюде-
ние требований законодательства Россий-
ской Федерации о внесении платы, если 
жалоба или протест на постановление о 
назначении административного наказания 
остались без удовлетворения;

д) у собственника (владельца) транспор-
тного средства в течение 6 календарных 
месяцев непрерывно до даты подачи заявле-
ния о предоставлении отсрочки не возникла 
задолженность по внесению платы.

92. Уведомление о предоставлении соб-
ственнику (владельцу) транспортного сред-
ства отсрочки по внесению платы или об 

отказе в ее предоставлении в связи с несоот-
ветствием условиям, предусмотренным пун-
ктом 91 настоящих Правил, с указанием име-
ющихся несоответствий размещается опе-
ратором в течение 7 дней со дня получения 
такого заявления в составе информации, 
содержащейся в персонифицированной 
записи собственника (владельца) транспор-
тного средства.

Отсрочка по внесению платы предостав-
ляется собственнику (владельцу) транспор-
тного средства с 1-го числа календарного 
месяца, следующего за календарным меся-
цем, в котором было размещено уведомле-
ние о предоставлении собственнику (вла-
дельцу) транспортного средства отсрочки по 
внесению платы.

Отсрочка по внесению платы предостав-
ляется собственнику (владельцу) транспор-
тного средства в отношении движения тран-
спортного средства, осуществляемого с 1-го 
числа календарного месяца, следующего за 
календарным месяцем, в котором было раз-
мещено уведомление о предоставлении соб-
ственнику (владельцу) транспортного сред-
ства отсрочки по внесению платы.

В случае если собственнику (владельцу) 
транспортного средства предоставлена 
отсрочка по внесению платы, предоставле-
ние ему такой отсрочки в отношении иного 
транспортного средства осуществляется со 
следующего дня после дня подачи собствен-
ником (владельцем) такого транспортного 
средства заявления оператору о предостав-
лении отсрочки по внесению платы в отно-
шении этого иного транспортного средства 
(при условии регистрации транспортного 
средства в Российской Федерации и закре-
плении за ним в соответствии с настоящими 
Правилами бортового устройства или сто-
роннего бортового устройства). При этом 
отсрочка по внесению платы предоставляет-
ся в отношении движения этого транспор-
тного средства, осуществляемого со следу-
ющего дня после дня подачи собственником 
(владельцем) такого транспортного средст-
ва заявления оператору о предоставлении 
отсрочки по внесению платы в отношении 
этого иного транспортного средства.

Отсроченный платеж формируется с 
первого до последнего дня каждого кален-
дарного месяца либо до дня, в котором соб-
ственник (владелец) транспортного средст-
ва предоставит оператору заявление об 
отказе в получении отсрочки по внесению 
платы, или до дня, в котором у собственника 
(владельца) транспортного средства воз-
никнет задолженность по внесению платы.

Собственник (владелец) транспортного 
средства, которому предоставлена отсрочка 
по внесению платы, до последнего дня 
календарного месяца, следующего за кален-
дарным месяцем, в котором сформирован 
отсроченный платеж, обеспечивает посту-
пление оператору денежных средств в раз-
мере, необходимом для уплаты отсроченно-
го платежа в полном объеме.

Собственник (владелец) транспортного 
средства может осуществлять внесение 
отсроченного платежа оператору единым 
платежом либо частями.

В случае внесения собственником (вла-
дельцем) транспортного средства отсрочен-
ного платежа оператору частями списание 
отсроченного платежа осуществляется с 
даты его возникновения в хронологической 
последовательности.

Оператор в одностороннем порядке при-
останавливает предоставление собственни-
ку (владельцу) транспортного средства 
отсрочки по внесению платы при возникно-
вении у него по состоянию на 1-е число 
календарного месяца, следующего за кален-
дарным месяцем, в котором истекает срок 
внесения отсроченного платежа, задолжен-
ности по внесению платы и размещает соот-
ветствующее уведомление в этот же день в 
персонифицированной записи собственни-
ка (владельца) транспортного средства.

Такая задолженность объединяется опе-
ратором в единую сумму задолженности по 
внесению платы с отсроченным платежом, 
сформированным в календарном месяце, в 
котором истек срок внесения отсроченного 
платежа.

В случае если оператор в одностороннем 
порядке приостановил предоставление 
отсрочки по внесению платы, дальнейшее 
внесение платы собственником (владель-
цем) транспортного средства возможно 
только после погашения задолженности по 
внесению платы.

В случае если в течение календарного 
месяца, следующего за календарным меся-
цем, в котором истекает срок внесения 
отсроченного платежа, собственником (вла-
дельцем) транспортного средства не осу-
ществлено погашение задолженности по 
внесению платы, оператор осуществляет 
взыскание такой задолженности с собствен-
ника (владельца) транспортного средства в 
судебном порядке.».

8. В пункте 10:
а) слово «владелец» в соответствующем 

падеже заменить словами «собственник 
(владелец)» в соответствующем падеже;

б) дополнить абзацем следующего 
содержания:

«Маршрутная карта не оформляется в 
отношении транспортных средств, за кото-
рыми в соответствии с пунктом 6 настоящих 
Правил оператор закрепил бортовое устрой-
ство или стороннее бортовое устройство, за 
исключением случаев, предусмотренных 
пунктом 8 настоящих Правил.».

9. Пункт 11 изложить в следующей 
редакции:

«11. Оператор ежедневно единым плате-
жом перечисляет в доход федерального 
бюджета денежные средства в размере 
суммы, рассчитанной путем сложения всех 
платежей, произведенных собственниками 
(владельцами) транспортных средств за 
пройденные транспортными средствами 
маршруты по автомобильным дорогам 
общего пользования федерального значе-
ния за прошедшие сутки в целях внесения 
платы (по состоянию на 1 час 00 минут по 
московскому времени дня, следующего за 
отчетным), а также задолженности по внесе-
нию платы.

Оператор 1-го числа календарного меся-
ца, следующего за календарным месяцем, в 
котором отсроченные платежи должны 
были быть внесены, перечисляет в доход 
федерального бюджета денежные средства, 
уплаченные собственниками (владельцами) 
транспортных средств в соответствии с пун-
ктом 92 настоящих Правил в качестве отсро-
ченных платежей по состоянию на 23 часа 59 
минут по московскому времени.».

10. В пункте 12:
а) в подпункте «г» слово «владельцем» 

заменить словами «собственником (вла-
дельцем)»;

б) дополнить подпунктом «д» следую-
щего содержания:

«д) движение транспортного средства, 
собственнику которого предоставлена 
отсрочка по внесению платы, без уплаты 
отсроченного платежа в полном объеме до 
последнего дня календарного месяца, сле-
дующего за календарным месяцем, в кото-
ром сформирован такой платеж.».

Постановление Правительства Российской Федерации
от 15 апреля 2016 г. № 310 г. Москва

О внесении изменений в Правила взимания платы 
в счет возмещения вреда, причиняемого автомобильным 

дорогам общего пользования федерального значения 
транспортными средствами, имеющими 

разрешенную максимальную массу свыше 12 тонн
Правительство Российской Федерации 

постановляет:
Утвердить прилагаемые изменения, 

которые вносятся в Правила взимания 
платы в счет возмещения вреда, причиняе-
мого автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения тран-
спортными средствами, имеющими разре-
шенную максимальную массу свыше 12 
тонн, утвержденные постановлением Пра-
вительства Российской Федерации от 14 
июня 2013 г. № 504 «О взимании платы в 

счет возмещения вреда, причиняемого 
автомобильным дорогам общего пользова-
ния федерального значения транспортны-
ми средствами, имеющими разрешенную 
максимальную массу свыше 12 тонн» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2013, № 25, ст. 3165; 2015, 
№ 46, ст. 6380).

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

Д. Медведев

Изменения, которые вносятся в Правила взимания платы в счет 
возмещения вреда, причиняемого автомобильным дорогам общего 
пользования федерального значения транспортными средствами, 

имеющими разрешенную максимальную массу свыше 12 тонн

В целях обеспечения правильного и 
единообразного применения законода-
тельства при рассмотрении администра-
тивных дел об обжаловании решений 
квалификационных коллегий судей о 
привлечении судей к дисциплинарной 
ответственности за совершение ими дис-
циплинарного проступка Пленум Верхов-
ного Суда Российской Федерации, руко-
водствуясь статьей 126 Конституции Рос-
сийской Федерации, статьями 2 и 5 Феде-
рального конституционного закона от 5 
февраля 2014 года № 3-ФКЗ «О Верхов-
ном Суде Российской Федерации», поста-
новляет дать судам следующие разъясне-
ния:

1. Судьи как носители судебной влас-
ти независимы и подчиняются только 
Конституции Российской Федерации и 
федеральному закону, несменяемы и 
неприкосновенны (часть 1 статьи 120, 
часть 1 статьи 121, часть 1 статьи 122 Кон-
ституции Российской Федерации).

Конституционно-правовой статус 
судей определяет предъявление к ним 
особых требований, которые установле-
ны Законом Российской Федерации от 26 
июня 1992 года № 3132-I «О статусе судей 
в Российской Федерации» (далее — 
Закон Российской Федерации «О статусе 
судей в Российской Федерации») и кодек-
сом судейской этики, утвержденным VIII 
Всероссийским съездом судей 19 декабря 
2012 года (далее — кодекс судейской 
этики). Нарушение этих требований в 
результате виновного действия (бездей-
ствия) судьи при исполнении им служеб-
ных обязанностей либо во внеслужебной 
деятельности, повлекшего умаление 
авторитета судебной власти и причинение 
ущерба репутации судьи, признается дис-
циплинарным проступком, за соверше-
ние которого на судью (за исключением 
судьи Конституционного Суда Россий-
ской Федерации) может быть наложено 
дисциплинарное взыскание (пункт 1 ста-
тьи 121 Закона Российской Федерации «О 
статусе судей в Российской Федерации»).

2. Согласно пункту 2 статьи 16 Закона 
Российской Федерации «О статусе судей 
в Российской Федерации» судья не может 
быть привлечен к какой-либо ответствен-
ности за выраженное им при отправлении 
правосудия мнение или принятое судом 
решение, если только вступившим в 
законную силу приговором суда не будет 
установлена виновность судьи в преступ-
ном злоупотреблении либо вынесении 
заведомо неправосудного судебного 
акта.

Судья не может быть привлечен к дис-
циплинарной ответственности за сам 
факт принятия незаконного или необо-
снованного судебного акта в результате 
судебной ошибки, явившейся следствием 
неверной оценки доказательств по делу 
либо неправильного применения норм 
материального или процессуального 
права.

3. Порядок и основания привлечения 
судьи к дисциплинарной ответственности 
определены Законом Российской Феде-
рации «О статусе судей в Российской 
Федерации» и Федеральным законом от 
14 марта 2002 года № 30-ФЗ «Об органах 
судейского сообщества в Российской 
Федерации» (далее — Федеральный 
закон «Об органах судейского сообщест-
ва в Российской Федерации») и распро-
страняются в том числе на судью, срок 
полномочий которого истек в связи с 
достижением им предельного возраста 
пребывания в должности, продолжающе-
го осуществлять свои полномочия до 
окончания рассмотрения по существу 
дела, начатого с его участием, либо до 
назначения нового судьи в данный суд.

4. Решение квалификационной кол-
легии судей о привлечении судьи к дисци-
плинарной ответственности может быть 
обжаловано в судебном порядке либо в 
Высшую квалификационную коллегию 
судей Российской Федерации (пункт 1 
статьи 26 Федерального закона «Об орга-
нах судейского сообщества в Российской 
Федерации»).

В соответствии с пунктом 3 статьи 26 
Федерального закона «Об органах судей-
ского сообщества в Российской Федера-
ции», пунктом 3 статьи 20 Кодекса адми-
нистративного судопроизводства Рос-
сийской Федерации (далее — КАС РФ) 
решения квалификационных коллегий 
судей субъектов Российской Федерации о 
наложении на судью дисциплинарного 
взыскания в виде замечания или преду-
преждения за совершение им дисципли-
нарного проступка могут быть обжалова-
ны в верховный суд республики, краевой, 
областной суд, суд города федерального 
значения, суд автономной области и суд 
автономного округа.

Рассмотрение дел по жалобам на 
решения Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации о 
наложении дисциплинарного взыскания 
на судью и на решения квалификацион-
ных коллегий судей субъектов Россий-
ской Федерации о досрочном прекраще-
нии полномочий судьи за совершение им 
дисциплинарного проступка, а также по 
обращениям Председателя Верховного 
Суда Российской Федерации о досрочном 
прекращении полномочий судей за 
совершение ими дисциплинарных про-
ступков в случаях, если Высшей квали-
фикационной коллегией судей Россий-
ской Федерации или квалификационны-
ми коллегиями судей субъектов Россий-
ской Федерации отказано в удовлетворе-
нии представлений председателей феде-
ральных судов о прекращении полномо-
чий судей за совершение ими дисципли-
нарных проступков, отнесено пунктами 4, 
5, 51 статьи 26 Федерального закона «Об 
органах судейского сообщества в Россий-
ской Федерации», а также пунктом 3 ста-
тьи 21, частями 1, 2 статьи 230 КАС РФ к 
полномочиям Верховного Суда Россий-
ской Федерации (Дисциплинарной колле-
гии Верховного Суда Российской Федера-
ции).

Решение квалификационной колле-
гии судей субъекта Российской Федера-
ции о наложении на судью дисциплинар-
ного взыскания, оставленное без измене-
ния Высшей квалификационной колле-
гией судей Российской Федерации, 
может быть обжаловано в судебном 
порядке: о наложении на судью дисци-
плинарного взыскания в виде замечания 
или предупреждения — в верховный суд 
республики, краевой, областной суд, суд 
города федерального значения, суд авто-
номной области и суд автономного окру-
га, а в виде досрочного прекращения пол-
номочий судьи — в Дисциплинарную 
коллегию Верховного Суда Российской 
Федерации.

Решение Высшей квалификационной 
коллегии судей Российской Федерации, 
оставляющее в силе решение квалифика-
ционной коллегии судей субъекта Рос-
сийской Федерации о наложении на 
судью дисциплинарного взыскания, не 
может обжаловаться по существу, 
поскольку в данном случае предметом 
обжалования является решение квали-
фикационной коллегии судей субъекта 
Российской Федерации, которым на 
судью наложено дисциплинарное взы-
скание.

Обращение в Высшую квалификаци-
онную коллегию судей Российской Феде-
рации с жалобой на решение квалифика-
ционной коллегии судей субъекта Рос-
сийской Федерации о наложении на 
судью дисциплинарного взыскания явля-

ется уважительной причиной пропуска 
процессуального срока для обращения с 
аналогичной жалобой в суд, что следует 
учитывать суду при решении вопроса о 
его восстановлении.

Высшая квалификационная коллегия 
судей Российской Федерации не вправе 
рассматривать жалобу судьи на решение 
квалификационной коллегии судей субъ-
екта Российской Федерации о наложении 
на него дисциплинарного взыскания, 
если судья обжаловал это решение в 
судебном порядке.

Жалоба или административное иско-
вое заявление (далее — жалоба) на реше-
ние квалификационной коллегии судей о 
привлечении судьи к дисциплинарной 
ответственности могут быть поданы 
лицом, в отношении которого оно приня-
то, в течение десяти дней со дня получе-
ния копии соответствующего решения 
(пункты 1, 2 статьи 26 Федерального 
закона «Об органах судейского сообщест-
ва в Российской Федерации»).

5. За совершение дисциплинарного 
проступка согласно пункту 1 статьи 121 
Закона Российской Федерации «О стату-
се судей в Российской Федерации» на 
судью может быть наложено дисципли-
нарное взыскание в виде замечания, пре-
дупреждения, досрочного прекращения 
полномочий судьи.

При определении соразмерности при-
мененной к судье меры дисциплинарной 
ответственности тяжести совершенного 
им дисциплинарного проступка суд дол-
жен учитывать характер этого проступка, 
обстоятельства и последствия его совер-
шения, форму вины судьи, совершивше-
го дисциплинарный проступок, степень 
нарушения его виновным действием 
(бездействием) прав, свобод и законных 
интересов граждан, прав и законных 
интересов организаций, а также данные, 
характеризующие личность судьи, и его 
профессиональную деятельность 
(морально-нравственные качества судьи, 
обстоятельства, связанные с его семей-
ной жизнью, стаж работы в должности 
судьи, принятие ранее мер, направленных 
на предотвращение совершения им нару-
шений, и т.п.).

При исследовании вопроса о причи-
нах нарушения судьей процессуальных 
сроков рассмотрения дел или сроков 
изготовления судебных актов суду следу-
ет выяснять, не обусловлены ли эти нару-
шения обстоятельствами, затрудняющи-
ми служебную деятельность судьи (чрез-
мерная нагрузка судьи, ненадлежащая 
организация работы суда и иные заслу-
живающие внимания обстоятельства, не 
позволившие судье выполнить свои дол-
жностные обязанности в течение уста-
новленных законом сроков).

Оценивая степень влияния допущен-
ного судьей нарушения, предъявляемых к 
нему требований на авторитет судебной 
власти и репутацию самого судьи, суду 
также следует учитывать, что в соответст-
вии с Бангалорскими принципами пове-
дения судей (одобрены резолюцией Эко-
номического и Социального Совета ООН 
2006/23 от 27 июля 2006 г.) беспристраст-
ность, честность, компетентность и 
добросовестность при исполнении обя-
занностей судьи имеют первостепенное 
значение для поддержания независимо-
сти судебной власти (пункт 1.6); следова-
ние высоким стандартам поведения в 
ходе судебного заседания и вне стен суда 
способствует поддержанию и росту у 
общества, коллег и участвующих в судо-
производстве сторон уверенности в бес-
пристрастности как самого судьи, так и 
судебной власти в целом (пункт 2.2).

6. Дисциплинарное взыскание в виде 
замечания может налагаться на судью 
согласно пункту 3 статьи 121 Закона Рос-
сийской Федерации «О статусе судей в 
Российской Федерации» при малозначи-
тельности совершенного им дисципли-
нарного проступка, если квалификацион-
ная коллегия судей придет к выводу о 
возможности ограничиться устным пори-
цанием виновного действия (бездейст-
вия) судьи.

В частности, малозначительным 
может быть признан дисциплинарный 
проступок, последствия которого не 
повлекли существенного нарушения прав 
и свобод граждан, прав и законных инте-
ресов организаций (например, нарушен-
ные права гражданина или организации 
были восстановлены либо возможность 
их восстановления не утрачена и т.д.).

7. В тех случаях, когда квалификаци-
онная коллегия судей придет к выводу о 
невозможности применения к судье дис-
циплинарного взыскания в виде замеча-
ния (например, совершенный им дисци-
плинарный проступок коллегией не при-
знан малозначительным) или когда судья 
ранее подвергался дисциплинарному 
взысканию за совершение дисциплинар-
ного проступка, он может быть подверг-
нут дисциплинарному взысканию в виде 
предупреждения (пункт 4 статьи 121 Зако-
на Российской Федерации «О статусе 
судей в Российской Федерации»).

При этом следует учитывать, что в 
соответствии с пунктом 8 статьи 121 ука-
занного закона судья считается не при-
влекавшимся к дисциплинарной ответст-
венности, если он в течение года после 
наложения дисциплинарного взыскания 
не совершил нового дисциплинарного 
проступка.

Данный срок исчисляется со дня при-
нятия квалификационной коллегией судей 
решения, которым судья был привлечен к 
дисциплинарной ответственности.

8. Дисциплинарное взыскание в виде 
досрочного прекращения полномочий 
судьи может налагаться на судью в 
исключительных случаях при наличии 
обстоятельств, указанных в пункте 5 ста-
тьи 121 Закона Российской Федерации «О 
статусе судей в Российской Федерации».

Дисциплинарное взыскание в виде 
досрочного прекращения полномочий 
может применяться к судье как за неод-
нократные нарушения, допущенные им в 
результате недобросовестного исполне-
ния функции по отправлению правосу-
дия, когда исчерпаны все иные средства 
воздействия, направленные на предупре-
ждение дальнейших нарушений с его сто-
роны, и принятые к нему меры не дают 
оснований рассчитывать на добросовест-
ное и профессиональное выполнение им 
обязанностей судьи в будущем, так и за 
совершенное однократное грубое нару-
шение при исполнении им служебных 
обязанностей либо во внеслужебной дея-
тельности, которое дискредитирует 
судебную власть, причиняет ущерб репу-
тации судьи и несовместимо с его стату-
сом судьи.

Обязанность подтвердить наличие 
указанных исключительных обстоя-
тельств возлагается на квалификацион-
ную коллегию судей, принявшую реше-
ние о досрочном прекращении полномо-
чий судьи за совершение им дисципли-
нарного проступка.

Привлечение судьи ранее к дисципли-
нарной ответственности и наложение на 
него дисциплинарного взыскания в виде 
замечания либо предупреждения само по 
себе не влечет за собой обязательного 
наложения на него дисциплинарного взы-
скания в виде досрочного прекращения 
полномочий судьи (в том числе и в слу-
чае, если установленный пунктом 8 ста-
тьи 121 Закона Российской Федерации «О 
статусе судей в Российской Федерации» 
срок не истек).

9. Решение о наложении на судью 
дисциплинарного взыскания, в соответ-
ствии с пунктом 6 статьи 121 Закона Рос-
сийской Федерации «О статусе судей в 
Российской Федерации», не может быть 
принято по истечении шести месяцев со 
дня выявления дисциплинарного про-
ступка, за исключением периода времен-
ной нетрудоспособности судьи, нахожде-
ния его в отпуске и времени проведения 
служебной проверки, и по истечении двух 
лет со дня совершения дисциплинарного 
проступка.

Днем выявления дисциплинарного 
проступка, с которого начинается течение 
шестимесячного срока, считается день, 
когда председателю соответствующего 
или вышестоящего суда, органу судей-
ского сообщества, уполномоченным на 
внесение соответственно представления, 
обращения и заключения о привлечении 
судьи к дисциплинарной ответственно-
сти, стало известно о совершении судьей 
дисциплинарного проступка.

Днем совершения судьей дисципли-
нарного проступка считается день, в кото-
рый он фактически был совершен.

Период временной нетрудоспособно-
сти судьи подтверждается документом, 
выданным медицинским учреждением, 
нахождение в отпуске — приказом руко-
водителя полномочного органа, время 
проведения служебной проверки — 
справкой (актом) о проведении такой 
проверки с указанием дат ее начала и 
окончания.

Принятие квалификационной колле-
гией судей решения о привлечении судьи 
к дисциплинарной ответственности по 
истечении указанных сроков является 
основанием для его отмены.

10. Досрочное прекращение полно-
мочий председателя суда, заместителя 
председателя суда решением соответст-
вующей квалификационной коллегии 
судей по основаниям, указанным в пункте 
11 статьи 61 Закона Российской Федера-
ции «О статусе судей в Российской Феде-
рации», не является дисциплинарным 
проступком и не влечет дисциплинарное 
взыскание в виде досрочного прекраще-
ния полномочий судьи.

11. Выводы суда об обстоятельствах, 
установленных по административному 
делу об оспаривании решения квалифи-
кационной коллегии судей о привлечении 
судьи к дисциплинарной ответственно-
сти, должны быть основаны на доказа-
тельствах, учитываемых квалификацион-
ной коллегией судей при принятии такого 
решения, и иных полученных судом дока-
зательствах, отвечающих требованиям 
относимости и допустимости, исследо-
ванных в судебном заседании и оценен-
ных в решении суда по правилам статьи 
84 КАС РФ.

Доказательства, полученные с нару-
шением положений пункта 1 статьи 16 
Закона Российской Федерации «О стату-
се судей в Российской Федерации» о 
неприкосновенности судьи, по смыслу 
части 3 статьи 59 КАС РФ, являются недо-
пустимыми, не имеют юридической силы 
и не могут быть положены в основу реше-
ния суда.

12. Квалификационная коллегия 
судей не наделена полномочиями по про-
верке законности и обоснованности 
судебного акта.

Проверка его законности и обосно-
ванности может осуществляться лишь в 
порядке,  установленном законом: 
посредством рассмотрения дел судами 
апелляционной, кассационной и надзор-
ной инстанций.

Судебный акт, не признанный неза-
конным и необоснованным судом выше-
стоящей инстанции, не является допусти-
мым доказательством совершения 
судьей, принявшим этот акт, дисципли-
нарного проступка по мотиву нарушения 
им норм материального или процессу-
ального права.

Вместе с тем иные нарушения, не свя-
занные с проверкой законности и обосно-
ванности судебного акта (например, 
несоблюдение процессуальных сроков 
рассмотрения дела, очевидная небреж-
ность при оформлении судебного акта и 
т.п.), могут быть установлены по резуль-
татам исследования и оценки этого акта и 
иных материалов дела и свидетельство-
вать о факте совершения судьей дисци-
плинарного проступка.

13. Исходя из положений статей 63, 
178, 236, 308 КАС РФ, суд при рассмотре-
нии административного дела по жалобе 
на решение квалификационной коллегии 
судей о привлечении судьи к дисципли-
нарной ответственности не связан осно-
ваниями и доводами жалобы (обраще-
ния) и в целях правильного разрешения 
административного дела вправе истребо-
вать доказательства по ходатайству лиц, 
участвующих в деле, или по своей иници-
ативе.

При этом суд не вправе изменять 
основание, по которому судья был при-
влечен к дисциплинарной ответственно-
сти, и признавать наложенное дисципли-
нарное взыскание обоснованным с уче-
том иных допущенных судьей нарушений, 
не являвшихся предметом рассмотрения 
квалификационной коллегии судей, при-
нявшей оспариваемое решение.

14. Обязанность доказывания закон-
ности решения о наложении на судью 
дисциплинарного взыскания, по смыслу 
положений части 2 статьи 62 КАС РФ, 
возлагается на квалификационную кол-
легию судей, принявшую решение.

Все неустранимые сомнения в дока-
занности совершения судьей дисципли-
нарного проступка толкуются в пользу 
судьи.

15. С целью полного и объективного 
проведения служебной проверки по 
жалобе или сообщению, содержащих 
сведения о совершении судьей дисципли-
нарного проступка, судья должен быть 
информирован о проведении такой про-
верки должностным лицом или органом, 
принявшим решение о ее проведении.

Судья вправе принимать участие в 
служебной проверке, давать письменные 
объяснения по обстоятельствам, послу-
жившим поводом для ее проведения, 
представлять доказательства в подтвер-
ждение своих доводов, а по завершении 
проверки знакомиться со всеми ее мате-
риалами и представлять свои возражения 
и замечания.

Объяснения, замечания, возражения 
судьи и представленные им доказатель-
ства приобщаются к материалам провер-
ки.

Отказ либо уклонение судьи от уча-
стия в проверке не являются препятстви-
ем для ее проведения.

16. Следует иметь в виду, что основа-
нием для возбуждения дисциплинарного 
производства и рассмотрения квалифи-
кационной коллегией судей вопроса о 
привлечении судьи к дисциплинарной 
ответственности является представление 
председателя соответствующего или 
вышестоящего суда согласно его полно-
мочиям (кроме председателя районного 
суда) либо обращение Совета судей Рос-
сийской Федерации, совета судей субъек-
та Российской Федерации о привлечении 
судьи к дисциплинарной ответственно-
сти, а также составленное по результатам 
проверки жалобы заключение комиссии 
Высшей квалификационной коллегии 
судей Российской Федерации или квали-
фикационной коллегии судей субъекта 
Российской Федерации о наличии в дей-

ствии (бездействии) судьи признаков 
дисциплинарного проступка (пункт 1 ста-
тьи 22 Федерального закона «Об органах 
судейского сообщества в Российской 
Федерации»).

17. По административному делу об 
обжаловании решения квалификацион-
ной коллегии судей о привлечении судьи 
к дисциплинарной ответственности суду 
необходимо проверять соблюдение поло-
жений статьи 11 Федерального закона 
«Об органах судейского сообщества в 
Российской Федерации» при формирова-
нии квалификационной коллегии судей, 
принявшей такое решение, а также пол-
номочия председателя суда, органа 
судейского сообщества, обратившихся в 
коллегию соответственно с представле-
нием, обращением.

При этом следует иметь в виду, что 
полномочия на обращение в квалифика-
ционную коллегию судей по вопросу при-
влечения судьи к дисциплинарной ответ-
ственности органы судейского сообщест-
ва (советы судей) имеют лишь при усло-
вии их формирования с соблюдением 
требований статьи 8 Федерального зако-
на «Об органах судейского сообщества в 
Российской Федерации» и принятия 
решения об обращении в квалификаци-
онную коллегию судей в соответствии с 
регламентом (положением), регулирую-
щим деятельность совета судей.

Полномочиями по составлению 
заключения (по итогам проверки жалобы 
и сообщения, содержащих сведения о 
совершении судьей дисциплинарного 
проступка) и по передаче его на рассмо-
трение квалификационной коллегии 
судей обладает также комиссия, образо-
ванная квалификационной коллегией 
судей в соответствии с положениями пун-
кта 2 статьи 22 названного закона.

18. Если квалификационной колле-
гией судей были установлены факты, 
свидетельствующие о совершении 
судьей дисциплинарного проступка, не 
указанные в представлении, обращении, 
заключении комиссии квалификацион-
ной коллегии судей, и в связи с этим кол-
легией в соответствии с пунктом 2 статьи 
22 Федерального закона «Об органах 
судейского сообщества в Российской 
Федерации» проводилась самостоятель-
ная проверка, суду необходимо прове-
рять, предоставлялась ли судье возмож-
ность участия в такой проверке, ознаком-
ления с ее результатами и представления 
им возражений, замечаний и доказа-
тельств.

В случае несоблюдения указанной 
процедуры основания привлечения судьи 
к дисциплинарной ответственности, при-
веденные в представлении, обращении, 
заключении, не могут быть дополнены.

19. Суду следует проверять, направ-
лялась ли судье, в отношении которого 
возбуждено дисциплинарное производ-
ство, копия представления (обращения) о 
наложении дисциплинарного взыскания 
либо заключения комиссии квалифика-
ционной коллегии судей по результатам 
проверки жалобы, а также соблюдено ли 
право судьи на ознакомление с имеющи-
мися в квалификационной коллегии 
судей материалами проверки (достаточно 
ли было предоставлено времени для 
этого), право на представление возраже-
ний и замечаний и другие права, установ-
ленные статьей 21 Федерального закона 
«Об органах судейского сообщества в 
Российской Федерации» и статьей 28 
Положения о порядке работы квалифика-
ционных коллегий судей, утвержденного 
Высшей квалификационной коллегией 
судей Российской Федерации.

20. Суду следует также проверять, 
были ли извещены квалификационной 
коллегией судья, в отношении которого 
возбуждено дисциплинарное производ-
ство, другие заинтересованные лица о 
времени и месте проведения заседания с 
таким расчетом, чтобы они имели доста-
точный срок для ознакомления со всеми 
материалами дисциплинарного произ-
водства и своевременной явки (пункты 1, 
2, 3 статьи 21 Федерального закона «Об 
органах судейского сообщества в Россий-
ской Федерации»).

О надлежащем извещении указанных 
лиц, в частности, могут свидетельство-
вать расписка или уведомление и иные 
достоверные данные о получении ими 
лично такого извещения либо сведения 
об их отказе в получении направленного 
им извещения.

Извещение судьи и заинтересованных 
лиц допускается путем отправки им CMC-
сообщения или направления вызова по 
электронной почте только в случае их 
согласия на уведомление такими спосо-
бами. Факт согласия на получение изве-
щения посредством CMC-сообщения 
либо по электронной почте подтвержда-
ется распиской, в которой наряду с дан-
ными о судье и заинтересованных лицах и 
их согласием на уведомление такими спо-
собами указываются номера их мобиль-
ных телефонов или адреса электронной 
почты, на которые направляется извеще-
ние.

Квалификационная коллегия судей 
вправе рассмотреть вопрос в отсутствие 
лица, извещенного надлежащим образом 
о времени и месте заседания квалифика-
ционной коллегии судей, если им не пред-
ставлены сведения о причине неявки или 
квалификационная коллегия судей при-
знает причину его неявки неуважитель-
ной либо лицо, участвующее в деле, про-
сило рассмотреть вопрос в его отсутствие 
(пункт 4 статьи 21 Федерального закона 
«Об органах судейского сообщества в 
Российской Федерации»).

21. В случае рассмотрения квалифи-
кационной коллегией судей дела в отсут-
ствие судьи необходимо выяснять, был 
ли он извещен о заседании коллегии в 
установленном законом порядке и како-
вы причины его неявки.

В качестве уважительных причин 
неявки судьи в заседание коллегии могут 
быть признаны его болезнь, препятству-
ющая явке и подтвержденная медицин-
скими документами, аномальные при-
родные явления стихийного характера и 
т.п.

При решении вопроса об уважитель-
ности причины неявки судьи в заседание 
квалификационной коллегии судей сле-
дует исходить из оценки всей совокупно-
сти имеющихся сведений о причинах 
отсутствия судьи.

22. Несоблюдение квалификацион-
ной коллегией судей установленного пун-
ктами 1, 21 статьи 23 Федерального зако-
на «Об органах судейского сообщества в 
Российской Федерации» порядка приня-
тия решения о привлечении судьи к дис-
циплинарной ответственности является 
основанием для его отмены.

23. Постановление Пленума Верхов-
ного Суда Российской Федерации от 31 
мая 2007 г. № 27 «О практике рассмотре-
ния судами дел об оспаривании решений 
квалификационных коллегий судей о 
привлечении судей судов общей юрис-
дикции к дисциплинарной ответственно-
сти» признать утратившим силу.

Председатель Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Лебедев
Секретарь Пленума, 

судья Верховного Суда 
Российской Федерации 

В. Момотов

Постановление Пленума Верховного Суда Российской Федерации
от 14 апреля 2016 г. № 13 г. Москва

О судебной практике применения 
законодательства, регулирующего вопросы 

дисциплинарной ответственности судей

1. Пункт 4 дополнить абзацем следую-
щего содержания:

«Для обучающихся с ограниченными 
возможностями здоровья, обучающихся 
детей-инвалидов и инвалидов, освоивших 
образовательные программы основного 
общего образования, количество сдавае-
мых экзаменов по их желанию сокращается 
до двух обязательных экзаменов по русско-
му языку и математике.».

2. В абзаце шестом пункта 13 слова 
«экзаменаторов-собеседников, ведущих 
собеседование при проведении устной 
части экзамена по иностранному языку, в 
случае если спецификацией КИМ предус-
мотрено ведение диалога экзаменатора с 
обучающимся, и» исключить.

3. В абзаце четвертом пункта 14 слова 
«экзаменаторов-собеседников, ведущих 
собеседование при проведении устной 
части экзамена по иностранному языку, в 
случае если спецификацией КИМ предус-
мотрено ведение диалога экзаменатора с 
обучающимся, и» исключить.

4. В абзаце третьем пункта 17 слова 
«экзаменаторов-собеседников, ведущих 
собеседование при проведении устной 
части экзамена по иностранному языку, в 
случае если спецификацией КИМ предус-
мотрено ведение диалога экзаменатора с 
обучающимся, и» исключить.

5. В абзаце третьем пункта 22 слова 
«экзаменаторов-собеседников, ведущих 
собеседование при проведении устной 
части экзамена по иностранному языку, в 
случае если спецификацией КИМ предус-
мотрено ведение диалога экзаменатора с 
обучающимся, и» исключить.

6. В пункте 29:
абзац третий дополнить словами «(за 

исключением ОГЭ по иностранным языкам 
(раздел «Говорение»);

дополнить абзацем следующего содер-
жания:

«Продолжительность ОГЭ по иностран-
ным языкам (раздел «Говорение») для ука-
занных лиц увеличивается на 30 минут.».

7. В пункте 32:
в абзаце втором слово «сдачи» заме-

нить словом «проведения»;
в абзаце третьем слова «выделяется 

место для личных вещей обучающихся.» 
заменить словом «выделяются:»;

дополнить новыми абзацами четвер-
тым и пятым следующего содержания:

«места для хранения личных вещей 
обучающихся, организаторов, медицин-
ских работников, специалистов по проведе-
нию инструктажа и обеспечению лабора-
торных работ, экспертов, оценивающих 
выполнение лабораторных работ по химии, 
технических специалистов и ассистентов, 
оказывающих необходимую техническую 
помощь лицам, указанным в пункте 34 
настоящего Порядка;

помещения для представителей обра-
зовательных организаций, сопровождаю-
щих обучающихся (далее — сопровождаю-
щие).»;

абзац четвертый считать абзацем 
шестым.

8. Абзацы второй и третий пункта 33 
изложить в следующей редакции: 

«Помещения, не использующиеся для 
проведения экзамена, в день проведения 
экзамена должны быть заперты и опечата-
ны.

В день проведения экзаменов в аудито-
риях должны быть закрыты стенды, плака-
ты и иные материалы со справочно-позна-
вательной информацией по соответствую-
щим учебным предметам.».

9. В пункте 34:
дополнить новым абзацем тринадца-

тым следующего содержания: 
«Информация о количестве указанных 

обучающихся в ППЭ и о необходимости 
организации проведения ГИА в условиях, 
учитывающих состояние их здоровья, осо-
бенности психофизического развития, 
направляется в ППЭ не позднее двух рабо-
чих дней до проведения экзамена по соот-
ветствующему учебному предмету.»;

абзацы тринадцатый и четырнадцатый 
считать соответственно абзацами четыр-
надцатым и пятнадцатым.

10. В абзаце втором пункта 36 слова 
«представителей образовательных органи-
заций, сопровождающих обучающихся 
(далее — сопровождающие),» исключить.

11. В пункте 37:
абзац седьмой изложить в следующей 

редакции: 
«е) медицинские работники;»;
абзацы девятый — одиннадцатый 

изложить в следующей редакции:
«з) экзаменатор-собеседник для прове-

дения ГВЭ в устной форме;
и) эксперты, оценивающие выполнение 

лабораторных работ по химии, в случае, 
если спецификацией КИМ предусмотрено 
выполнение обучающимся лабораторной 
работы;

к) ассистенты, оказывающие необходи-
мую техническую помощь лицам, указан-
ным в пункте 34 настоящего Порядка, с уче-
том состояния их здоровья, особенностей 
психофизического развития, в том числе 
непосредственно при проведении экзамена 
(при необходимости).»;

абзац двенадцатый исключить;
в абзаце четырнадцатом слова «экзаме-

наторы-собеседники, ведущие собеседова-
ние при проведении устной части экзамена 
по иностранному языку в случае, если спе-
цификацией КИМ предусмотрено ведение 
диалога экзаменатора с обучающимся,» 
исключить;

абзац семнадцатый изложить в следую-
щей редакции:

«Представители средств массовой 
информации присутствуют в аудиториях 
для проведения экзамена только до момен-
та вскрытия обучающимися индивидуаль-
ных комплектов с экзаменационными мате-
риалами.».

12. Первое предложение абзаца вось-
мого пункта 41 дополнить словами «(за 
исключением ОГЭ по иностранным языкам 
(раздел «Говорение»).».

13. В пункте 42:
абзац третий изложить в следующей 

редакции: 
«а) гелевая, капиллярная ручка с черни-

лами черного цвета;»; 
дополнить новым абзацем восьмым 

следующего содержания: 
«е) черновики (за исключением ОГЭ по 

иностранным языкам (раздел «Говоре-
ние»).»;

абзацы восьмой — семнадцатый счи-
тать соответственно абзацами девятым — 
восемнадцатым;

абзац тринадцатый изложить в следую-
щей редакции:

«б) организаторам, ассистентам, оказы-
вающим необходимую техническую помощь 
лицам, указанным в пункте 34 настоящего 
Порядка, медицинским работникам, техни-
ческим специалистам, специалистам по про-
ведению инструктажа и обеспечению лабо-
раторных работ, экспертам, оценивающим 
выполнение лабораторных работ по 
химии, — иметь при себе средства связи;»;

в абзаце пятнадцатом слова «экзамена-
торам-собеседникам, ведущим собеседо-
вание при проведении устной части экзаме-
на по иностранному языку, экспертам, оце-
нивающим устные ответы обучающихся 
при проведении устной части экзамена по 
иностранному языку,» исключить;

абзац семнадцатый изложить в следую-
щей редакции:

«Если обучающийся по состоянию здо-
ровья или другим объективным причинам 
не может завершить выполнение экзамена-
ционной работы, то он досрочно покидает 
аудиторию. В таком случае организаторы 
сопровождают участника экзамена к меди-
цинскому работнику и приглашают уполно-
моченных представителей ГЭК. При согла-
сии участника экзамена досрочно завер-
шить экзамен уполномоченный представи-
тель ГЭК и медицинский работник состав-
ляют акт о досрочном завершении экзаме-
на по объективным причинам. Организатор 
ставит в бланке регистрации обучающегося 
соответствующую отметку.».

Дополнить пунктом 42.1 следующего 
содержания:

«42.1. При проведении ОГЭ по ино-
странным языкам в экзамен включается 
раздел «Аудирование», все задания по 
которому записаны на аудионоситель.

Аудитории, выделяемые для проведе-
ния раздела «Аудирование», оборудуются 
средствами воспроизведения аудионосите-
лей.

Для выполнения заданий раздела 
«Аудирование» технические специалисты 
или организаторы настраивают средство 
воспроизведения аудиозаписи так, чтобы 
было слышно всем обучающимся. Аудиоза-
пись прослушивается обучающимися два-
жды, после чего они приступают к выполне-
нию экзаменационной работы.».

14. Пункт 43 изложить в следующей 
редакции:

«43. При проведении экзамена по ино-
странным языкам в экзамен также включа-
ется раздел «Говорение», устные ответы на 
задания которого записываются на аудио-
носители.

Для выполнения заданий раздела 
«Говорение» используются аудитории, 
оснащенные средствами цифровой аудио-
записи. Технические специалисты или орга-
низаторы настраивают средства цифровой 
аудиозаписи для осуществления качествен-
ной записи устных ответов.

Обучающиеся приглашаются в аудито-
рии для получения задания устной части 
КИМ и последующей записи устных ответов 
на задания КИМ. Обучающийся подходит к 
средству цифровой аудиозаписи и по 
команде технического специалиста или 
организатора громко и разборчиво дает 
устный ответ на задание, после чего про-
слушивает запись своего ответа, чтобы убе-
диться, что она произведена без техниче-
ских сбоев. Если во время записи произо-
шел технический сбой, обучающемуся пре-
доставляется право сдать раздел «Говоре-
ние» повторно.».

15. В абзаце четвертом пункта 46 слова 
«31 декабря текущего года» заменить сло-
вами «1 марта года, следующего за годом 
проведения экзамена».

16. Пункт 47 дополнить абзацем тре-
тьим следующего содержания:

«При проверке устных ответов на зада-
ния раздела «Говорение» ОГЭ по иностран-
ным языкам предметные комиссии обеспе-
чиваются файлами с цифровой аудиозапи-
сью устных ответов по иностранным язы-
кам и специализированными программны-
ми средствами для их прослушивания.».

17. Пункт 59 изложить в следующей 
редакции:

«59. После утверждения результаты 
ГИА в течение одного рабочего дня переда-
ются в образовательные организации, а 
также органы местного самоуправления, 
осуществляющие управление в сфере 
образования, учредителям и загранучре-
ждениям для ознакомления обучающихся с 
утвержденными ГЭК результатами ГИА.

Ознакомление обучающихся с утвер-
жденными ГЭК результатами ГИА по учеб-
ному предмету осуществляется в течение 
одного рабочего дня со дня их передачи в 
образовательные организации, а также 
органы местного самоуправления, осу-
ществляющие управление в сфере образо-
вания, учредителям и загранучреждениям. 
Указанный день считается официальным 
днем объявления результатов ГИА.».

18. В пункте 63 после слов «связанным 
с» дополнить словами «оцениванием 
результатов выполнения заданий экзаме-
национной работы с кратким ответом,».

19. В абзаце первом пункта 70 слова «со 
дня» заменить словами «после официаль-
ного дня».

20. В пункте 72:
абзац первый изложить в следующей 

редакции:
«72. До заседания конфликтной комис-

сии по рассмотрению апелляции о несогла-
сии с выставленными баллами конфлик-
тная комиссия устанавливает правильность 
оценивания экзаменационной работы 
обучающегося, подавшего апелляцию. Для 
этого к рассмотрению апелляции привлека-
ются эксперты по соответствующему учеб-
ному предмету, ранее не проверявшие дан-
ную экзаменационную работу.»;

в абзаце втором слова «по содержанию 
заданий КИМ,» исключить.

21. Абзац первый пункта 73 дополнить 
предложением следующего содержания:

«При этом в случае удовлетворения 
апелляции количество ранее выставленных 
баллов может измениться как в сторону 
увеличения, так и в сторону уменьшения 
количества баллов.».

Приказ Министерства образования и науки 
Российской Федерации (Минобрнауки России)

от 24 марта 2016 г. № 305 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 13 апреля 2016 г. 

Регистрационный № 41778
О внесении изменений в Порядок проведения 

государственной итоговой аттестации 
по образовательным программам основного 

общего образования, утвержденный приказом 
Министерства образования и науки 

Российской Федерации от 25 декабря 2013 г. № 1394
Приказываю:
Утвердить прилагаемые изменения, 

которые вносятся в Порядок проведения 
государственной итоговой аттестации по 
образовательным программам основного 
общего образования, утвержденный прика-
зом Министерства образования и науки 
Российской Федерации от 25 декабря 2013 
г. № 1394 (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 3 февраля 
2014 г., регистрационный № 31206), с изме-
нениями, внесенными приказами Мини-
стерства образования и науки Российской 
Федерации от 15 мая 2014 г. № 528 (зареги-
стрирован Министерством юстиции Рос-
сийской Федерации 26 мая 2014 г., реги-

страционный № 32436), от 30 июля 2014 г. 
№ 863 (зарегистрирован Министерством 
юстиции Российской Федерации 8 августа 
2014 г., регистрационный № 33487), от 16 
января 2015 г. № 10 (зарегистрирован 
Министерством юстиции Российской 
Федерации 27 января 2015 г., регистраци-
онный № 35731), от 7 июля 2015 г. № 692 
(зарегистрирован Министерством юстиции 
Российской Федерации 28 июля 2015 г., 
регистрационный № 38233) и от 3 декабря 
2015 г. № 1401 (зарегистрирован Мини-
стерством юстиции Российской Федерации 
30 декабря 2015 г., регистрационный 
№ 40407).

Министр Д. Ливанов
Приложение

Изменения, которые вносятся в Порядок проведения 
государственной итоговой аттестации 

по образовательным программам основного общего 
образования, утвержденный приказом Министерства 

образования и науки Российской Федерации 
от 25 декабря 2013 г. № 1394
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ТОЛЬКО В «РГ» Главный скаут сборной России Алексей Жамнов рассказал, как происходит 
отбор в национальную команду на ЧМ-2016

Все равны перед Знарком
Илья Соболев

С
борная России продолжает подготовку 
к домашнему чемпионату мира. На 
этой неделе подопечные Олега Знарка 

проведут два матча Евротура против финнов. 
Не исключено, что в этих играх мы уже уви-
дим новые лица: в Национальной хоккейной 
лиге завершается первый раунд плей-офф, а 
значит, наша сборная наверняка получит 
усиление. Об этом в интервью «РГ» рассказал 
глава селекционной службы российской ко-
манды Алексей Жамнов.

Вы с Олегом Знарком дважды ездили в 
США. Зачем понадобилась вторая поездка в 
апреле?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Это общение с игроками, по-
смотреть на них в игре вживую. По телевизо-
ру совсем другой эффект. Хотели захватить 

тех игроков, которых не получилось увидеть 
в первой поездке. За десять дней успеть все 
невозможно. Цель поездки была — поговорить 
с ребятами, на которых мы рассчитываем. 
Причем речь не идет только о чемпионате 
мира или Кубке мира в сентябре. Я имею в 
виду уже олимпийскую перспективу.

Когда ездили в Северную Америку, не было 
мысли заглянуть в Торонто?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Нет, зачем?

Разведать обстановку перед Кубком мира, по-
смотреть тренировочные условия и так далее..
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Не беспокойтесь. Для развед-
ки у нас есть люди там на месте.

Из Кубка Стэнли вылетел Павел Дацюк. Он 
приедет в итоге в сборную?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: К слову, мы с ним и Алексеем 

Марченко (молодой защитник, закрепивший-
ся в этом сезоне в составе «Ред Уингз». — Прим. 
«РГ») встречались в Нью-Йорке. Он уже тогда 
дал предварительное согласие. Сейчас ждем 
результатов медобследования. Сам Павел го-
ворит, что со здоровьем у него все в порядке.

Когда принимали решение о включении Да-
цюка в предварительную заявку на Кубок 
мира, знали, что он может вернуться в Рос-
сию?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Какая разница по большому 
счету? Когда мы обсуждали список 16 непри-
косновенных на Кубок мира, то не думали о 
том, кто останется в НХЛ, кто вернется в Рос-
сию и наоборот. Мы исходили из того, кто зна-
ет маленькие площадки, на которых пройдет 
турнир.

Приятная для нас новость из «Питтсбурга». 
В состав после травмы вернулся Евгений 
Малкин и, судя по всему, пребывает в непло-
хой форме. Созванивались с ним?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Ну а зачем? Парень вернулся, 
играет, чего его тревожить. «Питтсбург» уже 
прошел во второй раунд. Так-то мы с ним так-
же встречались, говорили.

По традиции, Олег Знарок до последнего 
держит место под Александра Овечкина. По-
вторится ли эта практика на московском 
чемпионате мира?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Еще второй раунд не начался, 
поэтому не хотелось бы загадывать. Как это в 
итоге все будет, подумаем непосредственно 
перед чемпионатом мира. Итоговый состав 
огласим примерно 4—5 мая. Пока это все не-
предсказуемо.

Вратарский вопрос. Когда вызывали Бобров-
ского и Варламова, не было опасений, что 
два медведя окажутся в одной берлоге?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: А можно вам задать встречный 
вопрос. А когда сборная Канады вызывает 
трех сильных вратарей, у них получается три 
медведя в берлоге? Если у нас два сильных 
вратаря, надо вызывать обоих.

Они не обговаривали свои роли в команде?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Мы просто вызываем врата-
рей, а все детали они обсуждают с тренером 
вратарей. Так что за более подробным ком-
ментарием лучше к нему обращаться.

Велика вероятность, что один из самых та-
лантливых наших парней, Никита Кучеров 
из «Тампы», так и не доедет до сборной…
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Для этого и была первая поезд-
ка, чтобы познакомиться.

Получится так, что Знарок так и не порабо-
тает с ним и его партнерами по клубу вплоть 
до Кубка мира. Это не проблема?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Нет, это решаемый вопрос.

Вызов в сборную получили Тихонов и Плот-
ников, которые провели нелучший сезон в 
НХЛ. Не кажется ли вам, что это несколько 
нечестно по отношению к игрокам из КХЛ?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: У нас сейчас достаточно игро-
ков из НХЛ и КХЛ. Гарантий нет ни у кого, все 
в одинаковой ситуации. Это не пустые слова. 
Если мы их вызвали, значит, хотим посмо-
треть, что они из себя представляют на дан-
ный момент. Но еще раз повторюсь: все в оди-
наковой позиции. Привилегий не будет.

Тихонова и Плотникова позвали во многом 
потому, что они проверенные бойцы?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: То, что они проверенные бой-
цы, — это да, но не более того. Ставить крест 
на ребятах неправильно. Надо дать им шанс, 
как-то исправить сезон.

Ваш коллега Сергей Федотов в интервью на-
мекнул, что после первого раунда Кубка 
Стэнли состав сборной России претерпит су-
щественные корректировки. Получается, 
все-таки энхаэловцам заранее отдается при-
оритет перед представителями КХЛ?
АЛЕКСЕЙ ЖАМНОВ: Не было таких намеков. Он 
имел в виду, что есть игроки, которых мы рас-
сматриваем в сборную, и эти игроки освобо-
дятся после первого раунда. Имелось в виду 
это, а не что-то другое.

ВОЛЕЙБОЛ

Столичные 
динамовки 
спустя семь 
лет выиграли 
Суперлигу

МОСКВИЧКИ 
НА ВЗЛЕТЕ

Илья Трисвятский

ЧЕМПИОНАТ России среди 
женских команд Суперлиги за-
вершился победой столичного 
«Динамо». В главном матче про-
шедшего на арене лужниковско-
го УСЗ «Дружба» «Финала четы-
рех» хозяйки площадки обыгра-
ли екатеринбургскую «Уралоч-
ку-НТМК» — 3:0 (25:23, 25:23, 
25:23). Во всех трех сетах побед-
ную точку ставила Наталия Гон-
чарова. 

«Бело-голубые» получили зо-
лотые медали после семилетнего 
перерыва. Нельзя не отметить, 
что все 12 сезонов после воссо-
здания столичной женской ко-
манды мастеров в прославлен-
ном спортивном обществе дина-
мовки неизменно выходили в 
финал Суперлиги. Но последние 
пять лет москвички никак не мо-
гли справиться в «золотом» про-
тивостоянии с казанскими одно-
клубницами.

Впрочем, неизвестно, как сло-
жился бы вчерашний матч за ти-
тул, сыграй за «Уралочку» один 
из ее лидеров и лучший бомбар-
дир полуфинала с казанским 
«Динамо» волейболистка из 
Тринидада и Тобаго Шинед 
Джек. На предматчевой размин-
ке она внезапно, после выполне-
ния атакующего удара и возвра-
щения на лицевую линию, рух-
нула на пол, потеряв сознание. 
Девушкам была дана команда 
прекратить разминку, в зале вы-
ключили музыку, врачи стали 
приводить Джек в чувство. Спор-
тсменку унесли на носилках из 
зала и отправили в больницу. 
Первые подозрения — на резкий 
скачок давления. 

Игроки обеих команд да и 
большинство зрителей были от-
кровенно напуганы таким нача-
лом финала. Волейбольное сооб-
щество прекрасно помнит траге-
дию Натальи Сафроновой, кото-
рая, будучи игроком московско-
го «Динамо», в декабре 2009 
года потеряла сознание на тре-
нировке, затем проходила мно-
голетний курс лечения и реаби-
литации, так и не вернувшись в 
большой спорт.

Удивительно, но даже и без 
Джек подопечные легендарного 
наставника Николая Карполя 
оказали более чем достойное со-

противление фавориту. А ведь в 
составе «бело-голубых» сосре-
доточена основная масса канди-
датов в национальную сборную.

Главной неожиданностью 
«Финала четырех» стало даже не 
«серебро» и оправданные игрой 
чемпионские амбиции «Уралоч-
ки», заметно уступающей по фи-
нансовым возможностям всем 
трем «Динамо», а полное фиаско 
казаночек. Девушки из столицы 
Татарстана последние пять лет 
брали титул, сейчас они оказа-
лись на четвертом месте, усту-
пив в матче за «бронзу» сопер-
ницам из Краснодара — 2:3 
(22:25, 25:20, 21:25, 26:24, 
8:15). 

Столичное «Динамо» и «Ура-
лочка» получили право высту-
пить в основном раунде евро-
пейской Лиги чемпионов 
2016/17, краснодарочки начнут 
этот турнир с квалификации, ка-
занским волейболисткам при-
дется довольствоваться участи-
ем во втором по значимости Куб-
ке ЕКВ. И, наконец, в Кубке Вы-
зова сыграет «Заречье-Одинцо-
во» (Московская обл.).

Чемпионский состав 
московского «Динамо»:

Анастасия Бавыкина, Вера 
Ветрова, Фернанда Гарай, Ната-
лия Гончарова, Екатерина Косья-
ненко, Анна Лазарева, Екатери-
на Любушкина, Анна Малова, 
Анастасия Маркина, Регина Мо-
роз, Юлия Морозова, Екатерина 
Романенко, Ирина Фетисова, 
Яна Щербань. Главный тренер — 
Юрий Панченко. Старший тре-
нер — Андрей Подкопаев.

Футбол Немецкий суперклуб сыграет в Мадриде полуфинал Лиги чемпионов

Баварцы займутся 
«Атлетико»
Илья Зубко 

В
чера вечером уже после подписа-
ния этого номера в печать состоял-
ся первый полуфинальный матч 
между «Манчестер Сити» и «Реа-
лом». А сегодня в Мадриде сразятся 

«Атлетико» и мюнхенская «Бавария».
По поводу фаворита этой пары вопросов 

не возникает ни у кого. Если на исход игры в 
столице Испании котировки букмекеров пра-
ктически равные, то на общий итог противо-
стояния разброс ставок существенный. Вы-
ход в финал «Баварии» в среднем оценивает-
ся с вероятностью 1 к 1,45, тогда как шансы 
«Атлетико» на успех значительно ниже — 1 к 
2,60. Эти предсказания, по крайней мере сей-
час, выглядят вполне оправданными.

При всем своем величии «Бавария» крайне 
скверно играет в Испании. Из 12 последних по-
ездок мюнхенцев в эту страну восемь закончи-
лись для них поражениями, и лишь в двух слу-
чаях немцы победили. Правда, речь здесь идет 
не об «Атлетико» — с «матрасниками», как 
называют этот мадридский клуб, «Бава-
рия» встречалась всего два раза. И 
было это в рамках финала Кубка 
европейских чемпионов сезона 
1973/74. Тогда основное и до-
полнительное время пер-
вой встречи закончи-
лось  вничью 
1:1, и была на-
значена пе-
реигровка. 
Между про-
чим, един-
ственная в 
истории тур-
нира. И в ней «Бавария» соперника разнесла 
по всем статьям 4:0. Это был первый Кубок 
чемпионов для мюнхенцев, за которым после-
довали еще четыре. «Атлетико» же с тех пор до 
финала чемпионской лиги добирался лишь од-
нажды, когда в позапрошлом сезоне уступил в 
овертайме «Реалу». 

Еще один аргумент в пользу мадридцев 
именно в завтрашнем матче — «матрасники» 
практически непобедимы на своем «Висенте 
Кальдероне». Парни Диего Симеоне из 29 по-
следних еврокубковых матчей дома выигра-
ли 24, в том числе недавний ответный чет-
вертьфинал против «Барселоны» (2:0). На-
помним, что именно «Атлетико» убрал с до-
роги каталонцев, которых считали главными 
фаворитами розыгрыша. Так что «Баварии» 
взломать железобетонную оборону «матра-
сников» будет ой как непросто. Команда Си-
меоне пропускает меньше всех в Испании, а 
четыре последних встречи отыграла на ноль. 
Словенский голкипер Ян Облак, к слову, уже 
обновил клубный рекорд по числу «сухих» 
матчей за сезон — 22 против двадцати у бель-
гийца Тибо Куртуа.

Но не только «Атлетико» может похва-
статься шикарной защитой. В 31 матче бун-
деслиги мюнхенцы пропустили всего 14 раз, 
а забили 74. В этой статистике велика заслуга 
Мануэля Нойера, которого вполне справед-
ливо считают лучшим вратарем мира. Но те-
перь отметился со знаком плюс и «наш чело-
век». Защитник московского «Спартака» 

Сердар Таски неожиданно для многих оказал-
ся зимой в аренде в Мюнхене. В первом же 
матче он грубо ошибся, «привез» гол и был 
заменен еще до перерыва. Два месяца Таски 
полировал скамейку и учился уму-разуму на 
тренировках. В последнем туре ему внезапно 
дали шанс против «Герты», и Сердар отыграл 
шикарно. «Бавария» выиграла 2:0, после чего 
главный тренер мюнхенцев Хосеп Гвардиола 
признал, что был к Таски несправедлив. Во-
прос, означают ли эти слова, что спартаковец 
выйдет в основе и в мадридском матче, оста-
ется открытым.

Кстати, о Гвардиоле — тренерская ду-
эль вызывает отдельный интерес. Пе-
ред игрой Хосеп признался, что пре-
красно знает сильные стороны «Ат-
летико». Учитывая, сколько раз он 
встречался с «матрасниками» в ка-
честве игрока, а затем и тренера 
«Барселоны», 

с Гвардио-
лой не поспо-

ришь. Но на дру-
гой скамейке будет еще 

более колоритный персонаж. 
Диего Симеоне — главный творец 

«Атлетико» в его нынешнем виде. Арген-
тинец славится не только умением поставить 
команде игру, но и безудержным темперамен-
том. Вот и в последнем матче чемпионата про-
тив «Малаги» он «отличился». Когда сопер-
ник бросил мяч из аута и побежал в перспек-
тивную атаку, Симеоне как бы по ошибке вы-
кинул на поле второй мяч. За это получил уда-
ление и второй тайм смотрел с трибуны, а 
многие посчитали такое поведение недостой-
ным. Но сам Диего едва ли комплексует по 
этому поводу, ведь «Атлетико» благодаря гра-
мотной замене этот матч в итоге выиграл 1:0 
и остается в борьбе за чемпионский титул. 
«Матрасников», «Барселону» и «Реал» отде-
ляет всего одно очко, так что битва в послед-
них турах будет сумасшедшая.

Трудно сказать, что в такой ситуации важ-
нее для мадридцев — внутренний титул или 
перспектива впервые выиграть Лигу чемпио-
нов. Ресурсов для триумфа на обоих фронтах у 
команды, прямо скажем, маловато. А вот для 
«Баварии» приоритеты очевидны. В бундесли-
ге серьезное сопротивление мюнхенцам ока-
зывает разве что дортмундская «Боруссия», 
но и она отстает за три тура до финиша на семь 
очков. Поэтому в ближайшем туре «Бавария» 
имеет все шансы получить серебряную салат-
ницу за очередную победу в чемпионате. Дру-
гое дело, что Хосепа Гвардиолу приглашали в 
немецкий суперклуб совсем не за этим — в 
бундеслиге «Бавария» доминировала и без по-
мощи импозантного испанца. А вот Лигу чем-
пионов за три года работы в Мюнхене Гварди-
ола так и не выиграл. И этот шанс для него точ-
но последний, поскольку с 1 июля Хосеп будет 
работать в «Манчестер Сити», а в «Баварии» 
его сменит Карло Анчелотти. 

Высококлассных защитников в России не так много. Вячеслав Войнов (слева) — один из них.

Акцент

 В пятый раз подряд соперником 
«Баварии» в полуфинале Лиги чемпионов 
становится клуб из Испании

НОВОСТИ

«Локомотив» 
едет на «Финал 
четырех»

ОСТАНОВКА 
В БЕРЛИНЕ

Иван Ильин

ВПЕРВЫЕ в истории сразу две 
российские команды сыграют в 
«Финале четырех» баскетболь-
ной Евролиги. Следом за москов-
ским ЦСКА в квартет сильней-
ших пробился краснодарский 
«Локомотив-Кубань». Теперь 
наши команды сыграют между 
собой 13 мая в Берлине. 

Серия «железнодорожников» 
и «Барселоны» оказалась един-
ственной в нынешнем плей-офф, 
где понадобилось пять матчей 
для определения сильнейшего. 
ЦСКА, турецкий «Фенербахче» 
и испанская «Лабораль Кутча» 
свои проблемы решили быстрее. 
Что же касается битвы «Локо» и 
каталонцев, то здесь события ме-
нялись с калейдоскопической 
быстротой. Первый матч остался 
за кубанцами, после чего два-
жды подряд выиграла «Барса». В 
сумасшедшем по накалу четвер-
том поединке в Барселоне, где 
дело дошло до овертайма, победа 
вновь осталась за российским 
клубом — 92:80. И пришлось ко-
мандам встречаться еще раз.

Билеты на решающий поеди-
нок краснодарские болельщики 
раскупили за десять часов, и уже 
утром в день игры в клубе объя-
вили о грядущем аншлаге. Ажио-
таж этот неудивителен — так вы-
соко «Локомотив» в Евролиге не 
забирался никогда, и еще не-
сколько лет назад о «Финале че-
тырех» здесь могли только меч-
тать. Теперь же оставалось сде-
лать один шаг.

Краснодарцы начали актив-
но, сразу же обеспечив себе при-
личный задел. К концу стартовой 
четверти на табло горели цифры 
26:21 в пользу хозяев. Вторая 
четверть ознаменовалась рыв-
ком «Барселоны», который 
«Локо» довольно быстро нейтра-
лизовал и ответил мощнейшей 
пятиминуткой. К большому пе-
рерыву преимущество красно-
дарского клуба выросло до по-
чти комфортного — 50:39.

Но праздновать, разумеется, 
было рано. Третью четверть вы-
играла уже «Барселона». Однако 
в решающем отрезке «Локо» 
оказался сильнее и празднует 
историческую победу со счетом 
81:67.

«Чикаго» 
вылетел 
из Кубка 
Стэнли

ИГРАЕТ 
«БЛЮЗ» 

Кирилл Ветров

УЖЕ ПО ИТОГАМ первого ра-
унда плей-офф Национальной 
хоккейной лиги борьбу за Кубок 
Стэнли завершил обладатель 
этого трофея «Чикаго Блэкхо-
укс». В седьмом, решающем мат-
че серии «черные ястребы» усту-
пили «Сент-Луис Блюз» со сче-
том 2:3. 

В этой встрече на лед выходи-
ли трое россиян — Владимир Та-
расенко выступает за «блюзме-
нов», а Артемий Панарин и Ар-
тем Анисимов защищают цвета 
«Чикаго». В итоге никто из на-
ших форвардов очков набрать не 
смог, а решающий бросок на 
49-й минуте нанес Трой Брауэр. 
Интересно, что Тарасенко уста-
новил антирекорд сезона — он от-
ыграл менее 15 минут. По слу-
хам, Владимир поссорился с 
главным тренером Кеном Хичко-
ком, и канадский наставник та-
ким образом игрока «воспиты-
вает». Примечательно, что впер-
вые с 2012 года «Сент-Луис» 
смог выйти во второй раунд 
плей-офф. А вот для «Чикаго» 
нынешнее выступление, наобо-
рот, стало худшим за аналогич-
ный период.

От поражения «черных ястре-
бов» должна выиграть сборная 
России — Панарин и Анисимов 
уже получили вызов в нацио-
нальную команду на домашний 
чемпионат мира. И теперь глав-
ная интрига, восстановит ли ру-
левой национальной команды 
Олег Знарок звено Дадонов — 
Шипачев — Панарин, приведшее 
в прошлом сезоне СКА к победе в 
Кубке Гагарина. Или, наоборот, 
не станет разбивать связку из 
«Чикаго», добавив к ним крайне-
го нападающего.

Также по итогам первого ра-
унда Кубка Стэнли освободился 
защитник «Флориды» Дмитрий 
Куликов. С квалифицированны-
ми игроками обороны у сборной 
дефицит, поэтому Куликова 
тоже ждут в Новогорске. 

Онлайн-трансляция на сайте
www.rg.ru/sujet/4504

Лидер московского «Динамо» 
Наталия Гончарова забивала 
в финале решающие мячи.
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 апреля, среда, Матч ТВ
21.45 «Атлетико» (Испания) — «Бавария» (Германия). 

Прямая трансляция. 

В последнем туре бундеслиги футболисты 
«Баварии» (справа) обыграли берлинскую 
«Герту» 2:0. Но с «Атлетико» мюнхенцам 
будет справиться куда сложнее.
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Татьяна Кудрявцева

Овен
Впереди — довольно удачный 
день. Не рвитесь с места в ка-
рьер, сейчас есть смысл занять 
выжидательную позицию. Одна-
ко как только ситуация станет 
ясна, действуйте незамедли-
тельно.

Телец
Не стоит поднимать значимые 
вопросы и пытаться привлекать 
других людей к решению серьез-
ных проблем. 

Близнецы
Космическая ритмика отмечена 
важными переменами. Ваше бое-
вое настроение поспособствует 
самоутверждению на работе.  

Рак
В личной жизни день чреват для 
вас любовными переживаниями, 
интригами и разочарованиями. 

Лев
Активный, творческий день: са-
мые смелые планы и намерения 
осуществятся.

Дева
Постарайтесь сегодня действо-
вать быстро и при этом быть мак-
симально осмотрительными. 

Весы
Сегодня не стоит расслабляться, 
иначе пропустите все самое важ-
ное и интересное. 

Скорпион
Не поддавайтесь желанию посту-
пить назло окружающим, это мо-
жет закончиться конфликтом. 

Стрелец
Сегодня ваша внешность, имидж, 
обороты речи будут вашими луч-
шими друзьями на пути решения 
карьерных вопросов.

Козерог
Один из новых знакомых может 
оказаться влиятельной персоной. 
Но не забывайте, что за помощь 
придется когда-нибудь платить.

Водолей
Сегодня будет особенно продук-
тивна творческая деятельность.

Рыбы
Вам представится шанс испра-
вить ошибки прошлого. Обяза-
тельно воспользуйтесь им!

Брачный сезон продлят
Владислав Куликов
www.rg.ru/art/1250477
В России могут усложнить процедуру развода. Инициати-
ва увеличивает до трех месяцев время, которое дается 
паре на раздумья. Инициатива уже вызвала широкий резо-
нанс. Некоторые скептики высказываются в том духе, что, 
мол, предлагается дополнительная волокита, а ею семью 
не склеишь. Насильно мил не будешь — я тоже так считаю. 
Для заключения брака нужно согласие обоих супругов, и 
если один из них не согласен, навязать брак ему нельзя. По-
этому я считаю, что нежелания одного супруга жить в бра-
ке должно быть достаточно для его расторжения. Брак — 
это все-таки не кабала, и он не должен в нее превращаться. 
08Anybody

Отдых с отсрочкой
Татьяна Замахина
www.rg.ru/art/1250489
Пенсионный возраст чиновников будет повышаться с 
1 января 2017 года. Для мужчин он постепенно вырастет 
на пять, а для женщин — на восемь лет. Также предусмо-
трено увеличение минимального стажа госслужбы, даю-
щего право на получение пенсии за выслугу лет, с 15 до 
20 лет. Считаю, что все правильно делается. 65-летние 
мужчины, пусть даже они чиновники, — это те, кто рове-
сники действующего президента РФ, те, кто все знает и 
все умеет, в отличие от нытиков, которые ничего не хо-
тят, кроме как сидеть сиднем на сайтах. Продлевать рабо-
чий возраст мужикам надо постепенно до 70 лет. Тогда и 
мужиками будут оставаться. Про женщин не буду гово-
рить, пусть сами решают. В Англии до сих пор считают, 
что юность у мужчин в 55 лет заканчивается. 
Борис Александрович

Икра не по правилам 
Василий Миронов
www.rg.ru/art/1250705
Исследования качества икры в российских магазинах по-
казали массовые нарушения санитарных норм. Оказалось, 
что каждая вторая банка не соответствует требованиям 
безопасности. На мой взгляд, в государстве отсутствует 
обязательная постоянная система контроля за качеством 
продуктов питания, хоть на производстве, хоть в сети про-
даж. Ну не может производитель сам себя качественно 
контролировать и наказывать. Не хочет и не может, точно 
так же, как не может рынок сам себя регулировать. Если 
рынок будет себя сам регулировать, то он и будет торго-
вать химией под маркой продуктов питания.
Петр Протазанов

Один звонок в сутки. Без угроз 
Татьяна Замахина
www.rg.ru/art/1244976
Если коллекторы беспредельничают, то это надо рассма-
тривать как заказное преступление и привлекать к суду за-
казчиков — банкиров. Банки ведут психологическую войну 
против населения — рекламой завлекают на кредиты. Надо 
запретить рекламу кредитов. А возможность получать 
кредиты оставить.
Ильдус Камалов

Мечтала о лайках 
Татьяна Кузнецова
www.rg.ru/art/1244870
В Барнауле тигр напал на девочку, решившую сделать с 
ним селфи. Спасли школьницу прохожие, которые смо-
гли отвлечь зверя, схватившего ее за ноги. На мой взгляд, 
директор зоопарка, оставивший без внимания дыру в за-
боре, через которую пролезли «селфисты», должен поне-
сти наказание. А в общественных местах подобного рода 
необходимо нормально обеспечивать нормы безопасно-
сти. А в этом случае даже наверное личности «спасителей» 
не установят.
Александр Азориздесьтихие
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Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
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Москва +11...+14, дождь

Санкт-Петербург +9...+14, облачно

Анадырь -11...-4, облачно

Архангельск +4...+16, облачно

Астрахань +12...+26, солнечно

Благовещенск  -1...+15, солнечно

Владивосток +2...+9, облачно

Волгоград +9...+22, солнечно

Воронеж +10...+20, дождь

Екатеринбург +2...+9, облачно

Иркутск +1...+12, облачно

Казань +7...+16, облачно

Калининград +3...+10, дождь

Краснодар +14...+20, облачно

Магнитогорск +5...+15, дождь

Мурманск +4...+10, облачно

Нижний Новгород +9...+16, дождь

Новосибирск +4...+12, облачно

Омск +3...+11, дождь

Орел +9...+18, облачно

Оренбург +9...+19, дождь

Пермь +2...+9, облачно

Ростов-на-Дону +11...+20, дождь

Севастополь +10...+14, дождь

Симферополь +8...+15, дождь

Сочи +13...+19, дождь

Тамбов +10...+21, дождь

Тюмень +2...+9, дождь

Уфа +5...+18, облачно

Хабаровск 0...+13, облачно

Челябинск +1...+9, облачно

Чита -2...+11, облачно

Элиста +12...+24, облачно

Южно-Сахалинск -3...+9, облачно

Якутск -2...+12, облачно

Ярославль +8...+16, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
День ожидается доволь-
но теплый, однако не 
исключены дожди. Ат-
мосферное давление — 
746 мм ртутного столба. 

ЧЕТВЕРГ
Немного похолодает. 
Малооблачно. Атмос-
ферное давление соста-
вит 749 мм ртутного 
столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают сол-
нечный день. Атмосфер-
ное давление составит 
753 мм ртутного столба.

Президент японской автомобильной корпорации Mitsubishi Motors Тэцуро Аикава (на фото — в центре) во время пресс-конферен-
ции в Токио признал, что «топливный скандал», разгоревшийся вокруг корпорации, может угрожать ее существованию. И по тради-
ции, принес извинение всем, кто так или иначе пострадал в результате махинаций руководства знаменитого автогиганта, низко — 
почти 90 градусов склонившись в ритуальном поклоне «одзиги». Ранее представители корпорации признали, что на протяжении 
25 лет с 1991 года при проведении испытаний автомобилей Mitsubishi Motors нарушались правила проведения тестирования. 
Благодаря этому, в частности, были занижены данные о расходе топлива в отношении некоторых моделей. Нарушения на настоя-
щий момент выявлены по меньшей мере в десяти моделях, в том числе в Pajero («Паджеро»), а также в малолитражках серии eK 
(«И-кей»). Точный список моделей авто с заниженными данными о расходе топлива пока не называется.

СОБЫТИЕ 
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ЛЕТАТЬ я не боялся никогда, 
главным образом благодаря об-
ычному здравому смыслу. Если 
кто-то еще сомневается, что са-
молет является самым безопа-
сным видом транспорта, пусть 
откроет Интернет либо просто 
включит телевизор и посмотрит, 
насколько чаще происходят ав-
томобильные или железнодо-
рожные катастрофы. Полагаю, 
дело в том, что когда разбивает-
ся машина, об этом чаще всего 
рассказывают вскользь, как о 
чем-то, чему уже не приходится 

удивляться. Когда же падает са-
молет, на это акцентируют осо-
бое внимание, оставляя инфор-
мацию в подсознании любого, 
даже мало интересующегося но-
востями. Отсюда у людей и страх 
перед полетами. Кроме того, га-
строли — хлеб артиста, и путеше-
ствовать приходится так часто, 
что боязнь пропадает сама собой

Мне даже в голову не приходи-
ло досадовать на то, что в аэро-
портах ведется чересчур внима-
тельный досмотр; я понимаю, 
что безопасность полетов, о ко-
торых «РГ» пишет на 1-й и 13-й 
полосах, — сфера, необходимая в 
первую очередь самим пассажи-
рам. Более того, я доверяю на-
шим службам безопасности, да и 
вообще сервисом в отечествен-
ных аэропортах вполне доволен. 
Бывают некоторые сбои, когда, 
например, пассажиров мотают 
из одного блока в другой, не зная, 
куда пристроить. Да и цены на 
внутренние рейсы, как известно, 

пока не столь демократичны. Од-
нако это не критично. Поверьте 
мне, я побывал во многих авиага-
ванях мира, в том числе в столь 
хваленых своей цивилизованно-
стью Штатах. И даже там мой ба-
гаж мог приехать растрепанным 
и неполным. 

Если же мы говорим о возрос-
шей угрозе мирового террориз-
ма, я не считаю, что летать из-за 
него стало опаснее. Меня в этом 
отношении поддерживают две 
мысли. Во-первых, чрезвычайно 
возросшие меры безопасности, 
упомянутые выше, а во-вторых, 
определенная доля фатализма. 
Как показывает опыт, беда может 
настигнуть везде — совсем необя-
зательно в воздухе. Надо доро-
жить каждым выпавшим вам ми-
гом и жить сегодняшним днем. 
Не знаю, стоит ли бояться смер-
ти, но я знаю, чего нужно точно 
бояться: непрожитой жизни. 

Подготовил Кирилл Карандюк  

ЗДОРОВЬЕ  Какое питание провоцирует рак
www.rg.ru/art/1251173

ИССЛЕДОВАНИЕ  Как лучше запомнить нужную 
информацию
www.rg.ru/art/1251124

КОСМОС  Телескоп «Хаббл» сфотографировал 
загадочный «красный квадрат»
www.rg.ru/art/1251114

ОБЩЕСТВО  Почему в старости пропадает желание 
учиться новому
www.rg.ru/art/1249884

ВИДЕО  Как запускают кремлевский салют
www.rg.ru/art/1251209

ОПРОС  Пройдите тест на знание Шекспира
www.rg.ru/art/1250106
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Игорь Наджиев
певец, композитор
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